
Люди глупеют из-за общения 
с «умными» устройствами 
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Ирина РИНАЕВА, Левон АРУТЮНЯН

Избранницей одного 
из богатейших людей мира 
стала телеведущая.

Он - третий по богатству человек в ми-
ре, она - 55-летняя брюнетка, которая не 
отличается ослепительной красотой, зато 
держит себя в отличной форме. А главное - 
очень любит жизнь. Основатель Amazon 
Джефф Безос (ему 61) женился на 
телеведущей Лорен Санчес. Торжества 
в Венеции обошлись в $50 миллионов. 

Миллиардер 
Безос на свадьбу 
в Венеции 
потратил 
$50 млн

Врачи бьют тревогу:
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Юлия МАРКИНА 
(«КП» - Крым»)

Льва, напавшего 
на директора 
крымского парка 
«Тайган», не будут 
усыплять.

Прошло две недели, а 
страсти не утихают. После 
22 июня, когда в крымском 
са фа ри-парке лев напал на 
директора Олега Зубкова, 
тот все еще в больнице и, 
похоже, проведет там не-
мало времени. Сначала 
сообщалось, что он сно-
ва смог говорить (до этого 
писал только записки из-
за повреждения трахеи), 
но сейчас стало известно: 

чтобы вернуть полноцен-
ную речь, нужна серьез-
ная операция. К тому же 
Зубкову активно колют 
антибиотики: под когтями 
хищника, питающегося сы-
рым мясом, скапливается 

трупный яд. Самого же льва 
усыплять не будут. «Хищ-
ник ни в чем не виноват», - 
заявили в парке. А вот кто 
виноват в случившемся, 
сейчас выясняет СК.

Тем временем пока не-
понятна судьба 24-летней 
спортсменки Анастасии 
Лучкиной  - сразу после 
ЧП в «Тайгане» разгорелся 
второй скандал. Кандидат 
в мастера спорта по боксу 
перелезла через огражде-
ние и дала покурить обезья-
не. Анастасия во всем рас-
каялась, пока спортшкола 
непреклонна - отчисление. 
Но, может быть, здесь сме-
нят гнев на милость.

Наталья ВАРСЕГОВА

…Причем сделал он это, 
как сказали бы спортивные 
комментаторы, за явным 
преимуществом! В первой 
половине 2025 года рубль 
вырос к доллару на 44,7%, а 
занявший второе место вен-
герский форинт укрепился 
«всего» на 17%. Вообще 
доллар за полгода ослаб к 
большинству валют. Сыграли 
свою роль торговые войны 
Трампа. Но почему именно 
к рублю он просел сильнее 
всего?

- Положительная дина-
мика развития российской 
экономики сохраняется. 
По итогам первого квар-
тала ВВП вырос на 1,4%. 
Увеличились доходы от неф-
ти: она подорожала из-за 
событий на Ближнем Вос-
токе,  - объясняет главный 
научный сотрудник Инсти-
тута экономики РАН Игорь 
Николаев.

А для нас укрепление руб-
ля - это в первую очередь 
замедление роста цен. Вот 
как менялась инфляция в 
России по месяцам:

Январь: 1,23%
Февраль: 0,81%
Март: 0,65%
Апрель: 0,4%
 Май: 0,43%
По мнению экономистов, 

теперь рубль может начать 
«дешеветь». В том числе из-
за снижения цен на нефть.

- До конца года рубль мо-
жет ослабеть до 85 - 90 ру-
блей за доллар (с нынешних 
78. - Ред.), - прогнозирует на-
учный руководитель Центра 
конъюнктурных исследова-
ний Высшей школы эконо-
мики Георгий Остапкович.

Рубль стал чемпионом 
мира среди валют

Хищник не виноват

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

   Сигма-дальнобой,   
  закон с тобой! 

Союзные депутаты хотят ввести мораторий 
на штрафы для перевозчиков - стр. 6
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Чем удивит 
зрителей филиал 
Большого театра 
в Калининграде
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Олег Зубков 
общался со львами 

без страха.
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Редактор отдела науки «КП» 
получила благодарность 
министра экономического 

развития Максима Решетникова.

Награду «За значительный вклад в развитие 
туристской деятельности» вручили нашему ту-
ристическому журналисту и редактору отдела 

науки на форуме «Путешествуй!».
О туризме Юлия Смирнова пишет уже 

много лет, побывала в 50 странах мира и бо-
лее чем в 40 регионах России. Даже на 
Франца-Иосифа и Новой Земле! Пожалуй, 

ни одно СМИ в России не пишет так 
много о туризме, как «Комсомолка», 
и во многом это заслуга Смирновой.

- Туризм и наука на самом 
деле очень близки  - они 

про открытие нового 
и  неизвестного. На 

мой взгляд, это две 
самые интересные 
темы в  журнали-
стике, да и просто 
в жизни, - говорит 
Юлия.

Анна ЛУКЬЯНОВА

5 июня наш коллега 
отметил 60-летие.

Сейчас Александр Мил-
кус - заведующий проектно-
учебной лабораторией меди-
акоммуникаций в образовании 
факультета креативных индустрий 
Высшей школы экономики, советник 
президента Российской академии образования. А еще 
он ведет программу «Родительский вопрос» на Радио 
«Комсомольская правда» (97,2 FM). У Александра бога-
тейший журналистский опыт - 35 лет в «КП»! Из которых 
17 лет - редактором отдела образования и науки.

- Награда Министерства просвещения - нагрудный 
знак «Почетный наставник»  - это своеобразное 
поздравление от Минпроса с 60-летием, - рас-
сказал «КП» Александр. - Программа «Родитель-
ский вопрос», которую мы ведем с Марией 
Бачениной, стартовала в 2009-м. Сегодня это 
самая «возрастная» (по времени нахождения 
в эфире) просветительская педагогическая 
программа на отечественном радио, которая по-
могает родителям и учителям разбираться в из-
менениях в образовании, в проблемах школьной 
жизни, в особенностях поведения детишек. 

Картина дня: общество

Еще одно поколение школьников отправилось 
во взрослую жизнь. И мы спросили:

А как прошел 
ваш выпускной?
Евгений ЧЕРНОУСОВ, полковник милиции 
в отставке, адвокат:

- Переехал из Саратовской области во Фрунзе, там окон-
чил восьмилетку в середине 1960-х. У нас в классе учились 
русские и немцы, карачаевцы и чеченцы, киргизы и казахи. 
И не было на национальной почве конфликтов ни в школе, 
ни на выпускном. Всем классом пошли в парк имени Панфи-
лова, там танцплощадок три штуки и милиция дежурила, но 
никаких драк не было и никто не напивался. Пели песни под 
гитару, гуляли до утра.

Виктор ЗАБОЛОТСКИЙ, 
заслуженный летчик-испытатель России:

- У меня выпускной был в школе рабочей молодежи. Мы 
собрались в кафешке на Таганке - наш класс вместе с пре-
подавателями. Первый раз увидел, как все принарядились, 
любо-дорого посмотреть. Одна преподаватель, кандидат 
математических наук, мы ее Каштанкой звали за невысокий 
рост и каштановые волосы, мы с ней грубо пошутили однажды 
и думали, не простит. Простила, и на выпускном была, и мы 
ей признались в любви, и она нам призналась. Так хорошо 
посидели, а кафешку ту из начала 60-х давно снесли...

Ольга БЕКЛЕМИЩЕВА, экс-депутат Госдумы:
- Мой выпускной в Жуковском запомнился тем, что к утру 

я шла босиком, несла в руках парадно-выходные туфли, так 
ноги гудели. С нами гулял милиционер, он так грустно ходил 
за нами. Мы его в школу привели в итоге, сдав ему остав-
шуюся колбасу и шампанское. Мальчики где-то достали водку, 
употребили ее в туалете, но она быстро выветрилась. Пели 
Окуджаву, Визбора, «Когда уйдем со школьного двора», «Вот 
и стали мы на год взрослей».

Сергей ГОЛОВ, глава Союза турагентств:
- Вечером в нашей 242-й бакинской школе была дискотека 

и накрытые столы. Родительский комитет за нами присматри-
вал, но шампанское втихаря пили. Часа в три ночи погрузились 
в автобус и поехали на море, в местечко Бильгя, где и встре-
тили рассвет. Там же были родители, тоже накрыли столы, 
поставили магнитофон с колонками. 1982 год, громыхали 
итальянцы, Пупо, «Арабески». На звук к нам подтянулись из 
других школ, но тогда к чужим девчонкам не приставали. Кто 
спал, кто танцевал, кто купался.

Вадим ДРОБИЗ, аналитик федерального 
и региональных рынков алкоголя:

- После 8-го класса я в Ленинграде поступил в Нахимовское 
училище и никакого выпускного бала и ночных гуляний у нас 
не было. Построили наш выпуск на «Авроре» поутру, вручили 
ленту, аттестат об окончании Нахимовского, курсовку о за-
числении на первый курс высшего училища. Мы разошлись по 
классам, переоделись, и я поехал в Петродворец, в Высшее 
военно-морское радиотехническое училище имени Попова.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

...а Юлию Смирнову 
отметили 
за развитие туризма

Александр Милкус 
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Андрей ГОРБУНОВ, 
главный редактор Радио «КП»

Умер 
радиоведущий 
Михаил Антонов, 
наш друг и коллега. 
Его голос знала 
вся страна.

Миша был не просто 
голосом Радио «КП». 
Он был и навсегда оста-
нется душой нашей 
радиостанции. Имен-
но Антонов 16 февра-
ля 2009 года на часто-
те 97,2 FM произнес: 
«Здравствуйте-здрав-
ствуйте, друзья, в эфи-
ре Радио «Комсомоль-
ская правда». А дальше 
уже история…

Каждый день его го-
лос звучал в домах по 
всей России. И своими 
программами Миша по-
могал тысячам людей. 
Его всегда дружеская 
манера общения мо-
ментально располагала 
любого слушателя к се-
бе. Он мог поддержать 
и поднять настроение 
каждому. Да что там, 
сколько было звонков 
и сообщений у Анто-
нова: «Ваша програм-
ма спасла мне жизнь», 
«Вы помогли мне не 
опустить руки».

Кстати, Миша мог и не стать 
радиоведущим. Он окончил ме-
дицинское училище. А во время 
службы в армии его отправили 
в Чечню. Больше года он про-
вел в медицинской роте. Спасал 
жизни нашим бойцам. Потом 
на гражданке работал простым 
фельдшером.

А дальше уже случилось ра-
дио! «Дежавю», «Был бы по-
вод», «Настоящий хит-парад» - 
каждый слушатель Радио «КП» 
назовет свою любимую про-
грамму Михаила Антонова. Но 
помимо авторских проектов, 
Антонов был великолепным 
информационщиком.

Именно Миша вел прямые 
эфиры по самым острым и ре-

зонансным темам. 
Именно он в 5 часов 
утра немедленно вы-
шел в эфир, когда 
24 февраля 2022 года 
началась специальная 
военная операция.

Я познакомился с 
Антоновым задолго 
до своего прихода на 
Радио «КП». Это слу-
чилось в 2015 году 
в Египте. Тогда Россия 
вовсю дружила с дале-
ким солнечным ку-
рортом. И даже пошли 
разговоры, что там на 
рынках можно распла-
чиваться российскими 
рублями. Поэтому ре-
дакция «Комсомолки» 
отправила в эпицентр 
событий своего само-
го пробивного и общи-
тельного сотрудника - 
Михаила Антонова. 
И вот стою я посреди 
базара и наблюдаю, 
как Миша, не зная ни 
арабского, ни англий-
ского языков, убежда-
ет местных торговцев 
продать ему керамиче-
скую кошку, шейный 
платок и сладости за 
наши родненькие руб-

ли. И ведь получилось! Хотя, 
как потом выяснилось, прави-
тельство Египта не давало тако-
го распоряжения. И в этом был 
весь Антонов. Невероятно оба-
ятельный и всегда пробивной.

Вчера Миши не стало. Ему 
было всего 49 лет. Но его голос 
навсегда останется в эфире Ра-
дио «Комсомольская правда».

Прощай, Миша
 ■ УТРАТА
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Михаил Антонов располагал к себе 

любого собеседника с первой фразы. 
В этом был его уникальный дар. 
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ЭКОНОМИКА
В России резко 
подорожают водительские 
удостоверения 
и госномера

НАУКА
Почему 
бриллианты 
стали лучшими 
друзьями девушек

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
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Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: в верхах

Андрей ЗОБОВ

Владимир Путин провел 
совещание с правительством. 
Говорили о помощи нашим 
солдатам, новых железных 
дорогах и аэропортах.

О БОЙЦАХ И ЖЕНАХ
Президент сразу же поставил два 

вопроса, касающихся поддержки бой-
цов СВО и их семей. Перед главой 
государства отчиталась замминистра 
обороны Анна Цивилева.

❶ Сегодня получившим инвалид-
ность ветеранам помогают с про-

тезами, оснащают дома спецобо-
рудованием. Даже дарят машины, 
которыми можно управлять только 
руками. Но эта помощь не распро-
страняется на тех храбрых ребят, ко-
торые, несмотря на инвалидность, 
решают остаться на передовой. А зна-
чит, ее нужно предоставить.
❷ Многие вдовы бойцов хотят полу-

чить высшее или среднее специ-
альное образование, чтобы достойно 
вырастить детей. И им нужна помощь, 
а значит, нужно создать для них от-
дельную квоту в учебных заведениях.

Путин с этим согласился.
- И первое, и второе, безусловно, 

нужно сделать. Но что касается вдов 
погибших наших ребят, надо по-
смотреть пошире. Женщина пойдет 
учиться, а на что она будет содер-
жать семью? Надо внимательно по-
смотреть, может, еще дополнительно 
поддержать, - предложил президент.

ГЛАВНАЯ МАГИСТРАЛЬ РОССИИ
Сегодня между Москвой и Петер-

бургом мчатся «Сапсаны», но поезда 
идут по старым рельсам. Выжима-
ют из путей максимум, но средняя 
скорость - около 200 км/ч. Этого не-
достаточно, большие города страны 
нужно «сближать». Чем короче путь, 
тем эффективнее работает вся эконо-
мика России, растут удобство, ВВП, 
доходы государства.

Поэтому к 2030 году появится пер-
вая в России высокоскоростная ма-
гистраль (ВСМ). Летать по ней бу-
дут поезда со скоростью до 400 км/ч. 
Сначала она соединит две столицы. 
Дальше скоростные железные дороги 
проведут в главные города Централь-
ной России. Добраться из Москвы, 
например, в Екатеринбург, можно 
будет примерно за 5 часов. Почти как 
на самолете.

О том, как идет работа, перед пре-
зидентом отчитался вице-премьер 
Виталий Савельев.

● Проект магистрали проходит 
последнюю проверку в Главгосэкс-
пертизе. Над ним трудились 5200 спе-
циалистов.

● На первом участке от Зелено-
града до Твери уже начинаются под-
готовительные работы. К 2027 году 
он будет готов. На нем и проверят 

работу российского высокоскорост-
ного поезда, который будет выпущен 
в то же время.

● До конца 2028 года на первом 
участке маршрута будут ходить 28 
поездов. К 2030-му их количество 
вырастет до 43. Из Москвы в Пи-
тер можно будет попасть за 2 часа 
15 минут.

● В соответствии с планом маги-
страль продолжат строить - от Мо-
сквы до Минска, до Екатеринбур-
га через Казань, проведут линии до 
Адлера и Рязани. К 2045 году протя-
женность ВСМ превысит 4,5 тысячи 
километров.

ЛЕТАТЬ БУДЕМ БОЛЬШЕ
Согласно президентскому указу, 

к 2030 году россияне должны полу-
чить возможность летать в 1,5 раза 
чаще. Поэтому второй главной темой 
стало развитие сети аэропортов. Ми-
нистр транспорта Роман Старовойт 
начал со статистики.

● В 2024 году российские авиаком-
пании перевезли 111,7 миллиона пас-
сажиров.

● По льготным тарифам - чуть 
больше 5 млн человек.

● Рост международных перево зок - 
20%.

● В новом году спрос также высо-
кий - к 1 июня 2025 года перевезено 
почти 50 млн пассажиров, 2 млн - по 
льготным тарифам.

Поток пассажиров растет, люди 
хотят отдыхать. А значит, государ-
ство должно заранее позаботить-
ся, чтобы аэропорты были готовы 
обеспечить поток туристов. И уже 
заботится!
❶ В прошлом году ввели в эксплу-

атацию 21 взлетно-посадочную 
полосу.
❷ С 2022 года в 18 аэропортах по-

явились новые пассажирские тер-
миналы. До 2030 года их достроят еще 
в 20 аэропортах.
❸ В России работают 225 аэродро-

мов, к 2030-му их станет 242. Как 
минимум на 50 из них сделают еще 
и капремонт.
❹ За счет модернизации структуры 

аэропортов пропускная способ-
ность к 2030 году увеличится на 40%.
❺ Будут строиться новые аэро-

порты, за ближайшие 5 лет - це-
лых 28 штук. В первую очередь - в 
крупных туристических центрах: 
Архызе, Горно-Алтайске, Омск-
Федоровке.

- А инфляция принимается во вни-
мание? - уточнил Путин. - А то все 
удорожает, и потом скажут…

- Безусловно, Владимир Владими-
рович, мы учитываем и инфляцию. 
Поэтому рассчитываем, что выде-
ленных средств достаточно, - отче-
канил министр.

- Хорошо, ладно, спасибо. Глав-
ное, чтобы мы темпов не теряли, - 
закончил президент.

Владимир Путин выступил на пленарной сессии форума Агентства стратегических 
инициатив. Говорили про отечественные бренды и инновации, даже шутили. Глава го-
сударства признался: «Сегодня (в четверг. - Ред.) намечается разговор с президентом 
Трампом. Что ему от вас передать?» Бойкая предпринимательница не растерялась 
и попросила рассказать президенту США о своей косметике.
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Доставка - основа достатка
Наталья ВАРСЕГОВА

Курьеры стали получать 
больше специалистов 
с высшим образованием.

НИ ПРЕСТИЖА, НИ СТАТУСА
...А теперь уберите от этой страни-

цы детей и впечатлительных людей 
с вузовскими дипломами (особенно 
красными). Потому что медианные 
зарплаты* курьеров за год выросли 
на 46% и достигли 135 тысяч рублей! 
Это на 15 тысяч больше, чем в сред-
нем получает специалист с высшим 
образованием. Такие цифры озвучи-
ли аналитики сервиса поиска работы 
Superjob.

Главная причина такого перекоса 
банальна: рабочих рук не хватает.

- Во-первых, высокий спрос на 
мгновенную доставку требует боль-
шого числа сотрудников. Во-вторых, 
работа физически тяжелая и моно-
тонная, что снижает ее привлека-
тельность, - объясняет ведущий экс-
перт Института фундаментальных 
проблем социогуманитарных наук 
НИЯУ МИФИ Яков Якубович.

Есть и еще один момент: профес-
сия курьера - непрестижная, там ни-
каких карьерных перспектив. Поэто-
му идут туда неохотно - по крайней 
мере, если речь о местных жителях, 
а не о мигрантах. Из-за этого «пред-
ложение» рабочей силы становится 

еще меньше, и работодателям при-
ходится сильнее повышать зарплаты.

ЭПОХА ПОДХОДИТ К КОНЦУ
Казалось бы, ну зарабатывают - 

и ладно, кому какое дело до чужих 
доходов. Но эксперты предупреж-
дают: раздутые зарплаты курьеров 
могут стать проблемой для эконо-
мики. Ведь ситуация опасна тем, 
что вчерашние выпускники вузов 
все чаще могут уходить в курьеры, 
вместо того чтобы получать опыт, 
работая по специальности. В итоге 
у нас будет меньше квалифициро-
ванных кадров.

Однако такое положение вещей с 
нами не навсегда. Роботизация ох-
ладит курьерский рынок. По оценке 
экспертов, это может произойти в 
ближайшие пять лет.

- Компании будут активнее вне-
дрять беспилотную доставку, - про-
гнозирует Яков Якубович. - И в ито-
ге либо труд курьеров обесценится 
из-за автоматизации, либо другие 
профессии потребуют аналогичного 
роста оплаты. Но потребителям сто-
ит готовиться к тому, что эпоха де-
шевой и быстрой доставки подходит 
к концу.

* Медианная зарплата - это такая 
сумма, при которой ровно половина 
работников получают больше, а вто-
рая половина - меньше нее.
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Редактор отдела науки «КП» 
получила благодарность 
министра экономического 

развития Максима Решетникова.

Награду «За значительный вклад в развитие 
туристской деятельности» вручили нашему ту-
ристическому журналисту и редактору отдела 

науки на форуме «Путешествуй!».
О туризме Юлия Смирнова пишет уже 

много лет, побывала в 50 странах мира и бо-
лее чем в 40 регионах России. Даже на 
Франца-Иосифа и Новой Земле! Пожалуй, 

ни одно СМИ в России не пишет так 
много о туризме, как «Комсомолка», 
и во многом это заслуга Смирновой.

- Туризм и наука на самом 
деле очень близки  - они 

про открытие нового 
и  неизвестного. На 

мой взгляд, это две 
самые интересные 
темы в  журнали-
стике, да и просто 
в жизни, - говорит 
Юлия.

Анна ЛУКЬЯНОВА

Наш коллега 
отметил 60-летие!

Сейчас Александр Мил-
кус - заведующий проектно-
учебной лабораторией меди-
акоммуникаций в образовании 
факультета креативных индустрий 
Высшей школы экономики, советник 
президента Российской академии образования. А еще 
он ведет программу «Родительский вопрос» на Радио 
«Комсомольская правда» (97,2 FM). У Александра бога-
тейший журналистский опыт - 35 лет в «КП»! Из которых 
17 лет - редактором отдела образования и науки.

- Награда Министерства просвещения - нагрудный 
знак «Почетный наставник»  - это своеобразное 
поздравление от Минпроса с 60-летием, - рас-
сказал «КП» Александр. - Программа «Родитель-
ский вопрос», которую мы ведем с Марией 
Бачениной, стартовала в 2009-м. Сегодня это 
самая «возрастная» (по времени нахождения 
в эфире) просветительская педагогическая 
программа на отечественном радио, которая по-
могает родителям и учителям разбираться в из-
менениях в образовании, в проблемах школьной 
жизни, в особенностях поведения детишек. 

Картина дня: общество

Еще одно поколение школьников отправилось 
во взрослую жизнь. И мы спросили:

А как прошел 
ваш выпускной?
Евгений ЧЕРНОУСОВ, полковник милиции 
в отставке, адвокат:

- Переехал из Саратовской области во Фрунзе, там окон-
чил восьмилетку в середине 1960-х. У нас в классе учились 
русские и немцы, карачаевцы и чеченцы, киргизы и казахи. 
И не было на национальной почве конфликтов ни в школе, 
ни на выпускном. Всем классом пошли в парк имени Панфи-
лова, там танцплощадок три штуки и милиция дежурила, но 
никаких драк не было и никто не напивался. Пели песни под 
гитару, гуляли до утра.

Виктор ЗАБОЛОТСКИЙ, 
заслуженный летчик-испытатель России:

- У меня выпускной был в школе рабочей молодежи. Мы 
собрались в кафешке на Таганке - наш класс вместе с пре-
подавателями. Первый раз увидел, как все принарядились, 
любо-дорого посмотреть. Одна преподаватель, кандидат 
математических наук, мы ее Каштанкой звали за невысокий 
рост и каштановые волосы, мы с ней грубо пошутили однажды 
и думали, не простит. Простила, и на выпускном была, и мы 
ей признались в любви, и она нам призналась. Так хорошо 
посидели, а кафешку ту из начала 60-х давно снесли...

Ольга БЕКЛЕМИЩЕВА, экс-депутат Госдумы:
- Мой выпускной в Жуковском запомнился тем, что к утру 

я шла босиком, несла в руках парадно-выходные туфли, так 
ноги гудели. С нами гулял милиционер, он так грустно ходил 
за нами. Мы его в школу привели в итоге, сдав ему остав-
шуюся колбасу и шампанское. Мальчики где-то достали водку, 
употребили ее в туалете, но она быстро выветрилась. Пели 
Окуджаву, Визбора, «Когда уйдем со школьного двора», «Вот 
и стали мы на год взрослей».

Сергей ГОЛОВ, глава Союза турагентств:
- Вечером в нашей 242-й бакинской школе была дискотека 

и накрытые столы. Родительский комитет за нами присматри-
вал, но шампанское втихаря пили. Часа в три ночи погрузились 
в автобус и поехали на море, в местечко Бильгя, где и встре-
тили рассвет. Там же были родители, тоже накрыли столы, 
поставили магнитофон с колонками. 1982 год, громыхали 
итальянцы, Пупо, «Арабески». На звук к нам подтянулись из 
других школ, но тогда к чужим девчонкам не приставали. Кто 
спал, кто танцевал, кто купался.

Вадим ДРОБИЗ, аналитик федерального 
и региональных рынков алкоголя:

- После 8-го класса я в Ленинграде поступил в Нахимовское 
училище и никакого выпускного бала и ночных гуляний у нас 
не было. Построили наш выпуск на «Авроре» поутру, вручили 
ленту, аттестат об окончании Нахимовского, курсовку о за-
числении на первый курс высшего училища. Мы разошлись по 
классам, переоделись, и я поехал в Петродворец, в Высшее 
военно-морское радиотехническое училище имени Попова.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

...а Юлию Смирнову 
отметили 
за развитие туризма

Александр Милкус 
стал «Почетным 
наставником»... Ли
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Андрей ГОРБУНОВ, 
главный редактор Радио «КП»

Умер 
радиоведущий 
Михаил Антонов, 
наш друг и коллега. 
Его голос знала 
вся страна.

Миша был не просто 
голосом Радио «КП». 
Он был и навсегда оста-
нется душой нашей 
радиостанции. Имен-
но Антонов 16 февра-
ля 2009 года на часто-
те 97,2 FM произнес: 
«Здравствуйте-здрав-
ствуйте, друзья, в эфи-
ре Радио «Комсомоль-
ская правда». А дальше 
уже история…

Каждый день его го-
лос звучал в домах по 
всей России. И своими 
программами Миша по-
могал тысячам людей. 
Его всегда дружеская 
манера общения мо-
ментально располагала 
любого слушателя к се-
бе. Он мог поддержать 
и поднять настроение 
каждому. Да что там, 
сколько было звонков 
и сообщений у Анто-
нова: «Ваша програм-
ма спасла мне жизнь», 
«Вы помогли мне не 
опустить руки».

Кстати, Миша мог и не стать 
радиоведущим. Он окончил ме-
дицинское училище. А во время 
службы в армии его отправили 
в Чечню. Больше года он про-
вел в медицинской роте. Спасал 
жизни нашим бойцам. Потом 
на гражданке работал простым 
фельдшером.

А дальше уже случилось ра-
дио! «Дежавю», «Был бы по-
вод», «Настоящий хит-парад» - 
каждый слушатель Радио «КП» 
назовет свою любимую про-
грамму Михаила Антонова. Но 
помимо авторских проектов, 
Антонов был великолепным 
информационщиком.

Именно Миша вел прямые 
эфиры по самым острым и ре-

зонансным темам. 
Именно он в 5 часов 
утра немедленно вы-
шел в эфир, когда 
24 февраля 2022 года 
началась специальная 
военная операция.

Я познакомился с 
Антоновым задолго 
до своего прихода на 
Радио «КП». Это слу-
чилось в 2015 году 
в Египте. Тогда Россия 
вовсю дружила с дале-
ким солнечным ку-
рортом. И даже пошли 
разговоры, что там на 
рынках можно распла-
чиваться российскими 
рублями. Поэтому ре-
дакция «Комсомолки» 
отправила в эпицентр 
событий своего само-
го пробивного и общи-
тельного сотрудника - 
Михаила Антонова. 
И вот стою я посреди 
базара и наблюдаю, 
как Миша, не зная ни 
арабского, ни англий-
ского языков, убежда-
ет местных торговцев 
продать ему керамиче-
скую кошку, шейный 
платок и сладости за 
наши родненькие руб-

ли. И ведь получилось! Хотя, 
как потом выяснилось, прави-
тельство Египта не давало тако-
го распоряжения. И в этом был 
весь Антонов. Невероятно оба-
ятельный и всегда пробивной.

Вчера Миши не стало. Ему 
было всего 49 лет. Но его голос 
навсегда останется в эфире Ра-
дио «Комсомольская правда».

Прощай, Миша
 ■ УТРАТА
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Михаил Антонов располагал к себе 
любого собеседника с первой фразы. 

В этом был его уникальный дар. 

2

ЭКОНОМИКА
В России резко 
подорожают водительские 
удостоверения 
и госномера

НАУКА
Почему 
бриллианты 
стали лучшими 
друзьями девушек

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU
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Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: в верхах

Андрей ЗОБОВ

Владимир Путин провел 
совещание с правительством. 
Говорили о помощи нашим 
солдатам, новых железных 
дорогах и аэропортах.

О БОЙЦАХ И ЖЕНАХ
Президент сразу же поставил два 

вопроса, касающихся поддержки бой-
цов СВО и их семей. Перед главой 
государства отчиталась замминистра 
обороны Анна Цивилева.

❶ Сегодня получившим инвалид-
ность ветеранам помогают с про-

тезами, оснащают дома спецобо-
рудованием. Даже дарят машины, 
которыми можно управлять только 
руками. Но эта помощь не распро-
страняется на тех храбрых ребят, ко-
торые, несмотря на инвалидность, 
решают остаться на передовой. А зна-
чит, ее нужно предоставить.
❷ Многие вдовы бойцов хотят полу-

чить высшее или среднее специ-
альное образование, чтобы достойно 
вырастить детей. И им нужна помощь, 
а значит, нужно создать для них от-
дельную квоту в учебных заведениях.

Путин с этим согласился.
- И первое, и второе, безусловно, 

нужно сделать. Но что касается вдов 
погибших наших ребят, надо по-
смотреть пошире. Женщина пойдет 
учиться, а на что она будет содер-
жать семью? Надо внимательно по-
смотреть, может, еще дополнительно 
поддержать, - предложил президент.

ГЛАВНАЯ МАГИСТРАЛЬ РОССИИ
Сегодня между Москвой и Петер-

бургом мчатся «Сапсаны», но поезда 
идут по старым рельсам. Выжима-
ют из путей максимум, но средняя 
скорость - около 200 км/ч. Этого не-
достаточно, большие города страны 
нужно «сближать». Чем короче путь, 
тем эффективнее работает вся эконо-
мика России, растут удобство, ВВП, 
доходы государства.

Поэтому к 2030 году появится пер-
вая в России высокоскоростная ма-
гистраль (ВСМ). Летать по ней бу-
дут поезда со скоростью до 400 км/ч. 
Сначала она соединит две столицы. 
Дальше скоростные железные дороги 
проведут в главные города Централь-
ной России. Добраться из Москвы, 
например, в Екатеринбург, можно 
будет примерно за 5 часов. Почти как 
на самолете.

О том, как идет работа, перед пре-
зидентом отчитался вице-премьер 
Виталий Савельев.

● Проект магистрали проходит 
последнюю проверку в Главгосэкс-
пертизе. Над ним трудились 5200 спе-
циалистов.

● На первом участке от Зелено-
града до Твери уже начинаются под-
готовительные работы. К 2027 году 
он будет готов. На нем и проверят 

работу российского высокоскорост-
ного поезда, который будет выпущен 
в то же время.

● До конца 2028 года на первом 
участке маршрута будут ходить 28 
поездов. К 2030-му их количество 
вырастет до 43. Из Москвы в Пи-
тер можно будет попасть за 2 часа 
15 минут.

● В соответствии с планом маги-
страль продолжат строить - от Мо-
сквы до Минска, до Екатеринбур-
га через Казань, проведут линии до 
Адлера и Рязани. К 2045 году протя-
женность ВСМ превысит 4,5 тысячи 
километров.

ЛЕТАТЬ БУДЕМ БОЛЬШЕ
Согласно президентскому указу, 

к 2030 году россияне должны полу-
чить возможность летать в 1,5 раза 
чаще. Поэтому второй главной темой 
стало развитие сети аэропортов. Ми-
нистр транспорта Роман Старовойт 
начал со статистики.

● В 2024 году российские авиаком-
пании перевезли 111,7 миллиона пас-
сажиров.

● По льготным тарифам - чуть 
больше 5 млн человек.

● Рост международных перево зок - 
20%.

● В новом году спрос также высо-
кий - к 1 июня 2025 года перевезено 
почти 50 млн пассажиров, 2 млн - по 
льготным тарифам.

Поток пассажиров растет, люди 
хотят отдыхать. А значит, государ-
ство должно заранее позаботить-
ся, чтобы аэропорты были готовы 
обеспечить поток туристов. И уже 
заботится!
❶ В прошлом году ввели в эксплу-

атацию 21 взлетно-посадочную 
полосу.
❷ С 2022 года в 18 аэропортах по-

явились новые пассажирские тер-
миналы. До 2030 года их достроят еще 
в 20 аэропортах.
❸ В России работают 225 аэродро-

мов, к 2030-му их станет 242. Как 
минимум на 50 из них сделают еще 
и капремонт.
❹ За счет модернизации структуры 

аэропортов пропускная способ-
ность к 2030 году увеличится на 40%.
❺ Будут строиться новые аэро-

порты, за ближайшие 5 лет - це-
лых 28 штук. В первую очередь - в 
крупных туристических центрах: 
Архызе, Горно-Алтайске, Омск-
Федоровке.

- А инфляция принимается во вни-
мание? - уточнил Путин. - А то все 
удорожает, и потом скажут…

- Безусловно, Владимир Владими-
рович, мы учитываем и инфляцию. 
Поэтому рассчитываем, что выде-
ленных средств достаточно, - отче-
канил министр.

- Хорошо, ладно, спасибо. Глав-
ное, чтобы мы темпов не теряли, - 
закончил президент.

Владимир Путин выступил на пленарной сессии форума Агентства стратегических 
инициатив. Говорили про отечественные бренды и инновации, даже шутили. Глава го-
сударства признался: «Сегодня (в четверг. - Ред.) намечается разговор с президентом 
Трампом. Что ему от вас передать?» Бойкая предпринимательница не растерялась 
и попросила рассказать президенту США о своей косметике.
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 ■ РЫНОК ТРУДА

Доставка - основа достатка
Наталья ВАРСЕГОВА

Курьеры стали получать 
больше специалистов 
с высшим образованием.

НИ ПРЕСТИЖА, НИ СТАТУСА
...А теперь уберите от этой страни-

цы детей и впечатлительных людей 
с вузовскими дипломами (особенно 
красными). Потому что медианные 
зарплаты* курьеров за год выросли 
на 46% и достигли 135 тысяч рублей! 
Это на 15 тысяч больше, чем в сред-
нем получает специалист с высшим 
образованием. Такие цифры озвучи-
ли аналитики сервиса поиска работы 
Superjob.

Главная причина такого перекоса 
банальна: рабочих рук не хватает.

- Во-первых, высокий спрос на 
мгновенную доставку требует боль-
шого числа сотрудников. Во-вторых, 
работа физически тяжелая и моно-
тонная, что снижает ее привлека-
тельность, - объясняет ведущий экс-
перт Института фундаментальных 
проблем социогуманитарных наук 
НИЯУ МИФИ Яков Якубович.

Есть и еще один момент: профес-
сия курьера - непрестижная, там ни-
каких карьерных перспектив. Поэто-
му идут туда неохотно - по крайней 
мере, если речь о местных жителях, 
а не о мигрантах. Из-за этого «пред-
ложение» рабочей силы становится 

еще меньше, и работодателям при-
ходится сильнее повышать зарплаты.

ЭПОХА ПОДХОДИТ К КОНЦУ
Казалось бы, ну зарабатывают - 

и ладно, кому какое дело до чужих 
доходов. Но эксперты предупреж-
дают: раздутые зарплаты курьеров 
могут стать проблемой для эконо-
мики. Ведь ситуация опасна тем, 
что вчерашние выпускники вузов 
все чаще могут уходить в курьеры, 
вместо того чтобы получать опыт, 
работая по специальности. В итоге 
у нас будет меньше квалифициро-
ванных кадров.

Однако такое положение вещей с 
нами не навсегда. Роботизация ох-
ладит курьерский рынок. По оценке 
экспертов, это может произойти в 
ближайшие пять лет.

- Компании будут активнее вне-
дрять беспилотную доставку, - про-
гнозирует Яков Якубович. - И в ито-
ге либо труд курьеров обесценится 
из-за автоматизации, либо другие 
профессии потребуют аналогичного 
роста оплаты. Но потребителям сто-
ит готовиться к тому, что эпоха де-
шевой и быстрой доставки подходит 
к концу.

* Медианная зарплата - это такая 
сумма, при которой ровно половина 
работников получают больше, а вто-
рая половина - меньше нее.
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ВРАГ НА РАССЛАБОНЕ
- Ты посмотри, на каком 

он расслабоне! - удивляются 
наши операторы БПЛА.

На экране противник в та-
почках, футболке и трени-
ках лениво выполз из блин-
дажа, рядом приземлился их 
коптер-разведчик. Вальяжно 
докурив сигарету, он поднял 
дрон и заменил в нем бата-
рею. Через минуту тот взлетел 
в сторону линии фронта.

Честно говоря, среди наших 
беспилотчиков я такой лег-
комысленности не встречаю 
уже года два. Точку запуска 
выносят подальше от пункта 
управления. Но противник 
пока не привык, что преиму-
щества по дальности БПЛА 
у него уже нет. Приходится 
наказывать.

Дрон на оптоволокне бук-
вально подкрадывается к 
входу в блиндаж и исчеза-
ет в проеме. В следующий 
момент землянку взрывом 
выворачивает наизнанку. 
Беспилотный расчет врага 
уничтожен.

ТУТ НЕБО ЖУЖЖИТ 
Константиновское на-

правление к юго-западу от 
Артемовска (Бахмута). На-
ши постепенно подбираются 
к основной линии обороны 
Киева в Донбассе - она про-
ходит по Константиновке 
-Краматорску -Славянску. 
Тут и действуют дроноводы 
27-го артиллерийского полка 
6-й дивизии.

- Я и сам удивился, когда 
пришел, - признается опе-
ратор БПЛА с позывным 
«Шеф». - Артполк - это же 
гаубицы, минометы, РСЗО. 
И тут вдруг дроны…

Мы топаем по раз-
рушенной при-
фронтовой зоне. 
У одного бойца - 
ружье 12-го кали-
бра против дронов. 
У «Шефа» - хитрый 
девайс, который 
не только пред-
упреждает о при-
ближении вражьих 
«птичек», но и пе-
рехватывает видео-
сигнал. То есть ты 
в режиме реального 
времени видишь то, 
что видит оператор 
ВСУ. И понимаешь, 
по твою ли душу жужжит 
небо.

Расчеты БПЛА для украин-
ских дроноводов с недавних 
пор стали приоритетной це-
лью.

- Я даже знаю расценки на 
нас, - усмехается «Шеф».

- Дороже танка стоите?
- Дороже С-300! Я, мягко 

говоря, был удивлен.
- Это признание заслуг.
- Согласен. У нас очень то-

чечная работа на результат.
А результат работы беспи-

лотчиков 27-го артполка - это 
изоляция поля боя на одном 
из участков Константинов-
ского направления. Сегодня 
логистика противника здесь 
изрядно потрепана, а пункты 
управления «птичками» осно-
вательно прорежены. О сво-
бодном передвижении враг 
здесь успел забыть.

«Шеф» работает вме-
сте с инженером «Барсом». 
Он отвечает за боеприпасы 
к дрону. Вообще-то срочку 
он служил в классической 
артиллерии. Но, собираясь 
на СВО, освоил профессию 

сапера. Говорит, в ней твор-
чества больше. Служит уже 
второй контракт.

- Подо что сложнее подо-
брать боеприпасы?

- Под блиндажи. Наш 
противник копает хорошие 
укрепления, и ты не понима-
ешь, как он там расположен. 
Сверху одно, а внутри другое. 
Сколько накатов. Взламываю 
первой из двух «птиц» фуга-
сом, потом - «зажигалка», всё.

БЛИНДАЖНОЕ КБ
- А помнишь, как два го-

да назад ты предсказал, что 
за беспилотием - будущее? - 
встречаемся на командном 
пункте с замкомандира полка 
с позывным «Тобол».

Читателям «КП» он знаком 
по моим репортажам. Луган-
ский парень пришел в опол-
чение еще в 2014-м. Прошел 
путь от номера артиллерий-
ского расчета до Михайлов-
ской академии в Питере. По-

сле которой и получил 
нынешнее назначение.

- Да, военные действия 
перешли в небо. FPV 

(легкие дроны-камикадзе 
с управлением от первого 
лица. - Ред.) сейчас - основ-
ное средство огневого пора-
жения. И это направление 
продолжает очень быстро из-
меняться, прогрессировать. 
Это только начало.

- К чему пришлось приспо-
сабливаться по возвращении 
из академии? Сильно боевые 
действия изменились?

- Еще как! Пришлось при-
выкать к новым звукам - как 
летит FPV, как кричат дрон-
детекторы, к РЭБ на всей 
технике, которая возможна. 
Идет постоянная адаптация 
к чему-то новому. Идет соз-
дание нового рода войск - 
беспилотного. Он требует 
узконаправленных спецов. 
И хотелось бы, чтобы на это 
обратили внимание при от-
боре кадров.

- Путин сказал, что самых 
эффективных роботов изобре-
тают в блиндажных КБ (кон-
структорских бюро. - Ред.), на 
фронте, среди энтузиастов…

- Мы тоже постоянно пыта-
емся что-то новое внедрить. 
Всё проходит испытания боем, 
рождается прямо у линии бое-
вого соприкосновения. Тут же 
с инженерами и саперами, пи-
лотами обсудил, как лучше. И, 
не отходя от кассы, испытал.

Свои мастерские и лабора-
тории сегодня есть практи-
чески у каждого подразделе-
ния - требования времени. 
Как минимум нужен текущий 
ремонт девайсов. А многие 
к обычным коптерам масте-
рят тараны, чтобы сбивать 
вражьи «птички». На под-
весы к дронам приделывают 
сеткометы и даже стволы, 
стреляющие 12-м калибром. 
Такими охотятся на тяжелые 
гексакоптеры. К «окопно-
му рукоделию» привлекают 
и гражданских спецов.

Подобный кружок «очу-
мелые ручки» объединил ве-
теран СВО Андрей Яковлев. 
В 2022 году он получил тяже-
лое ранение на Херсонщине, 
колено собирали по кусоч-
кам. Признали негодным 
к службе. Но сидеть в стороне 
не смог, подался по техниче-
ской части.

- Основные запросы от 
фронта сейчас по наземным 
роботам. Мы смотрим, что де-
лают ВСУ, китайцы, Европа, 
и пытаемся внедрить прямо 
на полигоне. И сразу передать 
в войска. Сейчас заканчива-
ем работу с противотанко-
вым комплексом «Корнет». 
Управление на оптоволокне, 
резервный канал - спутнико-
вый. Все дистанционное - и 
пуск, и управление ракетой. 
Делаем тележки-камикадзе 
для подрыва позиций врага. 
Вот этот экземпляр готовим 
для 27-го артполка.

ДЕБЮТ «КВАЗИМОДО»
В лаборатории - рабо-

чий беспорядок. На столах 
разложены части дронов, 
аккумуляторы, провода, 
ретрансляторы. На верстаке - 
украинский беспилотник-
разведчик «Лелека». Его 
перепрошьют и используют 
уже для наших нужд. Под сто-
лом одиноко стоит робот на 
гусеницах. Вид невзрачный, 
но ему и не по подиуму ез-
дить. Задача - добраться до 
опорника врага и взорваться 
вместе с ним. Тот же самый 
FPV-дрон, только наземный. 
Его мы с «Тоболом» и едем 
испытывать на полигон.

Сначала к железной плат-
форме скотчем и такой-то ма-
терью прикручивают катушки 
с оптоволокном. Также при-
матываются аккумуляторы. 
На случай обрыва оптоволок-
на есть радиоканал управле-
ния.

- Ты его уже как-нибудь на-
звал? - спрашиваю «Тобола».

- Пока нет.
- «Квазимодо» ему будет 

к лицу, - киваю на катушки, 
похожие на большой горб. 
И напеваю надрывно: «Гор-
бун отверженный с проклятьем 
на челе...»

«Квазимодо» ожил и погнал 
сначала по дороге, потом по 
бездорожью, попытался за-
браться на опорник, но опро-
кинулся - горб перевесил. 
Но когда на него установят 
противотанковую мину, будет 
в самый раз. Весь день телегу 
гоняют в хвост и в гриву по 
полигону. И приходят к вы-
воду, что надо выше поднять 
камеру - иначе в высокой тра-
ве теряется обзор. Но в целом 
штука рабочая. Нужная.
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Замкомполка «Тобол» (справа) со связистом 
мастерит канал управления дроном. 

- Да, бои сейчас больше беспилотные, 
но наша «девочка» свою работу знает, - по-
хлопывает по борту «Града» командир бое-
вой машины с позывным «Студент».  - Нас 
штурмовики благодарят, когда помогаем им 
в наступлении.

Это к разговорам о том, что время класси-
ческой артиллерии прошло и пора зачехлять 
крупные калибры. В 27-м полку умудряются 
использовать все комплексно. Даже в вы-
вернутый дроном наизнанку опорник для 
профилактики нелишне добавить снарядом 
152-го калибра. И добавляют.

«Студент» на фронт сбежал от родителей. 
Сказал, что уехал в Питер на заработки. 
Потом позвонил отцу: «Пап, я на СВО. Буду 
до конца».

- Что он тебе ответил?
- «Да, я тебя понял». Мама тоже свыклась.
«Студент» прошел путь от заряжающего до ко-

мандира боевой машины, зама командира взвода. 
Позывной ему дали за молодость. Но в боевой рабо-

те он по-взрослому сосредоточен. Экипаж быстро 
выводит машину из укрытия на позицию. Надо об-
работать лесополку, где замечено скопление врага. 
«Град» выпускает полпакета реактивных снарядов 
и также быстро заезжает обратно в укрытие.

«Отлично отработали! На пятерочку!» - доносится 
из рации.

Военкор «КП» 
Александр Коц 

посмотрел, 
как реалии СВО 

меняют классические 
подходы 

к боевым действиям.

КСТАТИ

Нестареющая 
классика

Этот наземный дрон-
камикадзе мы назвали 

«Квазимодо» за 
его горб 

из катушек 
с оптоволокном.
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Старый добрый «Град» рано отправлять 
на пенсию. Но «морду» и крышу 

его упаковали решеткой от дронов.  

Мы топаем по раз- Этот наземный дрон-

Дроновод стал 
дороже танка
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Иван ГРАЧЕВ

Азербайджан 
наращивает градус 
конфликта с Москвой.  
В ход идут аресты  
и облавы на граждан 
РФ. Даже туристов.

ЧЕТВЕРТЫЕ СУТКИ 
ПЫЛАЛИ ОБИДЫ

Четвертый день в Азербайд-
жане продолжается истерика 
из-за задержаний в России 
по делу об убийствах в Ека-
теринбурге в начале 2000-х 
годов. Казалось бы, пора 
остыть, где Урал и где берег 
каспийский, расследуемые 
преступления совершались в 
России гражданами России, 
пусть и выходцами из Азер-
байджана, но нет - обиды все 
громче, а действия - ожесто-
ченней.

За предыдущие 2 дня разби-
вания горшков в Баку успели 
обвинить Москву по государ-
ственному ТВ в «возвраще-
нии 1937 года», «имперских 
замашках» и «отказе счи-
таться с тем, что Азербайд-
жан стал мощной державой». 
Азербайджанские силовики 
демонстративно арестовали 
2 российских журналистов 
информагентства «Спутник», 
унизительно прогнав их перед 
телекамерами с заломленны-
ми за спину руками. А затем 
показали и 8 молодых пар-
ней - граждан России, задер-
жанных в Баку по обвинению 
в организации «наркотрафи-
ка из Ирана». Их издеватель-
ски заставляли ходить гусь-
ком на корточках и бегать 
колонной, положив руки на 
плечи друг другу. Следы по-
боев были видны на них уже 
тогда.

ПУЗОМ НА АСФАЛЬТ
Чем ответила Россия? Она 

любезно передала Баку для 
захоронения тела 2 граждан 
РФ, выходцев из Азербайд-
жана, Зияддина и Гусейна 
Сафаровых, скончавшихся 
после задержания в Екате-
ринбурге. По заявлению СК 
России, у одного из них не 
выдержало сердце, а причины 
смерти второго устанавлива-
ются.

И задержала лидера азер-
байджанской диаспоры в 
Екатеринбурге Шахина 
Шыхлинского, вытащив его 
из черного «Мерседеса Ге-
лендвагена» и положив жи-
вотом на асфальт. За рулем 
внедорожника, кстати, был 
сын Шыхлинского, по совме-
стительству - его зам в диа-
споре и адвокат. Он, пыта-
ясь уехать от силовиков, даже 
сбил одного из спецназовцев. 
Но оба - и отец, и сын - через 
несколько часов… были от-
пущены.

Как и совладелец крупней-
шего рынка в Воронеже, тоже 
лидер местной азербайджан-
ской диаспоры.

В Баку же, не оценив на-
меки и любезности, перед 
похоронами подозреваемых 

в убийствах в России Сафа-
ровых объявили, что прове-
ли срочную медэкспертизу и 
якобы выявили - задержан-
ные умерли «от пыток и по-
боев».

А в довесок ко всему пре-
зидент Азербайджана Ильхам 
Алиев поговорил по телефо-
ну с Владимиром Зеленским, 
который поблагодарил Азер-
байджан за помощь Украине 
(видимо, мы многого еще не 
знаем?) и выразил Баку под-
держку в конфликте с Мо-
сквой.

Это были поистине тяже-
лые и долгие три дня.

Но никто в России не мог 
представить, что следующий 
день станет еще более жест-
ким.

ТУРИСТЫ И АЙТИШНИКИ 
В НЕВОЛЕ

С утра телевидение Азер-
байджана снова показало за-
держанную «наркомафию» -  
8 граждан России. И за ночь 
с ними сделали такое, что 
страшно было смотреть. За-
пекшаяся кровь и гематомы 
на лицах! Голова одного из 
россиян похожа на лиловый 
шар! Все это демонстриро-
валось азербайджанским ТВ 
с вызовом, бравадой и сма-
кованием.

А в России тем временем 
блогеры и знакомые задер-
жанных начали узнавать в 
них людей совершенно тра-
воядных, далеких от любого 
криминала. Это четверо IT-
специалистов, психолог, ту-
рист, студент...

Например, 41-летний Ан-
тон Драчев, возглавлявший 
IT-направление в хедж-фонде 
Red Star Asset Management, а 
после - основатель онлайн-
химчистки Airo. Драчев при-
летел из Москвы в Баку к сво-
ей девушке.

Или 30-летний Дмитрий 
Безуглый из Петербурга, ра-
ботавший в VK и «Яндексе», 
но уехавший из России в 2022 
году, испугавшись мобили-
зации.

Или 23-летний Сергей Со-
фронов из Череповца, пре-
подававший детям в «Малой 

компьютерной академии», 
программист и дизайнер. 
Он также уехал из России в 
2022-м от мобилизации, сна-
чала в Казахстан, а затем - в 
Азербайджан. Софронова 
узнала по телекадрам его 
мать, но дозвониться ему она 
не может. У россиян отняли 
телефоны.

Еще один релокант из Рос-
сии, попавший за решетку в 
Баку, - 38-летний Валерий 
Дулов, инженер-нефтяник 
из Архангельска.

Среди узнанных росси-
ян также 22-летний студент 
архитектурно-строительного 
университета Дмитрий Фе-
доров, 25-летний Алексей 
Васильченко из Санкт-
Петербурга и 35-летний 
Александр Вайсеро из Ека-
теринбурга. Они приехали в 
Азербайджан туристами.

ОБЛАВЫ
Посольство России в Азер-

байджане сделало совсем уж 
пугающее заявление:

«За последние сутки в по-

сольство поступило множе-
ство обращений от граждан 
Российской Федерации, на-
ходящихся на территории 
Азербайджанской Республи-
ки, в том числе с целью туриз-
ма. Они сообщали о прибы-
тии на места их проживания 
людей в гражданском (неко-
торые из них представлялись 
сотрудниками полиции), ко-
торые интересовались целью 
пребывания россиян в стране 
и проверяли документы. По 
словам некоторых обратив-
шихся, к ним и членам их 
семей было применено фи-
зическое насилие».

А МИД России в Москве 
порекомендовал гражданам 
иметь в виду обстановку, сло-
жившуюся в Азербайджане, 
и взвешивать риски при по-
ездке в эту республику.

ДЕМОНТАЖ ОТНОШЕНИЙ
Еще не менее знаковое за-

явление сделал МИД России, 
вызвав «на ковер» посла Азер-
байджана в Москве.

Действия Баку были назва-

ны «сознательными шагами 
по демонтажу двусторонних 
отношений». А «попытки 
Азербайджана обвинить рос-
сийские правоохранительные 
органы в превышении полно-
мочий являются вмешатель-
ством во внутренние дела 
России».

ВАЖНОЕ ПОКАЗАНИЕ
Кстати, СК России в этот 

день сделал заявление о 
том, что один из задержан-
ных граждан РФ по делу об 
убийствах в Екатеринбурге 
дал признательные показа-
ния. Он подтвердил первона-
чальную версию следствия - 
Сафаровы и остальные 
фигуранты действительно 
были заказчиками и органи-
заторами как минимум двух 
убийств бизнес-конкурентов 
и одного покушения на убий-
ство - жертве тогда несказан-
но повезло, у киллера заел 
пистолет.

КОМПЕНСАЦИИ ДАВАЙ!
Чем же ответили в Баку?
Вызвали в МИД Азербайд-

жана посла России Михаила 
Евдокимова и объявили, что 
Москва старается «исказить» 
обстоятельства произошед-
шего, а также «ведет дезин-
формационную кампанию 
против Азербайджана с за-
действованием официальных 
лиц и российских СМИ».

А кроме того, Баку ожидает 
от Москвы полного рассле-
дования и выплаты компен-
саций пострадавшим в ка-
тастрофе азербайджанского 
самолета Embraer 190, летев-
шего в Грозный и потерпев-
шего крушение под Актау 25 
декабря 2024 года. Тогда по-
гибли 38 человек.

Азербайджанская сторона сделала слишком 
много лишних эмоциональных шагов, которые, 
как заявили в нашем МИДе, «могут привести к 
демонтажу наших двусторонних отношений». 
И это уже серьезно. Потому что даже между 
соседями по лестничной клетке могут возникать 
споры. Но чтобы не портить друг другу всю 
оставшуюся жизнь, люди всегда приходят 
к компромиссу.

Когда подобные трения возника-
ют между зрелыми и ответственными 
государствами-соседями, спорные вопро-
сы решаются с достоинством и в рамках 
права.

Давайте трезво, без эмоций. В Екатеринбурге 
были задержаны подозреваемые в особо тяжких 
преступлениях (и некоторые были судимы ранее, к 
слову). Да, они выходцы из Азербайджана, но граж-
дане России. Национальность не делает их выше 
правовой системы. У нас в стране вообще-то живут 
выходцы из всех республик бывшего Союза. Ни у 
кого из них нет блата перед Уголовным кодексом. А 
почему выходцы из Азербайджана предпочли жить 
на территории России - это уже вопрос, который 
себе должны задавать в Баку.

Гибель двух подозреваемых - это повод для рас-

следования в рамках закона, а не поня-
тий. Придавать ему политический и тем 
более национальный окрас  - это и есть 
разжигание розни, в котором азербайд-
жанские СМИ обвиняют российских си-

ловиков. Никакого особого отношения к 
азербайджанцам в нашей стране нет. И если 

вы пытаетесь навязывать это особое 
отношение российским властям, 
то, во-первых, это давление на 
следствие, во-вторых, национа-

лизм, в-третьих, вмешательство во 
внутренние дела России.

Безответственные эмоциональные эпитеты, лью-
щиеся потоком из Баку, лишь подогревают азер-
байджанцев, разжигая ненависть в отношении 
россиян. А унизительное отношение к российским 
журналистам и избиения релокантов и туристов 
из России больше похожи на захват заложников 
с целью обмена, чем на «борьбу с наркомафией».

В истории Азербайджана уже были трагические 
события, которые остались незаживающей раной 
в межнациональных отношениях. Сегодняшнее 
поведение Баку может подтолкнуть к повторению 
сумгаитских событий 1990 года. Только вместо 
армян «врагами народа» назначат русских.

      Александр КОЦ,     

     спецкор «КП»    

 ■ ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ

Русских хотят назначить «врагами народа»
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Вот так демонстративно - с кровью и синяками на лицах - вывели под телекамеры 
в Азербайджане айтишников-релокантов из России, рассказав, что это - «наркомафия». 

У России закололо в Баку
Россия
www.kp.ru
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ВРАГ НА РАССЛАБОНЕ
- Ты посмотри, на каком 

он расслабоне! - удивляются 
наши операторы БПЛА.

На экране противник в та-
почках, футболке и трени-
ках лениво выполз из блин-
дажа, рядом приземлился их 
коптер-разведчик. Вальяжно 
докурив сигарету, он поднял 
дрон и заменил в нем бата-
рею. Через минуту тот взлетел 
в сторону линии фронта.

Честно говоря, среди наших 
беспилотчиков я такой лег-
комысленности не встречаю 
уже года два. Точку запуска 
выносят подальше от пункта 
управления. Но противник 
пока не привык, что преиму-
щества по дальности БПЛА 
у него уже нет. Приходится 
наказывать.

Дрон на оптоволокне бук-
вально подкрадывается к 
входу в блиндаж и исчеза-
ет в проеме. В следующий 
момент землянку взрывом 
выворачивает наизнанку. 
Беспилотный расчет врага 
уничтожен.

ТУТ НЕБО ЖУЖЖИТ 
Константиновское на-

правление к юго-западу от 
Артемовска (Бахмута). На-
ши постепенно подбираются 
к основной линии обороны 
Киева в Донбассе - она про-
ходит по Константиновке 
-Краматорску -Славянску. 
Тут и действуют дроноводы 
27-го артиллерийского полка 
6-й дивизии.

- Я и сам удивился, когда 
пришел, - признается опе-
ратор БПЛА с позывным 
«Шеф». - Артполк - это же 
гаубицы, минометы, РСЗО. 
И тут вдруг дроны…

Мы топаем по раз-
рушенной при-
фронтовой зоне. 
У одного бойца - 
ружье 12-го кали-
бра против дронов. 
У «Шефа» - хитрый 
девайс, который 
не только пред-
упреждает о при-
ближении вражьих 
«птичек», но и пе-
рехватывает видео-
сигнал. То есть ты 
в режиме реального 
времени видишь то, 
что видит оператор 
ВСУ. И понимаешь, 
по твою ли душу жужжит 
небо.

Расчеты БПЛА для украин-
ских дроноводов с недавних 
пор стали приоритетной це-
лью.

- Я даже знаю расценки на 
нас, - усмехается «Шеф».

- Дороже танка стоите?
- Дороже С-300! Я, мягко 

говоря, был удивлен.
- Это признание заслуг.
- Согласен. У нас очень то-

чечная работа на результат.
А результат работы беспи-

лотчиков 27-го артполка - это 
изоляция поля боя на одном 
из участков Константинов-
ского направления. Сегодня 
логистика противника здесь 
изрядно потрепана, а пункты 
управления «птичками» осно-
вательно прорежены. О сво-
бодном передвижении враг 
здесь успел забыть.

«Шеф» работает вме-
сте с инженером «Барсом». 
Он отвечает за боеприпасы 
к дрону. Вообще-то срочку 
он служил в классической 
артиллерии. Но, собираясь 
на СВО, освоил профессию 

сапера. Говорит, в ней твор-
чества больше. Служит уже 
второй контракт.

- Подо что сложнее подо-
брать боеприпасы?

- Под блиндажи. Наш 
противник копает хорошие 
укрепления, и ты не понима-
ешь, как он там расположен. 
Сверху одно, а внутри другое. 
Сколько накатов. Взламываю 
первой из двух «птиц» фуга-
сом, потом - «зажигалка», всё.

БЛИНДАЖНОЕ КБ
- А помнишь, как два го-

да назад ты предсказал, что 
за беспилотием - будущее? - 
встречаемся на командном 
пункте с замкомандира полка 
с позывным «Тобол».

Читателям «КП» он знаком 
по моим репортажам. Луган-
ский парень пришел в опол-
чение еще в 2014-м. Прошел 
путь от номера артиллерий-
ского расчета до Михайлов-
ской академии в Питере. По-

сле которой и получил 
нынешнее назначение.

- Да, военные действия 
перешли в небо. FPV 

(легкие дроны-камикадзе 
с управлением от первого 
лица. - Ред.) сейчас - основ-
ное средство огневого пора-
жения. И это направление 
продолжает очень быстро из-
меняться, прогрессировать. 
Это только начало.

- К чему пришлось приспо-
сабливаться по возвращении 
из академии? Сильно боевые 
действия изменились?

- Еще как! Пришлось при-
выкать к новым звукам - как 
летит FPV, как кричат дрон-
детекторы, к РЭБ на всей 
технике, которая возможна. 
Идет постоянная адаптация 
к чему-то новому. Идет соз-
дание нового рода войск - 
беспилотного. Он требует 
узконаправленных спецов. 
И хотелось бы, чтобы на это 
обратили внимание при от-
боре кадров.

- Путин сказал, что самых 
эффективных роботов изобре-
тают в блиндажных КБ (кон-
структорских бюро. - Ред.), на 
фронте, среди энтузиастов…

- Мы тоже постоянно пыта-
емся что-то новое внедрить. 
Всё проходит испытания боем, 
рождается прямо у линии бое-
вого соприкосновения. Тут же 
с инженерами и саперами, пи-
лотами обсудил, как лучше. И, 
не отходя от кассы, испытал.

Свои мастерские и лабора-
тории сегодня есть практи-
чески у каждого подразделе-
ния - требования времени. 
Как минимум нужен текущий 
ремонт девайсов. А многие 
к обычным коптерам масте-
рят тараны, чтобы сбивать 
вражьи «птички». На под-
весы к дронам приделывают 
сеткометы и даже стволы, 
стреляющие 12-м калибром. 
Такими охотятся на тяжелые 
гексакоптеры. К «окопно-
му рукоделию» привлекают 
и гражданских спецов.

Подобный кружок «очу-
мелые ручки» объединил ве-
теран СВО Андрей Яковлев. 
В 2022 году он получил тяже-
лое ранение на Херсонщине, 
колено собирали по кусоч-
кам. Признали негодным 
к службе. Но сидеть в стороне 
не смог, подался по техниче-
ской части.

- Основные запросы от 
фронта сейчас по наземным 
роботам. Мы смотрим, что де-
лают ВСУ, китайцы, Европа, 
и пытаемся внедрить прямо 
на полигоне. И сразу передать 
в войска. Сейчас заканчива-
ем работу с противотанко-
вым комплексом «Корнет». 
Управление на оптоволокне, 
резервный канал - спутнико-
вый. Все дистанционное - и 
пуск, и управление ракетой. 
Делаем тележки-камикадзе 
для подрыва позиций врага. 
Вот этот экземпляр готовим 
для 27-го артполка.

ДЕБЮТ «КВАЗИМОДО»
В лаборатории - рабо-

чий беспорядок. На столах 
разложены части дронов, 
аккумуляторы, провода, 
ретрансляторы. На верстаке - 
украинский беспилотник-
разведчик «Лелека». Его 
перепрошьют и используют 
уже для наших нужд. Под сто-
лом одиноко стоит робот на 
гусеницах. Вид невзрачный, 
но ему и не по подиуму ез-
дить. Задача - добраться до 
опорника врага и взорваться 
вместе с ним. Тот же самый 
FPV-дрон, только наземный. 
Его мы с «Тоболом» и едем 
испытывать на полигон.

Сначала к железной плат-
форме скотчем и такой-то ма-
терью прикручивают катушки 
с оптоволокном. Также при-
матываются аккумуляторы. 
На случай обрыва оптоволок-
на есть радиоканал управле-
ния.

- Ты его уже как-нибудь на-
звал? - спрашиваю «Тобола».

- Пока нет.
- «Квазимодо» ему будет 

к лицу, - киваю на катушки, 
похожие на большой горб. 
И напеваю надрывно: «Гор-
бун отверженный с проклятьем 
на челе...»

«Квазимодо» ожил и погнал 
сначала по дороге, потом по 
бездорожью, попытался за-
браться на опорник, но опро-
кинулся - горб перевесил. 
Но когда на него установят 
противотанковую мину, будет 
в самый раз. Весь день телегу 
гоняют в хвост и в гриву по 
полигону. И приходят к вы-
воду, что надо выше поднять 
камеру - иначе в высокой тра-
ве теряется обзор. Но в целом 
штука рабочая. Нужная.
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Замкомполка «Тобол» (справа) со связистом 
мастерит канал управления дроном. 

- Да, бои сейчас больше беспилотные, 
но наша «девочка» свою работу знает, - по-
хлопывает по борту «Града» командир бое-
вой машины с позывным «Студент».  - Нас 
штурмовики благодарят, когда помогаем им 
в наступлении.

Это к разговорам о том, что время класси-
ческой артиллерии прошло и пора зачехлять 
крупные калибры. В 27-м полку умудряются 
использовать все комплексно. Даже в вы-
вернутый дроном наизнанку опорник для 
профилактики нелишне добавить снарядом 
152-го калибра. И добавляют.

«Студент» на фронт сбежал от родителей. 
Сказал, что уехал в Питер на заработки. 
Потом позвонил отцу: «Пап, я на СВО. Буду 
до конца».

- Что он тебе ответил?
- «Да, я тебя понял». Мама тоже свыклась.
«Студент» прошел путь от заряжающего до ко-

мандира боевой машины, зама командира взвода. 
Позывной ему дали за молодость. Но в боевой рабо-

те он по-взрослому сосредоточен. Экипаж быстро 
выводит машину из укрытия на позицию. Надо об-
работать лесополку, где замечено скопление врага. 
«Град» выпускает полпакета реактивных снарядов 
и также быстро заезжает обратно в укрытие.

«Отлично отработали! На пятерочку!» - доносится 
из рации.

Военкор «КП» 
Александр Коц 

посмотрел, 
как реалии СВО 

меняют классические 
подходы 

к боевым действиям.

КСТАТИ

Нестареющая 
классика

Этот наземный дрон-
камикадзе мы назвали 

«Квазимодо» за 
его горб 

из катушек 
с оптоволокном.
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Старый добрый «Град» рано отправлять 
на пенсию. Но «морду» и крышу 

его упаковали решеткой от дронов.  

Мы топаем по раз- Этот наземный дрон-

Дроновод стал 
дороже танка
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Иван ГРАЧЕВ

Азербайджан 
наращивает градус 
конфликта с Москвой.  
В ход идут аресты  
и облавы на граждан 
РФ. Даже туристов.

ЧЕТВЕРТЫЕ СУТКИ 
ПЫЛАЛИ ОБИДЫ

Четвертый день в Азербайд-
жане продолжается истерика 
из-за задержаний в России 
по делу об убийствах в Ека-
теринбурге в начале 2000-х 
годов. Казалось бы, пора 
остыть, где Урал и где берег 
каспийский, расследуемые 
преступления совершались в 
России гражданами России, 
пусть и выходцами из Азер-
байджана, но нет - обиды все 
громче, а действия - ожесто-
ченней.

За предыдущие 2 дня разби-
вания горшков в Баку успели 
обвинить Москву по государ-
ственному ТВ в «возвраще-
нии 1937 года», «имперских 
замашках» и «отказе счи-
таться с тем, что Азербайд-
жан стал мощной державой». 
Азербайджанские силовики 
демонстративно арестовали 
2 российских журналистов 
информагентства «Спутник», 
унизительно прогнав их перед 
телекамерами с заломленны-
ми за спину руками. А затем 
показали и 8 молодых пар-
ней - граждан России, задер-
жанных в Баку по обвинению 
в организации «наркотрафи-
ка из Ирана». Их издеватель-
ски заставляли ходить гусь-
ком на корточках и бегать 
колонной, положив руки на 
плечи друг другу. Следы по-
боев были видны на них уже 
тогда.

ПУЗОМ НА АСФАЛЬТ
Чем ответила Россия? Она 

любезно передала Баку для 
захоронения тела 2 граждан 
РФ, выходцев из Азербайд-
жана, Зияддина и Гусейна 
Сафаровых, скончавшихся 
после задержания в Екате-
ринбурге. По заявлению СК 
России, у одного из них не 
выдержало сердце, а причины 
смерти второго устанавлива-
ются.

И задержала лидера азер-
байджанской диаспоры в 
Екатеринбурге Шахина 
Шыхлинского, вытащив его 
из черного «Мерседеса Ге-
лендвагена» и положив жи-
вотом на асфальт. За рулем 
внедорожника, кстати, был 
сын Шыхлинского, по совме-
стительству - его зам в диа-
споре и адвокат. Он, пыта-
ясь уехать от силовиков, даже 
сбил одного из спецназовцев. 
Но оба - и отец, и сын - через 
несколько часов… были от-
пущены.

Как и совладелец крупней-
шего рынка в Воронеже, тоже 
лидер местной азербайджан-
ской диаспоры.

В Баку же, не оценив на-
меки и любезности, перед 
похоронами подозреваемых 

в убийствах в России Сафа-
ровых объявили, что прове-
ли срочную медэкспертизу и 
якобы выявили - задержан-
ные умерли «от пыток и по-
боев».

А в довесок ко всему пре-
зидент Азербайджана Ильхам 
Алиев поговорил по телефо-
ну с Владимиром Зеленским, 
который поблагодарил Азер-
байджан за помощь Украине 
(видимо, мы многого еще не 
знаем?) и выразил Баку под-
держку в конфликте с Мо-
сквой.

Это были поистине тяже-
лые и долгие три дня.

Но никто в России не мог 
представить, что следующий 
день станет еще более жест-
ким.

ТУРИСТЫ И АЙТИШНИКИ 
В НЕВОЛЕ

С утра телевидение Азер-
байджана снова показало за-
держанную «наркомафию» -  
8 граждан России. И за ночь 
с ними сделали такое, что 
страшно было смотреть. За-
пекшаяся кровь и гематомы 
на лицах! Голова одного из 
россиян похожа на лиловый 
шар! Все это демонстриро-
валось азербайджанским ТВ 
с вызовом, бравадой и сма-
кованием.

А в России тем временем 
блогеры и знакомые задер-
жанных начали узнавать в 
них людей совершенно тра-
воядных, далеких от любого 
криминала. Это четверо IT-
специалистов, психолог, ту-
рист, студент...

Например, 41-летний Ан-
тон Драчев, возглавлявший 
IT-направление в хедж-фонде 
Red Star Asset Management, а 
после - основатель онлайн-
химчистки Airo. Драчев при-
летел из Москвы в Баку к сво-
ей девушке.

Или 30-летний Дмитрий 
Безуглый из Петербурга, ра-
ботавший в VK и «Яндексе», 
но уехавший из России в 2022 
году, испугавшись мобили-
зации.

Или 23-летний Сергей Со-
фронов из Череповца, пре-
подававший детям в «Малой 

компьютерной академии», 
программист и дизайнер. 
Он также уехал из России в 
2022-м от мобилизации, сна-
чала в Казахстан, а затем - в 
Азербайджан. Софронова 
узнала по телекадрам его 
мать, но дозвониться ему она 
не может. У россиян отняли 
телефоны.

Еще один релокант из Рос-
сии, попавший за решетку в 
Баку, - 38-летний Валерий 
Дулов, инженер-нефтяник 
из Архангельска.

Среди узнанных росси-
ян также 22-летний студент 
архитектурно-строительного 
университета Дмитрий Фе-
доров, 25-летний Алексей 
Васильченко из Санкт-
Петербурга и 35-летний 
Александр Вайсеро из Ека-
теринбурга. Они приехали в 
Азербайджан туристами.

ОБЛАВЫ
Посольство России в Азер-

байджане сделало совсем уж 
пугающее заявление:

«За последние сутки в по-

сольство поступило множе-
ство обращений от граждан 
Российской Федерации, на-
ходящихся на территории 
Азербайджанской Республи-
ки, в том числе с целью туриз-
ма. Они сообщали о прибы-
тии на места их проживания 
людей в гражданском (неко-
торые из них представлялись 
сотрудниками полиции), ко-
торые интересовались целью 
пребывания россиян в стране 
и проверяли документы. По 
словам некоторых обратив-
шихся, к ним и членам их 
семей было применено фи-
зическое насилие».

А МИД России в Москве 
порекомендовал гражданам 
иметь в виду обстановку, сло-
жившуюся в Азербайджане, 
и взвешивать риски при по-
ездке в эту республику.

ДЕМОНТАЖ ОТНОШЕНИЙ
Еще не менее знаковое за-

явление сделал МИД России, 
вызвав «на ковер» посла Азер-
байджана в Москве.

Действия Баку были назва-

ны «сознательными шагами 
по демонтажу двусторонних 
отношений». А «попытки 
Азербайджана обвинить рос-
сийские правоохранительные 
органы в превышении полно-
мочий являются вмешатель-
ством во внутренние дела 
России».

ВАЖНОЕ ПОКАЗАНИЕ
Кстати, СК России в этот 

день сделал заявление о 
том, что один из задержан-
ных граждан РФ по делу об 
убийствах в Екатеринбурге 
дал признательные показа-
ния. Он подтвердил первона-
чальную версию следствия - 
Сафаровы и остальные 
фигуранты действительно 
были заказчиками и органи-
заторами как минимум двух 
убийств бизнес-конкурентов 
и одного покушения на убий-
ство - жертве тогда несказан-
но повезло, у киллера заел 
пистолет.

КОМПЕНСАЦИИ ДАВАЙ!
Чем же ответили в Баку?
Вызвали в МИД Азербайд-

жана посла России Михаила 
Евдокимова и объявили, что 
Москва старается «исказить» 
обстоятельства произошед-
шего, а также «ведет дезин-
формационную кампанию 
против Азербайджана с за-
действованием официальных 
лиц и российских СМИ».

А кроме того, Баку ожидает 
от Москвы полного рассле-
дования и выплаты компен-
саций пострадавшим в ка-
тастрофе азербайджанского 
самолета Embraer 190, летев-
шего в Грозный и потерпев-
шего крушение под Актау 25 
декабря 2024 года. Тогда по-
гибли 38 человек.

Азербайджанская сторона сделала слишком 
много лишних эмоциональных шагов, которые, 
как заявили в нашем МИДе, «могут привести к 
демонтажу наших двусторонних отношений». 
И это уже серьезно. Потому что даже между 
соседями по лестничной клетке могут возникать 
споры. Но чтобы не портить друг другу всю 
оставшуюся жизнь, люди всегда приходят 
к компромиссу.

Когда подобные трения возника-
ют между зрелыми и ответственными 
государствами-соседями, спорные вопро-
сы решаются с достоинством и в рамках 
права.

Давайте трезво, без эмоций. В Екатеринбурге 
были задержаны подозреваемые в особо тяжких 
преступлениях (и некоторые были судимы ранее, к 
слову). Да, они выходцы из Азербайджана, но граж-
дане России. Национальность не делает их выше 
правовой системы. У нас в стране вообще-то живут 
выходцы из всех республик бывшего Союза. Ни у 
кого из них нет блата перед Уголовным кодексом. А 
почему выходцы из Азербайджана предпочли жить 
на территории России - это уже вопрос, который 
себе должны задавать в Баку.

Гибель двух подозреваемых - это повод для рас-

следования в рамках закона, а не поня-
тий. Придавать ему политический и тем 
более национальный окрас  - это и есть 
разжигание розни, в котором азербайд-
жанские СМИ обвиняют российских си-

ловиков. Никакого особого отношения к 
азербайджанцам в нашей стране нет. И если 

вы пытаетесь навязывать это особое 
отношение российским властям, 
то, во-первых, это давление на 
следствие, во-вторых, национа-

лизм, в-третьих, вмешательство во 
внутренние дела России.

Безответственные эмоциональные эпитеты, лью-
щиеся потоком из Баку, лишь подогревают азер-
байджанцев, разжигая ненависть в отношении 
россиян. А унизительное отношение к российским 
журналистам и избиения релокантов и туристов 
из России больше похожи на захват заложников 
с целью обмена, чем на «борьбу с наркомафией».

В истории Азербайджана уже были трагические 
события, которые остались незаживающей раной 
в межнациональных отношениях. Сегодняшнее 
поведение Баку может подтолкнуть к повторению 
сумгаитских событий 1990 года. Только вместо 
армян «врагами народа» назначат русских.

      Александр КОЦ,     

     спецкор «КП»    

 ■ ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ

Русских хотят назначить «врагами народа»
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Вот так демонстративно - с кровью и синяками на лицах - вывели под телекамеры 
в Азербайджане айтишников-релокантов из России, рассказав, что это - «наркомафия». 

У России закололо в Баку
Россия
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НКО уже давно не просто объедине-
ния, которые адресно помогают людям. 
Можно решать последствия, а можно - 
первопричину проблемы. Для этого не-
коммерческие организации привлекают 
ученых, чтобы найти способ победить 
неизлечимые пока заболевания. Пы-
таются раскрыть секреты долголетия, 
привлекая биологов и генетиков. НКО 
развернули по-настоящему большую ис-
следовательскую деятельность, сделав 
науку главным товарищем добрых дел. 
Расскажем о самых интересных проек-
тах, победителях конкурса медиаплат-
формы dobro.live «НКО двигают науку». 

Фонд «Дети-бабочки», который 
помогает детям и взрослым с бул-
лезным эпидермолизом и ихтио-
зом - редкими генетическими бо-
лезнями кожи, один из первых 
в третьем секторе активно исполь-
зует IT-технологии и создает свои 
цифровые продукты. Фонд разрабо-
тал первую в России интеллектуаль-
ную систему, которая прогнозирует 
течение заболеваний и рекомендует 
программы помощи каждому паци-
енту персонально.

- Когда на одного врача приходится 
по 300 подопечных, - рассказывает 
эксперт фонда, врач-дерматовенеролог 
Ольга Орлова, - принять каждого, 
проанализировать огромное количе-
ство параметров, подобрать нужную 
программу и не упустить ничего - за-
дача почти невыполнимая. Но теперь 
с нами работает искусственный ин-
теллект.

Проект «Многофакторное прогно-
зирование течения редких заболева-
ний» - совместная разработка фон-
да и IT-компании ООО «Редермио». 
Первая в России нейронная сеть для 
нужд благотворительной медицины 
работает внутри собственной меди-
цинской информационной системы 
фонда - Регистра генетических и дру-
гих редких заболеваний, которая 
позволяет хранить и анализировать 
свыше 2000 параметров по каждому 
пациенту, включая историю болез-
ни, все медицинские взаимодействия, 
сведения о клинической картине и ре-
зультатах генетических исследований, 
документооборот и множество других 
параметров, не только медицинских, 
но даже социальных - о составе семьи, 
доходах, условиях проживания и т. д.

После обучения ИИ начал сам под-
сказывать, какие программы по-
дойдут конкретному пациенту 

и с какой вероятностью это улучшит 
его самочувствие. Еще нейросеть мо-
жет предсказать ухудшение состояния.

Сегодня программа работает уже 
с 1500 подопечными. ИИ помогает им 
подобрать оптимальные программы: 
будь то медицинская помощь, пере-
вязочные материалы или социальная 
поддержка. Раньше на это уходили 
недели ручной работы: сотрудники 
обзванивали пациентов, собирали дан-
ные, сопоставляли варианты. Сейчас - 
всего 30 минут на проверку и обра-
ботку врачом готовых рекомендаций. 
Тесты на ретроспективных данных 
показали: дети и взрослые, которым 
ИИ рекомендовал помощь, сохраняют 
стабильное состояние, у них меньше 
обострений, а значит, больше возмож-
ностей жить обычной жизнью.

Ольга ГОНЧАРЕНКО.

В Татарстане 
создали онлайн-
школу для людей 
с диабетом
Занятия бесплатные 
для взрослых и детей.

Команда АНО «Объединение людей 
с сахарным диабетом Республики Татар-
стан» провела исследование, выявившее 
главные проблемы пациентов: дефицит 
знаний, психологическая подавленность 
и юридическая безграмотность.

В рамках проекта «Сахар в норме», 
поддержанного Фондом президентских 
грантов, запустили онлайн школу для 
людей с диабетом. Для участников эн-
докринологи, психологи, нутрициологи 
и юристы проводят уроки, разбирают 
практические кейсы: как считать дозы 
инсулина, составлять меню, отстаивать 
права в поликлинике. Чтобы поддержка 
была 24/7, эксперты запустили чаты 
и прямые эфиры.

Уникальность проекта «Сахар в нор-
ме» в том, что благодаря такой школе 
участники становятся не пассивными 
пациентами, а экспертами своей бо-
лезни.

- Наша цель - чтобы каждый человек 
с диабетом в России знал: это не при-
говор, а образ жизни, который можно 
контролировать, - говорит руководитель 
проекта Тимур Николаев.

Занятия в онлайн-школе бесплатные. 
Здесь можно почитать отзывы других 
участников или поделиться своей исто-
рией, найти поддержку и единомыш-
ленников. Программы по типам диабе-
та включают видеоуроки, аудиофайлы 
и домашнее задание.

Благодаря проекту Анжелика из Мо-
сквы научилась правильно корректиро-
вать дозы инсулина для сына-подростка: 
«Теперь он ходит в походы с друзьями, 
а я не паникую». Владимир из Казани, 
который 10 лет жил с диабетом «на 
ощупь», впервые разобрался в работе 
инсулиновой помпы. У команды проекта 
есть и юридические победы - 15 семей 
добились бесплатного обеспечения рас-
ходными материалами после консульта-
ций юриста проекта.

Светлана МИХАЙЛОВА.

Впервые в России ИИ встроен 
не в маркетинг или сбор 

пожертвований, а в саму суть 
благотворительной помощи.

Больше 
материалов 

на сайте KP.RU
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Научные проекты 
некоммерческих 
организаций

Технология позволяет буквально 
видеть мозгом.

Фонд поддержки слепоглухих 
«Со-единение» работает над 
тем, чтобы буквально вы-
лечить слепоту и вернуть 
зрение тем, кто его по-
терял. Нейроимпланты 
устанавливаются в мозг 
и формируют «новое зре-
ние» для людей с любыми 
зрительными нарушения-
ми. Технологии российские, 
а инициатива принадлежит неком-
мерческой организации. 

- Одна из наших дочерних органи-
заций - Лаборатория «Сенсор-Тех» 
в течение нескольких лет разрабаты-
вает отечественную линейку нейро-
имплантов, которые позволят вернуть 
зрение. Мы находимся на этапе ис-

пытаний на обезьянах. Надеем-
ся, что в 2027 году уже можно 

будет испытывать на добро-
вольцах. Операцию будут 
проводить нейрохирурги, 
у фонда уже есть партнер-
ские соглашения и большой 
опыт работы с федеральны-

ми медицинскими центра-
ми, - рассказала Наталья Со-

колова, исполнительный директор 
благотворительного фонда поддержки 

слепоглухих «Со-единение» (на фото).
Главная особенность проекта в том, 

что технология буквально позволяет 
видеть мозгом, поскольку имплант 
вживляется на ту часть коры головно-
го мозга, которая отвечает за зрение. 
Человек сможет видеть картинку, похо-

жую на пиксельную. Для пациентов это 
будет несколько другое зрение, мозгу 
надо заново научиться воспринимать 
такие сигналы, поэтому процесс реа-
билитации имеет огромное значение.

Такие сложные и наукоемкие про-
екты требуют больших вложений не 
только на этапе разработки, но и на 
этапе внедрения. По разным оценкам 
стоимость операции может составить 
порядка 10 миллионов рублей. Поэто-
му команда проекта уже сейчас ведет 
переговоры с министерствами, ведь 
цель Фонда поддержки слепоглухих 
«Со-единение» сделать так, чтобы ней-
роимпланты слепоглухие и слепые лю-
ди смогли получать бесплатно, а опе-
рации проводились за счет государства.

Дана НАЗАРЕНКО.

Появилась первая нейросеть для нужд благотворительной медицины
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Фонд поддержки слепоглухих 
«Со-единение» работает над 
тем, чтобы буквально вы-
лечить слепоту и вернуть 

и формируют «новое зре-
ние» для людей с любыми 
зрительными нарушения-
ми. Технологии российские, 

пытаний на обезьянах. Надеем-
ся, что в 2027 году уже можно 

будет испытывать на добро-
вольцах. Операцию будут 

опыт работы с федеральны-
ми медицинскими центра-

ми, - рассказала 
колова, исполнительный директор 

благотворительного фонда поддержки 

Фонд «Со-единение» разрабатывает нейроимпланты, 
которые помогут вернуть зрение

Полосу подготовила Юлия САЛЬНИКОВА.
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«Открытые НКО» - федеральная 

платформа dobro.live, где публикуют 

самые добрые новости: статьи 

о благотворительности и героях 

сектора.

Россия
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Михаэль БАУН

«Комсомолка» 
побывала на 
экскурсии по главной 
стройплощадке 
нашего города.

Филиал Большого театра - 
самый крупный объект куль-
турного кластера на Октябрь-
ском острове. Уже открыл 
двери стоящий по соседству 
филиал Третьяковской га-
лереи, давно идут занятия в 
филиалах Центральной му-
зыкальной школы и Москов-
ской академии хореографии. 
В сентябре своих первых уче-
ников встретит и Балтийская 
высшая школа музыкально-
го и театрального искусства. 
Театралам открытия дверей 
грандиозного сооружения 
придется подождать.

- Это наше основное зда-
ние, доминанта всего класте-
ра. Сейчас мы находимся на 
завершающем этапе строи-
тельства, - рассказывает ге-
неральный директор компании 
«СТГ-Запад» Дмитрий Ржан-
ников. - Уже можно увидеть 
уникальность конструкций 
и архитектурных идей, зало-
женных в проект. 

КАЖДАЯ ШТОРА - 
15 ТОНН!

Архитекторы здания вдох-
новлялись балетным дви-
жением «ку-де-пье». Теперь 
споры горожан о том, на что 
же похож строящийся объект 

на острове, можно закрывать. 
Большой театр в Калинин-
граде - это изящная балерина.

Внутренние решения про-
должают следовать этой кон-
цепции. На входе, пока еще 
идет строительство, много 
открытого пространства. В 
центре - огромная винтовая 
лестница. Вверх по ней по-
сетители будут подниматься 
в концертные залы. Проект 
предусматривает большой зал 
(на 950 мест) и малый (300 
мест). Все пространство вну-
три организовано по принци-
пу безбарьерной среды.

Сцена в большом зритель-
ном зале будет аналогична 
исторической сцене в Мо-
скве, повторяя ее формы. 
Особое внимание уделили 
созданию идеальных аку-
стических условий. Про-
странство спроектировано 
так, чтобы с любого места 
звучание воспринималось на 
мировом уровне. Для этого 
же разработаны и занавесы, 
полностью изолирующие 
зал от внешних звуков. Все-
го установлено 20 рулонов - в 
карманах сцены, за ней и в 
зоне сборки большого зала. 
Каждая такая штора весит 

около 15 тонн и при этом их 
положение будет меняться 
для достижения необходи-
мого акустического эффекта.

Еще одной изюминкой 
станет оригинальная транс-
формируемая люстра из со-
тен светящихся «стаканов». 
Она будет встречать зрителей, 
а после начала спектакля - 
прятаться за потолочными 
ламелями. Помимо этого, 
театр получит и современные 
системы смены декораций, 
механизированную орке-
стровую яму (для регулиров-
ки необходимой глубины) и 
индивидуального суфлера в 
каждом кресле. 

Малый зал слегка скром-
нее. Здесь камерная сцена. В 
нем можно будет устраивать 
самые разные трансформа-
ции сценического простран-
ства и зрительных мест. 

Сейчас готовность объекта 
оценивается в 59%. В строи-
тельстве задействовано бо-
лее тысячи человек. Работы 
не прекращаются ни на час. 
Полностью готов несущий 
монолитный каркас, выпол-
нены все работы по монти-

рованию железобетонных 
конструкций. На некоторых 
этажах производят уже фи-
нишную отделку помещений, 
проводят электричество, во-
доснабжение и вентиляцию. 
Из по-настоящему трудных 
задач осталось лишь закон-
чить финишную облицовку 
фасада. Работы стартовали в 
начале июля. После открытия 
филиалу театра потребуется 
837 единиц персонала, не 
считая самих звезд сцены. А 
единовременная пропускная 
способность составит 2 087 
человек.

ПО СОСЕДСТВУ - 
КОРТЕНОВСКАЯ СТАЛЬ

Совсем рядом с Большим 
театром расположилась еще 
одна точка культурно-образо-
вательного кластера - филиал 
Российского государствен-
ного института сценических 
искусств (Балтийская высшая 
школа музыкального и теа-
трального искусства).

Объект сдали совсем не-
давно - в мае.В сентябре он 
примет 150 студентов по де-
вяти разным направлениям.  

Здание построили в более 
простой форме, в отличие от 
своего крупного соседа.

Интересен выбор облицо-
вочного материала - корте-
новская сталь и стекло. Та-
ким образом, здание стало 
первым в Калининградской 
области, фасад которого 
полностью выполнен из по-
добного компонента. Выбор 
в пользу кортена объясняет-
ся не только дизайнерским 
решением, но и устойчиво-
стью к коррозии, что особен-
но актуально с учетом нашего 
климата. 

Журналистов внутрь впу-
стили также впервые, проведя 
небольшой тур. 

- Здесь есть не только про-
стые аудитории, но и раз-
личные студии, слесарные 
мастерские, в которых будут 
изготавливать декорации, 
лаборатории звука и видео-
проекции, есть комната вир-
туальной реальность и так 
далее. Учебный корпус ос-
нащен по самому последне-
му слову техники, - расска-
зал главный инженер Эдуард 
Кербер.

Картина дня 04.07.2025
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В огромном фойе публику будет встречать вот эта впечатляющая винтовая лестница.

 ■ ПОСЛЕ КАРАНТИНА

Началось заселение аквариумов 
корпуса «Планета Океан»
Александр КАТЕРУША

Выпустили скатов 
и рыбу-носорога.

В Калининграде начали засе-
лять аквариумы корпуса-шара 
Музея Мирового океана. «Пла-
нету Океан» заселили скатами. 
Об этом рассказал в своем теле-
грам-канале губернатор Алексей 
Беспрозванных.

- Скаты изучают обстановку 
в новом аквариуме «Планеты 

Океан». Выпустили их 
сегодня после про-
хождения каран-
тина. Все как 
полагается, 
- прокоммен-
тировал опу-
бликованное 
видео глава 
региона.

Вместе с со 
скатами живут 
помпано длин-
ноперый, ку-

лия, платакс и цезий, носорог 
Вламинга и носорог пят-

нистый, а также губан-
доктор.

В Калининград 
сейчас везут еще 
и несколько акул.

На улицах 
Калининграда 

продают 
черепах. Чем 

чревато? На > 
стр. 9
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Хорошо и просторно 
здесь обитателям.

Копия исторической сцены, люстра-трансформер и ку-де-пье: 

Чем удивит зрителей филиал 
Большого театра в Калининграде

Пр
ес
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сл

уж
ба

 «
СТ

Г-
За

па
д»

Зрительных залов в театре два - на 300 и 950 мест.

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 «
СТ

Г-
За

па
д»

Архитекторы здания вдохновлялись движением балерин 
и попытались придать фасаду форму вытянутой ступни.
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От рядовых до полковников:

Отбор в региональную программу 
«Герои 39» прошли 70 человек
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о 
КО

Михаил ЯНОВСКИЙ

Обучение начнется 
уже осенью.

В Калининградской области отбор 
проходил с 17 марта по 20 апреля. В 
среду, 2 июля, список финалистов 
программы был официально утверж-
ден. К очному обучению в сентябре 
приступят 30 участников специаль-
ной военной операции. 

ЕСТЬ И РЕЗЕРВ
Возраст тех, кто прошел отбор, - 

от 24 до 49 лет, воинские звания - от 
рядовых до полковников.

Еще 40 мест зарезервированы для 
тех, кто сейчас находится в зоне СВО. 
Как только они вернутся домой, то 
автоматически попадут в число ос-
новных участников и смогут либо 
присоединиться к обучению, либо 

начать учиться со следующего года.
Образовательная программа вклю-

чает направления «Государственная 
политика и система государственного 
управления», «Экономика и финан-
сы», «Региональное и муниципальное 
управление» и «Современные техно-
логии управления».

ТОЛЬКО ПЕРВЫЕ ЛИЦА
За каждым участником програм-

мы закрепят наставника - губернатор 
Алексей Беспрозванных настоял на 
том, чтобы это были только первые 
лица, включая руководителей компа-
ний и организаций, министров и глав 
администраций. Глава региона также 
выступит в качестве наставника.

- Мы будем собирать обратную 
связь. Если появятся дополнитель-
ные запросы, то мы переформируем 
программу в течение года, - отме-
тил Алексей Беспрозванных. - Спрос 

большой. Думаю, программа станет 
ежегодной. В этот раз 199 человек 
не прошли предварительный отбор. 
Я дал поручение, чтобы для них раз-
работали комплекс мероприятий, 
который позволит поднять уровень 
и в следующем году попасть в про-
грамму. Количество мест может быть 
увеличено - будем смотреть, исходя 
из конкретной ситуации.

«СЛУЧАЕВ ОТКАЗА НЕ ЗНАЮ» 
По словам губернатора, все, кто 

возвращается из зоны СВО, при 
же лании всегда трудоустраиваются 
обратно на то место, где работали 
прежде.

- Случаев отказа я не знаю. По каж-
дому, кто хочет сменить работу, есть 
информация, и наша задача - чтобы 
все были трудоустроены, - заявил 
Алексей Беспрозванных.

 ■ ДЕМОГРАФИЯ

Большие 
семьи сами 
решат - земля 
или деньги
Сергей БОГРОВ

В Калининградской области 
вновь введена мера 
социальной поддержки 
для многодетных семей.

С 1 июля 2025 года многодетные семьи, 
состоящие на учете в органах местного 
самоуправления для получения земель-
ного участка, могут оформить выплату 
взамен земельного участка. Об этом со-
общает пресс-служба правительства.

- Дополнительная мера соцподдержки 
введена с целью улучшения жилищных 
условий многодетных семей. Денежные 
средства можно использовать не только 
на покупку земельного участка, но и на 
оплату первоначального взноса или по-
гашение основной суммы жилищного 
кредита, в том числе по договору участия 
в долевом строительстве. Также выплата 
может быть направлена на приобретение 
жилья в рассрочку по договору купли-про-
дажи, - отмечают региональные власти.

Мера поддержки уже действовала в 
2019-2023 годах, за 4,5 года ее оформи-
ли 2 545 многодетных семей. Предпола-
гается, что до конца 2025 года выплатой 
воспользуются порядка 600 заявителей.

Размер региональной выплаты - 400 
тысяч рублей. При этом муниципалитеты 
могут вводить дополнительные меры под-
держки из средств местного бюджета. 
Так, в Калининграде будет предоставлять-
ся еще одна выплата - 200 тысяч рублей.

В министерстве соцполитики добавили, 
что право многодетных семей на выделе-
ние земельного участка от муниципаль-
ного образования сохраняется до полу-
чения выплаты. Граждане могут выбрать, 
какой вариант социальной поддержки 
наиболее удобен.

Обращаться за назначением выплаты 
следует в отделение Центра социаль-
ной поддержки населения. Набор доку-
ментов зависит от цели использования 
средств. Так, кроме паспорта и заявления 
может потребоваться договор займа с 
одной из организаций, договор купли-про-
дажи жилого помещения или земельного 
участка с рассрочкой платежа.

В случае принятия положительного ре-
шения Центр соцподдержки перечислит 
средства путем безналичного перевода 
на указанный в договоре расчетный счет 
организации. В областном бюджете 2025 
года на предоставление выплаты пред-
усмотрено 240 млн рублей. 

Подробная информация доступна на 
открытой линии регионального правитель-
ства: 8 (800) 201-39-00 (добавочный «3»).

Предполагается, 
что до конца 2025 года 

выплатой воспользуются 
порядка 600 заявителей.
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 ■ ЧТО-ТО НОВЕНЬКОЕ

Александр КАТЕРУША

Цель одна - обокрасть 
как можно больше 
беззащитных граждан.

В Калининграде в преступную деятель-
ность оказались вовлечены сразу несколь-
ко пенсионеров. Причем сами они были 
жертвами мошенников. В истории разо-
брались полицейские.

Как рассказали в пресс-службе област-
ного УМВД, 83-летнюю женщину «обрабо-
тали» телефонные аферисты, она сообщи-
ла им код из СМС-сообщения. А затем и 
вовсе согласилась передать свои наличные 

деньги - более 1,7 млн рублей - прибыв-
шему курьеру.

Встреча произошла прямо в подъезде.
Интересно, что пенсионерке пообе-

щали все деньги вернуть, но с одним ус-
ловием - она сама теперь должна была 
выступить в роли курьера.

Горожанку вынудили забрать 850 тысяч 
рублей у 87-летней женщины, которая так-
же была обманута аналогичным способом. 
Наличку преступница поневоле передала 
неизвестному ей человеку. Была и вторая 
потерпевшая пенсионного возраста. Он 
также «поработала» курьером - забрала у 
81-летнего калининградца более 1,1 млн 
рублей, которые передала незнакомцу.

Заведены уголовные дела.
 ✓ ВАЖНО! В полиции просят граждан 

быть бдительными, не совершать роковых 
ошибок при общении с незнакомцами и 
не соглашаться на поступающие от них 
сомнительные предложения.

Мошенники превратили своих 
жертв-пенсионеров в курьеров

чения выплаты. Граждане могут выбрать, 
какой вариант социальной поддержки 
наиболее удобен.

Обращаться за назначением выплаты 
следует в отделение Центра социаль-
ной поддержки населения. Набор доку-
ментов зависит от цели использования 
средств. Так, кроме паспорта и заявления 
может потребоваться договор займа с 
одной из организаций, договор купли-про-
дажи жилого помещения или земельного 
участка с рассрочкой платежа.

В случае принятия положительного ре-
шения Центр соцподдержки перечислит 

деньги - более 1,7 млн рублей - прибыв-

Встреча произошла прямо в подъезде.
Интересно, что пенсионерке пообе-

щали все деньги вернуть, но с одним ус-
ловием - она сама теперь должна была 

Пожилая женщина поверила, 
что все деньги ей вернут. 
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Губернатор не исключил, 
что в правительстве появится 

отдельное ведомство, 
которое будет заниматься делами 

ветеранов боевых действий.



НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
УЧАСТОК, дачу. Тел. (4012) 37-35-
52.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-

ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

КРОВЕЛЬНЫЕ работы. Устра-
нение протечек. Дома, дачи, га-
ражи. Тел. 8-902-417-79-64. 

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

РАЗНОЕ

АТТЕСТАТ А 1346814, выданный 
МАОУ «Гимназия № 1» г. Калинин-
града 21.06.1997 на имя Данько 
Марины Олеговны, считать недей-
ствительным в связи с утерей.

КУПЛЮ
ТЕЛЕВИЗОР неисправный. Тел. 
(4012) 76-38-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться: kp.kaliningrad@mail.ru или по тел. 310-340

Разместить объявление

310-340(4012)
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Александр КАТЕРУША

ЧП произошло во время 
прогулки по Преголе.

В нашу область Воля прилетел по 
работе, чтобы дать два сольных кон-
церта в Светлогорске. Перед выступ-
лением популярный комик решил 
осмотреть достопримечательности, 
что едва не вышло боком.

Лодка, на которой Павел отправил-
ся кататься по Преголе, наполнилась 
водой и чуть не утонула. ЧП случи-
лось в центре города, прямо напротив 
могилы Иммануила Канта. 

- На лодочке отошли - и тут такое 
случилось. Мы еле выпрыгнули. За-
нимаемся спасением, - написал Воля 
в своем телеграм-канале. 

На видео - лодка, заполненная мут-
ной речной водой.

К счастью, все закончилось благо-
получно - все пассажиры, включая 
Павла, смогли выбраться на берег. 
Катер, кстати, окончательно не зато-
нул, хоть и набрал на борт прилично 
воды. Его привязали у берега.

ЧП не испортило звездному туристу 
впечатлений о Калининграде. Воля 
погулял в центре, посетил старин-
ный Кафедральный собор на острове 
Канта, послушал органный концерт и 
порадовался 30-градусной жаре.

- Какие погоды в Европах стоят, 
а?! - восхитился комик. - Надо было 
очки потемнее брать.

ВАЖНО
Дорогие читатели!
Начиная с июля 

в Калининградской области 
газета «Комсомольская правда» 

будет выходить по новому 
графику:

- ежедневные выпуски - 
по вторникам, средам и пятницам;

- еженедельник 
с ТВ-программой - по средам.

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Семейной паре 
помогли 
вернуться 
на берег
Александр КАТЕРУША

Вчера помощь сотрудников МЧС 
понадобилась семейной паре, ко-
торая отправились на рыбалку на 
лодке и не смогли вернуться на бе-
рег. Инцидент случился в акватории 
Калининградского залива.

Как сообщает пресс-служба об-
ластного МЧС, мотор у лодки за-
глох в районе Бальги, в 3,5 км от бе-
рега. Порывы ветра были сильные, 
на веслах выплыть не получалось 
- лодка практически не продвига-
лась. Тогда рыбаки и позвонили 
спасателям.

Сотрудники поисково-спасатель-
ного отряда МЧС России прибыли 
на место, отбуксировали терпящих 
бедствие к берегу.

Павел Воля чуть не утонул на ло дке
у острова Канта

ТГ
К 

П.
 В

ол
и

 ■ ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Александр КАТЕРУША

Несчастные животные дома 
вырастают и люди не знают, 
как от них избавиться.

В Калининграде снова начали прода-
вать красноухих черепашат - торговцы 
разместились у «Европы». Торговать 
такими животными запрещено, не ре-
комендуют и покупать их. 

Тревогу забила орнитолог и любительни-
ца природы Юлия Гришанова. Про черепах 
она написала в своем телеграм-канале.

- Живут +/- 40 лет. Кусачие, крупные! 
Как игрушка детям быстро надоест! И 
потом вон во всех прудах города, ме-
стами уже пытается размножаться. Вид 
инвазивный, вытесняет местные виды! Не 
покупайте! - призывает Юлия Гришанова.

Калининградский зоопарк солидарен 
с девушкой и тоже призывает не под-
держивать рублем торговцев.

- Калининградский зоопарк просит 
правоохранительные органы обратить 
внимание на факт торговли животными 
на улицах города, - говорится в офици-
альном сообщении зоопарка.

Александр КАТЕРУША

Впереди суд.

В Калининграде за-
вершили расследование 
уголовного дела экс-
ректора Балтийского 
федерального универ-
ситета имени Канта 
Александра Федорова 
и его заместителя Еле-
ны Мялкиной.

Их, напомним, обви-
няют в присвоении в 
особо крупном размере. 
Сбор доказательств за-
вершен, дело направле-
но в суд для рассмотре-
ния. Об этом сообщает 
пресс-служба СК Рос-
сии по Калининград-
ской области.

С декабря 2019 по 
июль 2024 года обви-
няемые, организовав 
незаконную схему сти-
мулирующих выплат 
сотрудникам вуза, при-
сваивали премии и рас-
ходовали деньги на лич-
ные нужды.

Ущерб вузу составил 
35,1 млн рублей.

В схему было вовлече-

но 20 сотрудников уни-
верситета.

- В рамках расследо-
вания уголовного дела 
следствием проделан 
полномасштабный объ-
ем следственных дей-
ствий, собраны убеди-
тельные доказательства, 
изобличающие фигу-
рантов в содеянном. В 
основу доказательной 
базы легли показания 
свидетелей, протоколы 
очных ставок, заклю-

чения бухгалтерских 
судебных экспертиз, 
материалы оперативно-
разыскных мероприя-
тий, иных следствен-
ных и процессуальных 
действий, - говорится 
в сообщении ведомства.

В СКР особенно под-
черкнули, что еще на 
стадии предварительно-
го следствия Александр 
Федоров добровольно 
возместил материаль-
ный ущерб.

К счастью, все закончилось 
благополучно, никто не пострадал.

 ■ МЫ ОБ ЭТОМ ПИСАЛИ

Расследование громкого 
дела экс-ректора БФУ и его 
заместителя завершено

В результаты организованной схемы ущерб 
вузу составил свыше 35 млн рублей.
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Специалисты призвали 
отказаться от покупки 
черепашек на улице
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или частично лишится способности 
к обучению, запоминанию?

- Нет, конечно. Эти студенты про-
сто не получали новых навыков (как 
и при делегировании заданий другому 
человеку, покупке дипломов и т. п.). 
У них не нарабатывались новые ней-
ронные связи. Но повредить мозг, 
разорвать уже существующие связи, 
используя для учебы ИИ, невозмож-
но.

Вообще, наш мозг очень пластичен, 
имеет большой запас прочности для 
восстановления своих функций, от-
мечает эксперт. «Даже когда у челове-
ка деменция и часть нервных клеток 
погибла, здоровые нейроны берут на 
себя функции поврежденных. Мож-
но тренироваться и даже формиро-
вать новую память, - рассказывает 
доктор Гилев. - Например, есть па-
циенты с деменцией, у которых уже 
произошли глубокие изменения. Им 
85 лет, и они не могут повторить эле-
ментарный стишок Агнии Барто. Но 
мы начинаем тренировки, учим такой 
стишок. Потом добавляем еще две 
строчки от второго стиха. Затем два 
стиха полностью, три. И со временем 
у тяжелобольного человека может ча-
стично восстановиться способность 
запоминать - настолько, чтобы он не 
забывал поесть или сходить в туалет, 
мог более-менее себя обслуживать. 
Это очень важно».

УДАР ПО УЯЗВИМЫМ
Недавно зарубежные СМИ опу-

бликовали подборку душераздираю-
щих историй. Люди, столкнувшись 
с проблемами на работе или в личной 
жизни, делились своими пережива-
ниями с ChatGPT. Со временем они 
подсаживались на общение с вирту-
альным собеседником, некоторые 
влюблялись в «ИИ-сущность». За-
канчивалось все плохо. Кто-то едва 
не покончил с собой - чат-бот под-
твердил, что можно «обрести сво-
боду», прыгнув с крыши 19-этаж-
ного здания. Кто-то разрушил свою 
семью, чтобы «соединиться с ИИ-
возлюбленным».

- Артем Андреевич, создается ощуще-
ние, что в виде чат-ботов с ИИ появил-
ся манипулятор, который очень ловко 
влезает в душу. Поскольку нейросеть 
успешно обучается на вопросах и вы-
сказываниях собеседника-человека, 
идеально подстраивается под него.

- Главная проблема, что сейчас 
обучение ряда моделей, включая 
ChatGPT, заточено на то, чтобы понра-
виться пользователям. Проще говоря, 
ИИ строит диалоги с целью «подли-
заться» к людям. И это может привести 
к плохим результатам. Например, у мо-
ей супруги, психолога, в практике был 
случай, когда ее клиенту с мыслями 
о суициде чат-бот с ИИ заявил: «Да, это 
твое право и действительно выход, ре-
шение проблемы». К счастью, человек 
не стал руководствоваться такой «под-
держкой». А если бы послушался?..

- То есть ИИ стал новой угрозой для 
психически уязвимых людей?

- Ну, влезть в душу может и человек-
мошенник, и сектанты.

- Но чат-боты с искусственным ин-
теллектом, наверное, могут натворить 
намного больше бед - из-за очень широ-
кой распространенности и доступности 
таких нейросетей-болталок?

- На самом деле у разных моделей 
отличается то, что я условно назвал 
бы моральностью (нравственная обо-
снованность действий. - Ред.). Напри-
мер, ChatGPT больше склонен гово-
рить то, что человек хочет услышать. 
А вот в обу чении китайского чат-бота 
DeepSeek используются куда более 
строгие моральные принципы. На-
пример, если заговорить с ним о том, 
что у человека есть жена, но он за-
думывается об отношениях с другой 
женщиной, DeepSeek настойчиво со-
ветует сохранить семью, не заводить 
или разорвать контакты с другим парт-
нером. А вот ChatGPT поддерживает: 
«Конечно, понимаю твои пережива-
ния, ты имеешь право попробовать 
вступить в другие отношения» и т. п. 
Зато чат-бот Microsoft Copilot удаляет 
все запросы со словом «секс». Сообща-
ет, что не может продолжать разговор 
на такие темы.

Программа о том, как ИИ меняет нашу жизнь 
и даже реальность. Слушайте «Вперёд в будущее» 

каждый четверг в 21.30 в эфире Радио «КП»

реальность
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ВЦИОМ провел 
опрос россиян 
об их отношении 
к применению 
искусственного 
интеллекта 
в школьном 
образовании.

Вот что показало 
социологическое исследование:

Топ-5 рисков, которые несет ИИ в образовании 
для школьников, по мнению взрослых:

36% - снижение умственной нагрузки, деградация.
31% - отсутствие «живого» общения.
27% - снижение мотивации к обучению, лень.
26% - риск плагиата и списывания.
25% - ухудшение критического мышления.

Плюсами 
нейросетей 
в образовании 
россияне 
считают:

34% - помощь детям с инвалидностью.
29% - повышенную доступность 
образования для жителей удаленных регионов.
26% - развитие цифровых навыков.
Кроме того, 24% родителей убеждены, 
что ИИ улучшает освоение
нового материала.

родителей 
не разрешили бы своим 
детям использовать 
ИИ для выполнения 
школьных заданий.

допускают 
применение 
ИИ 
по отдельным 
предметам.

признались, 
что их дети 
используют 
нейросети 
в учебном процессе.

46% 
30% 

10% 
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Правда ли, 
что человечество 
тупеет 
и сходит с ума 
из-за общения 
с искусственным 
интеллектом.

Мозг современно-
го человека усыха-
ет, «разжижается», 
деградирует - поток 
таких пугающих но-
востей захлестнул 
СМИ и соцсети. Глав-
ной причиной бед объявлены чат-
боты с искусственным интеллектом 
(ИИ). Это «умные» компьютерные 
программы-болталки, в которых ими-
тируется диалог с ИИ. Хочешь - спра-
шивай рецепт пиццы или жалуйся 
на жизнь и получай сочувствие. Хо-
чешь - давай задание написать сочи-
нение или курсовую работу.

У студентов, злоупотребляющих по-
следним, заметно меняется работа 
головного мозга. Это выводы экс-
перимента, проведенного недавно 
специалистами Массачусетского 
технологического института, MIT 
(США). Что именно происходит? 
Насколько сильно может влиять ИИ 
на центр управления нашим орга-
низмом? Правда ли, что из-за часто-
го общения с виртуальным собесед-
ником слабеет способность мыслить, 
страдает память? Грозит ли увлечение 
ИИ взрывным ростом психических 
расстройств? «Комсомолка» обсудила 
с экспертом подробности научных 
исследований.

«ТУТ ПОМНЮ, ТУТ НЕ ПОМНЮ»
Ученые MIT пригласили 54 сту-

дента-добровольца и разделили их 
на три группы. Первой разрешили 
выполнять письменные задания с по-
мощью ИИ - популярной на Западе 
модели ChatGPT и других. Вторая 
группа имела доступ к поисковой си-
стеме Google. А третьей пришлось по-
лагаться только на собственный мозг.

Всем участникам эксперимента 
проводили ЭЭГ - электроэнцефало-
графию. Это обследование позволяет 
оценивать когнитивную (мыслитель-
ную) активность и некоторые другие 
параметры работы мозга.

Сначала студентам поручили на-
писать эссе на заданную тему. Затем 
проводили тесты для оценки памяти, 
«чувства авторства» в отношении тек-
ста и проч. На заключительном этапе 
4-месячного исследования участни-
кам из групп с ChatGPT и «только 
свой мозг» предложили поменяться 
местами. И снова подготовить эссе 
и пройти тестирование.

Что же выяснилось?
✓ У студентов, применявших ИИ, 

обнаружили «сниженную когнитив-
ную нагрузку и более слабую память». 
Мыслительная активность, по дан-
ным ЭЭГ, была меньше, чем в третьей 
группе («только свой мозг») почти 
вполовину - на 42%. И подавляющее 
большинство (83,3%) не смогли до-
стоверно процитировать недавно на-
писанное эссе. Ощущение причаст-
ности к тексту (чувство авторства) 
было слабым.

✓ Когда таким добровольцам дали 
задания, лишив поддержки ИИ, ре-
зультаты их работы оказались куда 
хуже, чем у группы, которая изначаль-
но полагалась только на свой мозг.

- В то же время ребята, сначала ра-
ботавшие самостоятельно, тоже изме-

нились не в лучшую сторону, получив 
доступ к искусственному интеллек-
ту. Запоминание и чувство авторства 
у них ослабли, хотя и не настолько 
сильно, как было у первой группы 
с ChatGPT.

«Наше исследование подчеркива-
ет потенциальные риски снижения 
навыков обучения при активном 
использовании ИИ», - сообщают 
авторы научной работы. И уточня-
ют: эксперимент ничего не говорит 
о том, как долго могут сохранять-
ся последствия влияния ChatGPT 
и других подобных моделей на мозг 
студентов. Также неизвестно, будут 
ли аналогичные эффекты у взрос-
лых людей, которые уже получили 
образование и используют ИИ не 
для учебы. А, скажем, для 
работы или решения быто-
вых вопросов.

НОВЫЕ ВЫЗОВЫ: 
УГРОЗА ИЛИ ПОЛЬЗА?

О результатах нашумев-
шего исследования мы по-
говорили с ведущим теле-
грам-канала «Психиатрия. 
Канал доктора Гилева» вра-
чом-психиатром Артемом 
Гилевым.

- Артем Андреевич, о чем говорит этот 
эксперимент?

- О том, как важна тренирован-
ность - хоть мышц, хоть памяти, хоть 
навыков написания текстов. Если 
тренировки нет, орган или функция 
будут слабеть. Так происходит с но-
гами, если человек меньше двигается 
и больше ездит на машине. А мозг 
будет хуже усваивать знания, если 
переваливать учебные задания на 
ChatGPT - ровно так же, как при по-
купке готовой курсовой или диплома.

- Несут ли чат-боты с ИИ новые, не-
изведанные угрозы для человеческого 
мозга?

- Вспомните, как у нас появился 
доступ к поисковым системам в ин-

тернете. Сразу пошли раз-
говоры: теперь все легко 
можно загуглить, люди не 
будут сами собирать ин-
формацию и отупеют. Но 
оказалось, что нужен тот, 
кто умеет грамотно искать. 
С появлением ИИ повыша-
ется востребованность тех, 
кто умеет правильно делать 
запросы, критично оцени-
вать, анализировать ответы 
«умных» чат-ботов.

По сути, все это новые 
вызовы, подчеркивает 
эксперт. Справляясь 
с ними, люди получают 
новые навыки. А зна-
чит, мозг развивается. 

Формируются нейрон-
ные сети, которые уве-
личивают когнитивный 
резерв - запас прочно-
сти нашей центральной 
нервной системы.

КСТАТИ
Когда мы получаем лю-

бой новый навык - будь 
то изучение языка, кур-
сы кройки и шитья, но-
вые движения в танцах 
или спорте, - происходит 
нейрогенез. То есть по-
являются новые нервные 
клетки, нейроны, кото-
рые сосредоточиваются 
преимущественно в гип-
покампе (участке мозга, 

отвечающем за память, ориентацию 
в пространстве и эмоции), поясняет 
Артем Гилев.

- Чем больше клеток в гиппокампе, 
тем выше наша стрессоустойчивость. 
А также проявляется антидепрессив-
ный эффект. Поэтому приобретение 
новых навыков очень полезно для 
психического здоровья, - отмечает 
врач.

РАЗУЧИМСЯ ЛИ МЫ УЧИТЬСЯ?
- Чат-боты с искусственным ин-

теллектом и другие формы ИИ - дан-
ность современной жизни, - продол-
жает доктор Гилев. - Применяя новые 
технологии, человек начинает по-
другому действовать, приспосаблива-
ясь к изменившимся обстоятельствам 
окружающего мира. Если ИИ позво-
ляет быть хорошо адаптированным 
в современном обществе, это эволю-
ционно выигрышный вариант.

- Но когда студенты в эксперименте 
(см. выше) просто перебрасывали учеб-
ные задания чат-боту, у них снижалась 
мыслительная активность и запомина-
ние полученного материала. Насколько 
критичными и долгосрочными могут 
быть такие последствия? Есть ли риск, 
что человек в конце концов полностью 
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- Искусственный интел-
лект не должен стремить-
ся понравиться, он должен 
быть объективным. А для 
этого нужны строгие прин-
ципы, регулирующие обуче-
ние нейросетей. И в любом 
случае людям, имеющим 
тревожно-депрессивное 
расстройство и другие 
психические нарушения, 
нельзя обращаться за по-
мощью и советами к чат-
ботам с ИИ, - подчеркивает 
врач-психиатр Артем Ги-
лев. - Потому что есть веро-

ятность получить вредные 
и даже опасные рекомен-
дации. А способность их 
критически оценивать, 
анализировать снижается 
даже в условиях сильного 
стресса, не говоря уже о за-
болеваниях.

- Есть ли угроза, что из-за 
ИИ в мире вырастет число 
психических расстройств?

- Нет, я так не думаю. Все 
психические нарушения 
обусловлены генетически. 
Человек рождается с пред-
расположенностью к ним 

(или отсутствием такой 
склонности. - Ред.). Чат-бот 
с ИИ может стать одним из 
триггеров, провоцирующих 
факторов. Но если не он, то 
«выстрелит» что-то другое. 
Не стоит преувеличивать 
масштабы влияния искус-
ственного интеллекта.

- А если человек более-
менее здоровый приходит 
с работы и каждый вечер 
утыкается в переписку с чат-
ботом?

- Здесь то же самое, что 
при замене живого общения 

компьютерными играми, 
зависанием в соцсетях и т. д. 
Все зависит от конкретного 
человека и от обстоятельств. 
При определенных чертах 
характера, особенностях 
психики может быть бо-
лее комфортным онлайн-
общение в разумных пре-
делах. Для кого-то это 
возможность расслабить-
ся, развлечься. А кто-то из 
людей начинает слишком 
сильно погружаться в вир-
туальную реальность, тогда 
это создает проблемы.

Ждет ли нас взрывной рост 
психических расстройств

Поговори хоть ты со мной, 
болталка электронная...

  Анна ДОБРЮХА,   

  медицинский  

   журналист  

В ТЕМУ

Психиатр 
Артем Гилев.

- Вот, 
только ты, 
колонка, 

меня 
понимаешь! 

СОЗДАНО 
ИИ
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или частично лишится способности 
к обучению, запоминанию?

- Нет, конечно. Эти студенты про-
сто не получали новых навыков (как 
и при делегировании заданий другому 
человеку, покупке дипломов и т. п.). 
У них не нарабатывались новые ней-
ронные связи. Но повредить мозг, 
разорвать уже существующие связи, 
используя для учебы ИИ, невозмож-
но.

Вообще, наш мозг очень пластичен, 
имеет большой запас прочности для 
восстановления своих функций, от-
мечает эксперт. «Даже когда у челове-
ка деменция и часть нервных клеток 
погибла, здоровые нейроны берут на 
себя функции поврежденных. Мож-
но тренироваться и даже формиро-
вать новую память, - рассказывает 
доктор Гилев. - Например, есть па-
циенты с деменцией, у которых уже 
произошли глубокие изменения. Им 
85 лет, и они не могут повторить эле-
ментарный стишок Агнии Барто. Но 
мы начинаем тренировки, учим такой 
стишок. Потом добавляем еще две 
строчки от второго стиха. Затем два 
стиха полностью, три. И со временем 
у тяжелобольного человека может ча-
стично восстановиться способность 
запоминать - настолько, чтобы он не 
забывал поесть или сходить в туалет, 
мог более-менее себя обслуживать. 
Это очень важно».

УДАР ПО УЯЗВИМЫМ
Недавно зарубежные СМИ опу-

бликовали подборку душераздираю-
щих историй. Люди, столкнувшись 
с проблемами на работе или в личной 
жизни, делились своими пережива-
ниями с ChatGPT. Со временем они 
подсаживались на общение с вирту-
альным собеседником, некоторые 
влюблялись в «ИИ-сущность». За-
канчивалось все плохо. Кто-то едва 
не покончил с собой - чат-бот под-
твердил, что можно «обрести сво-
боду», прыгнув с крыши 19-этаж-
ного здания. Кто-то разрушил свою 
семью, чтобы «соединиться с ИИ-
возлюбленным».

- Артем Андреевич, создается ощуще-
ние, что в виде чат-ботов с ИИ появил-
ся манипулятор, который очень ловко 
влезает в душу. Поскольку нейросеть 
успешно обучается на вопросах и вы-
сказываниях собеседника-человека, 
идеально подстраивается под него.

- Главная проблема, что сейчас 
обучение ряда моделей, включая 
ChatGPT, заточено на то, чтобы понра-
виться пользователям. Проще говоря, 
ИИ строит диалоги с целью «подли-
заться» к людям. И это может привести 
к плохим результатам. Например, у мо-
ей супруги, психолога, в практике был 
случай, когда ее клиенту с мыслями 
о суициде чат-бот с ИИ заявил: «Да, это 
твое право и действительно выход, ре-
шение проблемы». К счастью, человек 
не стал руководствоваться такой «под-
держкой». А если бы послушался?..

- То есть ИИ стал новой угрозой для 
психически уязвимых людей?

- Ну, влезть в душу может и человек-
мошенник, и сектанты.

- Но чат-боты с искусственным ин-
теллектом, наверное, могут натворить 
намного больше бед - из-за очень широ-
кой распространенности и доступности 
таких нейросетей-болталок?

- На самом деле у разных моделей 
отличается то, что я условно назвал 
бы моральностью (нравственная обо-
снованность действий. - Ред.). Напри-
мер, ChatGPT больше склонен гово-
рить то, что человек хочет услышать. 
А вот в обу чении китайского чат-бота 
DeepSeek используются куда более 
строгие моральные принципы. На-
пример, если заговорить с ним о том, 
что у человека есть жена, но он за-
думывается об отношениях с другой 
женщиной, DeepSeek настойчиво со-
ветует сохранить семью, не заводить 
или разорвать контакты с другим парт-
нером. А вот ChatGPT поддерживает: 
«Конечно, понимаю твои пережива-
ния, ты имеешь право попробовать 
вступить в другие отношения» и т. п. 
Зато чат-бот Microsoft Copilot удаляет 
все запросы со словом «секс». Сообща-
ет, что не может продолжать разговор 
на такие темы.

Программа о том, как ИИ меняет нашу жизнь 
и даже реальность. Слушайте «Вперёд в будущее» 

каждый четверг в 21.30 в эфире Радио «КП»

реальность
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ВЦИОМ провел 
опрос россиян 
об их отношении 
к применению 
искусственного 
интеллекта 
в школьном 
образовании.

Вот что показало 
социологическое исследование:

Топ-5 рисков, которые несет ИИ в образовании 
для школьников, по мнению взрослых:

36% - снижение умственной нагрузки, деградация.
31% - отсутствие «живого» общения.
27% - снижение мотивации к обучению, лень.
26% - риск плагиата и списывания.
25% - ухудшение критического мышления.

Плюсами 
нейросетей 
в образовании 
россияне 
считают:

34% - помощь детям с инвалидностью.
29% - повышенную доступность 
образования для жителей удаленных регионов.
26% - развитие цифровых навыков.
Кроме того, 24% родителей убеждены, 
что ИИ улучшает освоение
нового материала.

родителей 
не разрешили бы своим 
детям использовать 
ИИ для выполнения 
школьных заданий.

допускают 
применение 
ИИ 
по отдельным 
предметам.

признались, 
что их дети 
используют 
нейросети 
в учебном процессе.

46% 
30% 

10% 
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Правда ли, 
что человечество 
тупеет 
и сходит с ума 
из-за общения 
с искусственным 
интеллектом.

Мозг современно-
го человека усыха-
ет, «разжижается», 
деградирует - поток 
таких пугающих но-
востей захлестнул 
СМИ и соцсети. Глав-
ной причиной бед объявлены чат-
боты с искусственным интеллектом 
(ИИ). Это «умные» компьютерные 
программы-болталки, в которых ими-
тируется диалог с ИИ. Хочешь - спра-
шивай рецепт пиццы или жалуйся 
на жизнь и получай сочувствие. Хо-
чешь - давай задание написать сочи-
нение или курсовую работу.

У студентов, злоупотребляющих по-
следним, заметно меняется работа 
головного мозга. Это выводы экс-
перимента, проведенного недавно 
специалистами Массачусетского 
технологического института, MIT 
(США). Что именно происходит? 
Насколько сильно может влиять ИИ 
на центр управления нашим орга-
низмом? Правда ли, что из-за часто-
го общения с виртуальным собесед-
ником слабеет способность мыслить, 
страдает память? Грозит ли увлечение 
ИИ взрывным ростом психических 
расстройств? «Комсомолка» обсудила 
с экспертом подробности научных 
исследований.

«ТУТ ПОМНЮ, ТУТ НЕ ПОМНЮ»
Ученые MIT пригласили 54 сту-

дента-добровольца и разделили их 
на три группы. Первой разрешили 
выполнять письменные задания с по-
мощью ИИ - популярной на Западе 
модели ChatGPT и других. Вторая 
группа имела доступ к поисковой си-
стеме Google. А третьей пришлось по-
лагаться только на собственный мозг.

Всем участникам эксперимента 
проводили ЭЭГ - электроэнцефало-
графию. Это обследование позволяет 
оценивать когнитивную (мыслитель-
ную) активность и некоторые другие 
параметры работы мозга.

Сначала студентам поручили на-
писать эссе на заданную тему. Затем 
проводили тесты для оценки памяти, 
«чувства авторства» в отношении тек-
ста и проч. На заключительном этапе 
4-месячного исследования участни-
кам из групп с ChatGPT и «только 
свой мозг» предложили поменяться 
местами. И снова подготовить эссе 
и пройти тестирование.

Что же выяснилось?
✓ У студентов, применявших ИИ, 

обнаружили «сниженную когнитив-
ную нагрузку и более слабую память». 
Мыслительная активность, по дан-
ным ЭЭГ, была меньше, чем в третьей 
группе («только свой мозг») почти 
вполовину - на 42%. И подавляющее 
большинство (83,3%) не смогли до-
стоверно процитировать недавно на-
писанное эссе. Ощущение причаст-
ности к тексту (чувство авторства) 
было слабым.

✓ Когда таким добровольцам дали 
задания, лишив поддержки ИИ, ре-
зультаты их работы оказались куда 
хуже, чем у группы, которая изначаль-
но полагалась только на свой мозг.

- В то же время ребята, сначала ра-
ботавшие самостоятельно, тоже изме-

нились не в лучшую сторону, получив 
доступ к искусственному интеллек-
ту. Запоминание и чувство авторства 
у них ослабли, хотя и не настолько 
сильно, как было у первой группы 
с ChatGPT.

«Наше исследование подчеркива-
ет потенциальные риски снижения 
навыков обучения при активном 
использовании ИИ», - сообщают 
авторы научной работы. И уточня-
ют: эксперимент ничего не говорит 
о том, как долго могут сохранять-
ся последствия влияния ChatGPT 
и других подобных моделей на мозг 
студентов. Также неизвестно, будут 
ли аналогичные эффекты у взрос-
лых людей, которые уже получили 
образование и используют ИИ не 
для учебы. А, скажем, для 
работы или решения быто-
вых вопросов.

НОВЫЕ ВЫЗОВЫ: 
УГРОЗА ИЛИ ПОЛЬЗА?

О результатах нашумев-
шего исследования мы по-
говорили с ведущим теле-
грам-канала «Психиатрия. 
Канал доктора Гилева» вра-
чом-психиатром Артемом 
Гилевым.

- Артем Андреевич, о чем говорит этот 
эксперимент?

- О том, как важна тренирован-
ность - хоть мышц, хоть памяти, хоть 
навыков написания текстов. Если 
тренировки нет, орган или функция 
будут слабеть. Так происходит с но-
гами, если человек меньше двигается 
и больше ездит на машине. А мозг 
будет хуже усваивать знания, если 
переваливать учебные задания на 
ChatGPT - ровно так же, как при по-
купке готовой курсовой или диплома.

- Несут ли чат-боты с ИИ новые, не-
изведанные угрозы для человеческого 
мозга?

- Вспомните, как у нас появился 
доступ к поисковым системам в ин-

тернете. Сразу пошли раз-
говоры: теперь все легко 
можно загуглить, люди не 
будут сами собирать ин-
формацию и отупеют. Но 
оказалось, что нужен тот, 
кто умеет грамотно искать. 
С появлением ИИ повыша-
ется востребованность тех, 
кто умеет правильно делать 
запросы, критично оцени-
вать, анализировать ответы 
«умных» чат-ботов.

По сути, все это новые 
вызовы, подчеркивает 
эксперт. Справляясь 
с ними, люди получают 
новые навыки. А зна-
чит, мозг развивается. 

Формируются нейрон-
ные сети, которые уве-
личивают когнитивный 
резерв - запас прочно-
сти нашей центральной 
нервной системы.

КСТАТИ
Когда мы получаем лю-

бой новый навык - будь 
то изучение языка, кур-
сы кройки и шитья, но-
вые движения в танцах 
или спорте, - происходит 
нейрогенез. То есть по-
являются новые нервные 
клетки, нейроны, кото-
рые сосредоточиваются 
преимущественно в гип-
покампе (участке мозга, 

отвечающем за память, ориентацию 
в пространстве и эмоции), поясняет 
Артем Гилев.

- Чем больше клеток в гиппокампе, 
тем выше наша стрессоустойчивость. 
А также проявляется антидепрессив-
ный эффект. Поэтому приобретение 
новых навыков очень полезно для 
психического здоровья, - отмечает 
врач.

РАЗУЧИМСЯ ЛИ МЫ УЧИТЬСЯ?
- Чат-боты с искусственным ин-

теллектом и другие формы ИИ - дан-
ность современной жизни, - продол-
жает доктор Гилев. - Применяя новые 
технологии, человек начинает по-
другому действовать, приспосаблива-
ясь к изменившимся обстоятельствам 
окружающего мира. Если ИИ позво-
ляет быть хорошо адаптированным 
в современном обществе, это эволю-
ционно выигрышный вариант.

- Но когда студенты в эксперименте 
(см. выше) просто перебрасывали учеб-
ные задания чат-боту, у них снижалась 
мыслительная активность и запомина-
ние полученного материала. Насколько 
критичными и долгосрочными могут 
быть такие последствия? Есть ли риск, 
что человек в конце концов полностью 
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- Искусственный интел-
лект не должен стремить-
ся понравиться, он должен 
быть объективным. А для 
этого нужны строгие прин-
ципы, регулирующие обуче-
ние нейросетей. И в любом 
случае людям, имеющим 
тревожно-депрессивное 
расстройство и другие 
психические нарушения, 
нельзя обращаться за по-
мощью и советами к чат-
ботам с ИИ, - подчеркивает 
врач-психиатр Артем Ги-
лев. - Потому что есть веро-

ятность получить вредные 
и даже опасные рекомен-
дации. А способность их 
критически оценивать, 
анализировать снижается 
даже в условиях сильного 
стресса, не говоря уже о за-
болеваниях.

- Есть ли угроза, что из-за 
ИИ в мире вырастет число 
психических расстройств?

- Нет, я так не думаю. Все 
психические нарушения 
обусловлены генетически. 
Человек рождается с пред-
расположенностью к ним 

(или отсутствием такой 
склонности. - Ред.). Чат-бот 
с ИИ может стать одним из 
триггеров, провоцирующих 
факторов. Но если не он, то 
«выстрелит» что-то другое. 
Не стоит преувеличивать 
масштабы влияния искус-
ственного интеллекта.

- А если человек более-
менее здоровый приходит 
с работы и каждый вечер 
утыкается в переписку с чат-
ботом?

- Здесь то же самое, что 
при замене живого общения 

компьютерными играми, 
зависанием в соцсетях и т. д. 
Все зависит от конкретного 
человека и от обстоятельств. 
При определенных чертах 
характера, особенностях 
психики может быть бо-
лее комфортным онлайн-
общение в разумных пре-
делах. Для кого-то это 
возможность расслабить-
ся, развлечься. А кто-то из 
людей начинает слишком 
сильно погружаться в вир-
туальную реальность, тогда 
это создает проблемы.

Ждет ли нас взрывной рост 
психических расстройств

Поговори хоть ты со мной, 
болталка электронная...

  Анна ДОБРЮХА,   

  медицинский  

   журналист  

В ТЕМУ

Психиатр 
Артем Гилев.

- Вот, 
только ты, 
колонка, 

меня 
понимаешь! 

СОЗДАНО 
ИИ
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Александра БУДАЕВА

Каждый второй россиянин 
считает профессию ученого 
престижной. Доля студентов, 
планирующих строить науч-
ную карьеру в России, вырос-
ла до 92%. Об этом говорят 
данные опроса, проведен-
ного АНО «Национальные 
приоритеты» и ВЦИОМом 
в 2024 году. 

Помочь ученым реали-
зовать себя - одна из за-
дач национального проек-
та «Молодежь и дети». Для 
них создаются комфортные 
условия сразу по несколь-
ким важным программам. А 
разработки в итоге помогают 
всей стране успешно разви-
вать разные отрасли эконо-
мики.

ИЗУЧАЕМ ГЛУБИНЫ
С 2021 года по всей стра-

не реализуется программа 
«Приоритет-2030», сейчас в 
ней участвует уже 141 универ-
ситет из 56 регионов России. 
Ее цель - поддержка вузов, 
которые заинтересованы в 
создании полезных для эко-
номики страны инноваций. 
Проекты могут быть разные: 
из области энергетики, про-
мышленности, медицины 
и др., но в них обязательно 
должны участвовать студен-
ты и молодые ученые, чтобы 
расширять свой потенциал и 
набираться опыта.

В Санкт-Петербургском 
госуниверситете аэрокос-
мического приборострое-
ния (ГУАП) по программе 
«Приоритет-2030» изобрели 
тренажер, который имитиру-
ет самые разные аварийные 
ситуации на судне: будь то 
пожар или пробоина в кор-
ме, чтобы экипаж мог их от-
работать заранее и в случае 
реального ЧП действовать 
быстро и слаженно.

В Иркутском националь-
ном иссле до ва тельс ком 
техническом университе-
те (ИРНИТУ) создали про-
грам мно-ап па рат ный ком-
плекс, который позволяет 
обследовать вертикальные 
горные выработки, не имею-
щие действующих подъемных 
комплексов, опорных кон-
струкций для труб и кабе-
лей различного назначения. 
Такими выработками могут 
быть законсервированные 
шахтные стволы, вертикаль-
ные рудоспуски и гезенки.

- Особенностью таких вы-
работок является отсутствие 
освещенности и возможно-
сти нахождения человека, 
наличие струи воздуха, ко-
торая не позволяет опускать 
оборудование в спокойном 
состоянии для проведения 
съемочных работ. Именно ре-
шение этих проблем являлось 
нашей ключевой задачей, - 
рассказал главный конструк-
тор Центра маркшейдерско-
геодезических инноваций 
ИРНИТУ Семен Гриднев. 
- Прибор спроектирован с 
нуля и собран всего за пол-
тора месяца. Боевое креще-
ние он получил на Приар-
гунском производственном 
горно-химическом объеди-
нении им. Славского (это 
одно из крупнейших пред-
приятий в мире, которое 
добывает уран. - Авт.). По 
данным гироскопа и магне-
тометра мы убедились, что в 
сложных условиях (большая 
глубина, сильная вентиля-

ция, наличие армировки) 
наша система эффективна: 
обеспечивает стабильное 
положение прибора и каче-
ственную видеофиксацию со-
стояния стволов шахты.

Разработку вели сотрудни-
ки Центра маркшейдерско-
геодезических инноваций, 
который работает на базе 
вуза. Ключевая задача - обе-
спечить горнодобывающие 
предприятия оперативной 
информацией о состоянии 
горных выработок, в кото-
рых недопустимо нахожде-
ние людей, а условия среды 
не позволяют использовать 
имеющееся оборудование.

Как подчеркивает руково-
дитель Центра марк шей дерс-
ко-гео де зи чес ких инноваций 
Евгений Беляев, прибор имеет 
на борту комплекс техноло-
гий: лазерный сканер, виде-
окамеру высокого разреше-
ния, адаптивное освещение, 

инклинометры собственной 
разработки ЛИС-И для стаби-
лизации прибора в простран-
стве и записи траектории его 
движения и вращения..

При этом работа над при-
бором продолжается: ученые 
хотят увеличить его мощность 
и оснастить сменными на-
садками, например - тепло-
визором, геофизическими 
датчиками.

МОДЕЛИРУЕМ 
РЕАЛЬНОСТЬ

В России функционирует 
50 передовых инженерных 
школ на базе вузов. Они пред-
ставляют собой синергию 
науки и бизнеса, а у каждого 
студента такой школы сразу 
два руководителя: со стороны 
вуза и от предприятия, ко-
торое является одним из его 
индустриальных партнеров. A 
компании фактически растят 
себе специалистов и разра-

батывают проекты вместе с 
университетами.

Так, специалисты Пере-
довой инженерной школы 
Санкт-Петербургского по-
литехнического универси-
тета Петра Великого (ПИШ 
СПбПУ) реализовали свыше 
70 проектов для крупных ин-
дустриальных партнеров.

А по заказу фирмы, которая 
производит стоматологиче-
скую продукцию, ученые раз-
работали цифровые двойники 
процесса установки имплан-
тов в кость челюсти.

- Фактически эта техно-
логия позволяет «заглянуть» 
внутрь челюстной кости че-
ловека и смоделировать, как 
конкретный имплантат будет 
вести себя при установке в за-
висимости от типа костной 
ткани и протокола подго-
товки костного ложа, - объ-
яснила инженер направления 
«Прикладные исследования и 
разработки» ПИШ СПбПУ 
Екатерина Садовченко.

В цифре новый имплант 
можно сперва «довести до 
ума», а уже потом изготавли-
вать в реальности - это позво-
лит сэкономить на материалах 
и времени, а процесс установ-
ки сделать более легким.

Развитию страны 
помогут молодые 
ученые

 ■ ВАЖНО

СОЗДАЕМ НОВЫЕ 
МАТЕРИАЛЫ

В 70 регионах России от-
крыто 940 молодежных лабо-
раторий, еще 800 появятся до 
2030 года по нацпроекту «Мо-
лодежь и дети». Это простран-
ства, где проводятся приклад-
ные исследования (они обычно 
направлены на практическое 
решение проблемы) в обла-
сти медицины, химии, физики, 
экологии, робототехники и др. 
При этом 2/3 сотрудников - 
моложе 39 лет.

Одна из таких лабора-
торий - «Биорефайнинг 
лесных ресурсов» в Уни-
верситете Решетнева. В ко-
манде проекта работают  
12 человек. 

- В окрестностях Краснояр-
ска много деревьев, особенно 
сибирской пихты. Мы изучаем, 
как свойства древесины ме-
няются в зависимости от дав-
ности их гибели, - объясняет 
старший научный сотрудник 
лаборатории, кандидат техни-
ческих наук Сергей Казицин.

Уже в этом году ученые раз-
рабатывают прогнозные моде-
ли по динамике разрушения 
погибшей древесины, а также 
изучают изменения свойств 
привычных материалов по ме-
ре добавления к ним такой 
древесины.

В перспективе планируется 
создать и испытать новые ма-
териалы, которые позволили 
бы использовать сухостой с 
минимальными затратами в 
больших масштабах.
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Доля студентов, планирующих строить научную карьеру в России, выросла до 92%.
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141 
университет 

из 56 субъектов РФ 
участвует

 в программе 
«Приоритет-2030» 

в 2025 году

50 передовых инженерных школ 
уже создано в России, до 2030-го 
их число увеличится до 100940 

молодежных 
лабораторий 
в 70 регионах 
России создано с 2018 года, до конца 
2030-го появится еще 800

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

А нацпроект даст им 
возможность полностью 

раскрыть свой потенциал

Россия
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ОВЕН

Вы много време-
ни проведете с лю-
бимыми людьми. Это 
период для удачного творче-
ства, учебы, новых возможно-
стей в искусстве, работы, ко-
торая связана с интересными 
проектами. Произойдут пере-
вороты в личных делах. Новые 
возможности будут связаны 
с заработками. Вас поддер-
жат любящие люди. Со вто-
рой недели месяца откроется 
период, который дает шансы 
для работы, поездок, путеше-
ствий и интересных встреч. 
Весь месяц вы будете пере-
живать важный период, свя-
занный с работой. Прежние 
дела потребуют пересмотра. 
Это время, когда необходи-
мо заниматься и собственным 

здоровьем.

ТЕЛЕЦ
Важный период 

(особенно в начале 
июля), когда нужно 
заниматься творческими 
делами, реализовывать инте-
ресные проекты, а также ре-
шать личные вопросы. Избав-
ляйтесь от того, что приелось. 
Но прочные отношения, если 
они вам дороги, берегите, про-
сто обновите их - возможно, 
поездками, новыми идеями. 
Начиная со второй недели от-
кроется благоприятный период 
для заработков. Это время воз-
можностей, которые принесут 
вам интеллектуальные проек-
ты, связанные с интернетом, 
ТВ, цифровыми платформами. 
В начале месяца будьте очень 
осторожны с незнакомыми 
людьми. Возможно, вас попы-

таются обмануть.

БЛИЗНЕЦЫ
Период, когда много 

времени вы посвятите во-
просам заработков, реализа-
ции планов, которые вынашивали и в 
прошлом году, и в начале этого года. 
Берегите любимых и свои отношения 
с ними. Возможно, за вашей спиной 
кто-то строит козни, также будьте 
очень осторожны с женщинами и с 
теми, кто якобы испытывает к вам 
симпатию. Берегите родителей  - от-
ношения с ними требуют особого вни-
мания. Внезапно в вашу жизнь придет 
желание стать совершенно другим.

РАК
Ваши идеи получат 

творческое воплощение. 
Хорошее время для зара-
ботков, и в этом вам помогут 
люди, которые вас любят. Продвигайте 
свои идеи, стройте новые планы. В 
личной жизни это время подготовки 
к будущему, которое откроется со 
следующего месяца. Удачное время 
для родственных отношений, поез-
док, путешествий. Удачное время и 
для духовной жизни. Ваш авторитет 
будет расти. Люди видят в вас луч-
шие стороны. Воспользуйтесь этим 
периодом для того, чтобы открыть в 
своей жизни правду и подготовиться 
к новому этапу.

ЛЕВ

Внимание будет прико-
вано к вашим интеллекту-
альным планам. О вас будут 
говорить, писать. У вас появятся но-
вые знакомства, которые принесут 
хорошие доходы. Не всегда так, как 
вы хотели, но во многом ваши пла-
ны состоятся. И в этом вам помогут 
друзья, начиная со второй декады. 
В первой декаде будьте вниматель-
ны с начальницами. Руководители 
потребуют от вас исполнения той 
деятельности, которая, возможно, 
вас не устраивает. Может изменить-
ся начальник. Весь месяц вы буде-
те стремиться зарабатывать деньги. 
Постарайтесь не сильно залезать в 
долги, особенно в начале и в конце 
месяца. Будьте внимательны к тем, 
кто вам дорог.

ДЕВА
Вопросы, связанные 

с прошлым, потребуют 
внимания. Занимайтесь 
бытом, здоровьем, личной жизнью. 
В начале месяца поездки принесут 
неожиданные открытия и возможно-
сти, которые подарят друзья. Будьте 
внимательны в новых отношениях, 
постарайтесь сберечь то, что привыч-
но, понятно, и отношения, которые 
дороги. Грядут перемены в работе: 
нужно освоить новые коммуникации, 
которые складываются вокруг вас. 
Не упустите хорошие возможности. 
Друзья помогут в преодолении пре-
пятствий. В конце месяца будьте 
внимательны к своему здоровью и 
здоровью близких людей.

ВЕСЫ

Работа потребует удвоен-
ных усилий, отношения с ру-
ководством тоже потребуют осо-
бого внимания. Но в делах возможно 
хорошее продвижение. Параллельно за 
вашей спиной возникают споры вокруг 
вашей персоны. Будьте очень внима-
тельны к своему окружению. Вам при-
помнят старые проблемы, отношения, 
которые связаны с вашими делами, 
возникнут трудности с противниками 
и конкурентами. Особенно в третьей 
декаде месяца. В то же время поездки 
принесут вам поддержку, любовь, но-
вые отношения и возможности. Вдали 
от дома вас ждут успехи и в творче-
стве, и в личных делах. Друзья при-
дут на помощь, но трудности, которые 
придут в начале третьей декады, могут 
многое изменить.

СКОРПИОН
Большое внимание удели-

те указаниям руководства. 
Значительную роль сыграют 
ваши противники и партнеры, 
особенно в первую неделю июля. Воз-
никнут трудности, которые касаются 
личных отношений. В начале месяца 
будьте внимательны к семейным делам. 
Кто-то попытается вмешаться в вашу 
личную жизнь - противники или дело-
вые партнеры. Но в то же время свои 
старые планы вы сможете реализовать. 
Помогут верные друзья.

СТРЕЛЕЦ
Вы много времени по-

святите делам, связанным 
с отношениями с иностран-
цами и работой с людьми из-
далека. Возникнут новые контракты, 
которые принесут возможности зара-
ботка. Параллельно ждут трудности, 
связанные с руководством, правоохра-
нительными органами, особенно в на-
чале и в конце месяца. В июле в вашу 
жизнь ворвутся личные перемены. Де-
ла, связанные с партнерами, могут и 
обеспокоить, и порадовать. Потребу-
ется внимание к личным делам. У пар-
тнера возникнут новые интересы, и вы 
должны поддержать тех, кто вам дорог.

КОЗЕРОГ
Перестраиваются ва-

ши планы. Дела, которые 
связаны с личной жизнью, 
принесут неожиданные пово-
роты. В любви возможна интересная 
встреча, которая сильно повлияет не 
только на вашу личную жизнь, но и 
на работу. Начиная со второй недели, 
работа принесет вам новые обязан-
ности и возможности. У вас появится 
деловой настрой.

ВОДОЛЕЙ
В начале месяца боль-

ше внимания уделите де-
лам и здоровью близких 
людей. Весь месяц большое 
значение сыграют обязанности, обя-
зательства и вопросы, связанные с 
вашим здоровьем. Появятся новые 
планы и возможности вместе с родны-
ми людьми. Дороги откроют для вас 
перспективы. В вашу жизнь ворвутся 
новая любовь или перемены, которые 
касаются творческого потенциала, ро-
да деятельности. Возможно, вы будете 
задействованы в сфере, которую вы 
не осваивали до сих пор.

РЫБЫ
Займитесь делами, пла-

нами детей. Помогайте 
им, поддерживайте. Будет 
много интересной интеллек-
туальной работы, которая заставит вас 
заниматься новыми проектами. В пер-
спективе они принесут большую удачу. 
Появятся и интересные деловые пред-
ложения. Но практически весь месяц 
будут трудности, связанные с конку-
рентами - особенно в начале третьей 
недели июля. Будут радовать не только 
дети, но и отдых, и работа, и новые 
проекты. Займитесь планированием, 
стройте свое будущее.

Близнецам строят 
козни, а Львам 
грозит напряженка 
с начальством
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Ирина ВИКТОРОВА.

Покупайте 
на shop.kp.ru!

АО «ИД 
«Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 
1027739295781
Реклама, 16+

Знаменитый астролог Тамара Глоба 
составила гороскоп на июль*:

Наступил месяц Рака. 
Период, когда надо исполь-
зовать новые возможности. 

Дни, на которые стоит 
обратить внимание: 2-е, 
3-е (вторая половина дня), 
4-е (первая половина), 5-е, 
7-е, 10-е (вечер), 12-е (утро 
и вечер), ночь на 15-е, 16-е 
(утро), 18-е (утро и вечер), 
вечер 21-го, ночь на 22-е, а 
также 25, 29, 30 июля. В эти 
дни будьте особенно осто-
рожны, но ни в коем слу-
чае не теряйте уверенности 
в своих силах.

*По материалам видеопрогноза Тамары Глобы в соцсети ВКонтакте.
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Не считая космическо-
го девичника: в апреле на 
корабле своей компании 
Джефф Безос отправил в не-
весомость невесту с пятью 
подружками. При состоянии 
в $215 млрд новобрачный 
точно не обед нел.

ОТ КАРДАШЬЯН 
ДО ЖУКОВОЙ

Две сотни гостей, которых 
поселили в отелях по $4000 за 
ночь, трое суток катались по 
воде из локации в локацию. 
Предсвадебный прием в саду 
церкви XIV века (местные де-
ликатесы подавали на муран-
ском стекле). Бракосочетание 
на острове Сан-Джорджо-
Маджоре в базилике с кар-
тинами Тинторетто, пижам-
ная вечеринка в Арсенале, 
где проходит венецианская 
биеннале…

Вот схуднувшая на извест-
ном препарате Опра Уинфри. 
А вот и пышные формы се-
стренок Кардашьян. Лучшая 
подруга невесты, певица Кэти 
Перри, не приехала, насмерть 
поругавшись с бой френдом 
Орландо Блумом. Ему же 
вполне хватило наглости при-
лететь и обжиматься по всем 
углам с Кэтиной стилисткой.

Бывшая Романа Абрамовича 
Даша Жукова сияет в компа-
нии нового мужа, греческого 
миллиардера Ставроса Ниар-
хоса. Рядом с Абрамовичем 
была погрустней.

«ЖИВАЯ ДЕВОЧКА»
Развод самого Безоса вы-

глядел неожиданно. Он про-
жил четверть века с женой 
Маккензи Скотт (55), родили 
троих сыновей, удочерили 
девочку. Вдруг в 2019 году 
Джефф объявляет о расста-
вании. А через несколько 
часов журнал The National 
Enquirer публикует бомбу: 
интимную переписку с Ло-
рен Санчес.

«Хочу вдыхать твой запах… 
Я люблю тебя, живая девоч-
ка. Я покажу тебе это своим 
телом, губами и глазами», - 
писал миллиардер, прилагая 
селфи ниже пояса. Перепи-
ску журналу за $200 000 слил 
родной брат Лорен. А полу-
чил ее напрямую от сестры. 
Похоже, Санчес очень хо-
тела, чтобы о романе узнал 
весь мир.

Маккензи при разводе по-
лучила $38 миллиардов.

ПРОЩАЙ, СКРОМНОСТЬ
Активисты омрачили 

праздник протестами про-

тив превращения города 
в декорацию для милли-
ардеров. На площади Сан-
Марко развернули плакат: 
«Если можешь арендовать 
Венецию для свадьбы, пла-
ти больше налогов». Грози-
ли заблокировать каналы 
надув ными крокодилами 
и устроить заплыв, чтобы со-
рвать прибытие го-
стей. Поэтому часть 
свадебных локаций 
пришлось сменить.

Ну а многие ко-
лумнисты на Запа-
де признали: эпоха 
«тихой роскоши» 
ушла в прошлое. 
The New York Times 
отметилась заголов-
ком «Свадьба Без-
оса и Санчес - три-
умф безвкусицы». 
Теперь чем пыш-
ней, тем модней. 
Винят при этом 
Дональда Трампа 
(хотя он с Безосом 
враждует): вот, 
дескать, кто задал 
тренд.

Ирина РИНАЕВА, 
Левон АРУТЮНЯН.

Лорен Санчес родилась 
в США в семье бизнесме-
на от авиации и чиновницы 
мэрии. У девочки была дис-
лексия - трудности с чтени-
ем, письмом, запоминанием 
информации. Но проблемы 
удалось скорректировать.

Санчес стала репор-
тером и  телеведущей, 
а  в  40  лет получила ли-
цензию пилота вертолета 
и основала компанию по 
съемкам с воздуха. Безос 
оказался ее заказчиком, 
так и познакомились.

Лорен была замужем за 
футболистом Тони Гонса-
лесом, затем за голливуд-
ским агентом Патриком 
Уайтселлом  - развелась 
вскоре после развода Без-
оса. У нее два сына и доч-
ка.

Зачем 
невесте 
27 
платьев?
Ольга РОДИНА

Для свадьбы 
Лорен Санчес 
подготовила 
множество образов 
от самых известных 
мировых брендов.

Перед торжествами Лорен по-
делилась, что решила отказаться от 

открытого свадебного платья в поль-
зу закрытого после полета в космос, 
который изменил ее духовно.Свадеб-

ный наряд Санчес начала планировать 
еще полтора года назад. Дизайн разра-
батывали Доменико Дольче и Стефано 
Габбана. С дизайнерами пара познако-

милась несколько лет назад, когда они 
пришвартовали свои яхты в Портофино.

Как же появился образ Софи Лорен 
из фильма «Плавучий дом» 1958 года?

«Я изучала фотографии невест 
1950-х годов. Хотела вспомнить про-

шлое, а затем увидела Софи Лорен. Ее ру-
ки были сложены (имеет в виду молитвен-
ную позу. - Ред.), и она была в кружевном 
платье с высоким горлом. И я поняла: вот 
оно. Вот это платье», - поделилась Лорен.

На создание свадебного наряда ушло 
900 часов работы в ателье. От шеи до 
края подола платье украшено маленькими 
пуговками с отделкой из шелкового шифо-
на - всего 180 штук. По словам Санчес, 
в ее жизни это первое настолько закрытое 
платье. Такого от нее точно не ждали.

После церемонии для свадебного ужи-
на она переоделась в платье с вырезом 
и корсетом, вдохновленное образом глав-
ной героини фильма «Гильда» 1946 года. 
Наряд специально для Лорен создали 
все те же Доменико Дольче и Стефано 
Габбана. На вечеринку после ужина она 
подготовила коктейльное платье от Oscar 
de la Renta с отделкой цепью длиной 548 
метров и кристаллами - 175 000 штук!

Остальные наряды тоже есть где пока-
зать, у миллиардера и его супруги впереди 
еще несколько свадебных мероприятий. 
Умаялись, наверное…

Широкой Джеффа 
свадьбе было 
места мало... 
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Лео ДиКаприо старался лица 
публике не показывать. Говорят, 

что из-за пластической операции.
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Дочь президента США Иванка Трамп 
на церемонию оделась в розовое.
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Хлои и Ким Кардашьян отрывались в Венеции по полной.
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Женитьба 

Безоса 

на Санчес 

положила конец 

эпохе «тихой 

роскоши».

Зачем 

Колечко для невесты 
обошлось жениху более 
чем в 5 млн долларов, 

а камешек специалисты 
оценили в 30 карат.

Их нравы
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Фото других нарядов 
невесты - на сайте KP.RU
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Что захватить 
с собой на дачу

Книжная полка
Эти и другие 

книги вы 
можете 
купить

на shop.
kp.ru.

АО «ИД «Комсомольская правда»,
Москва, ОГРН 1027739295781 Ре
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Кристина 
Згибнева. 
«Салатный бум. 
Домашние 
и современные 
рецепты 
для праздников 
и будней»

Самый подходящий 
сборник рецептов в ситуа-
ции, когда в двух шагах от 
вас грядки с огурцами, ре-
диской, зеленью… У вас в 
семье наверняка есть не-
сколько фирменных са-
латов. А в этой книге их 
десятки! На любой случай: 
хоть на скорую руку, хоть 
для гостей. С грушей и 
сыром, с куриной пече-
нью, «Царский», «Купе-
ческий»… Все рецепты 
проверенные, из доступ-
ных продуктов. Домашние 
маринады и заправки тоже 
присутствуют. Если давно 
мечтали перейти на здоро-
вое питание - когда еще 
это делать, как не сейчас, 
в сезон овощей?

- По этой книге каждый 
день можно готовить но-
вый, и за месяц ни разу не 
повторишься, - восхища-
ются в откликах читатели.

Алексей 
Раншаков. 
«Мамочек жалко! 
Руководство к ребенку, 
которое могли бы 
давать в роддоме»

Незаменимая энцикло-
педия советов от детско-
го уролога, хирурга и отца 
двоих детей Алексея Ранша-
кова. Пригодится всем - и 
тем, кто только собирается 
стать родителями, и тем, чье 
дите сидит в коляске и вы-
сказывает категорические, 
но абсолютно непонятные 
требования. И тем, чей под-
росток задает неудобные во-
просы и странно себя ведет. 
Доктор Раншаков бережно 
и с юмором проведет вас 
через каждый этап детско-
го взросления, все объяс-
нит, а главное - успокоит. 
Вы перестанете нервничать 
из-за любого детского чиха 
и тревожиться по всякому 
поводу. Приучение к горш-
ку, неизбежные болезни, ка-
призы и возрастные кризи-
сы - большинство детских 
проблем не ужасны и чаще 
всего легко решаются, по-
верьте опытному врачу. Па-
пам, кстати, тоже полезно 
почитать. И даже много-
опытным дедушкам и ба-
бушкам книга пригодится.

Регина Бурд. 
«Маленькая 
девочка в большом 
мире»

Сборник рассказов биз-
несвумен, жены лидера 
популярный группы «Ру-
ки Вверх!» Сергея Жукова 
и мамы четверых. Пронзи-
тельные и искренние исто-
рии про детство, собствен-
ное взросление, замужество 
и воспитание детей.

«Добрая и очень откро-
венная книга, написанная 
успешной женщиной. Мне 
она дала заряд оптимиз-
ма», - написала в откликах 
на маркетплейсе читатель-
ница Дарья.

Многодетная мама, хо-
зяйка кондитерской, Реги-
на делится секретами, как 
со всем этим справляться и 
успевать быть счастливой. 
С этой книгой особенно 
приятно расслабиться как 
раз на даче - загорая у реч-
ки или прихлебывая чай 
с только что собранной 
собственной клубникой. 
Почитать про счастливую 
женскую судьбу, помечтать, 
порефлексировать о своей. 
Конечно, это чтение для 
нас, для девочек.

Аида 
Синицына. 
«Лёгкость Быт и Я. 
Как совмещать уборку 
и любовь к себе» 

А если даже на отдыхе вам 
приходится наводить по-
рядок, автор этой книги (и 
популярного блога об убор-
ке) подскажет, как сделать 
это быстро, с минималь-
ными усилиями и не теряя 
хорошего настроения.

Если уж убираться, то 
одной левой, согласны? 
Есть куча средств, прие-
мов и хитростей, которые 
помогут без напряжения 
привести дом в порядок. О 
них Аида и рассказывает. 
Быт может быть легким, а 
домоводство - азартным и 
приятным процессом. Да-
же если ваш ребенок все 
вокруг заляпал жвачкой 
и маркером. Почитав эту 
книгу, вы научитесь справ-
ляться с уборкой, не тра-
тя на нее лишнее время и 
деньги.

А кроме книги, вы може-
те приобрести метафориче-
ские карты и мотивирую-
щие наклейки, например 
«Пыль лежит - и вы поле-
жите!».

Олеся 
Миронова. 
«Повелитель Долины 
Мечтателей. 
Сказка-подсказка 
о том, как разбираться 
в людях» 

- Когда мы поругались с 
женой, - делится личным 
опытом читатель Иван, - 
семилетний сын притопал 
к нам на кухню и начал рас-
сказывать, как важно поми-
риться. Он прочитал в этой 
книжке и запомнил!

На отдыхе наконец-то 
есть время, чтоб почитать 
с ребенком книжку. И вот 
вам подходящая: это не 
просто приключения, а 
история, которая отвечает 
на важные для малыша во-
просы добрым и понятным 
языком. Автор - специалист 
по соционике, это область 
психологии, которая учит 
понимать людей. Ваш ребе-
нок не просто будет следить 
за захватывающим сюже-
том. Но и узнает, как стро-
ить хорошие отношения, 
находить и сохранять дру-
зей, как поступать в слож-
ных ситуациях. И все это - с 
великолепными иллюстра-
циями.

Топ-5 изданий
на все случаи жизни.

Уезжая на дачу, хочется выжать из 
этого уик-энда максимум пользы и удо-
вольствия. Книги издательства «Комсо-
мольская правда» помогут вам в этом.

«Мамочек жалко! 
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Не считая космическо-
го девичника: в апреле на 
корабле своей компании 
Джефф Безос отправил в не-
весомость невесту с пятью 
подружками. При состоянии 
в $215 млрд новобрачный 
точно не обед нел.

ОТ КАРДАШЬЯН 
ДО ЖУКОВОЙ

Две сотни гостей, которых 
поселили в отелях по $4000 за 
ночь, трое суток катались по 
воде из локации в локацию. 
Предсвадебный прием в саду 
церкви XIV века (местные де-
ликатесы подавали на муран-
ском стекле). Бракосочетание 
на острове Сан-Джорджо-
Маджоре в базилике с кар-
тинами Тинторетто, пижам-
ная вечеринка в Арсенале, 
где проходит венецианская 
биеннале…

Вот схуднувшая на извест-
ном препарате Опра Уинфри. 
А вот и пышные формы се-
стренок Кардашьян. Лучшая 
подруга невесты, певица Кэти 
Перри, не приехала, насмерть 
поругавшись с бой френдом 
Орландо Блумом. Ему же 
вполне хватило наглости при-
лететь и обжиматься по всем 
углам с Кэтиной стилисткой.

Бывшая Романа Абрамовича 
Даша Жукова сияет в компа-
нии нового мужа, греческого 
миллиардера Ставроса Ниар-
хоса. Рядом с Абрамовичем 
была погрустней.

«ЖИВАЯ ДЕВОЧКА»
Развод самого Безоса вы-

глядел неожиданно. Он про-
жил четверть века с женой 
Маккензи Скотт (55), родили 
троих сыновей, удочерили 
девочку. Вдруг в 2019 году 
Джефф объявляет о расста-
вании. А через несколько 
часов журнал The National 
Enquirer публикует бомбу: 
интимную переписку с Ло-
рен Санчес.

«Хочу вдыхать твой запах… 
Я люблю тебя, живая девоч-
ка. Я покажу тебе это своим 
телом, губами и глазами», - 
писал миллиардер, прилагая 
селфи ниже пояса. Перепи-
ску журналу за $200 000 слил 
родной брат Лорен. А полу-
чил ее напрямую от сестры. 
Похоже, Санчес очень хо-
тела, чтобы о романе узнал 
весь мир.

Маккензи при разводе по-
лучила $38 миллиардов.

ПРОЩАЙ, СКРОМНОСТЬ
Активисты омрачили 

праздник протестами про-

тив превращения города 
в декорацию для милли-
ардеров. На площади Сан-
Марко развернули плакат: 
«Если можешь арендовать 
Венецию для свадьбы, пла-
ти больше налогов». Грози-
ли заблокировать каналы 
надув ными крокодилами 
и устроить заплыв, чтобы со-
рвать прибытие го-
стей. Поэтому часть 
свадебных локаций 
пришлось сменить.

Ну а многие ко-
лумнисты на Запа-
де признали: эпоха 
«тихой роскоши» 
ушла в прошлое. 
The New York Times 
отметилась заголов-
ком «Свадьба Без-
оса и Санчес - три-
умф безвкусицы». 
Теперь чем пыш-
ней, тем модней. 
Винят при этом 
Дональда Трампа 
(хотя он с Безосом 
враждует): вот, 
дескать, кто задал 
тренд.

Ирина РИНАЕВА, 
Левон АРУТЮНЯН.

Лорен Санчес родилась 
в США в семье бизнесме-
на от авиации и чиновницы 
мэрии. У девочки была дис-
лексия - трудности с чтени-
ем, письмом, запоминанием 
информации. Но проблемы 
удалось скорректировать.

Санчес стала репор-
тером и  телеведущей, 
а  в  40  лет получила ли-
цензию пилота вертолета 
и основала компанию по 
съемкам с воздуха. Безос 
оказался ее заказчиком, 
так и познакомились.

Лорен была замужем за 
футболистом Тони Гонса-
лесом, затем за голливуд-
ским агентом Патриком 
Уайтселлом  - развелась 
вскоре после развода Без-
оса. У нее два сына и доч-
ка.

Зачем 
невесте 
27 
платьев?
Ольга РОДИНА

Для свадьбы 
Лорен Санчес 
подготовила 
множество образов 
от самых известных 
мировых брендов.

Перед торжествами Лорен по-
делилась, что решила отказаться от 

открытого свадебного платья в поль-
зу закрытого после полета в космос, 
который изменил ее духовно.Свадеб-

ный наряд Санчес начала планировать 
еще полтора года назад. Дизайн разра-
батывали Доменико Дольче и Стефано 
Габбана. С дизайнерами пара познако-

милась несколько лет назад, когда они 
пришвартовали свои яхты в Портофино.

Как же появился образ Софи Лорен 
из фильма «Плавучий дом» 1958 года?

«Я изучала фотографии невест 
1950-х годов. Хотела вспомнить про-

шлое, а затем увидела Софи Лорен. Ее ру-
ки были сложены (имеет в виду молитвен-
ную позу. - Ред.), и она была в кружевном 
платье с высоким горлом. И я поняла: вот 
оно. Вот это платье», - поделилась Лорен.

На создание свадебного наряда ушло 
900 часов работы в ателье. От шеи до 
края подола платье украшено маленькими 
пуговками с отделкой из шелкового шифо-
на - всего 180 штук. По словам Санчес, 
в ее жизни это первое настолько закрытое 
платье. Такого от нее точно не ждали.

После церемонии для свадебного ужи-
на она переоделась в платье с вырезом 
и корсетом, вдохновленное образом глав-
ной героини фильма «Гильда» 1946 года. 
Наряд специально для Лорен создали 
все те же Доменико Дольче и Стефано 
Габбана. На вечеринку после ужина она 
подготовила коктейльное платье от Oscar 
de la Renta с отделкой цепью длиной 548 
метров и кристаллами - 175 000 штук!

Остальные наряды тоже есть где пока-
зать, у миллиардера и его супруги впереди 
еще несколько свадебных мероприятий. 
Умаялись, наверное…

Широкой Джеффа 
свадьбе было 
места мало... 
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на церемонию оделась в розовое.
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Хлои и Ким Кардашьян отрывались в Венеции по полной.
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на Санчес 

положила конец 

эпохе «тихой 

роскоши».

Колечко для невесты 
обошлось жениху более 
чем в 5 млн долларов, 

а камешек специалисты 
оценили в 30 карат.

Их нравы
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Фото других нарядов 
невесты - на сайте KP.RU
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Еще одна новость из мира спорта: 
звезда фигурного катания 19-летняя 
Камила Валиева и 32-летний хоккеист 
ЦСКА Никита Нестеров были замече-

ны вместе в романтической Венеции. 
Фотографии, опубликованные Ольгой 
Галиевой, женой нападающего ЦСКА 
Станислава Галиева, запечатлели пару 

на прогулке в гондоле по 
каналам Венеции.

Этот снимок стал пер-
вым совместным для Не-
стерова и Валиевой по-
сле очень долгой волны 
слухов про то, что они 
встречаются. Сама же 
Камила выставила фото 
и видео, как она гуляет 
по Венеции, ест мороже-
ное и даже прыгает 2,5 
оборота на площади Сан-
Марко. Никита Нестеров 
на том самом снимке вы-
глядит расслабленным 
рядом с ней. Но слухи 
об этом романе зароди-
лись еще до этой поезд-
ки. Что стоит за этими 
предположениями и как 
развивалась эта исто-
рия, пока остается тай-
ной.

Избранник Арины Авериной Дми-
трий Алиев всегда считался роман-
тичной натурой, но в личной жизни 
оставался загадкой. В юности у него 
были отношения с фигуристкой Али-
сой Федичкиной, с которой он трени-
ровался в одной группе. Их пара ка-
залась настоящей сказкой, о них даже 
снимали телесюжеты, называя Ромео 
и Джульеттой фигурного катания. Но 
роман быстро закончился, и с тех пор 
Алиев не афишировал свои отношения. 
Время от времени в СМИ 
появлялись слухи, на-
пример, о его интере-
се к чемпионке мира 
и Европы Елизавете 
Туктамышевой, но сам 
Дима всегда подчерки-
вал, что одинок.

В марте 2025 года, по-
сле завершения со-
ревнователь-
ного сезона, 
Д м и т р и я 
начали за-
мечать в 
компании 
а к т р и с ы 
Аси Громо-
вой. Она - 
п о д р у г а 
Н а т а л ь и 
Филиной, 
д е в у ш -
ки вице-
ч е м п и о н а 
Е в р о п ы 
Александра 

Самарина, близкого друга Алиева. Однако 
вскоре их общение, похоже, сошло на нет: 
Алиев отписался от девушки, а ее посты 
стали более задумчивыми и лиричными.

А через несколько месяцев 26-летний 
Дмитрий сблизился с прославленной 
гимнасткой, пятикратной чемпионкой 
мира Ариной Авериной. Сначала фанаты 
обратили внимание на его многочислен-
ные лайки и комментарии с сердечка-
ми и смайликами под постами Арины. 
Например, под ее фото из самолета с 
видом на закат Дима написал: «Когда 
вижу солнце, думаю о тебе». Эти слова 

вызвали восторг у под-
писчиков, а чемпион-
ка России в танцах 
на льду Елизавета 
Худайбердиева даже 
прокомментирова-
ла: «Не знаю, что 
это, но мне нра-
вится!»

Вскоре слухи 
об отношениях 
получили под-

тверждение. Се-
стра Арины, олим-

пийская призерка Дина 
Аверина, опубликовала в 
соцсетях видео, где случай-
но показала Диму и Арину, 
идущих за руку. Сам Алиев 
не стал опровергать слухи. 
На одной из своих фотогра-
фий с закатом он отметил 
Арину, а их болельщики от-
метили, что гимнастки вы-
бирают фигуристов.

Евгений НЕСЫН

Сестры Аверины скоро 
могут выйти замуж.

Лето 2025 года дарит по-
клонникам наших извест-
ных спортсменов красивые 
истории и новые интриги. 
Еще в январе стало из-
вестно, что 18-кратная 
чемпионка мира по худо-
жественной гимнастике 
26-летняя Дина Аверина 
начала встречаться с фи-

гуристом - олимпий-
ским чемпионом, 
выступавшим в паре с 
Екатериной Бобровой, 
35-летним Дмитрием Со-
ловьевым. Дина и Дмитрий 
познакомились на шоу 
«Ледниковый период», где 
их поставили в одну пару, 
и постепенно их совмест-
ные тренировки и высту-
пления переросли в близ-
кие отношения. А недавно 
спортсмены объявили, что 
сыграют свадьбу 7 июля.

И в этот мо-
мент все заговорили 

о том, что и младшая 
из сестер-близняшек, 
Арина Аверина, на-
шла себе вторую 
половинку. Ее ро-
ман с чемпионом 
Европы по фи-
гурному катанию 
26-летним Дми-
трием Алиевым горя-
чо обсуждают в соцсетях 
их поклонники.
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Камила Валиева (слева) отдыхала в Венеции 
в компании Никиты Нестерова (в желтой 

майке). С ними в лодке - еще один хоккеист, 
Станислав Галиев, и его жена Ольга.

Гимнастки выбирают 
фигуристов
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Арине Авериной приглянулся 
Дмитрий Алиев. У сестер-

близняшек теперь есть 
по Дмитрию, и оба фигуристы.
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Кто такой Дмитрий Алиев

Валиева дружит с хоккеистом

Спорт

«Ледниковый период» 
растопил сердца Дины 
Авериной и Дмитрия 

Соловьева, и они 
решили пожениться.

Все новости 
спорта - на KP.RU/SPORTS
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Валиева дружит с хоккеистом
А В ЭТО ВРЕМЯ
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РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

ЗАКОН
КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

Об исполнении областного бюджета за 2024 год

(Принят Законодательным Собранием Калининградской области
(седьмого созыва) 19 июня 2025 года)

Статья 1. Утвердить отчет об исполнении областного бюджета Калининградской области (далее - областной бюджет) за 2024 
год со следующими основными показателями: 

общий объем доходов областного бюджета в сумме 131 075 869,15 тыс. рублей;
общий объем расходов областного бюджета в сумме 119 840 786,14 тыс. рублей;
объем профицита областного бюджета в сумме 11 235 083,01 тыс. рублей. 

Статья 2. Утвердить следующие показатели исполнения областного бюджета за 2024 год:
доходы областного бюджета по кодам классификации доходов бюджетов за 2024 год согласно приложениям № 1, № 2 к на-

стоящему Закону;
расходы областного бюджета по ведомственной структуре расходов бюджета за 2024 год согласно приложению № 3 к на-

стоящему Закону;
расходы областного бюджета по разделам и подразделам классификации расходов бюджета за 2024 год согласно приложе-

нию № 4 к настоящему Закону; 
источники финансирования дефицита областного бюджета по кодам классификации источников финансирования дефицитов 

бюджетов за 2024 год согласно приложению № 5 к настоящему Закону.

Статья 3. Настоящий Закон вступает в силу после дня его официального опубликования.

Губернатор Калининградской области 
 А.С.Беспрозванных

г. Калининград
30 июня 2025 года
№ 446

Приложения к Закону Калининградской области «Об исполнении областного бюджета за 2024 год» опубликованы на офици-
альном интернет-портале правовой информации http://publication.pravo.gov.ru/document/3900202507010009

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ЗАКОН

КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

Об исполнении бюджета территориального фонда обязательного медицинского страхования
Калининградской области за 2024 год

(Принят Законодательным Собранием Калининградской области
(седьмого созыва) 19 июня 2025 года)

Статья 1. Утвердить отчет об исполнении бюджета территориального фонда обязательного медицинского страхования Кали-
нинградской области (далее - Фонд) за 2024 год со следующими основными показателями:

общий объем доходов бюджета Фонда в сумме 20 818 715,7 тыс. рублей; 
общий объем расходов бюджета Фонда в сумме 20 685 605,1 тыс. рублей;
объем профицита бюджета Фонда в сумме 133 110,6 тыс. рублей.

Статья 2. Утвердить следующие показатели исполнения бюджета Фонда за 2024 год:
доходы бюджета Фонда по кодам классификации доходов бюджета за 2024 год согласно приложению № 1 к настоя-

щему Закону;
расходы бюджета Фонда по разделам и подразделам классификации расходов бюджета за 2024 год согласно приложению 

№ 2 к настоящему Закону;
источники внутреннего финансирования дефицита бюджета Фонда по кодам классификации источников финансирования де-

фицита бюджета за 2024 год согласно приложению № 3 к настоящему Закону.

Статья 3. Настоящий Закон вступает в силу по истечении десяти дней после дня его официального опубликования.

Губернатор Калининградской области 
А.С.Беспрозванных

г. Калининград
30 июня 2025 года
№ 447

Приложения к Закону Калининградской области «Об исполнении бюджета территориальногофонда обязательного медицин-
ского страхования Калининградской области за 2024 год» опубликованы на официальном интернет-портале правовой информа-
ции http://publication.pravo.gov.ru/document/3900202507010010

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ЗАКОН

КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

О внесении изменений в Закон Калининградской области 
«О бюджете территориального фонда обязательного медицинского страхования Калининградской областина 

2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов»

(Принят Законодательным Собранием Калининградской области
(седьмого созыва) 19 июня 2025 года)

Статья 1. Внести в Закон Калининградской области от 24 декабря 2024 года № 400 «О бюджете территориального фон-
да обязательного медицинского страхования Калининградской области на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов» 
следующие изменения:

1. В статье 1:
1) в пункте 1:
в подпункте 1 числа «24 484 882,37», «22 085 345,50» и «2 221 065,07» заменить соответственно числами «24 490 017,35», 

«22 112 878,40» и «2 227 683,17»;
в подпункте 2 число «24 496 431,57» заменить числом «24 660 994,16»;
в подпункте 3 числа «11 549,20» и «0,05» заменить соответственно числами «170 976,81» и «0,7»;
2) в пункте 2:
в подпункте 1 числа «26 404 849,59», «2 402 366,59», «28 208 973,13» и «2 570 620,33» заменить соответственно числами 

«26 411 847,19», «2 409 364,19», «28 216 370,13» и «2 578 017,33»;
в подпункте 2 числа «26 404 849,59» и «28 208 973,13» заменить соответственно числами «26 411 847,19» и «28 216 370,13».
2. В пункте 2 статьи 6 числа «2 200 021,60», «2 354 170,20» и «2 510 258,40» заменить соответственно числами «2 267 396,29», 

«2 354 753,36» и «2 510 874,84».
3. Приложения № 1 - 7 к Закону изложить в редакции согласно приложениям № 1 - 7 к настоящему Закону.

Статья 2. Настоящий Закон вступает в силу по истечении десяти дней после дня его официального опубликования.

Губернатор Калининградской области 
 А.С.Беспрозванных

г. Калининград
30 июня 2025 года
№ 448

Приложения к Закону Калининградской области «О внесении изменений в Закон Калининградской области «О бюджете тер-
риториального фонда обязательного медицинского страхования Калининградской области на 2025 год и на плановый пери-
од 2026 и 2027 годов» опубликованы на официальном интернет-портале правовой информации http://publication.pravo.gov.ru/
document/3900202507010011

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ЗАКОН

КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

О внесении изменений в Закон Калининградской области 
«О комиссии Законодательного Собрания Калининградской области по контролю за достоверностью сведений 

о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера, представляемых депутатами 
Законодательного Собрания Калининградской области»

(Принят Законодательным Собранием Калининградской области 
(седьмого созыва) 19 июня 2025 года)

Статья 1. Внести в Закон Калининградской области от 24 октября 2022 года № 137 «О комиссии Законодательного Собра-
ния Калининградской области по контролю за достоверностью сведений о доходах, об имуществе и обязательствах имуществен-
ного характера, представляемых депутатами Законодательного Собрания Калининградской области» (в редакции Законов Кали-
нинградской области от 22 марта 2023 года № 201, от 28 июня 2023 года № 236, от 27 сентября 2023 года № 248, от 23 апре-
ля 2024 года № 317) следующие изменения:

1. В абзаце втором пункта 2 статьи 1 слова «кадровой службы» заменить словами «государственной службы и кадро-
вой работы».

2. В абзаце первом пункта 14 статьи 3 слова «кадровой службы» заменить словами «государственной службы и кадро-
вой работы».

3. В пункте 2 статьи 12 слова «кадровой службы» заменить словами «государственной службы и кадровой работы».
4. В статье 13 слова «кадровой службы» заменить словами «государственной службы и кадровой работы».

Статья 2. Настоящий Закон вступает в силу по истечении десяти дней после дня его официального опубликования.

Губернатор Калининградской области 
 А.С.Беспрозванных

г. Калининград
30 июня 2025 года
№ 449

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ЗАКОН

КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

О внесении изменений в Закон Калининградской области
«Социальный кодекс Калининградской области»

(Принят Законодательным Собранием Калининградской области 
(седьмого созыва) 19 июня 2025 года)

Статья 1. Внести в Закон Калининградской области от 7 октября 2019 года № 318 «Социальный кодекс Калининградской обла-
сти» (в редакции Законов Калининградской области от 27 декабря 2019 года № 371, от 17 марта 2020 года № 398, от 10 апреля 
2020 года № 401, от 9 июня 2020 года № 418, от 27 августа 2020 года № 449, от 2 декабря 2020 года № 488, от 3 марта 2021 го-
да № 524, от 7 июня 2021 года № 559, от 8 декабря 2021 года № 31, от 1 марта 2022 года № 55, от 18 апреля 2022 года № 73, от 
23 мая 2022 года № 85, от 20 июня 2022 года № 98, от 7 июля 2022 года № 107, от 3 октября 2022 года № 123, от 3 октября 2022 
года № 127, от 1 декабря 2022 года № 164, от 22 декабря 2022 года № 168, от 26 декабря 2022 года № 178, от 19 апреля 2023 
года № 210, от 27 сентября 2023 года № 249, от 25 октября 2023 года № 260, от 26 декабря 2023 года № 294, от 23 апреля 2024 
года № 319, от 1 ноября 2024 года № 375, от 27 ноября 2024 года № 389, от 24 декабря 2024 года № 406) следующие изменения:

1. В статье 6:
1) подпункт 4 пункта 2, подпункт 6 пункта 3 дополнить словами «, за исключением случая, указанного в пункте 4 настоящей статьи»;
2) дополнить пунктом 4 следующего содержания:
«4. В случае, если полномочия по осуществлению региональной социальной доплаты к пенсии переданы Фонду пенсионного и 

социального страхования Российской Федерации на основании соглашения, заключенного между Правительством Калининград-
ской области и Фондом пенсионного и социального страхования Российской Федерации в порядке, установленном Правитель-
ством Российской Федерации, указанная доплата к пенсии осуществляется отделением Фонда пенсионного и социального стра-
хования Российской Федерации по Калининградской области в порядке, определяемом Правительством Российской Федерации.».

2. Пункт 1 статьи 45 после слов «муниципальных образовательных организаций» дополнить словами «, работникам культуры 
муниципальных учреждений».

Статья 2. Настоящий Закон вступает в силу с 1 июля 2025 года, за исключением пункта 1 статьи 1 настоящего Закона, ко-
торый вступает в силу с 1 января 2026 года.

Губернатор Калининградской области 
 А.С.Беспрозванных

г. Калининград
30 июня 2025 года
№ 450

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ЗАКОН

КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

О внесении изменений в Закон Калининградской области 
«Об архивном деле в Калининградской области»

(Принят Законодательным Собранием Калининградской области 
(седьмого созыва) 19 июня 2025 года)

Статья 1. Внести в Закон Калининградской области от 12 июля 2006 года № 41 «Об архивном деле в Калининградской об-
ласти» (в редакции Законов Калининградской области от 18 января 2008 года № 220, от 6 декабря 2013 года № 273, от 15 ию-
ля 2014 года № 336, от 26 апреля 2017 года № 68, от 27 октября 2020 года № 468, от 8 ноября 2021 года № 17, от 7 июля 
2022 года № 111) следующие изменения:

1. В статье 3:
1) подпункт 1 пункта 1 после слова «самоуправления» дополнить словами «муниципальных образований Калининградской области»;
2) в подпункте 4 пункта 1:
после слова «самоуправления» дополнить словами «муниципального образования Калининградской области»;
после слова «образованием» дополнить словами «Калининградской области»;
3) в подпункте 9 пункта 1 слова «органом исполнительной власти» заменить словами «исполнительным органом».
2. Статью 4 дополнить подпунктом 1-1 следующего содержания:
«1-1) контроль за соблюдением и исполнением законов Калининградской области, регулирующих отношения в сфере архив-

ного дела;».
3. В подпункте 3 статьи 5:
1) слова «уполномоченного органа исполнительной власти Калининградской области» заменить словами «уполномоченных ис-

полнительных органов Калининградской области»;
2) слова «органа исполнительной власти Калининградской области» заменить словами «исполнительного органа Калининград-

ской области».
4. В статье 6:
1) в заголовке слова «уполномоченного органа исполнительной власти» заменить словами «уполномоченных исполнитель-

ных органов»;
2) абзац первый изложить в следующей редакции:
«1. Уполномоченный исполнительный орган Калининградской области в сфере архивного дела:»;
3) в абзаце втором слово «учреждениями» заменить словами «государственными учреждениями Калининградской области»;
4) дополнить подпунктами 6-1, 6-2 следующего содержания:
«6-1) установление размера платы за предоставление услуги удаленного доступа к архивным документам и справочно-поиско-

вым средствам к ним и их использования (далее - услуга удаленного использования архивных документов) посредством государ-
ственной информационной системы Калининградской области «Единая архивная информационная система» (далее - ГИС «Единая 
архивная информационная система»), порядка и случаев взимания такой платы;

6-2) устанавливает порядок предоставления услуги удаленного использования находящихся на хранении в Государственном ар-
хиве Калининградской области архивных документов посредством ГИС «Единая архивная информационная система;»;

5) дополнить пунктом 2 следующего содержания:
«2. Уполномоченный исполнительный орган Калининградской области в сфере развития информационно-телекоммуникацион-

ных, информационных и сквозных цифровых технологий вправе создавать организационно-технические и другие условия, необ-
ходимые для предоставления услуги удаленного использования архивных документов в информационно-телекоммуникационной 
сети Интернет.».

5. В пунктах 2, 3 статьи 8 слова «орган исполнительной власти» в соответствующем падеже заменить словами «исполнитель-
ный орган» в соответствующем падеже.

6. В статье 9:
1) в пункте 1 слова «органа исполнительной власти» заменить словами «исполнительного органа»;
2) в пункте 2:
после слов «муниципальных образований» дополнить словами «Калининградской области»;
после слова «самоуправления» дополнить словами «муниципальных образований Калининградской области»;
слова «органом исполнительной власти» заменить словами «исполнительным органом».
7. В пункте 1 статьи 11 слова «орган исполнительной власти» заменить словами «исполнительный орган».
8. Статью 12 после слов «доступ к архивным документам» дополнить словами «, в том числе входящим в состав Архивного фонда Ка-

лининградской области, преобразованным в электронный вид государственным архивом Калининградской области», слова «федеральным 
законодательством» заменить словами «законодательством Российской Федерации и законодательством Калининградской области.».

Статья 2. Настоящий Закон вступает в силу по истечении десяти дней после дня его официального опубликования.

Губернатор Калининградской области 
А.С.Беспрозванных

г. Калининград
30 июня 2025 года
№ 451

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ЗАКОН

КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

О внесении изменений в Закон Калининградской области
«Об образовании в Калининградской области»

(Принят Законодательным Собранием Калининградской области 
(седьмого созыва) 19 июня 2025 года)

Статья 1. Внести в Закон Калининградской области от 1 июля 2013 года № 241 «Об образовании в Калининградской обла-
сти» (в редакции Законов Калининградской области от 15 июля 2014 года № 334, от 6 ноября 2014 года № 355, от 13 марта 
2015 года № 395, от 21 октября 2015 года № 459, от 25 ноября 2015 года № 473, от 23 декабря 2015 года № 505, от 19 де-
кабря 2016 года № 30, от 24 декабря 2018 года № 248, от 24 июня 2019 года № 293, от 7 октября 2019 года № 318, от 7 ок-
тября 2019 года № 323, от 27 декабря 2019 года № 373, от 27 августа 2020 года № 448, от 28 сентября 2020 года № 455, от 
29 декабря 2021 года № 46, от 29 декабря 2021 года № 50, от 7 июля 2022 года № 109, от 26 декабря 2022 года № 178, от 
1 ноября 2024 года № 378, от 4 марта 2025 года № 421, от 28 мая 2025 года № 442) следующие изменения:

1. В статье 7:
1) пункт 2 изложить в следующей редакции:
«2. В целях участия педагогических работников, научных работников и других работников организаций, осуществляющих об-

разовательную деятельность, и иных организаций, представителей работодателей и их объединений, представителей органов го-
сударственной власти Калининградской области в координации действий организаций, осуществляющих образовательную дея-
тельность, в обеспечении качества и развития содержания образования в системе образования Калининградской области испол-
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нительным органом Калининградской области, осуществляющим государственное управление в сфере образования, создаются 
учебно-методические объединения Калининградской области в системе общего образования и среднего профессионального об-
разования (далее - учебно-методические объединения).»;

2) в пункте 3:
в абзаце первом слова «Калининградской области» исключить, после слов «в сфере образования» дополнить словами «, с уче-

том типовых положений об учебно-методических объединениях в системе общего образования и среднего профессионального об-
разования, указанных в части 2 статьи 19 Федерального закона «Об образовании в Российской Федерации»;

в абзаце втором слова «действующих в системе образования, в том числе представители работодателей» заменить словами 
«представители работодателей и их объединений, представители органов государственной власти Калининградской области».

2. Дополнить статьей 17-3 следующего содержания:
«Статья 17-3. Денежное поощрение педагогическим работникам, ставшим победителями и призерами конкур-

сов профессионального мастерства педагогических работников

В целях выявления и поддержки педагогических работников, проявивших выдающиеся способности, исполнительным органом 
Калининградской области, осуществляющим государственное управление в сфере образования, организуется проведение реги-
ональных конкурсов профессионального мастерства педагогических работников, региональных этапов всероссийских конкурсов 
профессионального мастерства педагогических работников (далее - конкурс).

Педагогическим работникам, ставшим победителями и призерами конкурсов, указанных в абзаце первом настоящей статьи, 
устанавливается денежное поощрение.

Размер, порядок назначения и выплаты денежного поощрения за счет средств областного бюджета определяются исполни-
тельным органом Калининградской области, осуществляющим государственное управление в сфере образования.». 

Статья 2. Настоящий Закон вступает в силу по истечении десяти дней после дня его официального опубликования.

Губернатор Калининградской области 
 А.С.Беспрозванных

г. Калининград
30 июня 2025 года
№ 452

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ЗАКОН

КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

О внесении изменений в Закон Калининградской области 
«О разграничении полномочий в области ветеринарии между органами государственной власти Калининградской 

области»

(Принят Законодательным Собранием Калининградской области
(седьмого созыва) 19 июня 2025 года)

Статья 1 
Внести в Закон Калининградской области от 3 марта 2017 года № 47 «О разграничении полномочий в области ветеринарии 

между органами государственной власти Калининградской области» (в редакции Законов Калининградской области от 19 авгу-
ста 2019 года № 311, от 10 апреля 2020 года № 403, от 26 апреля 2021 года № 554, от 7 июня 2021 года № 560, от 20 июня 
2022 года № 101, от 26 декабря 2022 года № 183, от 28 марта 2024 года № 309) следующие изменения:

1. В статье 1-1:
1) в абзаце втором:
слова «орган исполнительной власти» в соответствующем падеже заменить словами «исполнительный орган» в соответству-

ющем падеже;
слова «агропромышленного комплекса, включая ветеринарию» заменить словом «ветеринарии»;
2) в абзацах третьем, четвертом, шестом, девятом слова «орган исполнительной власти» в соответствующих числе и падеже 

заменить словами «исполнительный орган» в соответствующих числе и падеже.
2. В абзаце втором статьи 2 слова «органа исполнительной власти» заменить словами «исполнительного органа».
3. В статье 3:
1) в заголовке, в абзаце первом слова «в области ветеринарии органа исполнительной власти Калининградской области» за-

менить словами «исполнительного органа Калининградской области в области ветеринарии»;
2) абзац седьмой изложить в следующей редакции:
«организация в пределах своей компетенции ветеринарно-санитарной экспертизы продукции животного происхождения и про-

дукции растительного происхождения непромышленного изготовления;»;
3) абзац одиннадцатый изложить в следующей редакции:
«участие в определении федеральным органом исполнительной власти, осуществляющим федеральный государственный ве-

теринарный контроль (надзор), зоосанитарного статуса объектов, за исключением случаев, указанных в пункте 3 статьи 192 За-
кона Российской Федерации «О ветеринарии».».

Статья 2
Настоящий Закон вступает в силу по истечении десяти дней после дня его официального опубликования, за исключением по-

ложений, для которых настоящей статьей установлен иной срок вступления в силу. 
Абзац третий подпункта 1 пункта 1, подпункты 2, 3 пункта 3 статьи 1 настоящего Закона вступают в силу с 1 сентября 2025 года.

Губернатор Калининградской области 
 А.С.Беспрозванных

г. Калининград
30 июня 2025 года
№ 453

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ЗАКОН

КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

О внесении изменений в Закон Калининградской области
«Кодекс Калининградской области об административных правонарушениях»

(Принят Законодательным Собранием Калининградской области 
(седьмого созыва) 19 июня 2025 года)

Статья 1. Внести в Закон Калининградской области от 12 мая 2008 года № 244 «Кодекс Калининградской области об админи-
стративных правонарушениях» (в редакции Законов Калининградской области от 30 июня 2008 года № 264, от 29 апреля 2009 го-
да № 342, от 10 ноября 2009 года № 389, от 22 декабря 2009 года № 405, от 4 мая 2010 года № 435, от 20 сентября 2010 года 
№ 487, от 10 ноября 2010 года № 509, от 5 марта 2011 года № 563, от 11 ноября 2011 года № 52, от 6 марта 2012 года № 95, от 
10 декабря 2012 года № 168, от 10 декабря 2012 года № 173, от 30 января 2013 года № 196, от 30 января 2013 года № 197, от 
18 марта 2013 года № 202, от 1 июля 2013 года № 249, от 18 февраля 2014 года № 294, от 20 февраля 2014 года № 300, от 6 ок-
тября 2014 года № 344, Уставного закона Калининградской области от 26 декабря 2014 года № 383, Законов Калининградской об-
ласти от 2 июля 2015 года № 438, от 17 июня 2016 года № 540, от 21 июня 2016 года № 551, от 19 декабря 2016 года № 35, от 30 
марта 2017 года № 61, от 5 июля 2017 года № 87, от 30 марта 2018 года № 155, от 4 декабря 2018 года № 232, от 4 декабря 2018 
года № 233, от 24 декабря 2018 года № 253, от 22 февраля 2019 года № 256, от 22 февраля 2019 года № 269, от 24 июня 2019 
года № 295, от 1 июля 2019 года № 302, от 7 октября 2019 года № 319, от 27 декабря 2019 года № 382, от 10 апреля 2020 года 
№ 403, от 13 июля 2020 года № 431, от 27 августа 2020 года № 444, от 9 ноября 2020 года № 472, от 3 марта 2021 года № 534, 
от 1 марта 2022 года № 59, от 23 мая 2022 года № 94, от 7 июля 2022 года № 118, от 3 октября 2022 года № 134, от 3 октября 
2022 года № 135, от 27 февраля 2023 года № 200, от 28 июня 2023 года № 233, от 29 ноября 2023 года № 277, от 29 ноября 2023 
года № 280, от 24 декабря 2024 года № 412, от 24 декабря 2024 года № 413, от 4 марта 2025 года № 416) следующие изменения:

1. Статью 2 после слова «самоуправления» дополнить словами «муниципальных образований Калининградской области (да-
лее - органы местного самоуправления)».

2. В статье 16 слова «органами государственной власти и органами местного самоуправления Калининградской области» за-
менить словами «органами государственной власти Калининградской области и органами местного самоуправления».

3. В статье 38-7 слова «орган исполнительной власти» заменить словами «исполнительный орган».
4. В статье 53 слова «орган исполнительной власти» в соответствующем падеже заменить словами «исполнительный орган» 

в соответствующем падеже.
5. В статье 55-3 слова «органов исполнительной власти» заменить словами «исполнительных органов».
6. В статье 64 слова «орган исполнительной власти» заменить словами «исполнительный орган».
7. Главу 7 дополнить статьей 64-1 следующего содержания:
«Статья 64-1. Нарушение запретов торговли безалкогольными тонизирующими напитками (в том числе энер-

гетическими) 

Нарушение установленных законодательством Калининградской области запретов торговли безалкогольными тонизирующи-
ми напитками (в том числе энергетическими) - влечет наложение административного штрафа на граждан в размере от одной ты-
сячи рублей до трех тысяч рублей; на должностных лиц - от семи тысяч рублей до двадцати тысяч рублей; на юридических лиц - 
от десяти тысяч рублей до тридцати тысяч рублей.».

8. В статье 73:
1) в пункте 1:
в абзаце первом слова «если ответственность за данное действие не предусмотрена федеральным законодательством» за-

менить словами «за исключением действий (бездействия), установление административной ответственности за которые отнесе-
но к ведению Российской Федерации»;

в абзаце двенадцатом слова «от одной тысячи до трех тысяч рублей, на должностных лиц - от десяти тысяч до тридцати тысяч ру-
блей, на юридических лиц - от тридцати тысяч до пятидесяти тысяч рублей» заменить словами «от трех тысяч до пяти тысяч рублей, 
на должностных лиц - от десяти тысяч до пятидесяти тысяч рублей, на юридических лиц - от пятидесяти тысяч до ста тысяч рублей.»;

дополнить абзацами двенадцатым, тринадцатым следующего содержания:
«в непроведении работ (мероприятий), нарушении сроков (периодичности) проведения работ по покосу травяного покрова и 

(или) уборке (вывозу) скошенной травы собственниками, иными законными владельцами земельных участков на территории му-
ниципального образования или уполномоченными ими лицами;

в непроведении работ (мероприятий), нарушении сроков (периодичности) или порядка проведения работ по уборке снега, со-
сулек, наледей, обледенений с кровель (козырьков, навесов), водостоков зданий, сооружений, ступеней, площадок и пандусов 
перед входом в них, а также прилегающих к ним территорий, собственниками зданий, сооружений или лицами, которые владеют 
зданием, сооружением на ином законном основании, или уполномоченными ими лицами;»;

2) в пункте 2 слова «от трех тысяч до пяти тысяч рублей; на должностных лиц - от тридцати тысяч до пятидесяти тысяч рублей, 
на юридических лиц - от пятидесяти тысяч до ста тысяч рублей» заменить словами «пять тысяч рублей, на должностных лиц - от 
пятидесяти тысяч до семидесяти тысяч рублей, на юридических лиц - от ста тысяч до ста пятидесяти тысяч рублей.»;

3) дополнить примечаниями следующего содержания:
«Примечания.
1. В целях применения абзаца двенадцатого пункта 1 настоящей статьи уполномоченным лицом признается физическое или юри-

дическое лицо, привлекаемое собственником, иным законным владельцем земельного участка на территории муниципального обра-
зования, в соответствии с договором, предусматривающим проведение работ по покосу травяного покрова и (или) уборке (вывозу) 
скошенной травы.

2. В целях применения абзаца тринадцатого пункта 1 настоящей статьи уполномоченным лицом признается физическое или 
юридическое лицо, привлекаемое собственником или лицом, которое владеет зданием, сооружением на ином законном основа-
нии, в целях обеспечения безопасной эксплуатации здания, сооружения на основании договора.». 

9. В статье 75 слова «муниципальных образований» исключить.
10. В пункте 1 статьи 88 слова «государственной власти» исключить.
11. Содержание статьи 89-2 изложить в следующей редакции:
«Министерство регионального контроля (надзора) Калининградской области рассматривает дела об административных право-

нарушениях, предусмотренных статьей 64-1, абзацами девятым, одиннадцатым - тринадцатым пункта 1, пунктом 2 статьи 73 на-
стоящего Закона (в части административных правонарушений, предусмотренных абзацами девятым, одиннадцатым - тринадца-
тым пункта 1 статьи 73 настоящего Закона).».

12. В статье 90:
1) в пункте 1-1 слова «должностные лица органов местного самоуправления муниципальных образований Калининградской об-

ласти» заменить словами «должностные лица органов местного самоуправления»;
2) в пунктах 2, 9-2 слова «орган исполнительной власти» в соответствующем числе и падеже заменить словами «исполнитель-

ный орган» в соответствующем числе и падеже;
3) в пункте 9-3 слова «самоуправления Калининградской области, составляют должностные лица органов местного самоу-

правления муниципальных образований» заменить словами «самоуправления, составляют должностные лица органов местного 
самоуправления»;

4) в пункте 9-4 слова «статьей 16» заменить словами «статьями 16, 64-1»;
5) в пункте 10 слова «органа исполнительной власти» заменить словами «исполнительного органа»;
6) в пунктах 12, 14 слова «государственной власти» исключить.
7) в пункте 15 слова «органы исполнительной власти» в соответствующем падеже заменить словами «исполнительные орга-

ны» в соответствующем падеже.

Статья 2. Настоящий Закон вступает в силу по истечении десяти дней после дня его официального опубликования.

Губернатор Калининградской области 
 А.С.Беспрозванных

г. Калининград
30 июня 2025 года
№ 454

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ЗАКОН

КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

О профилактике правонарушений в Калининградской области

(Принят Законодательным Собранием Калининградской области 
(седьмого созыва) 19 июня 2025 года)

Статья 1. Предмет регулирования настоящего Закона
Настоящий Закон в соответствии с Федеральным законом «Об основах системы профилактики правонарушений в Российской 

Федерации» и другими федеральными законами регулирует общественные отношения, возникающие в сфере профилактики пра-
вонарушений в Калининградской области. 

Статья 2. Основные понятия, используемые в настоящем Законе
Для целей настоящего Закона используются понятия, установленные Федеральным законом «Об основах системы профилак-

тики правонарушений в Российской Федерации» и другими федеральными законами. 
 
Статья 3. Полномочия органов государственной власти Калининградской области в сфере профилактики пра-

вонарушений
1. Законодательное Собрание Калининградской области: 
1) принимает законы Калининградской области, регулирующие отношения в сфере профилактики правонарушений;
2) осуществляет контроль за соблюдением и исполнением законов Калининградской области в сфере профилактики право-

нарушений;
3) осуществляет иные полномочия в сфере профилактики правонарушений в соответствии с законодательством Российской 

Федерации и законодательством Калининградской области.
2. Правительство Калининградской области: 
1) разрабатывает и принимает меры по реализации государственной политики в сфере профилактики правонарушений в уста-

новленной сфере деятельности на территории Калининградской области;
2) обеспечивает координацию деятельности исполнительных органов Калининградской области в сфере профилактики пра-

вонарушений;
3) определяет исполнительные органы Калининградской области, осуществляющие полномочия в сфере профилактики пра-

вонарушений;
4) осуществляет нормативное правовое регулирование в сфере профилактики правонарушений на территории Калининград-

ской области в пределах своей компетенции;
5) при принятии государственных программ (подпрограмм) Калининградской области предусматривает мероприятия в сфере 

профилактики правонарушений; 
6) формирует расходы областного бюджета на реализацию мероприятий по профилактике правонарушений;
7) создает региональный координационный орган в сфере профилактики правонарушений, определяет порядок его деятельности;
8) осуществляет иные полномочия в сфере профилактики правонарушений в соответствии с законодательством Российской 

Федерации и законодательством Калининградской области. 
3. Исполнительные органы Калининградской области в пределах своей компетенции: 
1) участвуют в реализации государственной политики в сфере профилактики правонарушений на территории Калининград-

ской области;
2) при разработке и реализации государственных программ (подпрограмм) Калининградской области предусматривают меро-

приятия в сфере профилактики правонарушений;
3) участвуют в подготовке и реализации нормативных правовых актов в сфере профилактики правонарушений;
4) организуют в пределах своей компетенции мероприятия по социальной адаптации, а также мероприятия по социальной ре-

абилитации и ресоциализации;
5) осуществляют правовое просвещение и правовое информирование в сфере профилактики правонарушений;
6) проводят мероприятия по пропаганде и формированию здорового образа жизни, в том числе негативного отношения к упо-

треблению алкогольной и спиртосодержащей продукции, потреблению табака, никотинсодержащей продукции, немедицинскому 
потреблению наркотических средств и психотропных веществ;

7) организуют предоставление лицам, нуждающимся в социальной адаптации, в том числе лицам, находящимся в трудной жиз-
ненной ситуации, социальных услуг в организациях социального обслуживания в соответствии с Федеральным законом «Об основах 
социального обслуживания граждан в Российской Федерации», а также нормативными правовыми актами Калининградской области;

8) осуществляют мероприятия по профилактике безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних в соответствии с Фе-
деральным законом «Об основах системы профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних»;

9) осуществляют мероприятия по обеспечению безопасности дорожного движения на автомобильных дорогах на территории 
Калининградской области при осуществлении дорожной деятельности в соответствии с законодательством Российской Феде-
рации и Калининградской области;

10) осуществляют иные полномочия в сфере профилактики правонарушений в соответствии с законодательством Российской 
Федерации и законодательством Калининградской области.

Статья 4. Мониторинг в сфере профилактики правонарушений
Мониторинг в сфере профилактики правонарушений проводится субъектами профилактики правонарушений в пределах их 

компетенции.
Порядок проведения субъектами профилактики правонарушений мониторинга в сфере профилактики правонарушений уста-

навливается Правительством Российской Федерации.

Статья 5. Участие граждан, организаций в профилактике правонарушений
1. Граждане на добровольной основе могут участвовать в профилактике правонарушений в индивидуальной и коллективной формах.
2. Формы участия граждан в профилактике правонарушений:
1) правовое просвещение и правовое информирование;
2) содействие правоохранительным органам и иным субъектам профилактики правонарушений;
3) деятельность общественных объединений, уставные цели и задачи которых предусматривают оказание помощи правоохра-

нительным органам в обеспечении правопорядка;
4) деятельность добровольных формирований граждан по обеспечению правопорядка (народные дружины);
5) деятельность органов общественной самодеятельности по профилактике правонарушений;
6) деятельность общественных объединений обучающихся, осваивающих основные образовательные программы среднего про-

фессионального и высшего образования, в том числе студенческих отрядов;
7) иные формы участия граждан в профилактике правонарушений, предусмотренные законодательством Российской Федера-

ции и законодательством Калининградской области.
3. Общественные объединения, уставные цели и задачи которых предусматривают оказание помощи правоохранительным ор-

ганам в обеспечении правопорядка, создаются и осуществляют свою деятельность в соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации.

4. Порядок создания, правовой статус и организация деятельности народных дружин определяются Федеральным законом «Об 
участии граждан в охране общественного порядка», другими федеральными законами и принятыми в соответствии с ними иными 
нормативными правовыми актами Российской Федерации и Калининградской области, муниципальными нормативными правовы-
ми актами, а также уставом народной дружины.

5. Организации принимают участие в профилактике правонарушений в соответствии с законодательством Российской Федерации.
 
Статья 6. Органы общественной самодеятельности по профилактике правонарушений
1. Граждане на добровольной основе могут создавать органы общественной самодеятельности по профилактике правонаруше-

ний по месту жительства, работы в порядке, установленном Федеральным законом «Об общественных объединениях».
2. Основными направлениями деятельности органов общественной самодеятельности по профилактике правонарушений мо-

гут являться:
1) содействие органам государственной власти и органам местного самоуправления муниципальных образований Калинин-

градской области в реализации мер по охране общественного порядка, в том числе в организации и проведении на соответству-
ющей территории рейдов, патрулирования, дежурств;
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2) участие совместно с органами государственной власти Калининградской области, органами местного самоуправления му-

ниципальных образований Калининградской области, другими субъектами системы профилактики правонарушений в работе по 
выявлению и устранению причин и условий, способствующих совершению преступлений, правонарушений;

3) оказание помощи органам системы профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних в осуществле-
нии индивидуальной профилактической работы в отношении несовершеннолетних и их родителей;

4) участие в проведении мероприятий, направленных на борьбу с алкоголизмом, незаконным потреблением наркотических 
средств и психотропных веществ, наркоманией, токсикоманией, курением;

5) правовое просвещение и правовое информирование.
 
Статья 7. Взаимодействие субъектов профилактики правонарушений, координация деятельности по профилак-

тике правонарушений
1. Взаимодействие субъектов профилактики правонарушений осуществляется в следующих формах:
1) планирование и реализация совместных мероприятий;
2) обмен информацией, необходимой для реализации полномочий;
3) совместное обсуждение и анализ деятельности в сфере профилактики правонарушений и иных антиобщественных действий;
4) иных формах, предусмотренных законодательством Российской Федерации и законодательством Калининградской области.
2. В целях обеспечения согласованных действий субъектов профилактики правонарушений в сфере обеспечения обществен-

ной безопасности, борьбы с преступностью, профилактики правонарушений на территории Калининградской области Правитель-
ством Калининградской области создается координационный орган в сфере профилактики правонарушений.

 
Статья 8. Правовое просвещение и правовое информирование 
1. Правовое просвещение и правовое информирование представляет собой систематическую деятельность субъектов про-

филактики правонарушений и лиц, участвующих в профилактике правонарушений, по повышению уровня правового сознания и 
правовой культуры граждан, осуществляемую в пределах компетенции этих органов (организаций).

2. Правовое просвещение и правовое информирование осуществляется:
1) в форме проведения конференций, семинаров, лекций и выступлений по вопросам профилактики правонарушений, в том 

числе в коллективах и по месту жительства граждан;
2) в форме размещения (распространения) информации, направленной на формирование законопослушного поведения и здо-

рового образа жизни граждан, в общественных местах, зданиях (помещениях) организаций, средствах массовой информации, в 
том числе распространяемых с использованием информационно-телекоммуникационной сети Интернет, на официальных сайтах 
субъектов профилактики правонарушений и иных организаций;

3) в иных формах в соответствии с законодательством Российской Федерации и законодательством Калининградской области.
 
Статья 9. Профилактика наркомании и правонарушений, связанных с незаконным оборотом наркотических 

средств, психотропных веществ и их прекурсоров
 Органы государственной власти Калининградской области, уполномоченные на осуществление соответствующих мероприя-

тий, в пределах своей компетенции при взаимодействии с иными субъектами профилактики правонарушений осуществляют про-
филактику наркомании и правонарушений, связанных с незаконным оборотом наркотических средств, психотропных веществ и 
их прекурсоров, посредством:

1) осуществления мониторинга наркоситуации в Калининградской области;
2) разработки, утверждения и реализации государственных программ Калининградской области, направленных на осуществле-

ние мероприятий в сфере профилактики незаконного потребления наркотических средств и психотропных веществ, наркомании;
3) раннего выявления незаконного потребления наркотических средств и психотропных веществ;
4) гарантированного оказания больным наркоманией и токсикоманией помощи, включающей консультирование, диагностику, 

лечение в амбулаторных и стационарных условиях, медицинскую и социальную реабилитацию, в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации и законодательством Калининградской области;

5) внедрения новых методов и средств лечения, а также медицинской и социальной реабилитации больных наркоманией и 
токсикоманией;

6) поддержки, социальной реабилитации и социальной адаптации граждан, добровольно обратившихся в медицинские органи-
зации для лечения в связи с немедицинским потреблением наркотических средств;

7) формирования негативного отношения к немедицинскому потреблению наркотических средств, в том числе проведения 
активной антинаркотической пропаганды и противодействия деятельности по пропаганде и незаконной рекламе наркотических 
средств и других психоактивных веществ, повышения уровня осведомленности населения о негативных последствиях немедицин-
ского потребления наркотических средств и об ответственности за участие в их незаконном обороте, проведения информацион-
ной политики в средствах массовой информации;

8) организации и проведения профилактических мероприятий с гражданами из групп риска немедицинского потребления нар-
котических средств;

9) принятия иных мер, предусмотренных законодательством Российской Федерации и законодательством Калининградской области.
 
Статья 10. Профилактика алкоголизма и правонарушений, связанных с незаконным оборотом алкогольной и 

спиртосодержащей продукции
 Органы государственной власти Калининградской области, уполномоченные на осуществление соответствующих мероприятий, 

в пределах своей компетенции при взаимодействии с иными субъектами профилактики правонарушений осуществляют профилакти-
ку алкоголизма и правонарушений, связанных с незаконным оборотом алкогольной и спиртосодержащей продукции, посредством:

1) организации мониторинга потребления алкогольной и спиртосодержащей продукции;
2) совершенствования и развития организации оказания медицинской наркологической помощи лицам, злоупотребляющим 

алкогольной и спиртосодержащей продукцией, и больным алкоголизмом;
3) раннего выявления лиц, злоупотребляющих алкоголем;
4) антиалкогольной пропаганды, направленной на формирование здорового образа жизни среди различных слоев населения 

и возрастных групп, негативного отношения к злоупотреблению алкогольной и спиртосодержащей продукцией;
5) установления ограничений времени, условий и мест розничной продажи алкогольной продукции в соответствии с законо-

дательством Российской Федерации;
6) поддержки некоммерческих организаций в пропаганде и осуществлении инициатив, направленных на противодействие зло-

употреблению алкогольной и спиртосодержащей продукцией;
7) принятия иных мер, предусмотренных законодательством Российской Федерации и законодательством Калининградской области.

Статья 11. Профилактика правонарушений в сфере экологической безопасности и природопользования
Органы государственной власти Калининградской области, уполномоченные на осуществление соответствующих меро-

приятий, в пределах своей компетенции при взаимодействии с иными субъектами профилактики правонарушений осущест-
вляют профилактику правонарушений в сфере экологической безопасности и природопользования посредством принятия 
мер, направленных на:

1) стимулирование внедрения инновационных технологий, развитие экологически безопасных производств;
2) уменьшение уровня загрязнения атмосферного воздуха в городах и иных населенных пунктах;
3) развитие мощностей и технологий очистки выбросов в атмосферный воздух, промышленных и городских сточных вод;
4) предотвращение загрязнения поверхностных и подземных вод, повышение качества воды в загрязненных водных объектах, 

восстановление водных экосистем;
5) снижение объемов образования отходов производства и потребления, развитие индустрии их утилизации и вторичного ис-

пользования;
6) предотвращение деградации земель и снижение плодородия почв, рекультивация нарушенных земель, ликвидация накоплен-

ного вреда окружающей среде, экологическая реабилитация территорий;
7) предотвращение загрязнения окружающей среды заносимыми с территорий других государств загрязняющими вещества-

ми (в том числе радиоактивными веществами) и микроорганизмами;
8) развитие системы государственного экологического мониторинга и контроля за соблюдением экологических нормативов и 

природоохранных требований хозяйствующими субъектами;
9) осуществление иных мер, предусмотренных законодательством Российской Федерации и законодательством Калининград-

ской области.

Статья 12. Профилактика правонарушений в сфере дорожного движения
Органы государственной власти Калининградской области, уполномоченные на осуществление соответствующих мероприя-

тий, в пределах своей компетенции при взаимодействии с иными субъектами профилактики правонарушений осуществляют про-
филактику правонарушений в сфере обеспечения безопасности дорожного движения посредством:

1) разработки и реализации мероприятий в рамках государственных программ Калининградской области;
2) разработки и осуществления мероприятий по предупреждению дорожно-транспортных происшествий на дорогах регио-

нального значения, созданию условий для безаварийной работы транспорта по межмуниципальным и пригородным маршрутам;
3) выявления и устранения причин, способствующих возникновению дорожно-транспортных происшествий на дорогах реги-

онального значения;
4) совершенствования организации дорожного движения по региональным автомобильным дорогам;
5) организации и осуществления пропаганды безопасности дорожного движения;
6) принятия иных мер, предусмотренных законодательством Российской Федерации и законодательством Калининград-

ской области.

Статья 13. Профилактика правонарушений, совершаемых с использованием информационно-телекоммуника-
ционных технологий

Органы государственной власти Калининградской области, уполномоченные на осуществление соответствующих мероприя-
тий, в пределах своей компетенции при взаимодействии с иными субъектами профилактики правонарушений осуществляют про-
филактику правонарушений, совершаемых с использованием информационно-телекоммуникационных технологий, посредством:

1) формирования безопасной среды оборота достоверной информации, повышения защищенности информационной инфра-
структуры Калининградской области и устойчивости ее функционирования;

2) развития системы прогнозирования, выявления и предупреждения угроз информационной безопасности, определения их 
источников, оперативной ликвидации последствий реализации таких угроз;

3) предотвращения деструктивного информационно-технического воздействия на областные информационные ресурсы, вклю-
чая объекты критической информационной инфраструктуры Калининградской области;

4) создания условий для эффективного предупреждения, выявления и пресечения преступлений и иных правонарушений, со-
вершаемых с использованием информационно-коммуникационных технологий;

5) снижения до минимально возможного уровня количества утечек информации ограниченного доступа и персональных дан-
ных, а также уменьшения количества нарушений установленных российским законодательством требований по защите такой ин-
формации и персональных данных;

6) обеспечения защиты конституционных прав и свобод человека и гражданина при обработке персональных данных, в том 
числе с использованием информационных технологий;

7) совершенствования средств и методов обеспечения информационной безопасности на основе применения передовых тех-
нологий;

8) повышения уровня правового сознания и правовой культуры граждан в сфере применения информационно-телекоммуни-
кационных технологий;

9) принятия иных мер, предусмотренных законодательством Российской Федерации и законодательством Калининградской области.

Статья 14. Финансовое обеспечение реализации полномочий органов государственной власти Калининградской 
области в сфере профилактики правонарушений

Финансирование расходов, связанных с реализацией органами государственной власти Калининградской области полномочий 
в сфере профилактики правонарушений, осуществляется за счет средств областного бюджета. 

Статья 15. Вступление в силу настоящего Закона
Настоящий Закон вступает в силу с 1 января 2026 года.

Губернатор Калининградской области 
А.С.Беспрозванных

г. Калининград 
30 июня 2025 года
№ 455

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ЗАКОН

КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

О внесении изменений в Закон Калининградской области 
«О бесплатной юридической помощи в Калининградской области»

(Принят Законодательным Собранием Калининградской области 
(седьмого созыва) 19 июня 2025 года)

Статья 1. Внести в Закон Калининградской области от 26 декабря 2012 года № 194 «О бесплатной юридической помощи 
в Калининградской области» (в редакции Законов Калининградской области от 6 декабря 2013 года № 282, от 6 ноября 2014 
года № 354, от 3 апреля 2015 года № 403, от 26 июня 2015 года № 435, от 21 октября 2015 года № 459, от 30 мая 2019 
года № 286, от 7 июля 2022 года № 117, от 1 ноября 2024 года № 380) следующие изменения:

1. В статье 3:
1) в пункте 1:
цифры «8.1» заменить цифрами «8-1»;
дополнить подпунктом 8-2 следующего содержания:
«8-2) многодетные родители, имеющие трех и более детей, до достижения старшим ребенком возраста восемнадцати лет 

или возраста двадцати трех лет при условии его обучения в организации, осуществляющей образовательную деятельность, 
по очной форме обучения;»;

2) подпункт 2 пункта 3 признать утратившим силу.
2. Подпункт 2 пункта 1 статьи 8 дополнить абзацем следующего содержания:
«- об установлении и оспаривании отцовства (материнства);».

Статья 2. Настоящий Закон вступает в силу по истечении десяти дней после дня его официального опубликования.

Губернатор Калининградской области 
 А.С.Беспрозванных

г. Калининград
30 июня 2025 года
№ 456

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ЗАКОН

КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

О внесении изменений в Закон Калининградской области «О муниципальной службе в Калининградской области»

 (Принят Законодательным Собранием Калининградской области (седьмого созыва) 19 июня 2025 года)

Статья 1. Внести в Закон Калининградской области от 17 июня 2016 года № 536 «О муниципальной службе в Калининград-
ской области» (в редакции Законов Калининградской области от 3 марта 2017 года № 46, от 28 ноября 2017 года № 117, от 
31 мая 2018 года № 174, от 22 февраля 2019 года № 269, от 22 апреля 2019 года № 276, от 14 ноября 2019 года № 342, 
от 10 апреля 2020 года № 405, от 14 сентября 2020 года № 450, от 29 января 2021 года № 514, от 25 марта 2021 года 
№ 540, от 19 ноября 2021 года № 26, от 23 мая 2022 года № 86, от 19 апреля 2023 года № 215, от 26 декабря 2023 года 
№ 299, от 23 апреля 2024 года № 323, от 20 июня 2024 года № 354) следующие изменения:

1. В пункте 2 статьи 1 слова «членов избирательных комиссий муниципальных образований, действующих на постоянной 
основе и являющихся юридическими лицами (далее - избирательные комиссии муниципальных образований), с правом решаю-
щего голоса, работающих в комиссии на постоянной (штатной) основе,» исключить.

2. В статье 5:
1) заголовок статьи после слов «органами местного самоуправления» дополнить словами «муниципальных образований Ка-

лининградской области»;
2) абзац первый после слов «органами местного самоуправления» дополнить словами «муниципальных образований Кали-

нинградской области (далее - органы местного самоуправления)».
3. В статье 7:
1) в пункте 2 слова «, аппарата избирательной комиссии муниципального образования Калининградской области» исключить;
2) в пункте 3 слова «аппарата избирательной комиссии муниципального образования Калининградской области» исключить.
4. В статье 8: 
1) в пункте 5 слова «, избирательных комиссий муниципальных образований» исключить;
2) в пункте 7 слова «, избирательных комиссий муниципальных образований» исключить.
5. В подпункте 5 пункта 1 статьи 13 слова «, избирательной комиссии муниципального образования» исключить.
6. В подпункте 4 пункта 1 статьи 14 слова «, избирательной комиссии муниципального образования» исключить. 
7. Пункт 4 статьи 15 изложить в следующей редакции:
«4. Муниципальный служащий, являющийся руководителем органа местного самоуправления, заместитель руководителя органа 

местного самоуправления в целях исключения конфликта интересов не могут представлять интересы муниципальных служащих в 
выборном профсоюзном органе данного органа местного самоуправления в период замещения ими соответствующей должности.».

8. В пункте 1 статьи 16:
1) в подпункте «в» подпункта 1 слова «, аппарате избирательной комиссии муниципального образования» исключить;
2) в подпунктах «а», «б» подпункта 2 слова «, аппарате избирательной комиссии муниципального образования» исключить;
3) подпункт 3 изложить в следующей редакции:
«3) быть поверенным или представителем по делам третьих лиц в органе местного самоуправления, в котором он замеща-

ет должность муниципальной службы либо который непосредственно подчинен или подконтролен ему, если иное не предусмо-
трено федеральными законами;»;

4) в абзаце втором подпункта 4 слова «, избирательную комиссию муниципального образования» исключить, слова «в ко-
торых» заменить словами «в котором»;

5) в подпункте 5 слова «, избирательной комиссии муниципального образования с органами местного самоуправления, из-
бирательными комиссиями других муниципальных образований» заменить словами «с органами местного самоуправления дру-
гих муниципальных образований»;

6) в подпункте 8 слова «, избирательной комиссии муниципального образования» исключить, слова «их руководителей» за-
менить словами «его руководителя».

9. В статье 16-1 слова «, аппарате избирательной комиссии муниципального образования» исключить.
10. В статье 17:
1) в пункте 7 слова «, аппарате избирательной комиссии муниципального образования» исключить, слова «образовываются 

комиссии» заменить словами «образовывается комиссия»;
2) в пункте 8 слова «, избирательной комиссии муниципального образования» исключить;
3) в пункте 9 слова «, избирательной комиссии муниципального образования», «, аппарате избирательной комиссии муни-

ципального образования» исключить;
4) в пункте 10:
в подпункте 1 слова «, избирательной комиссии муниципального образования» исключить;
в подпункте 2 слова «органа исполнительной власти» заменить словами «исполнительного органа»;
в подпункте 3 слова «образовательных учреждений среднего,» заменить словами «профессиональных образовательных ор-

ганизаций, образовательных организаций»;
5) в пункте 11 слова «, избирательной комиссии муниципального образования» исключить;
6) в пункте 12 слова «органом исполнительной власти» заменить словами «исполнительным органом», слова «образователь-

ными организациями среднего,» заменить словами «профессиональными образовательными организациями, образовательны-
ми организациями», слова «, избирательной комиссии муниципального образования» исключить;

7) в пункте 13 слова «, избирательной комиссии муниципального образования» исключить.
11. Подпункт 5 пункта 3 статьи 20 дополнить словами «и о квалификации».
12. В пункте 2 статьи 27 слова «, избирательной комиссии муниципального образования», «, аппарата избирательной ко-

миссии муниципального образования» исключить.
13. В статье 36:
1) в пункте 2 слова «, избирательной комиссии муниципального образования» исключить;
2) пункт 3 изложить в следующей редакции:
«3. При ликвидации органа местного самоуправления, в котором муниципальный служащий замещал должность муниципаль-

ной службы, его личное дело передается на хранение в орган местного самоуправления, которому переданы функции ликви-
дированного органа местного самоуправления, или его правопреемнику.».

14. В пункте 2 статьи 41 слова «, муниципальных органов», «, муниципальных органах» исключить.
15. Раздел 3 Приложения № 1 к Закону признать утратившим силу.
16. В Приложении № 3 к Закону:
1) в абзаце втором пункта 1 слова «, аппарате избирательной комиссии муниципального образования» исключить;
2) в пункте 5 слова «, избирательной комиссии муниципального образования» исключить;
3) в пункте 6 слова «, избирательной комиссии муниципального образования» исключить;
4) в пункте 7 слова «органа исполнительной власти» заменить словами «исполнительного органа»; 
5) в пункте 11 слова «, избирательной комиссии муниципального образования» исключить;
6) в Приложении № 2 к Типовому положению о проведении аттестации муниципальных служащих слова «, избирательной 

комиссии муниципального образования» исключить.
17. В Приложении № 4 к Закону:
1) в абзаце первом пункта 6 слова «, избирательной комиссии муниципального образования» исключить, слово «ими» за-

менить словом «им»;
 2) в пункте 10 слова «, избирательной комиссии муниципального образования Калининградской области» исключить;
3) в пункте 11 слова «, избирательной комиссии муниципального образования Калининградской области» исключить.

Статья 2. Настоящий Закон вступает в силу по истечении десяти дней после дня его официального опубликования.

Губернатор Калининградской области 
 А.С.Беспрозванных

г. Калининград
30 июня 2025 года 
№ 457
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     МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Приятных вам выходных!

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Срочная новость!
Трамп пообещал помирить 

Ивана Ивановича с Иваном 
Никифоровичем.

�  �  �
Говорят, что учитель - 

это профессия от Бога. 
Жаль только, что зарпла-
та - от государства...

�  �  �
Оплата лицом очень хоро-

шая идея, но не совершен-
ная. Оказывается, для успеш-
ной оплаты необходимо, 
чтобы на карте были деньги.

�  �  �
- Хорошо там, где нас 

нет. В гостях хорошо, а 
дома лучше. Не ищи обе-
тованные края - они там, 
где родина твоя. Нет в 
мире краше родины на-
шей. Где родился - там и 
сгодился!

- Я так понял, мой за-
гранпаспорт еще не го-
тов?

�  �  �
- Девушка, какой у вас 

телефон?
- «Нокиа».
- Нет, я имею в виду номер?
- Федеральный.
- Да нет же, цифры какие?
- Арабские.

�  �  �
Музыка способна пе-

реносить тебя в разные 
места. Сейчас в этом 
кафе играет Тимати, и 

мы уже идем в другое 
кафе.

�  �  �
Миллион вопросов,

Тысяча идей
В семь утра субботы

у троих детей.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Кто из классиков оживил 
шахматы и игральные кар-
ты? 8. Гражданская шинель. 
9. «Единица счета» на бан-
кете. 10. Где рысаки бегут 
наперегонки? 11. Инстру-
мент в руках маляра. 13. 
Местный ... в экзотических 
странах. 14. За кем при-
сматривает чабан? 18. Что 
позволяет прийти в полный 
восторг от пения соловья? 
19. «Сборник подписей» по 
случаю увольнения. 20. Что 
легло в основу комедии «Ма-
ска»? 21. Чью шахматную 
защиту случайно разыграл 
Остап Бендер? 23. Во что 
упакована шляпка? 24. Что 
пытается похитить из музея 
герой Арнольда Шварце-
неггера в фантастическом 
боевике «Бэтмен и Робин»? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто 
из героев драмы «Маска-
рад» «был бит не раз»? 2. 
Что собой представляет 
треуголка? 3. На какой 
площадке звезды эстрады 
собирают больше всего пу-
блики? 5. Сад с райскими 
условиями. 6. Громовое 
оформление грозы. 7. 
Кто из героев мультсе-
риалов покрыт сиреневой 
шерстью? 9. Внутренние 
... дворца. 11. Что во 
время тумана резко пада-
ет? 12. Наглядный ... для 
урока. 13. Кто упрекает 
товарища Новосельцева 
в публичной клевете? 15. 
Фетиш чистюли. 16. Опус 
литературных кровей. 17. 
«Элемент прогресса» для 
Оскара Уайльда. 22. Со-
трудник без прав.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Кэрролл. 8. Пальто. 9. Персона. 10. Ипподром. 11. 
Валик. 13. Колорит. 14. Баран. 18. Тишина. 19. 
Бегунок. 20. Комикс. 21. Филидор. 23. Картонка. 
24. Алмаз. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шприх. 2. Шляпа. 3. 
Стадион. 5. Эдем. 6. Раскат. 7. Лунтик. 9. Покои. 
11. Видимость. 12. Материал. 13. Калугина. 15. 
Гигиена. 16. Рассказ. 17. Порок. 22. Раб.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Кристина ВАРДАНЯН, 
Челябинск:

- Окончила институт 
по специальности 

«менеджмент».
Работаю фотомоделью. 

Посещаю 
тренажерный зал

и бассейн, катаюсь 
на велосипеде. 

Нравится 
путешествовать. 

Недавно была
в Китае и Египте. 

Легко нахожу общий 
язык с животными.

Ев
ге

ни
й 

ЧУ
Ф

АР
О

В
Виктория 

АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Кристина выбрала для этой 
съемки легендарную классику: 
однотонный черный купальник 
с глубоким вырезом и тонкими 

бретелями, который сидит на ней 
так, будто был скроен вручную. 

Особое внимание к деталям, 
высокие шпильки с декором.

Не просто обувь, а целый манифест. 
Чтобы не уйти в «слишком строго», 
добавьте текстуры: бархат, пайетки 

или крупные украшения.
И не пренебрегайте красной 

помадой в таком образе.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 �  Ведущий 
редактор номера 
А. ИВАНОВ.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

ночью днем
Калининград  +12… +14  +18… +23

Советск  +11… +12  +18… +22

Балтийск  +15… +16  +18… +21
Правдинск  +9… +12  +20… +24
Светлогорск  +13… +15  +19… +22

• Прогноз погоды на завтра,
5 июля.

Давление - 762 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 70 (норма 75)
Ветер - юго-западный,
слабый, 3-4 м/с

Восход - 4.09
Закат - 21.15

Луна
во второй
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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ЛЮБОВЬ, МОЛОДЕЖЬ 
И ЛЕТО
Нижний Новгород принял 
XII Форум регионов
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5

7

10

12

Николай НОВИЧКОВ:

Ал
ек

са
нд

р 
КУ

ЛЕ
ВС

КИ
Й/

ИД
 «

Бе
ла

ру
сь

 с
ег

од
ня

»

Самое время обновить Евразийский экономический союз 
под более масштабные задачи и выйти за границы 
постсоветского пространства

СИГМА-ДАЛЬНОБОЙ, 
ЗАКОН С ТОБОЙ!
Депутаты ПС хотят ввести 
мораторий на штрафы 
перевозчикам

БОЛЬШАЯ СЕМЕРКА 
ВЫРОДИЛАСЬ 
В МАЛЕНЬКУЮ

МЫ ДОЛЖНЫ 
СТАТЬ ДЛЯ ДРУГИХ 
НЕУДОБНЫМИ

Никита МИХАЛКОВ:

Распространяется бесплатно

ГЛОБАЛЬНАЯ РОЛЬ - ЕАЭС ВЕРСИЯ 2.0 
6
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

 ■ В Херсонской области отрылся арт-
поселок с солнечным названием.

В День молодежи Владимир Путин по 
видеосвязи дал старт работе новых об-
разовательных центров в шести регионах 
страны.

Они распахнули двери в Карачаево-
Черкесской Республике, Дагестане, Ха-
баровском крае, под Архангельском, 
в  Ямало-Ненецком автономном округе, 
Архангельской области. В Херсонской об-
ласти первых гостей принял и вовсе це-
лый арт-поселок под солнечным названием 
«Счастливцево». Это пространство созда-
но для творческой молодежи Донбасса и 
Новороссии, чтобы помочь ей интегриро-
ваться в культурную жизнь России через 
образовательные и профориентационные 
программы.

- Мы уделяем и будем уделять особое 
внимание этому направлению работы. Имен-
но от этого зависит, какой будет страна 
в середине и во второй половине XXI века. 
И именно вам, молодым людям, предстоит 
продолжать дело своих родителей, своих 
предков - в самом прямом, широком смыс-
ле этого слова, - писать, созидать историю 
нашей Родины, ее будущих успехов и свер-
шений,  - напутствовал новоселов глава 
государства.

В Хабаровске открылся целый дом проек-
та «Движение первых». Ее председателю 
Виктории Крутовой всего шестнадцать лет, 
но она уже нашла себя. Помогает людям 
добрыми делами.

- Мой папа - участник специальной воен-
ной операции. Я хочу его поддержать. Мы 
с волонтерским отрядом плетем маскиро-
вочные сети, изготавливаем сухие души, 
а также занимаемся сбором гуманитарной 
помощи, - рассказала она.

- Вика, во-первых, хочу вам сказать, что 
вы можете гордиться своим папой так же, 
как им и такими, как он, его товарищами 
по оружию, гордится вся страна. И я хочу 
поздравить вашего папу, надеюсь, он услы-
шит наш с вами диалог, с главным резуль-
татом своей жизни - с тем, что он воспитал 
такую дочь.

У Полины Черемных из Нового Уренгоя, 
мамы двоих детей, на СВО сражается муж.

- Полина, - обратился к ней Владимир 
Путин. - прежде всего хочу вас попросить 
передать самые наилучшие пожелания ва-
шему мужу и его боевым товарищам. Мы 
все желаем им успехов, победы. Уверен, 
так и будет.

Лето - горячая пора для студенческих 
стройотрядов, благо это движение сейчас 
активно возрождается.

- А сколько зарабатывают ваши ребя-
та? - спросил Владимир Путин у командира 
такого отряда из Архангельска Маргариты 
Панфиленок.

- В районе шестидесяти - семидесяти ты-
сяч рублей в месяц.

- Маловато, честно говоря, маловато, - 
покачал головой президент. - Мы работали 
когда, мы зарабатывали тысячу или полторы 
за месяц, и тогда, в советское время, это бы-
ло прилично, потому что «Жигули» стоили 
пять тысяч. Приложить свои силы для того, 
чтобы и пользу принести, и все-таки денежку 
заработать такую, которая помогала бы сту-
дентам, извините за простоту выражения, 
штаны поддерживать в течение года. Это 
неплохо, надо обязательно этим заняться, - 
дал наказ командиру Владимир Путин.

ПРОСТРАНСТВО 
СОЗИДАНИЯ

Бе
лТ
А

 ■ Проскочить пооди-
ночке в турбулентном 
мире не получится.

В изначальном дого-
воре о создании ЕАЭС 
2025 год был определен 
этапным рубежом. Теперь 
самое время запустить 
обновленную версию эко-
номического союза.

- Союза 2.0,  - назвал 
его Александр Лукашен-
ко. - У этой версии должен 
быть свой фирменный ев-
разийский продукт - за-
метный, востребованный 
и по-настоящему общий 
для всех стран-участниц. 
Это базовое условие за-
воевания и удержания 
позиций на мировой аре-
не. Мы очень много в по-
следнее время говорим 
о том, что в мире такая 
турбулентность - дай бог 
преодолеть ее. Если кто-
то с постсоветского про-

странства, это касается 
экономики, из нас думает, 
что можно где-то проско-
чить отдельно, какую-то 
выгоду поиметь сегодня, - 
заблуждается.

Важнейшим базисом 
для дальнейшего рывка 
лидер РБ считает достав-
шееся странам объеди-
нения наследство СССР:

- Нам ни в коем случае 
нельзя потерять достав-
шийся нам и еще остав-
шийся от Советского 
Союза единый рынок. Те 
производства, которые 
мы сегодня имеем высо-
котехнологичные.

И привел в пример Рос-
сию, от сотрудничества с  
которой отказались мно-
гие западные партнеры:

- С большим трудом, но 
Россия пытается, и мно-
гое сделала в этом пла-
не, реанимировать свои 
производства, которые 

были достаточно на высо-
ком уровне в Советском 
Союзе. Даже в автомо-
билестроении. Возьми-
те - «Лада», «Москвич», 
«Жигули», как мы назы-
вали. Нормальные авто-
мобили! Может, пока не 
«Мерседес», но хорошие. 
Так и по другим направ-
лениям.

Поэтому, считает он, на-
до сохранить все то, что 
досталось от СССР:

- То, что еще дышит на 
сегодняшний день. И ни в 
коем случае не смотреть 
по сторонам. Никто нас 
нигде не ждет. Экономика 
нас приведет к тому, что 
мы все равно будем вме-
сте. Это наше простран-
ство. Оно создано многи-
ми поколениями. Только 
вместе, зная друг дру-
га и пока разговаривая 
на одном языке, можем 
успешно идти вперед.

ЗОЛОТОЕ НАСЛЕДСТВО СССР БАЗИС ДЛЯ РЫВКА

 ■ Запад действует слов-
но шайка с большой до-
роги.

Экономика России не про-
сто устояла, но и показывает 
цифры роста, превосходя-
щие мировые. Но наши «дру-
зья» всеми силами пытаются 
нам навредить.

- Как все мы хорошо зна-
ем, это не секрет, значи-
тельный объем наших рос-
сийских золотовалютных 
резервов заморожен в за-
падных банках, - напомнил 
Владимир Путин.  - И там 
постоянно говорят о  том, 
что собираются наши день-
ги украсть. Как только это 
произойдет, движение в сто-
рону регионализации пла-
тежных систем, безусловно, 
ускорится и приобретет, без 
всяких сомнений, необрати-
мый характер. А это в целом 
полезно для мировой эко-
номики. Может быть, за это 
стоит и заплатить. Кстати 
говоря, вот я сейчас поду-
мал, все-таки у меня базовое 
образование юридическое, 
я сказал «кража наших зо-
лотовалютных резервов». 
Кража - это тайное похище-
ние имущества. А это откры-
тое. Это грабеж. И поэтому 
мы, конечно же, нацелены 
и дальше укреплять в этой 
связи собственные финансо-
вые расчетные инструменты. 
Будем делать это во взаи-
модействии с участниками 
ЕАЭС и с другими друже-
ственными государствами - 
нашими единомышленника-
ми, - подчеркнул российский 
лидер.

ЮРИДИЧЕСКИ 

ЭТО НЕ КРАЖА, 
ОТКРЫТЫЙ 
ГРАБЕЖ

ГРАМОТНО

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ  
В «СЧАСТЛИВЦЕВО»

увеличивают. Но это тоже говорит 
об их агрессивности. Да, у нас не-
маленькие расходы сегодня. Это 6,3 
процента ВВП. Много это или мало? 
6,3 процента ВВП России на нужды 
обороны - это 13,5 триллиона рублей. 
А весь наш ВВП - 223 триллиона руб-
лей. 13,5 от 223 - много или мало? 
Немало. Мы заплатили за это инфля-
цией. Но мы сейчас боремся с этой 
инфляцией. Да, целенаправленно 
идем к тому, чтобы «мягкую посад-
ку» экономика в чем-то осущест- 
вила.

 ● Эти триллионы в значительной 
степени тратим на поддержание на-
шего ОПК, на нас самих, на любимых 
и родных. А они-то свои увеличенные 
пять процентов будут тратить на что? 
На закупку в США и на поддержку 
их ОПК.

И мы планируем уменьшать рас-
ходы, а они планируют увеличивать. 
Но это в сфере безопасности ситуа-
цию для них не улучшит, а в сфере 
экономики и в социальной области 

будет неизменно ухудшать. Они все 
время нас хоронят. Сами скоро сдох-
нут там, посмотрите на их экономи-
ческие показатели. А нас хоронят не 
переставая.

И в то же время вещают о том, что 
мы собираемся нападать на страны 
НАТО. Логика-то где? Если у нас все 
разваливается, что же мы собираем-
ся нападать на НАТО? Чушь несут, 
сами в это точно не верят, а свое на-
селение стараются в этом убедить, 
для того чтобы выдавить из людей 
побольше денег.

О КОНЕЧНОЙ  
ЦЕЛИ СВО

 ● Мы планируем сокращение рас-
ходов на оборону и в следующем 
году, и через год, и на ближайшую 
трехлетку. Мы хотим завершить СВО 
с нужным нам результатом. Под это 
все и рассчитывается, а не под агрес-
сивные планы в отношении стран 
НАТО.

ОБ УКРАИНСКОМ 
УРЕГУЛИРОВАНИИ

 ● Мы договаривались, что продол-
жим дальнейшие контакты после 
завершения обменов и после гума-
нитарной акции, которая была нами 
предложена, а именно о передаче 
тел погибших военнослужащих. Мы 
уже свыше шести тысяч тел отдали 
и готовы еще почти три тысячи от-
дать. Но дело за украинской сторо-
ной, чтобы она принимала тела своих 
погибших солдат.

Договаривались таким образом, 
что после завершения этой стадии 
мы проведем третий раунд перего-
воров. В целом мы к этому готовы. 
И готовы такую встречу провести 
в Стамбуле. Предметом, на мой 
взгляд, должно быть обсуждение 
меморандумов как с одной, так и с 
другой стороны. Это два абсолютно 
противоположных меморандума, но 
переговоры для того и организуются, 
чтобы искать пути сближения.

Сфотографируемся на фоне 
«БЕЛАЗа»! - предложил 
Президент РБ. Карьерный 
исполин  включен  
в Книгу рекордов Гиннесса 
как самый большой в мире.
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 ■ Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко обсудили, 
как задействовать евразий-
ский экономический потен-
циал в полной мере. Чтобы 
сообща стать мировыми 
лидерами в ключевых от-
раслях и сделать союз мак-
симально привлекательным 
для новых участников.

ПЯТАЯ ЧАСТЬ 
ЧЕЛОВЕЧЕСТВА
26 - 27 июня в столице Бе-

ларуси проходил саммит одно-
го из крупнейших мировых 
объединений - ЕАЭС.

Владимир Путин приле-
тел с двухдневным визитом 
в Минск во второй половине 
26 июня и сразу из аэропор-
та направился в «БелЭкспо». 
Выставочный центр открыли 
в столице РБ чуть больше ме-
сяца назад. Также приехали 
главы государств Казахстана, 
Узбекистана, Киргизии. По 
видеосвязи к ним позже при-
соединился премьер-министр 
Армении. Встречал гостей 
председательствующий в этом 
году в ЕАЭС Президент Бела-
руси Александр Лукашенко.

Главным событием перво-
го дня стало Пленарное за-
седание. Обсуждались ито-
ги, а главное, перспективы 
союза.

География ЕАЭС расши-
ряется. Сегодня вместе 
с государствами-партнерами - 
это пятая часть населения ми-
ра и самое большое объедине-
ние по площади.

- На этой огромной терри-
тории сосредоточена четверть 
всех разведанных видов по-
лезных ископаемых, - первым 
на правах хозяина взял слово 
Александр Лукашенко. - Наш 
союз занимает первое место 
в мире по добыче нефти, вто-
рое - по добыче газа и произ-
водству минеральных удобре-
ний, третье - по производству 
пшеницы, картофеля, живот-
новодческой продукции и по 

протяженности железных до-
рог, четвертое - по добыче угля, 
производству чугуна и стали, 
мяса и по общей протяженно-
сти автомобильных дорог.

ПРОЦЕНТЫ  
РАСТУТ
Владимир Путин напомнил, 

что 1 января ЕАЭС исполни-
лось десять лет. За это время 
союз, безусловно, окреп, со-
стоялся в качестве успешного 
интеграционного объедине-
ния, о чем говорят внушитель-
ные цифры:

- Совокупный ВВП участ-
ников ЕАЭС увеличился с 1,6 
до 2,6 триллиона долларов. 
Товарооборот с третьими 
странами прибавил 38 про-
центов и составляет восемь-

сот миллиардов долларов. Это 
вполне сопоставимый объем 
товарооборота между веду-
щими экономическими дер-
жавами мира. А общий объ-
ем взаимной торговли внутри 
объединения удвоился до 97 
миллиардов долларов, причем 
93 процента расчетов между 
нашими государствами про-
водятся в национальных ва-
лютах.

- Евразийский бизнес, - до-
бавил Александр Лукашенко, -  
в  полной мере ощутил пре-
имущества беспошлинной 
трансграничной торговли 
и применения единых норм 
права, беспрепятственных 
взаиморасчетов в националь-
ных валютах. Важным дости-
жением для наших граждан 

являются возможности сво-
бодного трудоустройства 
в  ЕАЭС. Создан цифровой 
сервис «Работа без границ», 
обеспечены равные права 
в  сфере пенсионного обеспе-
чения, признание документов 
об образовании.

Однако успокаиваться 
нельзя, убежден Александр 
Лукашенко. Ведь при всех 
очевидных экономических 
достижениях ВВП ЕАЭС со-
ставляет пока лишь порядка 
четырех процентов в струк-
туре мирового:

- О чем это говорит? Что 
потенциал нашего интегра-
ционного объединения не 
задействован в полной мере. 
И за следующие десять лет мы 
должны как минимум удво-

ить эту цифру, придав новый 
импульс интеграции. Нужно 
не догонять друг друга в тра-
диционных отраслях, а вме-
сте стать лидерами в новых, 
таких, о которых мы пока, 
может, даже не думаем. Объ-
единив потенциалы наших 
экономик, мы в состоянии 
создать уникальный евра-
зийский продукт. От самоле-
тов и поездов до цифровых 
решений и искусственного 
интеллекта. В нашем распо-
ряжении есть все инструмен-
ты, которые многие страны 
только пытаются создавать. 
Ни в коем случае нельзя пре-
вратить наш союз в площадку 
для пустых разговоров. Нао-
борот, он должен стать мак-
симально привлекательным 
для новых участников. Коли-
чество стран, представлен-
ных на форуме, показывает 
огромный интерес к нашему 
объединению.

МНОГОПОЛЯРНОСТЬ 
В ДЕЙСТВИИ
Владимир Путин поддер-

жал  белорусского коллегу, 
подчеркнув, что ЕАЭС всегда 
открыт для сотрудничества со 
всеми заинтересованными за-
рубежными партнерами:

- Активно развиваются взаи-
мовыгодные связи со страна-
ми Евразии, Африки, Латин-
ской Америки, укрепляются 
контакты с многосторонними 
структурами. Это БРИКС, СНГ, 
ШОС, АСЕАН, Африканский 
союз и другие. Заключен це-
лый ряд преференциальных 
договоренностей и с крупны-
ми торговыми партнерами: 
Вьетнам, Сингапур, Сербия. 
В мае вступило в силу согла-
шение о свободной торговле  
с Ираном. Дай бог, сейчас си-
туация на Ближнем Востоке 
успокаивается, конфликт меж-
ду Израилем и Ираном тоже, 
слава богу, все, будем считать 
в прошлом. Это значит, что 
можно будет развивать отно-
шения со всеми странами ре-
гиона, в том числе и с  Ираном.

ЭКОНОМИКА НАС ВСЕ РАВНО 
СДЕЛАЕТ ЕДИНЫМИ

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Москва готова к третьему раун-
ду переговоров с Киевом.

Во второй день форума во Дворце 
Независимости состоялось заседание 
Высшего Евразийского экономическо-
го совета сначала в узком, а затем 
в расширенном составе с участием 
представителей стран-партнеров. Под-
писали ряд важных документов по раз-
витию союза. Итоги Владимир Путин 
подвел, отвечая на вопросы.

О ПЕРСПЕКТИВАХ ЕАЭС

 ● Что касается саммита, то мы удо-
влетворены результатами,  - заявил 
он. - Президент Беларуси уже гово-
рил, у нас подходит к завершению 
наша стратегия развития, которая 
была рассчитана до текущего года. 
Мы думаем о том, как выстраивать 
нашу работу совместную дальше. Но 
в целом результаты работы не могут 
нас не удовлетворять. Почему? Потому 
что главный интегральный показатель 

эффективности - это темп роста эко-
номики. В ЕАЭС он выше, чем средне-
мировой показатель. Но, конечно, есть 
еще над чем работать, чтобы двигаться 
вперед. Что мы и делаем.

О ВСТРЕЧЕ  
С ДОНАЛЬДОМ ТРАМПОМ

 ● Я отношусь к Президенту США 
с  большим уважением. Он прошел 
очень тяжелый, сложный и небезопас-
ный путь возвращения в Белый дом, 
вплоть до того, что пережил покушение 
на его жизнь, причем не одно.

Его усилия по урегулированию укра-
инского кризиса мы все это очень це-
ним. Считаю, что он стремится ис-
кренне к урегулированию вопроса на 
украинском треке. Недавно он заявил, 
что это оказалось сложнее, чем пред-
ставлялось со стороны. И здесь ниче-
го особенного нет. Одно дело, когда 
смотришь со стороны, а другое дело - 

погрузиться в проблему. Так же, как, я 
думаю, происходит на Ближнем Вос-
токе. Реальная жизнь всегда сложнее, 
чем представление о ней.

Я всегда открыт к контактам, ко 
встречам. Знаю, что и господин Трамп 
тоже говорил о возможности встре-
чи. Я так же, как он, считаю, что та-
кие встречи нужно готовить, и по ре-
зультатам мы должны выходить на 
какие-то новые рубежи сотрудниче-
ства. В целом, благодаря президенту 
Трампу, отношения между Россией 
и США уже начинают хоть в чем-то 
выравниваться.

О МИФЕ ПРО 
АГРЕССИВНОСТЬ РФ

 ● Так называемое западное сообще-
ство, коллективный Запад, если во-
обще можно назвать это коллекти-
вом на сегодняшний день, но тем не 
менее,  - все переставляет с ног на 

голову. Почему? Потому что и увели-
чение расходов на военные цели, и 
милитаристский угар, все основано 
на одном тезисе - на агрессивности 
России. А все ровно наоборот. И там  
это прекрасно видят и понима-
ют, но говорят о другом  - о нашей 
агрессивности.

На себя посмотрите! У нас есть хо-
рошая поговорка: соринку замечают 
в чужом глазу, а в своем бревна ви-
деть не хотят. И что происходит? На 
фоне этой риторики о якобы мнимой 
агрессивности России начинают гово-
рить о необходимости вооружаться. 
Пускай вооружаются. Не мы агрессив-
ны, а этот так называемый коллектив-
ный Запад агрессивный. Для них все 
хорошо, что против России.

О ВОЕННЫХ РАСХОДАХ

 ● Страны НАТО хотят увеличить 
свои военные расходы  - ну, пусть 

РОССИЮ ХОРОНЯТ, А САМИ СКОРО СДОХНУТ ОТКРОВЕННО

Бе
лТ
А

Владимир Путин  
и Александр Лукашенко 

сходятся во мнении,  
что развитие ЕАЭС - прежде 

всего в интресах людей.
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 ■ В Херсонской области отрылся арт-
поселок с солнечным названием.

В День молодежи Владимир Путин по 
видеосвязи дал старт работе новых об-
разовательных центров в шести регионах 
страны.

Они распахнули двери в Карачаево-
Черкесской Республике, Дагестане, Ха-
баровском крае, под Архангельском, 
в  Ямало-Ненецком автономном округе, 
Архангельской области. В Херсонской об-
ласти первых гостей принял и вовсе це-
лый арт-поселок под солнечным названием 
«Счастливцево». Это пространство созда-
но для творческой молодежи Донбасса и 
Новороссии, чтобы помочь ей интегриро-
ваться в культурную жизнь России через 
образовательные и профориентационные 
программы.

- Мы уделяем и будем уделять особое 
внимание этому направлению работы. Имен-
но от этого зависит, какой будет страна 
в середине и во второй половине XXI века. 
И именно вам, молодым людям, предстоит 
продолжать дело своих родителей, своих 
предков - в самом прямом, широком смыс-
ле этого слова, - писать, созидать историю 
нашей Родины, ее будущих успехов и свер-
шений,  - напутствовал новоселов глава 
государства.

В Хабаровске открылся целый дом проек-
та «Движение первых». Ее председателю 
Виктории Крутовой всего шестнадцать лет, 
но она уже нашла себя. Помогает людям 
добрыми делами.

- Мой папа - участник специальной воен-
ной операции. Я хочу его поддержать. Мы 
с волонтерским отрядом плетем маскиро-
вочные сети, изготавливаем сухие души, 
а также занимаемся сбором гуманитарной 
помощи, - рассказала она.

- Вика, во-первых, хочу вам сказать, что 
вы можете гордиться своим папой так же, 
как им и такими, как он, его товарищами 
по оружию, гордится вся страна. И я хочу 
поздравить вашего папу, надеюсь, он услы-
шит наш с вами диалог, с главным резуль-
татом своей жизни - с тем, что он воспитал 
такую дочь.

У Полины Черемных из Нового Уренгоя, 
мамы двоих детей, на СВО сражается муж.

- Полина, - обратился к ней Владимир 
Путин. - прежде всего хочу вас попросить 
передать самые наилучшие пожелания ва-
шему мужу и его боевым товарищам. Мы 
все желаем им успехов, победы. Уверен, 
так и будет.

Лето - горячая пора для студенческих 
стройотрядов, благо это движение сейчас 
активно возрождается.

- А сколько зарабатывают ваши ребя-
та? - спросил Владимир Путин у командира 
такого отряда из Архангельска Маргариты 
Панфиленок.

- В районе шестидесяти - семидесяти ты-
сяч рублей в месяц.

- Маловато, честно говоря, маловато, - 
покачал головой президент. - Мы работали 
когда, мы зарабатывали тысячу или полторы 
за месяц, и тогда, в советское время, это бы-
ло прилично, потому что «Жигули» стоили 
пять тысяч. Приложить свои силы для того, 
чтобы и пользу принести, и все-таки денежку 
заработать такую, которая помогала бы сту-
дентам, извините за простоту выражения, 
штаны поддерживать в течение года. Это 
неплохо, надо обязательно этим заняться, - 
дал наказ командиру Владимир Путин.

ПРОСТРАНСТВО 
СОЗИДАНИЯ

Бе
лТ
А

 ■ Проскочить пооди-
ночке в турбулентном 
мире не получится.

В изначальном дого-
воре о создании ЕАЭС 
2025 год был определен 
этапным рубежом. Теперь 
самое время запустить 
обновленную версию эко-
номического союза.

- Союза 2.0,  - назвал 
его Александр Лукашен-
ко. - У этой версии должен 
быть свой фирменный ев-
разийский продукт - за-
метный, востребованный 
и по-настоящему общий 
для всех стран-участниц. 
Это базовое условие за-
воевания и удержания 
позиций на мировой аре-
не. Мы очень много в по-
следнее время говорим 
о том, что в мире такая 
турбулентность - дай бог 
преодолеть ее. Если кто-
то с постсоветского про-

странства, это касается 
экономики, из нас думает, 
что можно где-то проско-
чить отдельно, какую-то 
выгоду поиметь сегодня, - 
заблуждается.

Важнейшим базисом 
для дальнейшего рывка 
лидер РБ считает достав-
шееся странам объеди-
нения наследство СССР:

- Нам ни в коем случае 
нельзя потерять достав-
шийся нам и еще остав-
шийся от Советского 
Союза единый рынок. Те 
производства, которые 
мы сегодня имеем высо-
котехнологичные.

И привел в пример Рос-
сию, от сотрудничества с  
которой отказались мно-
гие западные партнеры:

- С большим трудом, но 
Россия пытается, и мно-
гое сделала в этом пла-
не, реанимировать свои 
производства, которые 

были достаточно на высо-
ком уровне в Советском 
Союзе. Даже в автомо-
билестроении. Возьми-
те - «Лада», «Москвич», 
«Жигули», как мы назы-
вали. Нормальные авто-
мобили! Может, пока не 
«Мерседес», но хорошие. 
Так и по другим направ-
лениям.

Поэтому, считает он, на-
до сохранить все то, что 
досталось от СССР:

- То, что еще дышит на 
сегодняшний день. И ни в 
коем случае не смотреть 
по сторонам. Никто нас 
нигде не ждет. Экономика 
нас приведет к тому, что 
мы все равно будем вме-
сте. Это наше простран-
ство. Оно создано многи-
ми поколениями. Только 
вместе, зная друг дру-
га и пока разговаривая 
на одном языке, можем 
успешно идти вперед.

ЗОЛОТОЕ НАСЛЕДСТВО СССР БАЗИС ДЛЯ РЫВКА

 ■ Запад действует слов-
но шайка с большой до-
роги.

Экономика России не про-
сто устояла, но и показывает 
цифры роста, превосходя-
щие мировые. Но наши «дру-
зья» всеми силами пытаются 
нам навредить.

- Как все мы хорошо зна-
ем, это не секрет, значи-
тельный объем наших рос-
сийских золотовалютных 
резервов заморожен в за-
падных банках, - напомнил 
Владимир Путин.  - И там 
постоянно говорят о  том, 
что собираются наши день-
ги украсть. Как только это 
произойдет, движение в сто-
рону регионализации пла-
тежных систем, безусловно, 
ускорится и приобретет, без 
всяких сомнений, необрати-
мый характер. А это в целом 
полезно для мировой эко-
номики. Может быть, за это 
стоит и заплатить. Кстати 
говоря, вот я сейчас поду-
мал, все-таки у меня базовое 
образование юридическое, 
я сказал «кража наших зо-
лотовалютных резервов». 
Кража - это тайное похище-
ние имущества. А это откры-
тое. Это грабеж. И поэтому 
мы, конечно же, нацелены 
и дальше укреплять в этой 
связи собственные финансо-
вые расчетные инструменты. 
Будем делать это во взаи-
модействии с участниками 
ЕАЭС и с другими друже-
ственными государствами - 
нашими единомышленника-
ми, - подчеркнул российский 
лидер.

ЮРИДИЧЕСКИ 

ЭТО НЕ КРАЖА, 
ОТКРЫТЫЙ 
ГРАБЕЖ

ГРАМОТНО

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ  
В «СЧАСТЛИВЦЕВО»

увеличивают. Но это тоже говорит 
об их агрессивности. Да, у нас не-
маленькие расходы сегодня. Это 6,3 
процента ВВП. Много это или мало? 
6,3 процента ВВП России на нужды 
обороны - это 13,5 триллиона рублей. 
А весь наш ВВП - 223 триллиона руб-
лей. 13,5 от 223 - много или мало? 
Немало. Мы заплатили за это инфля-
цией. Но мы сейчас боремся с этой 
инфляцией. Да, целенаправленно 
идем к тому, чтобы «мягкую посад-
ку» экономика в чем-то осущест- 
вила.

 ● Эти триллионы в значительной 
степени тратим на поддержание на-
шего ОПК, на нас самих, на любимых 
и родных. А они-то свои увеличенные 
пять процентов будут тратить на что? 
На закупку в США и на поддержку 
их ОПК.

И мы планируем уменьшать рас-
ходы, а они планируют увеличивать. 
Но это в сфере безопасности ситуа-
цию для них не улучшит, а в сфере 
экономики и в социальной области 

будет неизменно ухудшать. Они все 
время нас хоронят. Сами скоро сдох-
нут там, посмотрите на их экономи-
ческие показатели. А нас хоронят не 
переставая.

И в то же время вещают о том, что 
мы собираемся нападать на страны 
НАТО. Логика-то где? Если у нас все 
разваливается, что же мы собираем-
ся нападать на НАТО? Чушь несут, 
сами в это точно не верят, а свое на-
селение стараются в этом убедить, 
для того чтобы выдавить из людей 
побольше денег.

О КОНЕЧНОЙ  
ЦЕЛИ СВО

 ● Мы планируем сокращение рас-
ходов на оборону и в следующем 
году, и через год, и на ближайшую 
трехлетку. Мы хотим завершить СВО 
с нужным нам результатом. Под это 
все и рассчитывается, а не под агрес-
сивные планы в отношении стран 
НАТО.

ОБ УКРАИНСКОМ 
УРЕГУЛИРОВАНИИ

 ● Мы договаривались, что продол-
жим дальнейшие контакты после 
завершения обменов и после гума-
нитарной акции, которая была нами 
предложена, а именно о передаче 
тел погибших военнослужащих. Мы 
уже свыше шести тысяч тел отдали 
и готовы еще почти три тысячи от-
дать. Но дело за украинской сторо-
ной, чтобы она принимала тела своих 
погибших солдат.

Договаривались таким образом, 
что после завершения этой стадии 
мы проведем третий раунд перего-
воров. В целом мы к этому готовы. 
И готовы такую встречу провести 
в Стамбуле. Предметом, на мой 
взгляд, должно быть обсуждение 
меморандумов как с одной, так и с 
другой стороны. Это два абсолютно 
противоположных меморандума, но 
переговоры для того и организуются, 
чтобы искать пути сближения.

Сфотографируемся на фоне 
«БЕЛАЗа»! - предложил 
Президент РБ. Карьерный 
исполин  включен  
в Книгу рекордов Гиннесса 
как самый большой в мире.
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Евгений КАЗЕНКИН

 ■ Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко обсудили, 
как задействовать евразий-
ский экономический потен-
циал в полной мере. Чтобы 
сообща стать мировыми 
лидерами в ключевых от-
раслях и сделать союз мак-
симально привлекательным 
для новых участников.

ПЯТАЯ ЧАСТЬ 
ЧЕЛОВЕЧЕСТВА
26 - 27 июня в столице Бе-

ларуси проходил саммит одно-
го из крупнейших мировых 
объединений - ЕАЭС.

Владимир Путин приле-
тел с двухдневным визитом 
в Минск во второй половине 
26 июня и сразу из аэропор-
та направился в «БелЭкспо». 
Выставочный центр открыли 
в столице РБ чуть больше ме-
сяца назад. Также приехали 
главы государств Казахстана, 
Узбекистана, Киргизии. По 
видеосвязи к ним позже при-
соединился премьер-министр 
Армении. Встречал гостей 
председательствующий в этом 
году в ЕАЭС Президент Бела-
руси Александр Лукашенко.

Главным событием перво-
го дня стало Пленарное за-
седание. Обсуждались ито-
ги, а главное, перспективы 
союза.

География ЕАЭС расши-
ряется. Сегодня вместе 
с государствами-партнерами - 
это пятая часть населения ми-
ра и самое большое объедине-
ние по площади.

- На этой огромной терри-
тории сосредоточена четверть 
всех разведанных видов по-
лезных ископаемых, - первым 
на правах хозяина взял слово 
Александр Лукашенко. - Наш 
союз занимает первое место 
в мире по добыче нефти, вто-
рое - по добыче газа и произ-
водству минеральных удобре-
ний, третье - по производству 
пшеницы, картофеля, живот-
новодческой продукции и по 

протяженности железных до-
рог, четвертое - по добыче угля, 
производству чугуна и стали, 
мяса и по общей протяженно-
сти автомобильных дорог.

ПРОЦЕНТЫ  
РАСТУТ
Владимир Путин напомнил, 

что 1 января ЕАЭС исполни-
лось десять лет. За это время 
союз, безусловно, окреп, со-
стоялся в качестве успешного 
интеграционного объедине-
ния, о чем говорят внушитель-
ные цифры:

- Совокупный ВВП участ-
ников ЕАЭС увеличился с 1,6 
до 2,6 триллиона долларов. 
Товарооборот с третьими 
странами прибавил 38 про-
центов и составляет восемь-

сот миллиардов долларов. Это 
вполне сопоставимый объем 
товарооборота между веду-
щими экономическими дер-
жавами мира. А общий объ-
ем взаимной торговли внутри 
объединения удвоился до 97 
миллиардов долларов, причем 
93 процента расчетов между 
нашими государствами про-
водятся в национальных ва-
лютах.

- Евразийский бизнес, - до-
бавил Александр Лукашенко, -  
в  полной мере ощутил пре-
имущества беспошлинной 
трансграничной торговли 
и применения единых норм 
права, беспрепятственных 
взаиморасчетов в националь-
ных валютах. Важным дости-
жением для наших граждан 

являются возможности сво-
бодного трудоустройства 
в  ЕАЭС. Создан цифровой 
сервис «Работа без границ», 
обеспечены равные права 
в  сфере пенсионного обеспе-
чения, признание документов 
об образовании.

Однако успокаиваться 
нельзя, убежден Александр 
Лукашенко. Ведь при всех 
очевидных экономических 
достижениях ВВП ЕАЭС со-
ставляет пока лишь порядка 
четырех процентов в струк-
туре мирового:

- О чем это говорит? Что 
потенциал нашего интегра-
ционного объединения не 
задействован в полной мере. 
И за следующие десять лет мы 
должны как минимум удво-

ить эту цифру, придав новый 
импульс интеграции. Нужно 
не догонять друг друга в тра-
диционных отраслях, а вме-
сте стать лидерами в новых, 
таких, о которых мы пока, 
может, даже не думаем. Объ-
единив потенциалы наших 
экономик, мы в состоянии 
создать уникальный евра-
зийский продукт. От самоле-
тов и поездов до цифровых 
решений и искусственного 
интеллекта. В нашем распо-
ряжении есть все инструмен-
ты, которые многие страны 
только пытаются создавать. 
Ни в коем случае нельзя пре-
вратить наш союз в площадку 
для пустых разговоров. Нао-
борот, он должен стать мак-
симально привлекательным 
для новых участников. Коли-
чество стран, представлен-
ных на форуме, показывает 
огромный интерес к нашему 
объединению.

МНОГОПОЛЯРНОСТЬ 
В ДЕЙСТВИИ
Владимир Путин поддер-

жал  белорусского коллегу, 
подчеркнув, что ЕАЭС всегда 
открыт для сотрудничества со 
всеми заинтересованными за-
рубежными партнерами:

- Активно развиваются взаи-
мовыгодные связи со страна-
ми Евразии, Африки, Латин-
ской Америки, укрепляются 
контакты с многосторонними 
структурами. Это БРИКС, СНГ, 
ШОС, АСЕАН, Африканский 
союз и другие. Заключен це-
лый ряд преференциальных 
договоренностей и с крупны-
ми торговыми партнерами: 
Вьетнам, Сингапур, Сербия. 
В мае вступило в силу согла-
шение о свободной торговле  
с Ираном. Дай бог, сейчас си-
туация на Ближнем Востоке 
успокаивается, конфликт меж-
ду Израилем и Ираном тоже, 
слава богу, все, будем считать 
в прошлом. Это значит, что 
можно будет развивать отно-
шения со всеми странами ре-
гиона, в том числе и с  Ираном.

ЭКОНОМИКА НАС ВСЕ РАВНО 
СДЕЛАЕТ ЕДИНЫМИ

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Москва готова к третьему раун-
ду переговоров с Киевом.

Во второй день форума во Дворце 
Независимости состоялось заседание 
Высшего Евразийского экономическо-
го совета сначала в узком, а затем 
в расширенном составе с участием 
представителей стран-партнеров. Под-
писали ряд важных документов по раз-
витию союза. Итоги Владимир Путин 
подвел, отвечая на вопросы.

О ПЕРСПЕКТИВАХ ЕАЭС

 ● Что касается саммита, то мы удо-
влетворены результатами,  - заявил 
он. - Президент Беларуси уже гово-
рил, у нас подходит к завершению 
наша стратегия развития, которая 
была рассчитана до текущего года. 
Мы думаем о том, как выстраивать 
нашу работу совместную дальше. Но 
в целом результаты работы не могут 
нас не удовлетворять. Почему? Потому 
что главный интегральный показатель 

эффективности - это темп роста эко-
номики. В ЕАЭС он выше, чем средне-
мировой показатель. Но, конечно, есть 
еще над чем работать, чтобы двигаться 
вперед. Что мы и делаем.

О ВСТРЕЧЕ  
С ДОНАЛЬДОМ ТРАМПОМ

 ● Я отношусь к Президенту США 
с  большим уважением. Он прошел 
очень тяжелый, сложный и небезопас-
ный путь возвращения в Белый дом, 
вплоть до того, что пережил покушение 
на его жизнь, причем не одно.

Его усилия по урегулированию укра-
инского кризиса мы все это очень це-
ним. Считаю, что он стремится ис-
кренне к урегулированию вопроса на 
украинском треке. Недавно он заявил, 
что это оказалось сложнее, чем пред-
ставлялось со стороны. И здесь ниче-
го особенного нет. Одно дело, когда 
смотришь со стороны, а другое дело - 

погрузиться в проблему. Так же, как, я 
думаю, происходит на Ближнем Вос-
токе. Реальная жизнь всегда сложнее, 
чем представление о ней.

Я всегда открыт к контактам, ко 
встречам. Знаю, что и господин Трамп 
тоже говорил о возможности встре-
чи. Я так же, как он, считаю, что та-
кие встречи нужно готовить, и по ре-
зультатам мы должны выходить на 
какие-то новые рубежи сотрудниче-
ства. В целом, благодаря президенту 
Трампу, отношения между Россией 
и США уже начинают хоть в чем-то 
выравниваться.

О МИФЕ ПРО 
АГРЕССИВНОСТЬ РФ

 ● Так называемое западное сообще-
ство, коллективный Запад, если во-
обще можно назвать это коллекти-
вом на сегодняшний день, но тем не 
менее,  - все переставляет с ног на 

голову. Почему? Потому что и увели-
чение расходов на военные цели, и 
милитаристский угар, все основано 
на одном тезисе - на агрессивности 
России. А все ровно наоборот. И там  
это прекрасно видят и понима-
ют, но говорят о другом  - о нашей 
агрессивности.

На себя посмотрите! У нас есть хо-
рошая поговорка: соринку замечают 
в чужом глазу, а в своем бревна ви-
деть не хотят. И что происходит? На 
фоне этой риторики о якобы мнимой 
агрессивности России начинают гово-
рить о необходимости вооружаться. 
Пускай вооружаются. Не мы агрессив-
ны, а этот так называемый коллектив-
ный Запад агрессивный. Для них все 
хорошо, что против России.

О ВОЕННЫХ РАСХОДАХ

 ● Страны НАТО хотят увеличить 
свои военные расходы  - ну, пусть 

РОССИЮ ХОРОНЯТ, А САМИ СКОРО СДОХНУТ ОТКРОВЕННО

Бе
лТ
А

Владимир Путин  
и Александр Лукашенко 

сходятся во мнении,  
что развитие ЕАЭС - прежде 

всего в интресах людей.
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 ■ В Нижнем Новгороде 
речь шла о традиционных 
ценностях: заботе о родите-
лях, любви к детям, патрио-
тизме, служении Отечеству.

ПОД ПАТРОНАЖЕМ 
ПАРЛАМЕНТСКОГО 
СОБРАНИЯ
Тема форума - «Молодежь 

Беларуси и России - наследни-
ки Великой Победы и будущее 
Союзного государства».

Оценил молодежную тема-
тику мероприятия в своем 
видеообращении к участни-
кам пленарного заседания 
и Президент России Влади-
мир Путин, поэтому в числе 
приоритетных вопросов: рас-
крытие профессионального, 
интеллектуального и  твор-
ческого потенциала, а так-
же формирование у молодых 
людей надежных духовно-
нравственных ориентиров.

- Это традиционные ценно-
сти семьи, забота о родителях, 
любовь к детям, патриотизм, 
служение Отечеству, - пере-
числил их Владимир Путин.

Он также добавил, что  
в Союзном государстве при-
нята и активно реализуется 
профильная дорожная карта 
в сфере молодежной полити-
ки до 2027 года:

- Речь идет о целом переч-
не проектов и мероприятий 
по таким направлениям, как 
наука и образование, культура 
и искусство, занятость и повы-
шение квалификации, добро-
вольчество и волонтерство.

Особо отметил российский 
лидер большой вклад Парла-
ментского Собрания в нала-
живание прямых дружеских 
контактов между белорусской 
и российской молодежью.

- Под патронажем Собра-
ния организуются ежегодные 
фестивали «Молодежь  - за 
Союзное государство» с мас-
штабной творческой и образо-
вательной программой.

В ходе состоявшегося 
в  апреле в Перми первого 
слета студенческих отрядов 
Союзного государства была 
достигнута договоренность 
об участии российских и бело-
русских студентов в крупных 
инфраструктурных и произ-
водственных проектах. Та-
кие проекты реализуются 
в настоящее время в целом 
ряде регионов обеих стран, 
в том числе в Татарстане и на 
Дальнем Востоке, в Минской 
и Гомельской областях.

В этом году в белорусском 
Полоцке на базе местного 
университета стартовала 
летняя школа по информа-
ционным технологиям и ро-

бототехнике. Эта совместная 
российско-белорусская мо-
лодежная инициатива осу-
ществляется при поддержке 
Санкт-Петербургского уни-
верситета аэрокосмического 
приборостроения, а в Минске 
прошли конференции для мо-
лодых управленцев и дипло-
матов, на которые приехали 
большие группы российских 
представителей. В свою оче-
редь, в мае в Ржеве Тверской 
области состоялся молодеж-
ный профсоюзный форум, 
в котором активно участво-
вали наши белорусские дру-
зья, - привел примеры Пре-
зидент России.

«ПОЕЗД ПАМЯТИ» 
ВПЕРЕД ЛЕТИТ
Развиваются и межвузов-

ские связи. Тринадцать тысяч 
сябров сейчас учатся в России.

В марте в Минске был ор-
ганизован Патриотический 
форум молодежи. По его ито-
гам целый ряд российских ву-
зов заключили соглашения 
с Белорусским госуниверси-
тетом о партнерстве в сфере 
патриотического воспитания 
и работы с подрастающим по-
колением.

Хорошим примером со-
вместных проектов, на взгляд 
российского лидера, являет-
ся молодежная инициатива 

«Поезд Памяти». В нынешнем 
году в проекте принимают 
участие школьники  - пред-
ставители народов всех пят-
надцати республик бывшего 
Советского Союза.

Отметил «Поезд Памяти» 
в своем видеообращении 
и Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко:

- Эта инициатива парла-
ментариев помогает молоде-
жи узнавать больше о своей 
истории, обеспечивает пре-
емственность поколений. Та-
кие проекты надо развивать 
и масштабировать.

Он выразил убеждение, 
что от молодого поколения 
зависят место и роль Белару-
си и России на будущей гео-
политической карте мира. 
Амбициозные, понимающие 
мировые тенденции, умею-
щие думать и действовать на 
опережение - именно такой 
видит достойную смену Алек-
сандр Лукашенко.

- Современная молодежь 
растет в стремительно меня-
ющемся мире. В мире, в ко-
тором ведется неприкрытая 
гибридная война против на-
ших народов, нашей истории, 
традиционных ценностей 
и идеалов.

Поэтому нам необходимо 
оградить молодое поколе-
ние от навязывания ложных 
смыслов. Мы должны уверен-
но показывать, через что нам 
пришлось пройти на пути к су-
веренитету, безопасной и со-
зидательной жизни в наших 
странах.

Важно сохранять и пере-
давать молодежи подлинные 
знания о прошлом, форми-
ровать активную граждан-
скую позицию, чувства от-
ветственности и гордости за 
свою историю. Нам как ни-
когда важно смело и настой-
чиво говорить о своих героях 
и исторической правде.

 ■ На выставке достижений по-
казывали и комбайны, и кон-
феты.

Форум получился весьма 
представительным: в Ниж-
ний Новгород приехали во-
семьсот человек из 79 
российских регионов 
и всех белорусских 
областей. Тот самый 
случай,  когда пред-
ставлено все СГ: от 
Бреста до Влади-
востока.

И на выставку 
достижений на-
родного хозяйства в 
Нижнем Новгороде ря-
дом со зданием знаме-
нитой ярмарки «выкати-
ли» огромный диапазон 
продукции - от комбайнов 
и беспилотников до фир-
менных напитков. Среди 
приоритетов совместного 

развития  - 
космос, военно-

промышленный 
комплекс, энергети-

ка, микроэлектроника, 
автомобилестроение, 

беспилотные техно-
логии и роботиза-
ция.
Очень много ста-

рых знакомых. На стен-
де Минского моторного заво-
да узнаю, что их российская 
«дочка» осенью переезжает 
из Ногинска на новую пло-
щадку  - тоже в  Подмо-

сковье. Там площадей 
больше  - есть где 

развернуться.

Привычная толчея у стенда конди-
терской фабрики «Коммунарка». К ее 
сладкой продукции «приклеиваются» 
даже взрослые. А я вспоминаю, как 
был у них на производстве и видел 
весь процесс приготовления конфет.

Один из самых ярких и нарядных 
экспонатов - комбайн «Гомсельма-
ша», произведенный в Брянске. Самая 
популярная модель на 94,6 процента 
состоит из компонентов стран ЕАЭС.

В прошлом году наш товарообо-
рот обновил исторический максимум  
и превысил пятьдесят миллиардов 
долларов. А по капиталовложениям 
в белорусскую экономику Россия проч-
но удерживает первое место - около 
пяти миллиардов долларов.

- Всего за несколько лет у нас успеш-
но выполнены 28 масштабных союз-
ных программ. Реализуются крупные 
проекты в сфере атомной энергетики, 
фундаментальной науки, космонавти-
ки. Подписан Договор о формирова-

нии объединенного рынка электроэ-
нергии. С этого года жители России 
и Беларуси могут пользоваться мо-
бильной связью и интернетом на тер-
ритории обеих стран по «домашним» 
тарифам. Прямым авиасообщением  
с городами Республики Беларусь свя-
заны уже свыше двадцати российских 
регионов, - суммировала достижения 
последних лет спикер Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко.

Вот и на форуме сделан еще один 
шаг вперед на пути интеграции: под-
писано соглашение о разработке еди-
ных стандартов на детское питание. 
Совсем недавно об этом шла речь  
и в Парламентском Собрании.

По итогам нижегородской ярмарки 
подписаны более ста коммерческих 
контрактов на общую сумму в двад-
цать миллиардов рублей. А еще 211 
соглашений о развитии двусторонних 
отношений.

Следующий, тринадцатый по счету 
Форум регионов примет Минская об-
ласть.

 ■ Задача государства - 
дать уверенность в за-
втрашнем дне.

Прозвучали на пленарном 
заседании и ряд других ини-
циатив. Так, Председатель 
Совета Республики Ната-
лья Кочанова предложила 
создать союзный фонд спец-
грантов для молодых ученых, 
разработать единую програм-
му по использованию ИИ в об-
разовательных целях, а также 
масштабировать юнкоровское 
движение по всему Союзному 
государству.

- Задача государства - дать 
молодежи жизненный трам-
плин и базовые гарантии 
уверенности в завтрашнем 
дне, заложить ориентиры, 
основанные на фактах, а не 
срежиссированных фейках, - 
заявила глава верхней пала-
ты белорусского парламента.

Госсекретарь Союзного 
государства Сергей Глазьев 
сообщил о планах создать 
медиаплатформу «Будущее 
создаем вместе», где бы мо-
лодые люди могли предлагать 
свои проекты, инициативы, 
обсуждать их и материали-
зовывать.

Отдельное внимание на 
форуме уделили разработке 
Стратегии молодежной поли-
тики Союзного государства. 
По словам Сергея Глазьева, 
это требует совместной ра-
боты:

- Сформировали рабочую 
группу, и хотелось бы, чтобы 
в ней участвовали и пред-
ставители регионов. Мы хо-
тим, чтобы эта работа была 
предметной и конкретной 
на земле, где живет, учится  
и воспитывается наша моло- 
дежь.

ГУЛЯЙ, ЯРМАРКА! ВКУСНО И ПОЛЕЗНО
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ДОРОГУ - МОЛОДЫМ

Играли тут и балалаечники -  
удалые молодцы.

Здесь было все -  
от часов до самолетов.
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ПРИДЕТ АНГЛИЙСКИЙ - 
ПОТЕРЯЮТ РУССКИЙ
Андрей МОШКОВ

 ■ И не приобретут ничего, кро-
ме проблем. Страны СНГ только 
выиграют, если сохранят родную 
для всех народов СССР речь.

ЗАЧЕМ ПРОИГРЫВАТЬ?
В бывших советских республиках 

великий и могучий 
потихоньку пере-
стает быть родным. 
Только в Беларуси, 
Абхазии и Южной 
Осетии он являет-
ся государствен-
ным наравне 
с национальным. 
В Казахстане, Кыр-
гызстане и Придне-
стровье - официальным.

В странах Армении и странах Бал-
тии, хоть русский и пытаются подать 
как язык национального меньшин-
ства, на самом деле он основной. Как, 
собственно, и на Украине. Но в Лат-
вии дошли до того, что хотят его со-
всем запретить. Парламент пытается 
принять закон, согласно которому на 
русском языке нельзя будет разгова-
ривать в общественных и публичных 
местах.

Меньше месяца назад на весь мир 
прогремел случай, когда депутата 
сейма Латвии Алексея Росликова 
выгнали за то, что он пытался защи-
тить язык, на котором говорит и ду-
мает практически все местное насе-
ление.

- Нас больше, и русский язык - наш 
язык! - крикнул латвиец и сгоряча 
показал недвусмыленный жест двумя 
руками, мол, вот вам!

- Если будет развиваться русский 
язык в странах СНГ, от этого выигра-
ют в первую очередь государства, вхо-
дящие в СНГ. Если мы с вами начнем 
решать задачи подготовки специали-
стов на территориях этих государств, 
от этого выиграют эти государства. 
Чтобы к нам приезжали со знанием 
языка нашей культуры, - сказал на 
правительственном часе в Госдуме 
Вячеслав Володин.

Сейчас в России обучаются почти 
250 тысяч студентов из стран СНГ.

- За последние пять лет мы в 1,8 раза 
увеличили количество квотных мест 
для иностранных студентов, в пер-
вую очередь из стран СНГ. Россий-
ское высшее образование пользуется 
популярностью у наших соседей, со-
общил на правительственном часе 
вице-премьер РФ Алексей Оверчук.

А ВЗАМЕН НИ-ЧЕ-ГО
Среди языков, являющихся для их 

носителей родными, русский зани-
мает седьмое место в мире, на нем 
говорят 154 миллиона человек. Вла-
деют им как вторым еще больше ста 
миллионов человек.

- В 1989 - 1990 годах на русском 
языке говорили около 350 миллио-
нов человек в мире. Сейчас около 
270 миллионов русскоговорящих. 
Минус восемьдесят миллионов чело-
век за тридцать с небольшим лет, - 
привел грустную статистику член 
Комиссии ПС по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с  соотечественниками 
Леонид Слуцкий. - Ни один язык, к 
сожалению, не исчезал с лица плане-
ты за последнее столетие так быстро, 
как русский. В семьях крупнейших 
русских диаспор в Германии, США 
и Израиле дети «перестали быть ча-

стицей великого 
русского мира» и 
плохо говорят на 
русском.

Ситуация у не-
которых соседей 
с  каждым годом 
становится все 
сложнее - русский 
язык убирают из 
школ даже как 

иностранный, оставляя только ан-
глийский.

- Как только придет английский, 
они потеряют русский, но при этом 
не приобретут ничего, кроме про-
блем, - предостерегает спикер ГД. - 
Многие страны СНГ не понимают, 
что те, кто навязывает им изучение 
английского языка, пытаются осла-
бить их суверенитет. А взамен они 
(страны Запада) ничего не дадут. Бу-
дут пытаться сделать их колониями, 
вот и все. А сейчас это самостоятель-
ные государства.

Вячеслав Володин также напомнил, 
чем чреват отказ от русского языка 
в пользу западных обещаний:

- Зачастую начинают искушаться 
на печеньки из-за океана или из Ев-
росоюза на Украине. Вот она ходила, 
Нуланд, в Киеве, и свела с ума, с пу-
ти сбила многих на Украине. Итог: 
государства нет. А там начиналось 
тоже с чего? С запрета русского язы-
ка. Церковь православную закрыли, 
на культуре потоптались.

Что об этом говорит 
Никита Михалков - 

на стр. 12.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Юные патриоты из 
Бреста и Волгограда 
смогут написать свою 
общую историю.

В Брестской крепости 
работает Центр патрио-
тического воспитания 
молодежи. Здешние 
мальчишки и девчон-
ки хорошо знают, кто 
такие майор Гаврилов, 
лейтенант Кижеватов, 
капитан Зубачев, пол-
ковой комиссар Фомин 
и, конечно же, пятнад-
цатилетний Петр Клыпа. 
Волей-неволей, узнав 
о подвиге своего ровес-
ника, думают: а смогли 
бы они, как он? Раненый, 
под обстрелами, ходил в 
разведку, приносил бой-
цам боеприпасы, с ко-
телком во рту совершал 
вылазки на берег Буга 
и Муховца, чтобы добыть 
воды...

В Волгограде у ре-
бят из оборонно-
спортивного лагеря 
«Авангард» свои исто-
рии. Там в годы вой ны 
босоногий гарнизон - пи-
онерский отряд Ляпичев-
ской школы - орудовал 
в тылу врага. А еще юные 
партизаны-разведчики 
Саша Филиппов, Ваня 
Цыганков, Миша Ше-
стеренко - имен десятки.

Об этих героях могут 
ребята рассказать друг 
другу, изучить нашу об-
щую историю. Задру-

житься, вместе научить-
ся выживать в тяжелых 
условиях. А когда под-
растут, они будут со-
вершенно по-другому 
смотреть на мир, не как 
их сверстники, которые 
тратят время на самока-
ты и смузи с фастфудом. 
Только таким настоящим 
патриотам можно будет 
доверить наше общее 
будущее.

15 июня Председа-
тель Парламентского 
Собрания Союза Бела-
руси и России Вячес-
лав Володин вместе с 
Первым заместителем 
Игорем Сергеенко по-
бывали в Брестской кре-
пости, посмотрели, как 
реализуется образова-
тельный проект.

По мнению Вячеслава 
Володина, центр в цита-
дели уникален:

- Хорошо, когда дет-
ский отдых сочетается 
с  изучением истории, 
посещением памятных 
мест.

Последняя новость  - 
у двух объединений мо-
жет появиться статус со-
юзных.

- В рамках Парламент-
ского Собрания можно 
было бы поддержать 
Центр патриотическо-
го воспитания в Бресте 
и оборонно-спортивный 
лагерь «Авангард» 
в Волгограде. Важно вы-
строить взаимодействие 
между ними,  - считает 
Председатель ПС.

 ■ Для полного законодательного 
обеспечения реализации Послания 
Президента осталось принять все-
го семь законопроектов.

Эти инициативы уже одобрили в пер-
вом чтении. В июле их должны отдать 
в полной «боевой» готовности.

- План реализации Государственной 
Думой законодательного обеспечения 

Послания состоит из 88 пунктов и вы-
полнен на 92 процентов (81 пункт). 
Всего в рамках этой работы приняты 
семьдесят законов, - сказал Предсе-
датель ГД. - Нам осталось завершить 
рассмотрение семи законопроектов. 
Тогда мы к концу сессии выйдем на 
 стопроцентное  законодательное обе-
спечение  реализации Послания Пре-
зидента.

 ■ Лишение приобре-
тенного гражданства 
за совершение пре-
ступлений - ответ на 
запрос общества.

- Вы неоднократно 
поднимали вопросы 
о лишении мигрантов 
приобретенного граж-
данства и расширении 
перечня оснований для 
этого, - обратился Вяче-
слав Володин к подпис-
чикам своего телеграм-
канала.  - Принятие 
законопроекта обеспечит 
системный и целостный 
механизм оснований для 
прекращения граждан-
ства Российской Федера-

ции и защиту националь-
ной безопасности.

Какие основания до-
бавили:

 ✔ За совершение на-
сильственных дей-
ствий  сексуального 
характера

 ✔ Публичные призывы 
к осуществлению тер-
рористической деятель-
ности, а также действий 
против безопасности 
государства

 ✔ Оправдание или про-
паганду терроризма

 ✔ Сотрудничество на 
конфиденциальной осно-
ве с иностранным госу-
дарством, международ-
ной либо иностранной 

организацией против 
безопасности нашей 
страны

 ✔ Оказание содействия 
в исполнении решений 
международных орга-
низаций, в которых РФ 
не участвует, или ино-
странных государствен-
ных органов

 ✔ Помощь противнику 
в  деятельности, заведо-
мо направленной против 
нашей безопасности

 ✔ Пропаганду нацист-
ской атрибутики или 
символики

 ✔ Неправомерное воз-
действие на критиче-
скую информационную 
инфраструктуру.

ПОМНИМ БОСОНОГИЙ ГАРНИЗОН ПОЧИН

НЕ ДО СВИДАНИЯ, А ПРОЩАЙ ЗАКОН СУРОВ

СТО ПРОЦЕНТОВ НА ПОДХОДЕ ВАЖНО

А еще нужно выучить старинную 
пословицу: кто русским языком 
владеет, тот большую силу имеет.

Даже девчонок учат разбирать-
собирать автомат Калашникова. 
Норматив - сорок секунд.
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 ■ В Нижнем Новгороде 
речь шла о традиционных 
ценностях: заботе о родите-
лях, любви к детям, патрио-
тизме, служении Отечеству.

ПОД ПАТРОНАЖЕМ 
ПАРЛАМЕНТСКОГО 
СОБРАНИЯ
Тема форума - «Молодежь 

Беларуси и России - наследни-
ки Великой Победы и будущее 
Союзного государства».

Оценил молодежную тема-
тику мероприятия в своем 
видеообращении к участни-
кам пленарного заседания 
и Президент России Влади-
мир Путин, поэтому в числе 
приоритетных вопросов: рас-
крытие профессионального, 
интеллектуального и  твор-
ческого потенциала, а так-
же формирование у молодых 
людей надежных духовно-
нравственных ориентиров.

- Это традиционные ценно-
сти семьи, забота о родителях, 
любовь к детям, патриотизм, 
служение Отечеству, - пере-
числил их Владимир Путин.

Он также добавил, что  
в Союзном государстве при-
нята и активно реализуется 
профильная дорожная карта 
в сфере молодежной полити-
ки до 2027 года:

- Речь идет о целом переч-
не проектов и мероприятий 
по таким направлениям, как 
наука и образование, культура 
и искусство, занятость и повы-
шение квалификации, добро-
вольчество и волонтерство.

Особо отметил российский 
лидер большой вклад Парла-
ментского Собрания в нала-
живание прямых дружеских 
контактов между белорусской 
и российской молодежью.

- Под патронажем Собра-
ния организуются ежегодные 
фестивали «Молодежь  - за 
Союзное государство» с мас-
штабной творческой и образо-
вательной программой.

В ходе состоявшегося 
в  апреле в Перми первого 
слета студенческих отрядов 
Союзного государства была 
достигнута договоренность 
об участии российских и бело-
русских студентов в крупных 
инфраструктурных и произ-
водственных проектах. Та-
кие проекты реализуются 
в настоящее время в целом 
ряде регионов обеих стран, 
в том числе в Татарстане и на 
Дальнем Востоке, в Минской 
и Гомельской областях.

В этом году в белорусском 
Полоцке на базе местного 
университета стартовала 
летняя школа по информа-
ционным технологиям и ро-

бототехнике. Эта совместная 
российско-белорусская мо-
лодежная инициатива осу-
ществляется при поддержке 
Санкт-Петербургского уни-
верситета аэрокосмического 
приборостроения, а в Минске 
прошли конференции для мо-
лодых управленцев и дипло-
матов, на которые приехали 
большие группы российских 
представителей. В свою оче-
редь, в мае в Ржеве Тверской 
области состоялся молодеж-
ный профсоюзный форум, 
в котором активно участво-
вали наши белорусские дру-
зья, - привел примеры Пре-
зидент России.

«ПОЕЗД ПАМЯТИ» 
ВПЕРЕД ЛЕТИТ
Развиваются и межвузов-

ские связи. Тринадцать тысяч 
сябров сейчас учатся в России.

В марте в Минске был ор-
ганизован Патриотический 
форум молодежи. По его ито-
гам целый ряд российских ву-
зов заключили соглашения 
с Белорусским госуниверси-
тетом о партнерстве в сфере 
патриотического воспитания 
и работы с подрастающим по-
колением.

Хорошим примером со-
вместных проектов, на взгляд 
российского лидера, являет-
ся молодежная инициатива 

«Поезд Памяти». В нынешнем 
году в проекте принимают 
участие школьники  - пред-
ставители народов всех пят-
надцати республик бывшего 
Советского Союза.

Отметил «Поезд Памяти» 
в своем видеообращении 
и Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко:

- Эта инициатива парла-
ментариев помогает молоде-
жи узнавать больше о своей 
истории, обеспечивает пре-
емственность поколений. Та-
кие проекты надо развивать 
и масштабировать.

Он выразил убеждение, 
что от молодого поколения 
зависят место и роль Белару-
си и России на будущей гео-
политической карте мира. 
Амбициозные, понимающие 
мировые тенденции, умею-
щие думать и действовать на 
опережение - именно такой 
видит достойную смену Алек-
сандр Лукашенко.

- Современная молодежь 
растет в стремительно меня-
ющемся мире. В мире, в ко-
тором ведется неприкрытая 
гибридная война против на-
ших народов, нашей истории, 
традиционных ценностей 
и идеалов.

Поэтому нам необходимо 
оградить молодое поколе-
ние от навязывания ложных 
смыслов. Мы должны уверен-
но показывать, через что нам 
пришлось пройти на пути к су-
веренитету, безопасной и со-
зидательной жизни в наших 
странах.

Важно сохранять и пере-
давать молодежи подлинные 
знания о прошлом, форми-
ровать активную граждан-
скую позицию, чувства от-
ветственности и гордости за 
свою историю. Нам как ни-
когда важно смело и настой-
чиво говорить о своих героях 
и исторической правде.

 ■ На выставке достижений по-
казывали и комбайны, и кон-
феты.

Форум получился весьма 
представительным: в Ниж-
ний Новгород приехали во-
семьсот человек из 79 
российских регионов 
и всех белорусских 
областей. Тот самый 
случай,  когда пред-
ставлено все СГ: от 
Бреста до Влади-
востока.

И на выставку 
достижений на-
родного хозяйства в 
Нижнем Новгороде ря-
дом со зданием знаме-
нитой ярмарки «выкати-
ли» огромный диапазон 
продукции - от комбайнов 
и беспилотников до фир-
менных напитков. Среди 
приоритетов совместного 

развития  - 
космос, военно-

промышленный 
комплекс, энергети-

ка, микроэлектроника, 
автомобилестроение, 

беспилотные техно-
логии и роботиза-
ция.
Очень много ста-

рых знакомых. На стен-
де Минского моторного заво-
да узнаю, что их российская 
«дочка» осенью переезжает 
из Ногинска на новую пло-
щадку  - тоже в  Подмо-

сковье. Там площадей 
больше  - есть где 

развернуться.

Привычная толчея у стенда конди-
терской фабрики «Коммунарка». К ее 
сладкой продукции «приклеиваются» 
даже взрослые. А я вспоминаю, как 
был у них на производстве и видел 
весь процесс приготовления конфет.

Один из самых ярких и нарядных 
экспонатов - комбайн «Гомсельма-
ша», произведенный в Брянске. Самая 
популярная модель на 94,6 процента 
состоит из компонентов стран ЕАЭС.

В прошлом году наш товарообо-
рот обновил исторический максимум  
и превысил пятьдесят миллиардов 
долларов. А по капиталовложениям 
в белорусскую экономику Россия проч-
но удерживает первое место - около 
пяти миллиардов долларов.

- Всего за несколько лет у нас успеш-
но выполнены 28 масштабных союз-
ных программ. Реализуются крупные 
проекты в сфере атомной энергетики, 
фундаментальной науки, космонавти-
ки. Подписан Договор о формирова-

нии объединенного рынка электроэ-
нергии. С этого года жители России 
и Беларуси могут пользоваться мо-
бильной связью и интернетом на тер-
ритории обеих стран по «домашним» 
тарифам. Прямым авиасообщением  
с городами Республики Беларусь свя-
заны уже свыше двадцати российских 
регионов, - суммировала достижения 
последних лет спикер Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко.

Вот и на форуме сделан еще один 
шаг вперед на пути интеграции: под-
писано соглашение о разработке еди-
ных стандартов на детское питание. 
Совсем недавно об этом шла речь  
и в Парламентском Собрании.

По итогам нижегородской ярмарки 
подписаны более ста коммерческих 
контрактов на общую сумму в двад-
цать миллиардов рублей. А еще 211 
соглашений о развитии двусторонних 
отношений.

Следующий, тринадцатый по счету 
Форум регионов примет Минская об-
ласть.

 ■ Задача государства - 
дать уверенность в за-
втрашнем дне.

Прозвучали на пленарном 
заседании и ряд других ини-
циатив. Так, Председатель 
Совета Республики Ната-
лья Кочанова предложила 
создать союзный фонд спец-
грантов для молодых ученых, 
разработать единую програм-
му по использованию ИИ в об-
разовательных целях, а также 
масштабировать юнкоровское 
движение по всему Союзному 
государству.

- Задача государства - дать 
молодежи жизненный трам-
плин и базовые гарантии 
уверенности в завтрашнем 
дне, заложить ориентиры, 
основанные на фактах, а не 
срежиссированных фейках, - 
заявила глава верхней пала-
ты белорусского парламента.

Госсекретарь Союзного 
государства Сергей Глазьев 
сообщил о планах создать 
медиаплатформу «Будущее 
создаем вместе», где бы мо-
лодые люди могли предлагать 
свои проекты, инициативы, 
обсуждать их и материали-
зовывать.

Отдельное внимание на 
форуме уделили разработке 
Стратегии молодежной поли-
тики Союзного государства. 
По словам Сергея Глазьева, 
это требует совместной ра-
боты:

- Сформировали рабочую 
группу, и хотелось бы, чтобы 
в ней участвовали и пред-
ставители регионов. Мы хо-
тим, чтобы эта работа была 
предметной и конкретной 
на земле, где живет, учится  
и воспитывается наша моло- 
дежь.

ГУЛЯЙ, ЯРМАРКА! ВКУСНО И ПОЛЕЗНО
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Играли тут и балалаечники -  
удалые молодцы.

Здесь было все -  
от часов до самолетов.
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ПРИДЕТ АНГЛИЙСКИЙ - 
ПОТЕРЯЮТ РУССКИЙ
Андрей МОШКОВ

 ■ И не приобретут ничего, кро-
ме проблем. Страны СНГ только 
выиграют, если сохранят родную 
для всех народов СССР речь.

ЗАЧЕМ ПРОИГРЫВАТЬ?
В бывших советских республиках 

великий и могучий 
потихоньку пере-
стает быть родным. 
Только в Беларуси, 
Абхазии и Южной 
Осетии он являет-
ся государствен-
ным наравне 
с национальным. 
В Казахстане, Кыр-
гызстане и Придне-
стровье - официальным.

В странах Армении и странах Бал-
тии, хоть русский и пытаются подать 
как язык национального меньшин-
ства, на самом деле он основной. Как, 
собственно, и на Украине. Но в Лат-
вии дошли до того, что хотят его со-
всем запретить. Парламент пытается 
принять закон, согласно которому на 
русском языке нельзя будет разгова-
ривать в общественных и публичных 
местах.

Меньше месяца назад на весь мир 
прогремел случай, когда депутата 
сейма Латвии Алексея Росликова 
выгнали за то, что он пытался защи-
тить язык, на котором говорит и ду-
мает практически все местное насе-
ление.

- Нас больше, и русский язык - наш 
язык! - крикнул латвиец и сгоряча 
показал недвусмыленный жест двумя 
руками, мол, вот вам!

- Если будет развиваться русский 
язык в странах СНГ, от этого выигра-
ют в первую очередь государства, вхо-
дящие в СНГ. Если мы с вами начнем 
решать задачи подготовки специали-
стов на территориях этих государств, 
от этого выиграют эти государства. 
Чтобы к нам приезжали со знанием 
языка нашей культуры, - сказал на 
правительственном часе в Госдуме 
Вячеслав Володин.

Сейчас в России обучаются почти 
250 тысяч студентов из стран СНГ.

- За последние пять лет мы в 1,8 раза 
увеличили количество квотных мест 
для иностранных студентов, в пер-
вую очередь из стран СНГ. Россий-
ское высшее образование пользуется 
популярностью у наших соседей, со-
общил на правительственном часе 
вице-премьер РФ Алексей Оверчук.

А ВЗАМЕН НИ-ЧЕ-ГО
Среди языков, являющихся для их 

носителей родными, русский зани-
мает седьмое место в мире, на нем 
говорят 154 миллиона человек. Вла-
деют им как вторым еще больше ста 
миллионов человек.

- В 1989 - 1990 годах на русском 
языке говорили около 350 миллио-
нов человек в мире. Сейчас около 
270 миллионов русскоговорящих. 
Минус восемьдесят миллионов чело-
век за тридцать с небольшим лет, - 
привел грустную статистику член 
Комиссии ПС по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с  соотечественниками 
Леонид Слуцкий. - Ни один язык, к 
сожалению, не исчезал с лица плане-
ты за последнее столетие так быстро, 
как русский. В семьях крупнейших 
русских диаспор в Германии, США 
и Израиле дети «перестали быть ча-

стицей великого 
русского мира» и 
плохо говорят на 
русском.

Ситуация у не-
которых соседей 
с  каждым годом 
становится все 
сложнее - русский 
язык убирают из 
школ даже как 

иностранный, оставляя только ан-
глийский.

- Как только придет английский, 
они потеряют русский, но при этом 
не приобретут ничего, кроме про-
блем, - предостерегает спикер ГД. - 
Многие страны СНГ не понимают, 
что те, кто навязывает им изучение 
английского языка, пытаются осла-
бить их суверенитет. А взамен они 
(страны Запада) ничего не дадут. Бу-
дут пытаться сделать их колониями, 
вот и все. А сейчас это самостоятель-
ные государства.

Вячеслав Володин также напомнил, 
чем чреват отказ от русского языка 
в пользу западных обещаний:

- Зачастую начинают искушаться 
на печеньки из-за океана или из Ев-
росоюза на Украине. Вот она ходила, 
Нуланд, в Киеве, и свела с ума, с пу-
ти сбила многих на Украине. Итог: 
государства нет. А там начиналось 
тоже с чего? С запрета русского язы-
ка. Церковь православную закрыли, 
на культуре потоптались.

Что об этом говорит 
Никита Михалков - 

на стр. 12.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Юные патриоты из 
Бреста и Волгограда 
смогут написать свою 
общую историю.

В Брестской крепости 
работает Центр патрио-
тического воспитания 
молодежи. Здешние 
мальчишки и девчон-
ки хорошо знают, кто 
такие майор Гаврилов, 
лейтенант Кижеватов, 
капитан Зубачев, пол-
ковой комиссар Фомин 
и, конечно же, пятнад-
цатилетний Петр Клыпа. 
Волей-неволей, узнав 
о подвиге своего ровес-
ника, думают: а смогли 
бы они, как он? Раненый, 
под обстрелами, ходил в 
разведку, приносил бой-
цам боеприпасы, с ко-
телком во рту совершал 
вылазки на берег Буга 
и Муховца, чтобы добыть 
воды...

В Волгограде у ре-
бят из оборонно-
спортивного лагеря 
«Авангард» свои исто-
рии. Там в годы вой ны 
босоногий гарнизон - пи-
онерский отряд Ляпичев-
ской школы - орудовал 
в тылу врага. А еще юные 
партизаны-разведчики 
Саша Филиппов, Ваня 
Цыганков, Миша Ше-
стеренко - имен десятки.

Об этих героях могут 
ребята рассказать друг 
другу, изучить нашу об-
щую историю. Задру-

житься, вместе научить-
ся выживать в тяжелых 
условиях. А когда под-
растут, они будут со-
вершенно по-другому 
смотреть на мир, не как 
их сверстники, которые 
тратят время на самока-
ты и смузи с фастфудом. 
Только таким настоящим 
патриотам можно будет 
доверить наше общее 
будущее.

15 июня Председа-
тель Парламентского 
Собрания Союза Бела-
руси и России Вячес-
лав Володин вместе с 
Первым заместителем 
Игорем Сергеенко по-
бывали в Брестской кре-
пости, посмотрели, как 
реализуется образова-
тельный проект.

По мнению Вячеслава 
Володина, центр в цита-
дели уникален:

- Хорошо, когда дет-
ский отдых сочетается 
с  изучением истории, 
посещением памятных 
мест.

Последняя новость  - 
у двух объединений мо-
жет появиться статус со-
юзных.

- В рамках Парламент-
ского Собрания можно 
было бы поддержать 
Центр патриотическо-
го воспитания в Бресте 
и оборонно-спортивный 
лагерь «Авангард» 
в Волгограде. Важно вы-
строить взаимодействие 
между ними,  - считает 
Председатель ПС.

 ■ Для полного законодательного 
обеспечения реализации Послания 
Президента осталось принять все-
го семь законопроектов.

Эти инициативы уже одобрили в пер-
вом чтении. В июле их должны отдать 
в полной «боевой» готовности.

- План реализации Государственной 
Думой законодательного обеспечения 

Послания состоит из 88 пунктов и вы-
полнен на 92 процентов (81 пункт). 
Всего в рамках этой работы приняты 
семьдесят законов, - сказал Предсе-
датель ГД. - Нам осталось завершить 
рассмотрение семи законопроектов. 
Тогда мы к концу сессии выйдем на 
 стопроцентное  законодательное обе-
спечение  реализации Послания Пре-
зидента.

 ■ Лишение приобре-
тенного гражданства 
за совершение пре-
ступлений - ответ на 
запрос общества.

- Вы неоднократно 
поднимали вопросы 
о лишении мигрантов 
приобретенного граж-
данства и расширении 
перечня оснований для 
этого, - обратился Вяче-
слав Володин к подпис-
чикам своего телеграм-
канала.  - Принятие 
законопроекта обеспечит 
системный и целостный 
механизм оснований для 
прекращения граждан-
ства Российской Федера-

ции и защиту националь-
ной безопасности.

Какие основания до-
бавили:

 ✔ За совершение на-
сильственных дей-
ствий  сексуального 
характера

 ✔ Публичные призывы 
к осуществлению тер-
рористической деятель-
ности, а также действий 
против безопасности 
государства

 ✔ Оправдание или про-
паганду терроризма

 ✔ Сотрудничество на 
конфиденциальной осно-
ве с иностранным госу-
дарством, международ-
ной либо иностранной 

организацией против 
безопасности нашей 
страны

 ✔ Оказание содействия 
в исполнении решений 
международных орга-
низаций, в которых РФ 
не участвует, или ино-
странных государствен-
ных органов

 ✔ Помощь противнику 
в  деятельности, заведо-
мо направленной против 
нашей безопасности

 ✔ Пропаганду нацист-
ской атрибутики или 
символики

 ✔ Неправомерное воз-
действие на критиче-
скую информационную 
инфраструктуру.

ПОМНИМ БОСОНОГИЙ ГАРНИЗОН ПОЧИН

НЕ ДО СВИДАНИЯ, А ПРОЩАЙ ЗАКОН СУРОВ

СТО ПРОЦЕНТОВ НА ПОДХОДЕ ВАЖНО

А еще нужно выучить старинную 
пословицу: кто русским языком 
владеет, тот большую силу имеет.

Даже девчонок учат разбирать-
собирать автомат Калашникова. 
Норматив - сорок секунд.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Автомобильный транс-
порт России и Беларуси 
перевозит больше 75 про-
центов всех грузов. Желез-
ная дорога при всей ее вну-
шительности здесь скорее 
на подстраховке.

СТРАТЕГИЯ - ЮГ
Внушительная цифра про-

звучала на заседании посто-
янно действующего семинара 
при ПС СГ. Обсуждалось раз-
витие транспортной системы 
Союзного государства. 
Причем не только на 
внутреннем треке, но 
и на внешнем.

Время и междуна-
родная обстановка 
вносят свои коррек-
тивы. Стратегическое 
направление - юг.

- Союзному государ-

ству нужен транспортный 
коридор с Ираном, Турцией, 
Азербайджаном, Узбекиста-
ном и Китаем. Если мы вот 
в этих коридорах наладим 
бесшовную работу, с меньши-
ми простоями пунктов про-
пуска, то нам грузов из Фран-
ции или из Италии и не надо 
будет. Нам достаточно груза 
в Беларуси, в Союзном госу-
дарстве, в странах СНГ и то-

го товара, который 
сегодня работает на 
экспорте и импор-
те с этими нашими 
добропорядочны-
ми странами, - за-
явил председатель 
Комиссии ПС по 
транспорту Евге-
ний Москвичев.

КОРИДОР 
УЖЕ ДЕЙСТВУЕТ
Что касается конкретно 

Ирана, то уже в июне прошел 
первый контейнерный поезд 
через переход в Астаре.

- Можно технически гово-
рить, что коридор «Север - 
Юг» работает в автомобиль-
ном направлении, но у нас 
есть проблемы. Сразу скажу, 
что парламент России и Бе-
ларуси в этом направлении 
работает, так же как работает 
и Министерство транспорта. 
Многое уже удалось сделать. 
Думаю, что еще раз встречи 
стран необходимо организо-
вать, чтобы этот коридор был 
более прозрачным, - обозна-
чил задачу Евгений Москви-
чев.

 ■ Чтобы качественно делать свою работу, водитель-
дальнобойщик должен нормально питаться.

Да вот беда - с теми суточными, что получают водители, 
отправляясь в командировки, не шибко-то разгуляешься.

Эта тема прозвучала во всеуслышание в феврале про-
шлого года. Тогда Владимир Путин, проезжая за рулем 
«КАМАЗа» по вновь открытой трассе под Казанью, заехал 
на заправку, где в кафе как раз побеседовал с дальнобой-
щиками.

- Суточные всего семьсот рублей, а только один обед стоит 
больше пятисот. Нельзя ли нам сделать сумму, как в Бела-
руси? - обратились они к главе государства.

Для сравнения: их коллеги в союзной стране получают 
1300 рублей в сутки. Это на внутренних рейсах. Но там 
и расстояния не чета российским далям. На международных - 
уже 150 долларов.

Россиянам, как в старые добрые времена, приходится брать 
с собой из дома авоську с харчами.

Проблема действительно есть. Но постепенно решается.
- Здесь бы я хотел, конечно, поблагодарить Евгения 

 Сергеевича Москвичева лично за то, что мы подняли план-
ку для международников до трех с половиной тысяч рублей. 
У нас на это есть соответствующие поручения президента, - 
сообщил директор Департамента госполитики Минтранса 
РФ Сергей Семенов.

- Что касается семисот рублей, которые внутри России, 
то мы по-честному договорились с министром, что денег на 
увеличение сегодня нет. Ситуация сами понимаете какая. 
Следующий год оставим как есть. Но в 2027-м обязательно 
будем увеличивать, - констатировал Евгений Москвичев.

 ■ Союзные депутаты хо-
тят ввести мораторий на 
штрафы для перевозчиков.

КОРОТКИЙ БЕЛТОЛЛ
«Платон» - система взима-

ния платы с грузовиков свыше 
двенадцати тонн. Дословно аб-
бревиатура так и расшифровы-
вается - плата за тонны.

- Она изначально подразуме-
вала использование спутни-
ковой навигации. И это логич-
но. Россия - страна огромная. 
Система охватывает больше 
65 тысяч километров дорог. 
Поэтому тот вариант, который 
ранее реализовали наши кол-
леги в Беларуси, - БелТолл - на 
основе короткой радиосвязи 
нам объективно не подходил, - 
пояснил Ильяс Хамидулин, 
директор Департамента 
компании-оператора «Пла-
тон».

Свои коррективы внесли си-
стемы РЭБ, ПВО, плюс глушил-
ки, которые используются ком-
мерческими перевозчиками. 
Они прямым образом влияют 
на спутниковую картинку, об-
разуя черные пятна. В резуль-

тате средства за пользование 
участком, оказавшимся в тени, 
не списываются. И в систему 
контроля, соответственно, не 
вносится плата. Выход уже 
найден. Буквально на днях 
планируется изменение зако-
нодательства. И оператору, 
взимающему плату, будет по-
зволено достраивать выпадаю-
щий из-за внешнего вмеша-
тельства маршрут.

СТАТИСТИКА 
ПРОТИВ РЕАЛИЙ
По официальной статистике, 

всего двадцать процентов от 
выписанных штрафов вызваны 
огрехами системы по объек-
тивным причинам. Все осталь-
ное - это в том числе  так назы-
ваемый  левый «Анти-Платон», 
который можно купить и кото-
рый глушит все, включая про-
езжающие рядом машины. 
Впрочем, с такой статистикой 
согласны не все.

- У меня нет проблем с 
БелТоллом, прекрасная си-
стема, на нее РЭБ почему-
то не  действует, - поделился 
директор компании-пере-

возчика  Сергей Алейников.
- Вместо уведомления, чтобы 

я заплатил за такой-то участок 
дороги, где, например, рабо-
тает РЭБ, нам сразу приходит 
штраф. Система не разби-
рается, - поддержал коллегу 
Сергей Гоз, директор транс-
портной компании из Кали-
нинграда.

Представители ведомства 
заверили, что с 1 сентября, 
заработают поправки в нор-
мативы и все досадные ошибки 
уйдут, а штрафовать будут тех, 
кто не зарегистрирован в си-
стеме «Платон» либо у него нет 
соответствующего бортового 
устройства.

Евгений Москвичев предло-
жил решить проблему карди-
нально, тем более что число 
обращений по поводу проблем 
с системой достигло 260 тысяч 
в год:

- Я подписал письмо ввести 
мораторий на штрафы, вне-
сти поправки в закон, чтобы 
 перевозчики наших стран не 
оштрафовывались за то, что 
некачественно работает «Пла-
тон».

 ■ Впрочем, и на внутреннем 
российско-белорусском треке 
еще есть над чем поработать, что-
бы убрать остающиеся колдобины 
из области формализма.

ШТРАФ - СТО ТЫСЯЧ
На один из таких бугорков обратил 

внимание Алексей Богданов, дирек-
тор транспортной компании из Смо-
ленска:

- Дело в свидетельствах о профком-
петенции. Условия, сроки действия, 
программы обучения водителей, они 
все идентичны, как в России, так и 
в Беларуси.

Однако сама форма для этого сви-
детельства различна. В РФ она одного 
образца. В РБ - другого. И это является 
причиной для непризнания свидетель-
ства контролирующими органами. Бо-

лее того, если российский перевозчик 
принимает на работу такого водителя, 
это грозит штрафными санкциям по-
рядка ста тысяч рублей. В сегодняшних 
условиях такие деньги заработать не-
просто. Поэтому необходима унифи-
кация свидетельства.

- Хорошо, мы обязательно займем-
ся этим вопросом, - заверил Евгений 
Москвичев.

КРИТИЧЕСКИЙ ПЕРЕГРУЗ
Для сохранности и долговечности 

дорожного покрытия и безопасности 
собственно движения проводится не-
обходимый весовой контроль. Чтобы 
машина от перегруза, не дай бог, не 
развалилась в пути, не попортила до-
рожную инфраструктуру, включая те 
же мосты.

На заседании прозвучал вопиющий 

пример, когда под перегруженной ма-
шиной развалился мост. Перевозчик 
решил сэкономить тридцать тысяч, сде-
лав одну ездку вместо двух. А в итоге 
ущерб составил 250 миллионов рублей, 
необходимых для восстановления мо-
ста. Чтобы ЧП не случилось, машины 
взвешивают.

- Сейчас таких весогабаритных пунк-
тов - 585. На федеральной сети - 82, 
остальные на региональных. К 2030 
году их общее количество увеличится 
до восьмисот, - сообщил директор Де-
партамента госполитики в области 
дорожного хозяйства Минтранспор-
та РФ Ренат Гайнетдинов.

ЦЕНА КИЛОМЕТРА
Проблема в том, что эти пункты - фе-

деральные и региональные - разрозне-
ны, не связаны между собой. Поэто-

му, считает он, необходимо создание 
общей системы контроля, которая 
объединила бы все весовые пункты. 
А интернет сделает такую систему про-
зрачной. Соответствующий законопро-
ект уже разработан.

При этом диагностику федеральных  
или дорог опорной сети, настаивает 
Евгений Москвичев, должна делать 
одна структура - РосдорНИИ.

- Тогда мы получим по-честному дан-
ные, в каком субъекте что есть. И при-
ведем к нормативу стоимость киломе-
тра ремонта дороги.

Другая идея на будущее, прозвучав-
шая на семинаре, касается союзного 
сообщения. А именно - взаимное при-
знание весовых данных России и Бе-
ларуси. Чтобы водители не теряли вре-
мени на пунктах пропуска, проходя эту 
процедуру заново. Министерство «за». 
Но необходимо заключить межправи-
тельственное соглашение.

ПРАВИЛА ОДНИ, БУМАЖКИ - РАЗНЫЕ РАСЧИСТКА ПУТИ

СИГМА-ДАЛЬНОБОЙ, ЗАКОН С ТОБОЙ! ПРОБЛЕМА СУТОЧНЫЕ

ИЗУЧАЕМ ПРИМЕР СЯБРОВ
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Михаил ВАСИЛЬЕВ, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Объединение расширит-
ся за рамки постсоветского 
пространства. Его будущее 
обсудили «под хруст драни-
ков и мелодии цимбал».

НОВЫЕ КОНТУРЫ
В Минске прошло заседание 

Высшего Евразийского эконо-
мического совета. Четыре из 
пяти глав государств - участ-
ников ЕАЭС присутствова-
ли лично: президенты Рос-
сии, Беларуси, Кыргызстана 
и Казахстана. Глава Армении 
Никол Пашинян обратил-
ся к высокому собранию по 
видео связи.

Ереван уже давно пыта-
ется усидеть на нескольких 
стульях. С одной стороны, за-
являет о желании вступить 
в Евросоюз. С другой - что не 
хочет отказываться от парт-
нерства в ЕАЭС. Но как бы ни 
сложилась дальнейшая судьба 
этой страны в объединении, 
очевидно, что ЕАЭС больше 
не станет замыкаться в грани-
цах постсоветского простран-
ства. Организация, отметив-
шая свой первый юбилей, 
движется к тому, чтобы об-
рести новые контуры, став, 
по образному выражению 
Александра Лукашенко, ЕАЭС 
2.0. Подтверждение этому - 

IV Евразийский экономиче-
ский форум, приуроченный 
к саммиту. Он собрал в Мин-
ске больше 2,7 тысячи чело-
век из 33 стран.

Прибывших в Минск ожи-
даемо принимали с разма-
хом. «Белорусское гостепри-
имство  - это когда каждый 
гость чувствует себя как до-
ма, а разговоры о будущем 
ЕАЭС идут под хруст драни-
ков и мелодии цимбал», - на-
писал близкий к Президенту 
Беларуси телеграм-канал «Пул 
Первого».

НЕЗАВИСИМЫЕ 
БАНКИ
В такой комфортной об-

становке обсуждали вопро-
сы поистине глобального 
 масштаба.

Президент Казахстана 

Касым-Жомарт Токаев уве-
рен, что приоритетом объе-
динения должны стать циф-
ровизация и искусственный 
интеллект. На эту тему Казах-
стан планирует провести засе-
дание глав стран ЕАЭС в 2026 
году. По словам президента, 
именно его страна запуска-
ет первый суперкомпьютер 
в ЕАЭС для работы с ИИ.

Президент Кыргызстана 
Садыр Жапаров указал на 
важность повышения уров-
ня локализации производств, 
чтобы промышленное разви-
тие в ЕАЭС шло ускоренны-
ми темпами. Кыргызстан до 
2030 года готов создать со-
временную промышленную 
базу с акцентом на экспорт 
продукции с высокой добав-
ленной стоимостью.

Президент Ирана Масуд 

Пезешкиан по видеосвязи 
(драники, увы, не попробо-
вал) говорил о финансовой 
независимости от Запада.

- Полноценно использовать 
потенциал соглашения о сво-
бодной торговле без разви-
тия независимой банковской 
инфраструктуры, устойчивой 
к санкциям, - заявил он.

КУБА ДАЛЕКО, 
КУБА РЯДОМ
Темпы роста экономик чле-

нов ЕАЭС выше среднемиро-
вых, а уровень безработицы, 
наоборот, один из самых низ-
ких в мире. Неудивительно, 
что к ним тянутся даже стра-
ны, географически далекие 
от всех государств ЕАЭС. 
 Например, Куба стремится 
внести существенный вклад 
в общие интеграционные про-
цессы.

- В декабре исполнится пять 
лет с момента получения Ку-
бой статуса государственного 
наблюдателя объединения, - 
напомнил Президент Кубы 
Мигель Марио Диас-Канель 
Бермудес. - Я могу подтвер-
дить вам устойчивое стремле-
ние Кубы стать эффективным 
партнером Союза. Мы предла-

гаем создать хаб для транзита 
продукции ЕАЭС в Латинскую 
Америку. В том числе задей-
ствовать возможности «Порта 
Мариэль» - особой экономи-
ческой зоны.

Но это дело будущего. 
А  в настоящем на полях сам-
мита подписано соглаше-
ние ЕАЭС с Объединенными 
Арабскими Эмиратами. До-
говорились отменить ввозные 
таможенные пошлины в отно-
шении 85 процентов товаров 
во взаимной торговле.

Еще одно соглашение за-
ключено с Монголией. Те-
перь 367 товарных позиций, 
которые интересны странам 
 объединения, получат налого-
вые льготы. Пока на три года, 
но с возможностью продле-
ния.

Члены Высшего Евразий-
ского экономического совета 
(главный наднациональный 
орган ЕАЭС) утвердили десять 
документов, в частности, по 
сотрудничеству в области 
спорта, мониторингу испол-
нения положений, либерали-
зации по отдельным секторам 
услуг, по транспорту и других. 
Работа продолжается, у объе-
динения все впереди.

Сергей КЛИШЕВИЧ, заместитель 
Председателя Комиссии ПС по мо-
лодежной политике, спорту и ту-
ризму, член Комиссии ПС по науке 
и образованию:

- Президент Беларуси четко 
нацелил организаторов ме-
роприятия на конкретный ре-
зультат, решение предметных 
вопросов и детальных про-
блем, которые есть в любом 
интеграционном объедине-
нии в целом и в ЕАЭС в част-
ности. 

Это вопросы свободной 
торговли между государствами  - 
для того, например, чтобы были 
равные условия для конкуренции 
наших производителей. Также та-
моженные нюансы, непосредствен-
но оформление товаров - здесь мы 
пока тоже работаем в разных пло-
скостях, что создает сложности для 

нашей экономики и производителей. 
Вопрос, который тоже требует об-

суждения с выработкой технологии 
и дорожной карты его ре-
шения, - создание общего 
рынка энергоресурсов для 
того, чтобы белорусские 
предприятия могли полу-
чать энергоресурсы по оди-
наковым ценам, к примеру, 
с российскими производи-
телями. Это выгодно как 
белорусской стороне, так 

и российской, потому что большая 
часть товаров, которые производят 
наши промпредприятия, поставля-
ются в Россию. 

На площадках форума мы легко 
можем найти точки соприкосновения, 
чтобы получить в хорошем смысле 
слова выгоду для всех.

 ■ Новый Минский международный 
выставочный центр на улице Павли-
ны Мядёлки в дни форума напоми-
нал огромный гудящий бизнес-хаб.

Каждый участник встречи нашел по-
лезные контакты, обменялся идеями, 
обсудил перспективные проекты. Ключе-
вой посыл встреч - нужно сотрудничать, 
а не конкурировать друг с другом.

- Запущен новый механизм финанси-
рования кооперационных проектов, - рас-
сказала Гоар Барсегян, член Коллегии 
(министр) по промышленности и агро-
промышленному комплексу Евразий-
ской экономической комиссии. - Это 
реальная мера поддержки. Одобрены 
два первых проекта в сфере железно-
дорожного и сельхозмашиностроения на 
территории России и Казахстана с уча-
стием белорусских предприятий. Сей-

час на рассмотрении около пяти новых 
предложений. В сфере производства 
лифтового оборудования, легкой про-
мышленности и других.

Она уверена, чтобы не проиграть тех-
нологическую гонку, нужно развивать 
собственные разработки и снижать им-
портозависимость:

- Предприятия стран союза должны 
друг о друге знать в первую очередь 
благодаря современным цифровым тех-
нологиям. Над этим мы сейчас работаем. 
Создаем портал промышленности, где 
будет размещена вся необходимая ин-
формация о потребностях, возможностях 
всех государств ЕАЭС, чтобы бизнес 
мог спокойно найти партнеров в других 
странах союза. Нам необходимо раз-
вивать использование искусственного 
интеллекта в сферах промышленности 
и агропромышленного комплекса.

ПРЯМАЯ РЕЧЬПОРТАЛ В ЗАВТРА КООПЕРАЦИЯ

ПРОГРЕСС НА САММИТЕ ЕАЭС

 ❖ Армения: лев, вокзал 
в Ереване и «Мать Армения». 

 ❖ Беларусь: аист, «Ворота 
Минска» и монумент Победы. 

 ❖ Казахстан:  беркут, 
«Астана-Байтерек» и здание 

«КазМунайГаза».
 ❖ Кыргызстан: снежный 

барс, памятник Манасу и Цен-
тральная мечеть Бишкека. 

 ❖ Россия: медведь, Кремль 
и МГУ.

Символы «Пятерки» НА ЗАМЕТКУ

Все страны союза 
претендуют на этот статус.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Автомобильный транс-
порт России и Беларуси 
перевозит больше 75 про-
центов всех грузов. Желез-
ная дорога при всей ее вну-
шительности здесь скорее 
на подстраховке.

СТРАТЕГИЯ - ЮГ
Внушительная цифра про-

звучала на заседании посто-
янно действующего семинара 
при ПС СГ. Обсуждалось раз-
витие транспортной системы 
Союзного государства. 
Причем не только на 
внутреннем треке, но 
и на внешнем.

Время и междуна-
родная обстановка 
вносят свои коррек-
тивы. Стратегическое 
направление - юг.

- Союзному государ-

ству нужен транспортный 
коридор с Ираном, Турцией, 
Азербайджаном, Узбекиста-
ном и Китаем. Если мы вот 
в этих коридорах наладим 
бесшовную работу, с меньши-
ми простоями пунктов про-
пуска, то нам грузов из Фран-
ции или из Италии и не надо 
будет. Нам достаточно груза 
в Беларуси, в Союзном госу-
дарстве, в странах СНГ и то-

го товара, который 
сегодня работает на 
экспорте и импор-
те с этими нашими 
добропорядочны-
ми странами, - за-
явил председатель 
Комиссии ПС по 
транспорту Евге-
ний Москвичев.

КОРИДОР 
УЖЕ ДЕЙСТВУЕТ
Что касается конкретно 

Ирана, то уже в июне прошел 
первый контейнерный поезд 
через переход в Астаре.

- Можно технически гово-
рить, что коридор «Север - 
Юг» работает в автомобиль-
ном направлении, но у нас 
есть проблемы. Сразу скажу, 
что парламент России и Бе-
ларуси в этом направлении 
работает, так же как работает 
и Министерство транспорта. 
Многое уже удалось сделать. 
Думаю, что еще раз встречи 
стран необходимо организо-
вать, чтобы этот коридор был 
более прозрачным, - обозна-
чил задачу Евгений Москви-
чев.

 ■ Чтобы качественно делать свою работу, водитель-
дальнобойщик должен нормально питаться.

Да вот беда - с теми суточными, что получают водители, 
отправляясь в командировки, не шибко-то разгуляешься.

Эта тема прозвучала во всеуслышание в феврале про-
шлого года. Тогда Владимир Путин, проезжая за рулем 
«КАМАЗа» по вновь открытой трассе под Казанью, заехал 
на заправку, где в кафе как раз побеседовал с дальнобой-
щиками.

- Суточные всего семьсот рублей, а только один обед стоит 
больше пятисот. Нельзя ли нам сделать сумму, как в Бела-
руси? - обратились они к главе государства.

Для сравнения: их коллеги в союзной стране получают 
1300 рублей в сутки. Это на внутренних рейсах. Но там 
и расстояния не чета российским далям. На международных - 
уже 150 долларов.

Россиянам, как в старые добрые времена, приходится брать 
с собой из дома авоську с харчами.

Проблема действительно есть. Но постепенно решается.
- Здесь бы я хотел, конечно, поблагодарить Евгения 

 Сергеевича Москвичева лично за то, что мы подняли план-
ку для международников до трех с половиной тысяч рублей. 
У нас на это есть соответствующие поручения президента, - 
сообщил директор Департамента госполитики Минтранса 
РФ Сергей Семенов.

- Что касается семисот рублей, которые внутри России, 
то мы по-честному договорились с министром, что денег на 
увеличение сегодня нет. Ситуация сами понимаете какая. 
Следующий год оставим как есть. Но в 2027-м обязательно 
будем увеличивать, - констатировал Евгений Москвичев.

 ■ Союзные депутаты хо-
тят ввести мораторий на 
штрафы для перевозчиков.

КОРОТКИЙ БЕЛТОЛЛ
«Платон» - система взима-

ния платы с грузовиков свыше 
двенадцати тонн. Дословно аб-
бревиатура так и расшифровы-
вается - плата за тонны.

- Она изначально подразуме-
вала использование спутни-
ковой навигации. И это логич-
но. Россия - страна огромная. 
Система охватывает больше 
65 тысяч километров дорог. 
Поэтому тот вариант, который 
ранее реализовали наши кол-
леги в Беларуси, - БелТолл - на 
основе короткой радиосвязи 
нам объективно не подходил, - 
пояснил Ильяс Хамидулин, 
директор Департамента 
компании-оператора «Пла-
тон».

Свои коррективы внесли си-
стемы РЭБ, ПВО, плюс глушил-
ки, которые используются ком-
мерческими перевозчиками. 
Они прямым образом влияют 
на спутниковую картинку, об-
разуя черные пятна. В резуль-

тате средства за пользование 
участком, оказавшимся в тени, 
не списываются. И в систему 
контроля, соответственно, не 
вносится плата. Выход уже 
найден. Буквально на днях 
планируется изменение зако-
нодательства. И оператору, 
взимающему плату, будет по-
зволено достраивать выпадаю-
щий из-за внешнего вмеша-
тельства маршрут.

СТАТИСТИКА 
ПРОТИВ РЕАЛИЙ
По официальной статистике, 

всего двадцать процентов от 
выписанных штрафов вызваны 
огрехами системы по объек-
тивным причинам. Все осталь-
ное - это в том числе  так назы-
ваемый  левый «Анти-Платон», 
который можно купить и кото-
рый глушит все, включая про-
езжающие рядом машины. 
Впрочем, с такой статистикой 
согласны не все.

- У меня нет проблем с 
БелТоллом, прекрасная си-
стема, на нее РЭБ почему-
то не  действует, - поделился 
директор компании-пере-

возчика  Сергей Алейников.
- Вместо уведомления, чтобы 

я заплатил за такой-то участок 
дороги, где, например, рабо-
тает РЭБ, нам сразу приходит 
штраф. Система не разби-
рается, - поддержал коллегу 
Сергей Гоз, директор транс-
портной компании из Кали-
нинграда.

Представители ведомства 
заверили, что с 1 сентября, 
заработают поправки в нор-
мативы и все досадные ошибки 
уйдут, а штрафовать будут тех, 
кто не зарегистрирован в си-
стеме «Платон» либо у него нет 
соответствующего бортового 
устройства.

Евгений Москвичев предло-
жил решить проблему карди-
нально, тем более что число 
обращений по поводу проблем 
с системой достигло 260 тысяч 
в год:

- Я подписал письмо ввести 
мораторий на штрафы, вне-
сти поправки в закон, чтобы 
 перевозчики наших стран не 
оштрафовывались за то, что 
некачественно работает «Пла-
тон».

 ■ Впрочем, и на внутреннем 
российско-белорусском треке 
еще есть над чем поработать, что-
бы убрать остающиеся колдобины 
из области формализма.

ШТРАФ - СТО ТЫСЯЧ
На один из таких бугорков обратил 

внимание Алексей Богданов, дирек-
тор транспортной компании из Смо-
ленска:

- Дело в свидетельствах о профком-
петенции. Условия, сроки действия, 
программы обучения водителей, они 
все идентичны, как в России, так и 
в Беларуси.

Однако сама форма для этого сви-
детельства различна. В РФ она одного 
образца. В РБ - другого. И это является 
причиной для непризнания свидетель-
ства контролирующими органами. Бо-

лее того, если российский перевозчик 
принимает на работу такого водителя, 
это грозит штрафными санкциям по-
рядка ста тысяч рублей. В сегодняшних 
условиях такие деньги заработать не-
просто. Поэтому необходима унифи-
кация свидетельства.

- Хорошо, мы обязательно займем-
ся этим вопросом, - заверил Евгений 
Москвичев.

КРИТИЧЕСКИЙ ПЕРЕГРУЗ
Для сохранности и долговечности 

дорожного покрытия и безопасности 
собственно движения проводится не-
обходимый весовой контроль. Чтобы 
машина от перегруза, не дай бог, не 
развалилась в пути, не попортила до-
рожную инфраструктуру, включая те 
же мосты.

На заседании прозвучал вопиющий 

пример, когда под перегруженной ма-
шиной развалился мост. Перевозчик 
решил сэкономить тридцать тысяч, сде-
лав одну ездку вместо двух. А в итоге 
ущерб составил 250 миллионов рублей, 
необходимых для восстановления мо-
ста. Чтобы ЧП не случилось, машины 
взвешивают.

- Сейчас таких весогабаритных пунк-
тов - 585. На федеральной сети - 82, 
остальные на региональных. К 2030 
году их общее количество увеличится 
до восьмисот, - сообщил директор Де-
партамента госполитики в области 
дорожного хозяйства Минтранспор-
та РФ Ренат Гайнетдинов.

ЦЕНА КИЛОМЕТРА
Проблема в том, что эти пункты - фе-

деральные и региональные - разрозне-
ны, не связаны между собой. Поэто-

му, считает он, необходимо создание 
общей системы контроля, которая 
объединила бы все весовые пункты. 
А интернет сделает такую систему про-
зрачной. Соответствующий законопро-
ект уже разработан.

При этом диагностику федеральных  
или дорог опорной сети, настаивает 
Евгений Москвичев, должна делать 
одна структура - РосдорНИИ.

- Тогда мы получим по-честному дан-
ные, в каком субъекте что есть. И при-
ведем к нормативу стоимость киломе-
тра ремонта дороги.

Другая идея на будущее, прозвучав-
шая на семинаре, касается союзного 
сообщения. А именно - взаимное при-
знание весовых данных России и Бе-
ларуси. Чтобы водители не теряли вре-
мени на пунктах пропуска, проходя эту 
процедуру заново. Министерство «за». 
Но необходимо заключить межправи-
тельственное соглашение.

ПРАВИЛА ОДНИ, БУМАЖКИ - РАЗНЫЕ РАСЧИСТКА ПУТИ

СИГМА-ДАЛЬНОБОЙ, ЗАКОН С ТОБОЙ! ПРОБЛЕМА СУТОЧНЫЕ

ИЗУЧАЕМ ПРИМЕР СЯБРОВ
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Водители ждут 
авторитетных 
решений.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Объединение расширит-
ся за рамки постсоветского 
пространства. Его будущее 
обсудили «под хруст драни-
ков и мелодии цимбал».

НОВЫЕ КОНТУРЫ
В Минске прошло заседание 

Высшего Евразийского эконо-
мического совета. Четыре из 
пяти глав государств - участ-
ников ЕАЭС присутствова-
ли лично: президенты Рос-
сии, Беларуси, Кыргызстана 
и Казахстана. Глава Армении 
Никол Пашинян обратил-
ся к высокому собранию по 
видео связи.

Ереван уже давно пыта-
ется усидеть на нескольких 
стульях. С одной стороны, за-
являет о желании вступить 
в Евросоюз. С другой - что не 
хочет отказываться от парт-
нерства в ЕАЭС. Но как бы ни 
сложилась дальнейшая судьба 
этой страны в объединении, 
очевидно, что ЕАЭС больше 
не станет замыкаться в грани-
цах постсоветского простран-
ства. Организация, отметив-
шая свой первый юбилей, 
движется к тому, чтобы об-
рести новые контуры, став, 
по образному выражению 
Александра Лукашенко, ЕАЭС 
2.0. Подтверждение этому - 

IV Евразийский экономиче-
ский форум, приуроченный 
к саммиту. Он собрал в Мин-
ске больше 2,7 тысячи чело-
век из 33 стран.

Прибывших в Минск ожи-
даемо принимали с разма-
хом. «Белорусское гостепри-
имство  - это когда каждый 
гость чувствует себя как до-
ма, а разговоры о будущем 
ЕАЭС идут под хруст драни-
ков и мелодии цимбал», - на-
писал близкий к Президенту 
Беларуси телеграм-канал «Пул 
Первого».

НЕЗАВИСИМЫЕ 
БАНКИ
В такой комфортной об-

становке обсуждали вопро-
сы поистине глобального 
 масштаба.

Президент Казахстана 

Касым-Жомарт Токаев уве-
рен, что приоритетом объе-
динения должны стать циф-
ровизация и искусственный 
интеллект. На эту тему Казах-
стан планирует провести засе-
дание глав стран ЕАЭС в 2026 
году. По словам президента, 
именно его страна запуска-
ет первый суперкомпьютер 
в ЕАЭС для работы с ИИ.

Президент Кыргызстана 
Садыр Жапаров указал на 
важность повышения уров-
ня локализации производств, 
чтобы промышленное разви-
тие в ЕАЭС шло ускоренны-
ми темпами. Кыргызстан до 
2030 года готов создать со-
временную промышленную 
базу с акцентом на экспорт 
продукции с высокой добав-
ленной стоимостью.

Президент Ирана Масуд 

Пезешкиан по видеосвязи 
(драники, увы, не попробо-
вал) говорил о финансовой 
независимости от Запада.

- Полноценно использовать 
потенциал соглашения о сво-
бодной торговле без разви-
тия независимой банковской 
инфраструктуры, устойчивой 
к санкциям, - заявил он.

КУБА ДАЛЕКО, 
КУБА РЯДОМ
Темпы роста экономик чле-

нов ЕАЭС выше среднемиро-
вых, а уровень безработицы, 
наоборот, один из самых низ-
ких в мире. Неудивительно, 
что к ним тянутся даже стра-
ны, географически далекие 
от всех государств ЕАЭС. 
 Например, Куба стремится 
внести существенный вклад 
в общие интеграционные про-
цессы.

- В декабре исполнится пять 
лет с момента получения Ку-
бой статуса государственного 
наблюдателя объединения, - 
напомнил Президент Кубы 
Мигель Марио Диас-Канель 
Бермудес. - Я могу подтвер-
дить вам устойчивое стремле-
ние Кубы стать эффективным 
партнером Союза. Мы предла-

гаем создать хаб для транзита 
продукции ЕАЭС в Латинскую 
Америку. В том числе задей-
ствовать возможности «Порта 
Мариэль» - особой экономи-
ческой зоны.

Но это дело будущего. 
А  в настоящем на полях сам-
мита подписано соглаше-
ние ЕАЭС с Объединенными 
Арабскими Эмиратами. До-
говорились отменить ввозные 
таможенные пошлины в отно-
шении 85 процентов товаров 
во взаимной торговле.

Еще одно соглашение за-
ключено с Монголией. Те-
перь 367 товарных позиций, 
которые интересны странам 
 объединения, получат налого-
вые льготы. Пока на три года, 
но с возможностью продле-
ния.

Члены Высшего Евразий-
ского экономического совета 
(главный наднациональный 
орган ЕАЭС) утвердили десять 
документов, в частности, по 
сотрудничеству в области 
спорта, мониторингу испол-
нения положений, либерали-
зации по отдельным секторам 
услуг, по транспорту и других. 
Работа продолжается, у объе-
динения все впереди.

Сергей КЛИШЕВИЧ, заместитель 
Председателя Комиссии ПС по мо-
лодежной политике, спорту и ту-
ризму, член Комиссии ПС по науке 
и образованию:

- Президент Беларуси четко 
нацелил организаторов ме-
роприятия на конкретный ре-
зультат, решение предметных 
вопросов и детальных про-
блем, которые есть в любом 
интеграционном объедине-
нии в целом и в ЕАЭС в част-
ности. 

Это вопросы свободной 
торговли между государствами  - 
для того, например, чтобы были 
равные условия для конкуренции 
наших производителей. Также та-
моженные нюансы, непосредствен-
но оформление товаров - здесь мы 
пока тоже работаем в разных пло-
скостях, что создает сложности для 

нашей экономики и производителей. 
Вопрос, который тоже требует об-

суждения с выработкой технологии 
и дорожной карты его ре-
шения, - создание общего 
рынка энергоресурсов для 
того, чтобы белорусские 
предприятия могли полу-
чать энергоресурсы по оди-
наковым ценам, к примеру, 
с российскими производи-
телями. Это выгодно как 
белорусской стороне, так 

и российской, потому что большая 
часть товаров, которые производят 
наши промпредприятия, поставля-
ются в Россию. 

На площадках форума мы легко 
можем найти точки соприкосновения, 
чтобы получить в хорошем смысле 
слова выгоду для всех.

 ■ Новый Минский международный 
выставочный центр на улице Павли-
ны Мядёлки в дни форума напоми-
нал огромный гудящий бизнес-хаб.

Каждый участник встречи нашел по-
лезные контакты, обменялся идеями, 
обсудил перспективные проекты. Ключе-
вой посыл встреч - нужно сотрудничать, 
а не конкурировать друг с другом.

- Запущен новый механизм финанси-
рования кооперационных проектов, - рас-
сказала Гоар Барсегян, член Коллегии 
(министр) по промышленности и агро-
промышленному комплексу Евразий-
ской экономической комиссии. - Это 
реальная мера поддержки. Одобрены 
два первых проекта в сфере железно-
дорожного и сельхозмашиностроения на 
территории России и Казахстана с уча-
стием белорусских предприятий. Сей-

час на рассмотрении около пяти новых 
предложений. В сфере производства 
лифтового оборудования, легкой про-
мышленности и других.

Она уверена, чтобы не проиграть тех-
нологическую гонку, нужно развивать 
собственные разработки и снижать им-
портозависимость:

- Предприятия стран союза должны 
друг о друге знать в первую очередь 
благодаря современным цифровым тех-
нологиям. Над этим мы сейчас работаем. 
Создаем портал промышленности, где 
будет размещена вся необходимая ин-
формация о потребностях, возможностях 
всех государств ЕАЭС, чтобы бизнес 
мог спокойно найти партнеров в других 
странах союза. Нам необходимо раз-
вивать использование искусственного 
интеллекта в сферах промышленности 
и агропромышленного комплекса.

ПРЯМАЯ РЕЧЬПОРТАЛ В ЗАВТРА КООПЕРАЦИЯ

ПРОГРЕСС НА САММИТЕ ЕАЭС

 ❖ Армения: лев, вокзал 
в Ереване и «Мать Армения». 

 ❖ Беларусь: аист, «Ворота 
Минска» и монумент Победы. 

 ❖ Казахстан:  беркут, 
«Астана-Байтерек» и здание 

«КазМунайГаза».
 ❖ Кыргызстан: снежный 

барс, памятник Манасу и Цен-
тральная мечеть Бишкека. 

 ❖ Россия: медведь, Кремль 
и МГУ.

Символы «Пятерки» НА ЗАМЕТКУ

Все страны союза 
претендуют на этот статус.
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 ■ Кто пытается нам напакостить, 
тот сам и пострадает. А мы идем 
вперед и прогибаться не собира-
емся.

ВОСХОД СОЛНЦА - 
НИКУДА НЕ ДЕТЬСЯ
На ПМЭФ-2025 Владимир Путин 

говорил о том, какие задачи стоят 
перед нашей страной и перед партне-
рами тоже, - понятно, что как раньше 
продолжаться дальше не может. Мир 
перестраивается, надо эти процессы 
направить в нужное русло.

- Многие европейские страны, даже 
мы в России, все считают себя вели-
кими державами. Но задумайтесь об 
этом: вот Индонезия - 280 миллионов 
человек, и постоянно растет. Мир ка-
питально меняется, кардинальным 
образом, - сказал Владимир Путин. - 
И дело ведь не только в количестве 
народонаселения - дело в том, что все 
эти страны и экономики этих стран 
достаточно быстрыми темпами пре-
ображаются. Они выходят на очень 
серьезные, мощные позиции в мире, 
в мировой экономике.

Из других стран прозвучало мнение, 
что Москва и Пекин стоят у руля.

- Россия и Китай не формируют 
новый миропорядок, мы его только 
оформляем,  - уточнил президент.  - 
Новый миропорядок возникает есте-
ственным образом. Это все равно 
что восход солнца. От этого никуда 
не деться. А мы его оформляем и, мо-
жет быть, расчищаем дорогу для этого 
процесса.

ПАКЕТ В ПАКЕТЕ
Сопротивление идет сильное. Хо-

зяева и завсегдатаи пирушки не хо-
тят покидать места за глобальным 
банкетным столом. Вот прямо сейчас 
на Западе пытаются пропихнуть во-
семнадцатый пакет санкций против 
России.

- Наши недруги изыскивают посто-
янно какие-то способы нанесения нам 
экономического ущерба и прежде все-
го сами от этого страдают, - констати-
ровал глава РФ. - Наш китайский друг 
очень точно сформулировал: туда, ку-

да кто-то пытается нанести какие-то 
удары, там мы становимся в конечном 
счете сильнее. Почему? Потому что 
мы всегда находим ответ и решение. 
Попытки нанести нам какой-то ущерб 
и урон приведут к общим проблемам. 
И прежде всего для тех, кто пытает-
ся нам, извините, нагадить. Потому 
что это скажется в конечном итоге 
на мировых ценах и отразится на тех 
странах, потому что они потребители 
основные. А мы рынки сбыта найдем.

По последним данным, против Рос-
сии ввели 28 937 санкций. В лидерах 
США - 25,5 процента от всех ограни-
чительных мер, или 7384. Также отли-
чились и вошли в тройку Канада - 12,6 
процента (3639) и Швейцария - 11,3 
(3266). Прошлись и по нашим союз-
никам. Против Беларуси выставили 
четыре пакета санкций. Тем, кто с на-
ми сотрудничает, угрожают ввести 
гигантские пошлины и всевозможные 
рестрикции.

Президент России дал понять, что 
эта политика хорошего результата не 
даст:

- Сгибаться под давлением тех, кто 

хочет сохранить прежние правила, - 
значит оставаться где-то сзади. А пре-
одолевать все сложности, все, в том 
числе и тарифные, войны, санкции 
и так далее - значит идти вперед. Мы 
дружим с теми, сотрудничаем с теми, 
кто хочет идти вперед. Глобальные 
вызовы, которые стоят перед совре-
менным миром, требуют, безусловно, 
и глобального ответа. Решить пробле-
мы в одиночку, тем более за чужой 
счет, уже просто невозможно - это ил-
люзия. Только совместные действия 
в  рамках такой организации, как 
БРИКС, некоторых других форматов 
могут обеспечить движение именно 
всей цивилизации вперед.

У Владимира Путина спросили, есть 
ли у Союзного государства, «план Б», 
в  случае если санкционное давление 
будет усиливаться.

- Первое - это «план А», и там пропи-
сано, что и как мы должны делать, для 
того чтобы развивать наши отношения 
и наши экономики. Потом «план Б»: 
если что-то не получается - смотри 
«план А». У нас все получится, даже 
нет никаких сомнений.

 ✒ 2,3 процента - мы добились исторического 
минимума безработицы.

Количество занятых в России выросло на 2,4 
миллиона человек. Есть позитивная динамика 
в субъектах Федерации, где проблема занятости 
традиционно была острой. Речь прежде всего 
о юге России, о Северном Кавказе. Здесь без-
работица сократилась примерно в два раза - это 
очень хороший показатель.

 ✒ Достигли рекордного за всю историю стра-
ны снижения уровня бедности - 7,2 процента.

В 2000 году уровень бедности составлял 29 про-
центов. И в такой - скажем прямо - унизительной 
ситуации у нас находилось 42,3 миллиона че-
ловек. По итогам 2024 года это 10,5 миллиона 
человек.

 ■ Владимир Путин на вопрос, не 
подорвано ли здоровье нашей 
экономики, привел знаменитый 
ответ Марка Твена.

 ● Долг не растет, он у нас один из 
самых низких в мире. Что касается 
«убийства» российской экономики - 
как в свое время известный писатель 
говорил: «Слухи о моей смерти силь-
но преувеличены». В данном случае 
то же самое.

 ● Главный показатель  - это же 
рост ВВП. Россия уже занимает 
четвертое место в мире по объему 
валового внутреннего продукта, 
в Европе - первое.

 ● Несмотря на сложный внешний 
фон, ВВП России в последние два 
года прибавлял более четырех про-
центов ежегодно, то есть рос темпами 
выше среднемировых. Общемировой 
рост - 3,3 процента. У РФ в прошлом 
году - 4,3 процента. А если вычистить 
из этого все, что связано с углеводо-
родами, рост у нас будет еще значи-
тельнее. Вклад сырьевой составляю-
щей в экономическую динамику уже 
не является определяющим. Более 
того, он в текущем моменте оказался 
даже отрицательным.

 ● При этом общий рост ВВП был за-
вязан далеко не только на оборонно-
промышленный комплекс, как некото-
рые считают. За два года со знаком 
«плюс» отличились сельское хозяй-
ство, промышленность в целом, стро-
ительный комплекс, логистика, сфе-
ра услуг, финансов и IT-индустрия. 
То есть практически все ключевые, 
системообразующие отрасли отече-
ственной экономики.

 ● Благодаря работе десятков тысяч 
предприятий и компаний, их коллек-
тивов, управленцев, благодаря ини-
циативе, труду миллионов предпри-
нимателей наша экономика не просто 
уверенно развивается, а становится 
более качественной, сложной и мно-
гогранной. Представления о россий-
ской экономике как исключительно 
сырьевой, зависимой от экспорта 
углеводородов, явно устарели, они 
уходят в прошлое.

 ● Наш стратегический вектор имен-
но в том, чтобы активно, последова-
тельно, шаг за шагом менять струк-
туру отечественной экономики.

 ● Наша важнейшая задача текущего 
года - обеспечить переход экономики 
на траекторию сбалансированного 
роста. Что это значит? Мы понима-
ем это таким образом, что мы долж-
ны добиться умеренной инфляции 
и низкой безработицы. По данным 
статистики, годовая инфляция уже 
снизилась до однозначных показате-
лей - менее десяти процентов.

 ● К 2030 году совокупные затраты 
государства и бизнеса на исследова-
ния и разработки в России должны 
вырасти не менее чем до двух про-
центов ВВП. Здесь особая роль отво-
дится частному бизнесу. Его вложе-
ния на эти цели должны увеличиться 
не менее чем в два раза.

«СЛУХИ О МОЕЙ 
СМЕРТИ СИЛЬНО 
ПРЕУВЕЛИЧЕНЫ»

НЕ СЛОМАЛИСЬ, 

РЕАЛЬНЫЕ ЦИФРЫ

БЕЗРАБОТИЦА И БЕДНОСТЬ -  
НА МИНИМУМЕ
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«ПЛАН Б»: ЕСЛИ НЕ ПОЛУЧАЕТСЯ - 
СМОТРИ «ПЛАН А»

Пример кооперации - совместное 
предприятие «МТЗ-Татарстан», 
которому больше двадцати лет.

Историческое событие - очень мало 
тех, кто не может трудоустроиться.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Любить наше наследие и избав-
ляться от стереотипов, что чужое 
интереснее и привлекательнее, при-
зывают союзные депутаты.

СКАЗОЧНАЯ БАТЛЕЙКА  
И СТАРИННЫЙ ЗАМОК
Час езды от Минска - и вот мы у стен 

сказочного Мирского замка XVI века, 
где сочетается разная архитектурная 
стилистика, начиная с готической 
и барочной и заканчивая эпохой Ре-
нессанса. На фоне стрельчатых арок, 
сводов и ажурной вязи кованых реше-
ток и прошло совместное заседание 
Комиссии ПС по культуре и Комиссии 
ПС по науке и образованию. Депутаты, 
ученые, представители министерств 
и ведомств обсуждали проекты, ме-
роприятия, инициативы, которые по-
могают укрепить национальные цен-
ности, уберечь подростков от ложной 
информации.

Ольга Германова, председатель 
Комиссии ПС по науке и образова-
нию, член Комиссии ПС по культуре, 
призналась, что в городском поселке 
Мир впервые:

- Потрясающее место! Жемчужина 
Беларуси, которая находится под за-
щитой ЮНЕСКО. Мы мало знаем о до-
стопримечательностях наших регио-
нов. Задача номер один - сохранять 
культурное наследие, включать в хо-
зоборот, пропагандировать и транс-
лировать информацию о наших досто-
примечательностях. Нужно оживить 
интерес к путешествиям по родной 
земле. Особое внимание - нематери-
альному культурному наследию. Мы 
с коллегами познакомились с куколь-

ным театром из Кореличского района, 
Мирской батлейкой. Важно рассказы-
вать белорусам и россиянам о наших 
уникальных обрядах, артефактах. При-
чем делать это можно и в виртуальном 
пространстве.

«ЗУБРЯТА» В ОКЕАНЕ
Тон встрече задал Андрей Гор-

дей,  председатель Кореличского 
райисполкома. Он тепло попривет-
ствовал гостей на Гродненщине и под-
робно рассказал о развитии района, 
акцентировав внимание на том, как 
они работают с молодежью. Напри-
мер, местный оздоровительный лагерь 
«Вяселка» принимает детей из россий-
ского города-побратима Красногор-
ска, где по обмену отдыхают ребята 
из Беларуси.

- Если мы ставим задачу форми-
рования единого взгляда на исто-
рическое прошлое, нравственных 
ценностей - летние лагеря для этого 
идеальны, - уверена Ольга Германо-
ва. - Там рождается дружба, которая 
потом перерастает в прочные связи.

Этим летом в белорусских лагерях 
перед школой наберутся сил и энер-
гии около четырехсот тысяч непосед, 
привел цифры Сергей Рудый, заме-
ститель министра образования Бе-
ларуси:

- Наша страна проводит гуманитар-
ные акции по организации отдыха ре-
бят из других государств. В первую 
смену в «Зубренке» отдыхают 175 де-
тей и подростков из России.

Проходят и зеркальные обмены. 
В  прошлом году «зубрята» гостили во 
Всероссийском детском центре «Оке-
ан» в Приморском крае. Для юных по-
чемучек такие поездки - «три в одном»: 

приключение, расширение кругозора, 
знакомство с историей.

При этом отдых нужно наполнять 
правильным контентом. Больше гово-
рить, рассказывать молодежи о цене, 
которую нашим народам пришлось 
заплатить за победу над фашизмом, 
привлекать подрастающее поколение 
к ведению исследовательской работы, 
созданию фильмов.

- Предлагаю среди дополнительных 
общеобразовательных программ для 
ребят во время каникул реализовать 
инициативу показа ста фильмов. Же-
лательно проводить мастер-классы, 
консультации выдающихся людей бе-
лорусского и российского кино, ко-
торые развивали бы это творческое 
направление у детей. Многие ребята 
хотели бы реализовать себя в творче-
стве, сегодня они активно снимают 
видео на телефоны, - поделился на-
блюдениями Николай Бурляев, пред-
седатель Комиссии ПС по культуре.

Парламентарий рассказал, что 
на  днях посетил Госфильмофонд  - 
крупнейший архив кинофильмов, на-
считывающий больше двухсот тысяч 
работ.

- В феврале он запустил телеканал 
под названием «Машина времени», где 
показывают различные познаватель-
ные программы, которые укрепляют 
наши общие традиционные ценно-
сти, - обратил внимание Николай Бур-
ляев и призвал знакомить с работами 
подрастающее поколение.

С депутатом согласилась Любовь 
Дуктова, представитель Националь-
ной академии наук Беларуси, отме-
тив, что нужно ставить заслон «радуж-
ным» западным идеям, защищая свои 
традиции, менталитет, культурный 
код. Предлагаемый контент должен 
нести доброе и вечное: любовь к се-
мье, родине, взаимовыручку, справед-
ливость.

 ■ Дни Союзного госу-
дарства на «Славянском 
базаре» в Витебске прой-
дут 11 - 12 июля.

- Главный концерт «Это 
наша Победа!» состоит-
ся  в  Летнем амфитеатре 
11 июля, - поделилась под-
робностями Инна Адамович, 
заместитель начальника 

главного управления и на-
чальник управления госу-
дарственных специальных 
культурных мероприятий 
Минкульта Беларуси.  - 
Впервые программа пройдет 
в сопровождении двух Пре-
зидентских оркестров. Для 
зрителей выступят Лариса 
Долина, Елена Ваенга, Ким 
Брейтбург, юбилей которо-

го отмечается в  этом году, 
Марина и Владимир Девято-
вы, Александр Панайотов и  
многие другие исполнители, 
в том числе белорусские - 
Руслан Алехно, Анатолий 
Ярмоленко, Петр Елфимов, 
ансамбль «Белые Росы».

На Пушкинской площади 
в фестивальные дни каза-
чьи коллективы от Бреста до 

Краснодарского края пред-
ставят уникальные традиции, 
кухню, костюмы, обряды за-
дорные песни и пляски. За-
вершатся союзные дни на 
возвышенной ноте - концер-
том «Голоса наших душ» 
с участием хора Сретенского 
монастыря и архиерейско-
го хора Свято-Духова кафе-
дрального собора Минска.

Ольга ГЕРМАНОВА, председа-
тель Комиссии ПС по науке и об-
разованию, член Комиссии ПС по 
культуре:

- Обсудили организацию оздоро-
вительной кампании в наших стра-
нах. В России принято четкое ре-
шение: не открывать лагеря, если 
там нет воспитательной программы. 
Особое внимание - обмену группами 
детей из различных регионов наших 
стран. Такая практика есть, но ее 
нужно усиливать.

С нетерпением ждем фестиваль 
«Славянский базар». На масштаб-
ном международном форуме по 
традиции пройдут Дни Союзного 
государства. Программа интерес-
ная и насыщенная. Главное, что ме-
роприятия отражают те нравствен-
ные ценности, на которых мы строим 
наш союз. Лейтмотивом фестиваля 
станет 80-летие Победы. Великая 
Отечественная война прошла через 
судьбу каждой семьи, мероприятия, 
посвященные важной дате, не огра-
ничиваются инициативами, которые 
финансируются за счет Союзного го-
сударства, они гораздо шире, в  том 
числе на уровне регионального взаи-
модействия.

Михаил МИРОНЧИК, замести-
тель председателя Комиссии ПС 
по науке и образованию:

- Совместное заседание комис-
сии прошло эффективно и резуль-
тативно. Мы рассмотрели план про-
ведения мероприятий празднования 
80-летия Великой Победы. Профиль-
ные министерства и ведомства под-
робно рассказали о проделанной 
и  предстоящей работе: все идет по 
графику. С каждым годом расширя-
ется не только география маршрута, 
но и мест, откуда приезжают участ-
ники культурно-образовательного 
проекта «Поезд Памяти». Школьники 
и студенты изучают историю своей 
семьи, ухаживают за памятниками и 
участвуют в исследовательских экс-
педициях. В прошлом году изучал, 
как наши коллеги проводят меро-
приятия по героико-патриотическому 
воспитанию в Музее Победы. Тема-
тические недельные смены не остав-
ляют равнодушными. Это здорово. 
Уверен, такой формат можно сде-
лать совместным. В наших странах 
проходят кадетские смены, которые 
несут гораздо более глубокий смысл, 
чем просто оздоровительные или 
познавательные мероприятия.

Наталия КОСИХИНА, член Ко-
миссии ПС по культуре, член Ко-
миссии ПС по науке и образова-
нию:

- На встрече рассмотрели вопрос 
о разработке и издании учебного 
пособия по общей истории Союзно-
го государства, ориентированного 
на школьников. Изучение истории - 
очень тонкий вопрос. Спекулировать 
здесь нельзя. Пособия должны быть 
востребованы молодыми людьми, 
чтобы они владели проверенной 
информацией, транслировали ее и 
гордились этим. Сталкиваясь с вызо-
вами, мы должны сделать все, чтобы 
наши страны успешно развивались, 
а активная гражданская позиция мо-
лодежи способствовала дальнейше-
му углублению интеграции.

ДОСЛОВНО

ЛЮБО, БРАТЦЫ, ЛЮБО НА ФЕСТИВАЛЬНОЙ НОТЕ
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ПОСЛАННИКИ МИРА

Союзные депутаты в Мирском замке 
сфотографировались на фоне портретов 
бывших владельцев крепости.
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 ■ Кто пытается нам напакостить, 
тот сам и пострадает. А мы идем 
вперед и прогибаться не собира-
емся.

ВОСХОД СОЛНЦА - 
НИКУДА НЕ ДЕТЬСЯ
На ПМЭФ-2025 Владимир Путин 

говорил о том, какие задачи стоят 
перед нашей страной и перед партне-
рами тоже, - понятно, что как раньше 
продолжаться дальше не может. Мир 
перестраивается, надо эти процессы 
направить в нужное русло.

- Многие европейские страны, даже 
мы в России, все считают себя вели-
кими державами. Но задумайтесь об 
этом: вот Индонезия - 280 миллионов 
человек, и постоянно растет. Мир ка-
питально меняется, кардинальным 
образом, - сказал Владимир Путин. - 
И дело ведь не только в количестве 
народонаселения - дело в том, что все 
эти страны и экономики этих стран 
достаточно быстрыми темпами пре-
ображаются. Они выходят на очень 
серьезные, мощные позиции в мире, 
в мировой экономике.

Из других стран прозвучало мнение, 
что Москва и Пекин стоят у руля.

- Россия и Китай не формируют 
новый миропорядок, мы его только 
оформляем,  - уточнил президент.  - 
Новый миропорядок возникает есте-
ственным образом. Это все равно 
что восход солнца. От этого никуда 
не деться. А мы его оформляем и, мо-
жет быть, расчищаем дорогу для этого 
процесса.

ПАКЕТ В ПАКЕТЕ
Сопротивление идет сильное. Хо-

зяева и завсегдатаи пирушки не хо-
тят покидать места за глобальным 
банкетным столом. Вот прямо сейчас 
на Западе пытаются пропихнуть во-
семнадцатый пакет санкций против 
России.

- Наши недруги изыскивают посто-
янно какие-то способы нанесения нам 
экономического ущерба и прежде все-
го сами от этого страдают, - констати-
ровал глава РФ. - Наш китайский друг 
очень точно сформулировал: туда, ку-

да кто-то пытается нанести какие-то 
удары, там мы становимся в конечном 
счете сильнее. Почему? Потому что 
мы всегда находим ответ и решение. 
Попытки нанести нам какой-то ущерб 
и урон приведут к общим проблемам. 
И прежде всего для тех, кто пытает-
ся нам, извините, нагадить. Потому 
что это скажется в конечном итоге 
на мировых ценах и отразится на тех 
странах, потому что они потребители 
основные. А мы рынки сбыта найдем.

По последним данным, против Рос-
сии ввели 28 937 санкций. В лидерах 
США - 25,5 процента от всех ограни-
чительных мер, или 7384. Также отли-
чились и вошли в тройку Канада - 12,6 
процента (3639) и Швейцария - 11,3 
(3266). Прошлись и по нашим союз-
никам. Против Беларуси выставили 
четыре пакета санкций. Тем, кто с на-
ми сотрудничает, угрожают ввести 
гигантские пошлины и всевозможные 
рестрикции.

Президент России дал понять, что 
эта политика хорошего результата не 
даст:

- Сгибаться под давлением тех, кто 

хочет сохранить прежние правила, - 
значит оставаться где-то сзади. А пре-
одолевать все сложности, все, в том 
числе и тарифные, войны, санкции 
и так далее - значит идти вперед. Мы 
дружим с теми, сотрудничаем с теми, 
кто хочет идти вперед. Глобальные 
вызовы, которые стоят перед совре-
менным миром, требуют, безусловно, 
и глобального ответа. Решить пробле-
мы в одиночку, тем более за чужой 
счет, уже просто невозможно - это ил-
люзия. Только совместные действия 
в  рамках такой организации, как 
БРИКС, некоторых других форматов 
могут обеспечить движение именно 
всей цивилизации вперед.

У Владимира Путина спросили, есть 
ли у Союзного государства, «план Б», 
в  случае если санкционное давление 
будет усиливаться.

- Первое - это «план А», и там пропи-
сано, что и как мы должны делать, для 
того чтобы развивать наши отношения 
и наши экономики. Потом «план Б»: 
если что-то не получается - смотри 
«план А». У нас все получится, даже 
нет никаких сомнений.

 ✒ 2,3 процента - мы добились исторического 
минимума безработицы.

Количество занятых в России выросло на 2,4 
миллиона человек. Есть позитивная динамика 
в субъектах Федерации, где проблема занятости 
традиционно была острой. Речь прежде всего 
о юге России, о Северном Кавказе. Здесь без-
работица сократилась примерно в два раза - это 
очень хороший показатель.

 ✒ Достигли рекордного за всю историю стра-
ны снижения уровня бедности - 7,2 процента.

В 2000 году уровень бедности составлял 29 про-
центов. И в такой - скажем прямо - унизительной 
ситуации у нас находилось 42,3 миллиона че-
ловек. По итогам 2024 года это 10,5 миллиона 
человек.

 ■ Владимир Путин на вопрос, не 
подорвано ли здоровье нашей 
экономики, привел знаменитый 
ответ Марка Твена.

 ● Долг не растет, он у нас один из 
самых низких в мире. Что касается 
«убийства» российской экономики - 
как в свое время известный писатель 
говорил: «Слухи о моей смерти силь-
но преувеличены». В данном случае 
то же самое.

 ● Главный показатель  - это же 
рост ВВП. Россия уже занимает 
четвертое место в мире по объему 
валового внутреннего продукта, 
в Европе - первое.

 ● Несмотря на сложный внешний 
фон, ВВП России в последние два 
года прибавлял более четырех про-
центов ежегодно, то есть рос темпами 
выше среднемировых. Общемировой 
рост - 3,3 процента. У РФ в прошлом 
году - 4,3 процента. А если вычистить 
из этого все, что связано с углеводо-
родами, рост у нас будет еще значи-
тельнее. Вклад сырьевой составляю-
щей в экономическую динамику уже 
не является определяющим. Более 
того, он в текущем моменте оказался 
даже отрицательным.

 ● При этом общий рост ВВП был за-
вязан далеко не только на оборонно-
промышленный комплекс, как некото-
рые считают. За два года со знаком 
«плюс» отличились сельское хозяй-
ство, промышленность в целом, стро-
ительный комплекс, логистика, сфе-
ра услуг, финансов и IT-индустрия. 
То есть практически все ключевые, 
системообразующие отрасли отече-
ственной экономики.

 ● Благодаря работе десятков тысяч 
предприятий и компаний, их коллек-
тивов, управленцев, благодаря ини-
циативе, труду миллионов предпри-
нимателей наша экономика не просто 
уверенно развивается, а становится 
более качественной, сложной и мно-
гогранной. Представления о россий-
ской экономике как исключительно 
сырьевой, зависимой от экспорта 
углеводородов, явно устарели, они 
уходят в прошлое.

 ● Наш стратегический вектор имен-
но в том, чтобы активно, последова-
тельно, шаг за шагом менять струк-
туру отечественной экономики.

 ● Наша важнейшая задача текущего 
года - обеспечить переход экономики 
на траекторию сбалансированного 
роста. Что это значит? Мы понима-
ем это таким образом, что мы долж-
ны добиться умеренной инфляции 
и низкой безработицы. По данным 
статистики, годовая инфляция уже 
снизилась до однозначных показате-
лей - менее десяти процентов.

 ● К 2030 году совокупные затраты 
государства и бизнеса на исследова-
ния и разработки в России должны 
вырасти не менее чем до двух про-
центов ВВП. Здесь особая роль отво-
дится частному бизнесу. Его вложе-
ния на эти цели должны увеличиться 
не менее чем в два раза.

«СЛУХИ О МОЕЙ 
СМЕРТИ СИЛЬНО 
ПРЕУВЕЛИЧЕНЫ»

НЕ СЛОМАЛИСЬ, 

РЕАЛЬНЫЕ ЦИФРЫ

БЕЗРАБОТИЦА И БЕДНОСТЬ -  
НА МИНИМУМЕ

ПОДНЯЛИСЬ
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«ПЛАН Б»: ЕСЛИ НЕ ПОЛУЧАЕТСЯ - 
СМОТРИ «ПЛАН А»

Пример кооперации - совместное 
предприятие «МТЗ-Татарстан», 
которому больше двадцати лет.

Историческое событие - очень мало 
тех, кто не может трудоустроиться.
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 ■ Любить наше наследие и избав-
ляться от стереотипов, что чужое 
интереснее и привлекательнее, при-
зывают союзные депутаты.

СКАЗОЧНАЯ БАТЛЕЙКА  
И СТАРИННЫЙ ЗАМОК
Час езды от Минска - и вот мы у стен 

сказочного Мирского замка XVI века, 
где сочетается разная архитектурная 
стилистика, начиная с готической 
и барочной и заканчивая эпохой Ре-
нессанса. На фоне стрельчатых арок, 
сводов и ажурной вязи кованых реше-
ток и прошло совместное заседание 
Комиссии ПС по культуре и Комиссии 
ПС по науке и образованию. Депутаты, 
ученые, представители министерств 
и ведомств обсуждали проекты, ме-
роприятия, инициативы, которые по-
могают укрепить национальные цен-
ности, уберечь подростков от ложной 
информации.

Ольга Германова, председатель 
Комиссии ПС по науке и образова-
нию, член Комиссии ПС по культуре, 
призналась, что в городском поселке 
Мир впервые:

- Потрясающее место! Жемчужина 
Беларуси, которая находится под за-
щитой ЮНЕСКО. Мы мало знаем о до-
стопримечательностях наших регио-
нов. Задача номер один - сохранять 
культурное наследие, включать в хо-
зоборот, пропагандировать и транс-
лировать информацию о наших досто-
примечательностях. Нужно оживить 
интерес к путешествиям по родной 
земле. Особое внимание - нематери-
альному культурному наследию. Мы 
с коллегами познакомились с куколь-

ным театром из Кореличского района, 
Мирской батлейкой. Важно рассказы-
вать белорусам и россиянам о наших 
уникальных обрядах, артефактах. При-
чем делать это можно и в виртуальном 
пространстве.

«ЗУБРЯТА» В ОКЕАНЕ
Тон встрече задал Андрей Гор-

дей,  председатель Кореличского 
райисполкома. Он тепло попривет-
ствовал гостей на Гродненщине и под-
робно рассказал о развитии района, 
акцентировав внимание на том, как 
они работают с молодежью. Напри-
мер, местный оздоровительный лагерь 
«Вяселка» принимает детей из россий-
ского города-побратима Красногор-
ска, где по обмену отдыхают ребята 
из Беларуси.

- Если мы ставим задачу форми-
рования единого взгляда на исто-
рическое прошлое, нравственных 
ценностей - летние лагеря для этого 
идеальны, - уверена Ольга Германо-
ва. - Там рождается дружба, которая 
потом перерастает в прочные связи.

Этим летом в белорусских лагерях 
перед школой наберутся сил и энер-
гии около четырехсот тысяч непосед, 
привел цифры Сергей Рудый, заме-
ститель министра образования Бе-
ларуси:

- Наша страна проводит гуманитар-
ные акции по организации отдыха ре-
бят из других государств. В первую 
смену в «Зубренке» отдыхают 175 де-
тей и подростков из России.

Проходят и зеркальные обмены. 
В  прошлом году «зубрята» гостили во 
Всероссийском детском центре «Оке-
ан» в Приморском крае. Для юных по-
чемучек такие поездки - «три в одном»: 

приключение, расширение кругозора, 
знакомство с историей.

При этом отдых нужно наполнять 
правильным контентом. Больше гово-
рить, рассказывать молодежи о цене, 
которую нашим народам пришлось 
заплатить за победу над фашизмом, 
привлекать подрастающее поколение 
к ведению исследовательской работы, 
созданию фильмов.

- Предлагаю среди дополнительных 
общеобразовательных программ для 
ребят во время каникул реализовать 
инициативу показа ста фильмов. Же-
лательно проводить мастер-классы, 
консультации выдающихся людей бе-
лорусского и российского кино, ко-
торые развивали бы это творческое 
направление у детей. Многие ребята 
хотели бы реализовать себя в творче-
стве, сегодня они активно снимают 
видео на телефоны, - поделился на-
блюдениями Николай Бурляев, пред-
седатель Комиссии ПС по культуре.

Парламентарий рассказал, что 
на  днях посетил Госфильмофонд  - 
крупнейший архив кинофильмов, на-
считывающий больше двухсот тысяч 
работ.

- В феврале он запустил телеканал 
под названием «Машина времени», где 
показывают различные познаватель-
ные программы, которые укрепляют 
наши общие традиционные ценно-
сти, - обратил внимание Николай Бур-
ляев и призвал знакомить с работами 
подрастающее поколение.

С депутатом согласилась Любовь 
Дуктова, представитель Националь-
ной академии наук Беларуси, отме-
тив, что нужно ставить заслон «радуж-
ным» западным идеям, защищая свои 
традиции, менталитет, культурный 
код. Предлагаемый контент должен 
нести доброе и вечное: любовь к се-
мье, родине, взаимовыручку, справед-
ливость.

 ■ Дни Союзного госу-
дарства на «Славянском 
базаре» в Витебске прой-
дут 11 - 12 июля.

- Главный концерт «Это 
наша Победа!» состоит-
ся  в  Летнем амфитеатре 
11 июля, - поделилась под-
робностями Инна Адамович, 
заместитель начальника 

главного управления и на-
чальник управления госу-
дарственных специальных 
культурных мероприятий 
Минкульта Беларуси.  - 
Впервые программа пройдет 
в сопровождении двух Пре-
зидентских оркестров. Для 
зрителей выступят Лариса 
Долина, Елена Ваенга, Ким 
Брейтбург, юбилей которо-

го отмечается в  этом году, 
Марина и Владимир Девято-
вы, Александр Панайотов и  
многие другие исполнители, 
в том числе белорусские - 
Руслан Алехно, Анатолий 
Ярмоленко, Петр Елфимов, 
ансамбль «Белые Росы».

На Пушкинской площади 
в фестивальные дни каза-
чьи коллективы от Бреста до 

Краснодарского края пред-
ставят уникальные традиции, 
кухню, костюмы, обряды за-
дорные песни и пляски. За-
вершатся союзные дни на 
возвышенной ноте - концер-
том «Голоса наших душ» 
с участием хора Сретенского 
монастыря и архиерейско-
го хора Свято-Духова кафе-
дрального собора Минска.

Ольга ГЕРМАНОВА, председа-
тель Комиссии ПС по науке и об-
разованию, член Комиссии ПС по 
культуре:

- Обсудили организацию оздоро-
вительной кампании в наших стра-
нах. В России принято четкое ре-
шение: не открывать лагеря, если 
там нет воспитательной программы. 
Особое внимание - обмену группами 
детей из различных регионов наших 
стран. Такая практика есть, но ее 
нужно усиливать.

С нетерпением ждем фестиваль 
«Славянский базар». На масштаб-
ном международном форуме по 
традиции пройдут Дни Союзного 
государства. Программа интерес-
ная и насыщенная. Главное, что ме-
роприятия отражают те нравствен-
ные ценности, на которых мы строим 
наш союз. Лейтмотивом фестиваля 
станет 80-летие Победы. Великая 
Отечественная война прошла через 
судьбу каждой семьи, мероприятия, 
посвященные важной дате, не огра-
ничиваются инициативами, которые 
финансируются за счет Союзного го-
сударства, они гораздо шире, в  том 
числе на уровне регионального взаи-
модействия.

Михаил МИРОНЧИК, замести-
тель председателя Комиссии ПС 
по науке и образованию:

- Совместное заседание комис-
сии прошло эффективно и резуль-
тативно. Мы рассмотрели план про-
ведения мероприятий празднования 
80-летия Великой Победы. Профиль-
ные министерства и ведомства под-
робно рассказали о проделанной 
и  предстоящей работе: все идет по 
графику. С каждым годом расширя-
ется не только география маршрута, 
но и мест, откуда приезжают участ-
ники культурно-образовательного 
проекта «Поезд Памяти». Школьники 
и студенты изучают историю своей 
семьи, ухаживают за памятниками и 
участвуют в исследовательских экс-
педициях. В прошлом году изучал, 
как наши коллеги проводят меро-
приятия по героико-патриотическому 
воспитанию в Музее Победы. Тема-
тические недельные смены не остав-
ляют равнодушными. Это здорово. 
Уверен, такой формат можно сде-
лать совместным. В наших странах 
проходят кадетские смены, которые 
несут гораздо более глубокий смысл, 
чем просто оздоровительные или 
познавательные мероприятия.

Наталия КОСИХИНА, член Ко-
миссии ПС по культуре, член Ко-
миссии ПС по науке и образова-
нию:

- На встрече рассмотрели вопрос 
о разработке и издании учебного 
пособия по общей истории Союзно-
го государства, ориентированного 
на школьников. Изучение истории - 
очень тонкий вопрос. Спекулировать 
здесь нельзя. Пособия должны быть 
востребованы молодыми людьми, 
чтобы они владели проверенной 
информацией, транслировали ее и 
гордились этим. Сталкиваясь с вызо-
вами, мы должны сделать все, чтобы 
наши страны успешно развивались, 
а активная гражданская позиция мо-
лодежи способствовала дальнейше-
му углублению интеграции.

ДОСЛОВНО

ЛЮБО, БРАТЦЫ, ЛЮБО НА ФЕСТИВАЛЬНОЙ НОТЕ
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ПОСЛАННИКИ МИРА

Союзные депутаты в Мирском замке 
сфотографировались на фоне портретов 
бывших владельцев крепости.
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Светлана КАМЕКА

 ■ Саммит НАТО стал позорной 
страницей для ЕС и Украины.

ЕВРОБАРБОС, ЗНАЙ 
СВОЕ МЕСТО!
«Встанут у ноги хозяина 

и будут нежно помахи-
вать хвостиком», - не 
так давно сказал о подо-
бострастной Европе и ее 
реальном месте на планете 
Владимир Путин. Все получи-
лось даже куда непригляднее. На 
саммите НАТО в Гааге гавкающие 
на Россию евробоссы (вернее, ев-
робарбосы) под хмурым взглядом 
Дональда Трампа поджали облез-
лые хвосты. Зато на максималку 
высунули языки и принялись его 
облизывать. Всем вокруг стало 
тошно...

Им даже поводка не надо. Го-
товы исполнять любые приказы, 
лишь бы не наказали и от миски не 
отлучили. «Президент США одер-
жал победу: все страны НАТО его 
поддержали» - заголовки в запад-
ной прессе. Поддержали матери-
ально - утвердили повышение во-
енных расходов до пяти процентов 
ВВП к 2035 году. Деньги возьмут 
из социалки, так что европейцам 
придется еще туже затянуть пояса.

Еще на сборище русофобов нашу 
страну объявили «долгосрочной 
угрозой для евроатлантической 
безопасности». Насыпали и Ки-
таю.

- Масштабное наращивание во-
енной мощи Пекина увеличивает 
угрозу конфликта в Тайваньском 
проливе таким образом, что это 
может втянуть в конфликт Россию 
и, следовательно, европейские си-
лы. Пекин позвонит Путину и по-
заботится о том, чтобы младший 
партнер, Россия, отвлек нас здесь, 
в Европе, - нафантазировал Генсек 
НАТО Марк Рютте.

ЖУТКАЯ «СЕМЕЙКА»
В Гааге разыгралась еще одна 

неприглядная сцена, которая 
показала всю омерзительность 

американо-европейских 
отношений. Рютте до-
болтался до того, что 
назвал Трампа... «папоч-
кой».

- Они сильно поссорились, как 
двое детей на школьном дворе. 
Знаете, они дерутся как черти. 
Невозможно их остановить. Дай-
те им побороться две-три ми-
нуты. Потом проще их остано-
вить, - сказал Дональд об Иране 
и Израиле.

- Иногда папочке приходит-
ся использовать грубые выра-
жения, - заискивающе брякнул 
Рютте, имея в виду сцену, ког-

да Трамп сматерил-
ся из-за обострения 
ирано-израильского 

конфликта.
И с п а н с к и й 
стыд.

С к а н д а л 
р а з р а з и л с я 

приличный - ну 
негоже главе во-

енного блока так 
себя вести. Рютте 

стал оправдываться, но 
получилось еще хуже:

- Я не называл Трам-
па папочкой. Иногда 

в Европе многие 
меня спрашива-

ют: «Эй, Марк, 
США останут-
ся с нами?» 
Это немно-
го похоже на 
то, как ма-
ленький ре-
бенок спра-

шивает своего 
папу: «Эй, ты 

все еще остаешь-
ся с семьей?» Так что 

в этом смысле я исполь-
зую слово «папочка», а не то что-
бы я называл президента Трампа 
папочкой.

Прям семейка с нетрадицион-
ными ценностями.

Белый дом встретил президен-
та из Гааги песней «Папочка до-
ма» и выложил это в официаль-
ном аккаунте. Чтобы челядь и 
собачка по кличке Марк (ника-
кой он не сынок на самом деле) 
до конца выучили команду. 

- Война НАТО с Россией обойдется миру в полтора триллиона дол-
ларов уже в первый год, - сделал подсчеты Bloomberg. - Напрямую 
в конфликт будут вовлечены Германия, Британия, Франция, Чехия, 
Швеция, Норвегия и Финляндия. Численное превосходство будет за 
Россией. Война, даже на начальном этапе, унесет множество жизней 
и, вероятно, вызовет поток беженцев. Вторжение может начаться 
с инсценированного инцидента или гибридной атаки. Железнодорож-
ная линия Москва - Калининград, которая проходит через Вильнюс без 
остановок, является одной из уязвимых точек.

 ■ Для Киева саммит ничего хорошего не 
принес.

Зеленского взяли в качестве не участника, а зри-
теля. «После насмешек над его одеждой в Овальном 
кабинете Зеленский пошел в атаку в костюме», - 
немцы восприняли черный мешковатый пиджак 
главаря хунты как знак бедствия.

Впрочем, переобувание и переодевание не помог-
ло. Отдельного рабочего заседания по вопросами 
помощи Киеву не было. В итоговой декларации 
лишь: «Союзники подтверждают свои постоян-
ные национальные обязательства по поддержке 
Украины». Стерли даже прежнюю расплывчатую 
формулировку - «Украина необратимо стоит на 
пути в НАТО».

Встреча с Трампом, которая длилась меньше 
часа, тоже не принесла желаемого результата. 
Зеленского поймали на лжи.

- Долгая и содержательная встреча с президентом 
Трампом. Мы охватили все действительно важные 
вопросы. Я благодарю господина президента, бла-
годарю Соединенные Штаты. Мы говорили о том, 
как добиться прекращения огня и настоящего мира. 
Мы говорили о том, как защи-
тить наших людей. Мы ценим 
внимание и готовность помочь 
приблизить мир. Подробности 
позже, - радостно сообщил Зе.

- Я не обсуждал с ним пре-
кращение огня. Я просто хо-
тел узнать, как у него де-
ла, - брезгливо ответил 
на этот бред Дон. - Я 
поговорю с Путиным 
по поводу завершения 
войны.

Тут даже между 
строк читать не на-
до  - переговоры 
будут вестись не-
посредственно с 
Россией.

- Очень важно, 
чтобы деньги, ко-
торые НАТО дает 
Украине, тратились на 
оружие и технику, а не 
на бюрократию, а лучшая 
военная техника произ-
водится в США, - добавил 
президент США.

В это время где-то на 
болотах раздался вой ан-
глийских оборонщиков.

ПОСЧИТАЛИ � ПРОСЛЕЗИЛИСЬ

 ■ Победивших в крат-
косрочной войне с Ира-
ном нет.

В США, в Иране и в Изра-
иле празднуют победу - все 
считают, что это они выи-
грали двенадцатидневную 
войну. Если коротко подве-
сти итоги, то в первом ра-

унде все же выиграл Иран.
Из-за чего все началось? 

Хотели, чтобы Иран отказал-
ся от обогащения урана. Ну 
и что? Он и сейчас сворачи-
вать ядерную программу не 
собирается. Цель - свергнуть 
Исламскую Республику и ее 
руководство - не достигнута. 
Зато запас израильских ракет 

для ПВО исчерпан. Именно 
поэтому Нетаньяху тайно за-
просил мир через Катар.

Главным бенефициаром в  
этой заварушке были Штаты. 
Есть версия, что они на самом 
деле рассчитывали на то, что 
Иран перекроет Ормузский 
пролив - тогда Европа станет 
полностью зависимой от США. 

И Китай - наполовину. Од-
ним махом двоих побивахом.

Генсек НАТО Марк Рютте 
заявил, что атака США на 
иранские ядерные объекты 
была «необходимой». Судя 
по реакции шавок, стоит го-
товиться к продолжению бо-
евых действий. Просто так 
в покое персов не оставят.

Опять у англосаксов Путин во 
всем виноват: «Из России с пин-
ком. Мигранты выталкиваются 
в Британию Путиным. Заговор с це-
лью посеять беспорядки и перена-
прячь границы». На первой полосе 
самой тиражной газеты Британии 
The Sun в материале «Секретный 
шлюпочный заговор Влада» обви-
нили  российского президента в том, 
что это он составил заговор, чтобы 
гонять толпы мигрантов через Ла-
Манш.

И все это построено на основа-
нии лишь одной фразы: «Источники 
в сфере безопасности сказали, 
что Россия и Беларусь обвинялись 
в организации потоков мигрантов 
на восточных границах Европы». 
Больше аргументов нет.

Глава МИД РФ Сергей Лавров:
- В отличие от нас, подходы за-

падных лидеров постоянно видо-
изменяются и отражают провал 
всех их замыслов. Помните, как 
все начиналось? «России необ-
ходимо нанести стратегическое 
поражение на поле боя». Кричали 
до истерики. Через какое-то вре-
мя лозунг сменился, и уже стали 

громогласно заявлять о том, 
что «Россия не должна по-
бедить на Украине».

А сейчас - требуют, про-
сят, вымаливают немедлен-
ное перемирие без пред-
варительных условий. Это 
ровно то, от чего Зеленский 
пару лет назад категориче-
ски отказывался, когда еще 

жил и трудился под лозунгом стратеги-
ческого поражения на поле боя.

То есть фиаско западной стратегии 
и тактики очевидно, но Европа по-
прежнему старается.

Когда вот это «международное обор-
зение» завершится, пусть они, осознав 
свои ошибки, приходят к нам и предло-
жат, с чем они пожаловали. А мы будем 
решать.

ФЕЙК�КОНТРОЛЬ

ВЛАД «НЕ ЗАЦЕПИШЬ»

КОГДА СЛЕДУЮЩИЙ РАУНД? БЛИЖНЕВОСТОЧНЫЙ КОНФЛИКТ

«МЕЖДУНАРОДНОЕ ОБОРЗЕНИЕ» ЗАВЕРШИТСЯ СКАЗАНО

СТОИТ ЗЕЛЕНКА, 
СТОИТ В СТОРОНКЕ

ВОЙ 

TA
SS

Трамп уже и футболки 
с «папулей» продавать начал.

Даже переодевание 
не помогло. Все равно все 
знают, что украинский 
«король»-то голый!

С БОЛОТТРАМПА НАЗНАЧИЛИ ПАПОЧКОЙ
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 ■ О вопросах финансов и 
экономики мы поговорили 
с авторитетным экспертом 
в этих вопросах  - членом 
Комиссии ПС по труду и со-
циальной политике Никола-
ем Новичковым. Сказал он 
и о бессовестных лидерах 
общественного мнения.

ГИГАНТЫ 
УХОДЯТ В МИНУС
- Недавно прошел Петер-

бургский международный 
экономический форум, где 
вы были модератором на 
одной из секций.

- Да, у нее длинное назва-
ние, расскажу суть. Мы гово-
рили про наличие у стран ми-
рового большинства общих 
ценностей, которые позволя-
ют стать основой для нового 
мироустройства.

- Страны большинства - 
это антагонисты коллек-
тивного Запада?

- Не совсем ан-
тагонисты. Про-
сто те, кто не 
является их са-
теллитом и не 
принадлежит к 
их числу. Не по-
тому, что такие 
гордые, - просто 
этот Запад их 
своими не счита-
ет. Да и, как теперь оказыва-
ется, слава богу. Посмотрим 
на пресловутую «Большую 
семерку». Там некоторые не 

то что в семерку - в десятку 
не входят по росту экономи-
ки. А потеснили их вчерашние 
колонии.

- Большинство - это сколь-
ко?

- Четыре пятых мира. 
Лишь одна пятая прихо-
дится на коллективный 
Запад. Но при этом, если 
посмотреть на мировой 
ВВП, понятно, кому до-
стается больший кусок. 
Это абсолютно неспра-
ведливо. С другой сто-
роны, как правильно 
сказал Владимир Пу-

тин, солнце все равно встает 
на востоке. И с этим ничего 
не поделаешь. Появляются 
новые лидеры  - локомоти-

вы экономического роста.
- Так ли у Запада все плохо?
- Из старых индустриаль-

ных экономик более или ме-
нее благоприятная ситуация 
только в США. Все остальные 
индустриальные гиганты ли-
бо стагнируют, либо уходят 
в минус.

При этом мы прекрасно 
понимаем, за счет чего су-
ществует американская эко-
номика. Через доллар как 
ключевую резервную валюту 
она по-прежнему грабит всю 
планету. Но ситуация меняет-
ся - это не навсегда.

НЕ ТА СТАВКА
- На ПМЭФ активно обсуж-

дали необходимость пони-

жения ключевой ставки. Вы 
еще год назад говорили, что 
ее повышение до 21 процен-
та замедлит российскую 
экономику.

- Судите сами - по статисти-
ке, рост экономики по итогам 
2024 года был 4,3 процента. 
Если мы в этом получим два - 
это будет уже хорошо. Впер-
вые с начала девяностых де-
нежная масса сократилась, то 
есть у нас экономика начала 
схлопываться. Вот понизили 
ее до двадцати процентов. Но 
мы все равно остаемся в ли-
дерах по этому показателю 
в странах БРИКС - выше лишь, 
кажется, у Египта. Только на-
до ли нам с ним в этом сорев-
новаться?

- Высокую ставку кри-
тиковали многие. В част-
ности, вице-премьер Но-
вак считает, что хватит 
уже замораживать эконо-
мику.

- Потому что вице-премьер 
работает в реальном секторе. 
И прекрасно понимает, что 
такое охлаждение сначала 
приводит к снижению темпов 
экономического роста, а в  ко-
нечном итоге - к сокращению 
производства и к снижению 
доходов граждан. Это все 
очень связанные вещи.

Из последних новостей  - 
в России посевы яровой пше-
ницы сократились на четыре 
процента. А ведь мы являем-
ся крупнейшим экспортером 
зерновых на планете. Понят-
но, что яровая пшеница не 
составляет основу всего рас-
тениеводства, но звоночек не 
очень приятный.

- Какой же ставка, по-
вашему, должна быть?

- Чтобы развивалась эко-
номика, нужно, чтобы кре-
дит для производителя не 
заваливался за десять про-
центов. Учитывая, что цена 
кредита - это ключевая ставка 
плюс маржа банка. Рентабель-
ность экономики по разным 
областям - десять - двенадцать 
процентов. Ну куда же выше 
ставку? Не должно так быть, 
чтобы банковский сектор был 
прибыльным, а производство 
убыточным.

 ■ Лидеры мнений обязаны поддержать 
родину или получить статус иноагента.

- Почему такой занятой человек, как вы, эко-
номист и так далее, вдруг предложил присвоить 
звание, вернее, статус иноагента Ивану 
Урганту?

- Мне понравилась ваша оговорка 
насчет звания. Ургант, по моему мне-
нию, уже достоин именно звания за-
служенного иноагента РФ. У меня 
к Ивану нет каких-то личных счетов 
или антипатии. Благодаря исключи-
тельно собственным усилиям он стал 
своеобразным символом эпохи своего 
поколения, одним из самых успешных 
людей своего времени. Да, он из хорошей 
творческой семьи, но сделал себя сам. Однако та-
кое положение означает и очень серьезную ответ-
ственность. А он фактически стал еще и символом 
так называемых ждунов или молчунов. Которые, 
собственно, после февраля 22-го года замолчали 
и никак не проявляют свою позицию по отношению 
к СВО. При этом активно перемещаются по миру, 
выступают в разных  аудиториях и так далее.

Возникает резонный вопрос: почему вы молчи-
те, если весь ваш успех основан на публичности 
именно в России и полностью с ней связан?

- Вы считаете, что они обязаны высказаться?
- Безусловно. Если тебя народная любовь, вот 

эта самая публичность вынесла на серьезные 
высоты, будь добр проявлять честность по отно-

шению к своей аудитории. Пусть она знает, кого 
вы, лидеры мнений, поддерживаете в трудный 
для страны час. И делает свои выводы. Так по-
лучилось, что именно Иван является символом 
этого сообщества публичных людей, которое вдруг 

разом замолчало. Вот до этого десятилетиями, 
извините меня за выражение, не затыка-

лось, а тут вдруг все как будто онемели. 
Пора обрести дар речи. Потому что ес-
ли вы не поддерживаете свою страну 
и народ, а зарабатываете при этом за 
границей, то обязаны получить статус 
иноагента. В другое время вопрос так 
бы радикально не стоял. Но в ситуации 

тотальной войны против России, которую 
развязал коллективный Запад, придется 

определиться.
- А что послужило триггером для вашей ини-

циативы по Урганту?
- Мне на глаза попалась реклама каких-то курсов 

с его участием. И я написал письмо в Министер-
ство юстиции с просьбой проверить его источники 
доходов и наличие иностранного влияния. Замми-
нистра мне ответил, что иностранного влияния не 
обнаружено. Но, во-первых, почему-то через СМИ. 
А ведь я ему писал официально. Во-вторых, что 
это за формулировка - «не обнаружены»? Может 
быть, ваши сотрудники плохо искали? Мы, как 
работодатели правительства, вправе задавать 
такие вопросы. И если в Минюсте думают, что 
я успокоился, они ошибаются. Наш разговор не 
завершен.

 ■ Потому что в республике национально-ориенти-
рованная экономика.

- Вы никогда не задумывались, почему в Беларуси нет 
олигархов? Потому что благодаря политике Александра 
Лукашенко экономика развивалась таким образом, чтобы 
это было в интересах страны и общества, а не отдель-
но взятых персонажей. Олигархов ведь не посадили, не 
расстреляли, не вынудили покинуть страну. Они просто 
не родились. Кто такие олигархи? Это люди, которым 
легко досталось сверхсостояние, как это было в России. 
А в Беларуси все делалось таким образом, чтобы это бы-
ло в интересах страны и общества, а не отдельно взятых 
персонажей. Нам для этого понадобились годы.

Понятно, что российская экономика, условно говоря, 
старшая сестра белорусской и очень на нее влияет. Но 
с некоторых пор и белорусская влияет на российскую. 
Она вошла в четверку главных внешнеэкономических 
 партнеров России - после Китая, Индии и Турции.  Конечно, 
ее вклад в развитие России с точки зрения экспортно-
импортных операций нельзя сопоставить с  той же КНР. 
Но и масштаб государств разный, а тенденция очень по-
казательная. В 2025 году интеграционные процессы между 
нашими странами и экономическое сотрудничество еще 
больше вырастет. А для этого нужно убирать бюрокра-
тические барьеры. Чтобы избавиться от роуминга, нам 
понадобилось четверть века. И это не лучший пример - 
нужно ускоряться.

ВЕКТОР РАЗВИТИЯ

ПОЧЕМУ В БЕЛАРУСИ 
НЕ ПОЯВИЛИСЬ ОЛИГАРХИ

ВАНЯ УРГАНТ, ХВАТИТ МОЛЧАТЬ ПРО ЖДУНОВ
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Уже сейчас доля БРИКС в мировой экономике достигла 
, процента, а G - , процента. А численность 
населения стран БРИКС больше чем в три раза превышает 
количество живущих на территориях союза.

БОЛЬШАЯ СЕМЕРКА ВЫРОДИЛАСЬ 
В МАЛЕНЬКУЮ
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Светлана КАМЕКА

 ■ Саммит НАТО стал позорной 
страницей для ЕС и Украины.

ЕВРОБАРБОС, ЗНАЙ 
СВОЕ МЕСТО!
«Встанут у ноги хозяина 

и будут нежно помахи-
вать хвостиком», - не 
так давно сказал о подо-
бострастной Европе и ее 
реальном месте на планете 
Владимир Путин. Все получи-
лось даже куда непригляднее. На 
саммите НАТО в Гааге гавкающие 
на Россию евробоссы (вернее, ев-
робарбосы) под хмурым взглядом 
Дональда Трампа поджали облез-
лые хвосты. Зато на максималку 
высунули языки и принялись его 
облизывать. Всем вокруг стало 
тошно...

Им даже поводка не надо. Го-
товы исполнять любые приказы, 
лишь бы не наказали и от миски не 
отлучили. «Президент США одер-
жал победу: все страны НАТО его 
поддержали» - заголовки в запад-
ной прессе. Поддержали матери-
ально - утвердили повышение во-
енных расходов до пяти процентов 
ВВП к 2035 году. Деньги возьмут 
из социалки, так что европейцам 
придется еще туже затянуть пояса.

Еще на сборище русофобов нашу 
страну объявили «долгосрочной 
угрозой для евроатлантической 
безопасности». Насыпали и Ки-
таю.

- Масштабное наращивание во-
енной мощи Пекина увеличивает 
угрозу конфликта в Тайваньском 
проливе таким образом, что это 
может втянуть в конфликт Россию 
и, следовательно, европейские си-
лы. Пекин позвонит Путину и по-
заботится о том, чтобы младший 
партнер, Россия, отвлек нас здесь, 
в Европе, - нафантазировал Генсек 
НАТО Марк Рютте.

ЖУТКАЯ «СЕМЕЙКА»
В Гааге разыгралась еще одна 

неприглядная сцена, которая 
показала всю омерзительность 

американо-европейских 
отношений. Рютте до-
болтался до того, что 
назвал Трампа... «папоч-
кой».

- Они сильно поссорились, как 
двое детей на школьном дворе. 
Знаете, они дерутся как черти. 
Невозможно их остановить. Дай-
те им побороться две-три ми-
нуты. Потом проще их остано-
вить, - сказал Дональд об Иране 
и Израиле.

- Иногда папочке приходит-
ся использовать грубые выра-
жения, - заискивающе брякнул 
Рютте, имея в виду сцену, ког-

да Трамп сматерил-
ся из-за обострения 
ирано-израильского 

конфликта.
И с п а н с к и й 
стыд.

С к а н д а л 
р а з р а з и л с я 

приличный - ну 
негоже главе во-

енного блока так 
себя вести. Рютте 

стал оправдываться, но 
получилось еще хуже:

- Я не называл Трам-
па папочкой. Иногда 

в Европе многие 
меня спрашива-

ют: «Эй, Марк, 
США останут-
ся с нами?» 
Это немно-
го похоже на 
то, как ма-
ленький ре-
бенок спра-

шивает своего 
папу: «Эй, ты 

все еще остаешь-
ся с семьей?» Так что 

в этом смысле я исполь-
зую слово «папочка», а не то что-
бы я называл президента Трампа 
папочкой.

Прям семейка с нетрадицион-
ными ценностями.

Белый дом встретил президен-
та из Гааги песней «Папочка до-
ма» и выложил это в официаль-
ном аккаунте. Чтобы челядь и 
собачка по кличке Марк (ника-
кой он не сынок на самом деле) 
до конца выучили команду. 

- Война НАТО с Россией обойдется миру в полтора триллиона дол-
ларов уже в первый год, - сделал подсчеты Bloomberg. - Напрямую 
в конфликт будут вовлечены Германия, Британия, Франция, Чехия, 
Швеция, Норвегия и Финляндия. Численное превосходство будет за 
Россией. Война, даже на начальном этапе, унесет множество жизней 
и, вероятно, вызовет поток беженцев. Вторжение может начаться 
с инсценированного инцидента или гибридной атаки. Железнодорож-
ная линия Москва - Калининград, которая проходит через Вильнюс без 
остановок, является одной из уязвимых точек.

 ■ Для Киева саммит ничего хорошего не 
принес.

Зеленского взяли в качестве не участника, а зри-
теля. «После насмешек над его одеждой в Овальном 
кабинете Зеленский пошел в атаку в костюме», - 
немцы восприняли черный мешковатый пиджак 
главаря хунты как знак бедствия.

Впрочем, переобувание и переодевание не помог-
ло. Отдельного рабочего заседания по вопросами 
помощи Киеву не было. В итоговой декларации 
лишь: «Союзники подтверждают свои постоян-
ные национальные обязательства по поддержке 
Украины». Стерли даже прежнюю расплывчатую 
формулировку - «Украина необратимо стоит на 
пути в НАТО».

Встреча с Трампом, которая длилась меньше 
часа, тоже не принесла желаемого результата. 
Зеленского поймали на лжи.

- Долгая и содержательная встреча с президентом 
Трампом. Мы охватили все действительно важные 
вопросы. Я благодарю господина президента, бла-
годарю Соединенные Штаты. Мы говорили о том, 
как добиться прекращения огня и настоящего мира. 
Мы говорили о том, как защи-
тить наших людей. Мы ценим 
внимание и готовность помочь 
приблизить мир. Подробности 
позже, - радостно сообщил Зе.

- Я не обсуждал с ним пре-
кращение огня. Я просто хо-
тел узнать, как у него де-
ла, - брезгливо ответил 
на этот бред Дон. - Я 
поговорю с  Путиным 
по поводу завершения 
войны.

Тут даже между 
строк читать не на-
до  - переговоры 
будут вестись не-
посредственно с 
Россией.

- Очень важно, 
чтобы деньги, ко-
торые НАТО дает 
Украине, тратились на 
оружие и технику, а не 
на бюрократию, а лучшая 
военная техника произ-
водится в США, - добавил 
президент США.

В это время где-то на 
болотах раздался вой ан-
глийских оборонщиков.

ПОСЧИТАЛИ � ПРОСЛЕЗИЛИСЬ

 ■ Победивших в крат-
косрочной войне с Ира-
ном нет.

В США, в Иране и в Изра-
иле празднуют победу - все 
считают, что это они выи-
грали двенадцатидневную 
войну. Если коротко подве-
сти итоги, то в первом ра-

унде все же выиграл Иран.
Из-за чего все началось? 

Хотели, чтобы Иран отказал-
ся от обогащения урана. Ну 
и что? Он и сейчас сворачи-
вать ядерную программу не 
собирается. Цель - свергнуть 
Исламскую Республику и ее 
руководство - не достигнута. 
Зато запас израильских ракет 

для ПВО исчерпан. Именно 
поэтому Нетаньяху тайно за-
просил мир через Катар.

Главным бенефициаром в  
этой заварушке были Штаты. 
Есть версия, что они на самом 
деле рассчитывали на то, что 
Иран перекроет Ормузский 
пролив - тогда Европа станет 
полностью зависимой от США. 

И Китай - наполовину. Од-
ним махом двоих побивахом.

Генсек НАТО Марк Рютте 
заявил, что атака США на 
иранские ядерные объекты 
была «необходимой». Судя 
по реакции шавок, стоит го-
товиться к продолжению бо-
евых действий. Просто так 
в покое персов не оставят.

Опять у англосаксов Путин во 
всем виноват: «Из России с пин-
ком. Мигранты выталкиваются 
в Британию Путиным. Заговор с це-
лью посеять беспорядки и перена-
прячь границы». На первой полосе 
самой тиражной газеты Британии 
The Sun в материале «Секретный 
шлюпочный заговор Влада» обви-
нили  российского президента в том, 
что это он составил заговор, чтобы 
гонять толпы мигрантов через Ла-
Манш.

И все это построено на основа-
нии лишь одной фразы: «Источники 
в сфере безопасности сказали, 
что Россия и Беларусь обвинялись 
в организации потоков мигрантов 
на восточных границах Европы». 
Больше аргументов нет.

Глава МИД РФ Сергей Лавров:
- В отличие от нас, подходы за-

падных лидеров постоянно видо-
изменяются и отражают провал 
всех их замыслов. Помните, как 
все начиналось? «России необ-
ходимо нанести стратегическое 
поражение на поле боя». Кричали 
до истерики. Через какое-то вре-
мя лозунг сменился, и уже стали 

громогласно заявлять о том, 
что «Россия не должна по-
бедить на Украине».

А сейчас - требуют, про-
сят, вымаливают немедлен-
ное перемирие без пред-
варительных условий. Это 
ровно то, от чего Зеленский 
пару лет назад категориче-
ски отказывался, когда еще 

жил и трудился под лозунгом стратеги-
ческого поражения на поле боя.

То есть фиаско западной стратегии 
и тактики очевидно, но Европа по-
прежнему старается.

Когда вот это «международное обор-
зение» завершится, пусть они, осознав 
свои ошибки, приходят к нам и предло-
жат, с чем они пожаловали. А мы будем 
решать.

ФЕЙК�КОНТРОЛЬ

ВЛАД «НЕ ЗАЦЕПИШЬ»

КОГДА СЛЕДУЮЩИЙ РАУНД? БЛИЖНЕВОСТОЧНЫЙ КОНФЛИКТ

«МЕЖДУНАРОДНОЕ ОБОРЗЕНИЕ» ЗАВЕРШИТСЯ СКАЗАНО

СТОИТ ЗЕЛЕНКА, 
СТОИТ В СТОРОНКЕ

ВОЙ 

TA
SS

Трамп уже и футболки 
с «папулей» продавать начал.

Даже переодевание 
не помогло. Все равно все 
знают, что украинский 
«король»-то голый!

С БОЛОТТРАМПА НАЗНАЧИЛИ ПАПОЧКОЙ
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 ■ О вопросах финансов и 
экономики мы поговорили 
с авторитетным экспертом 
в этих вопросах  - членом 
Комиссии ПС по труду и со-
циальной политике Никола-
ем Новичковым. Сказал он 
и о бессовестных лидерах 
общественного мнения.

ГИГАНТЫ 
УХОДЯТ В МИНУС
- Недавно прошел Петер-

бургский международный 
экономический форум, где 
вы были модератором на 
одной из секций.

- Да, у нее длинное назва-
ние, расскажу суть. Мы гово-
рили про наличие у стран ми-
рового большинства общих 
ценностей, которые позволя-
ют стать основой для нового 
мироустройства.

- Страны большинства - 
это антагонисты коллек-
тивного Запада?

- Не совсем ан-
тагонисты. Про-
сто те, кто не 
является их са-
теллитом и не 
принадлежит к 
их числу. Не по-
тому, что такие 
гордые, - просто 
этот Запад их 
своими не счита-
ет. Да и, как теперь оказыва-
ется, слава богу. Посмотрим 
на пресловутую «Большую 
семерку». Там некоторые не 

то что в семерку - в десятку 
не входят по росту экономи-
ки. А потеснили их вчерашние 
колонии.

- Большинство - это сколь-
ко?

- Четыре пятых мира. 
Лишь одна пятая прихо-
дится на коллективный 
Запад. Но при этом, если 
посмотреть на мировой 
ВВП, понятно, кому до-
стается больший кусок. 
Это абсолютно неспра-
ведливо. С другой сто-
роны, как правильно 
сказал Владимир Пу-

тин, солнце все равно встает 
на востоке. И с этим ничего 
не поделаешь. Появляются 
новые лидеры  - локомоти-

вы экономического роста.
- Так ли у Запада все плохо?
- Из старых индустриаль-

ных экономик более или ме-
нее благоприятная ситуация 
только в США. Все остальные 
индустриальные гиганты ли-
бо стагнируют, либо уходят 
в минус.

При этом мы прекрасно 
понимаем, за счет чего су-
ществует американская эко-
номика. Через доллар как 
ключевую резервную валюту 
она по-прежнему грабит всю 
планету. Но ситуация меняет-
ся - это не навсегда.

НЕ ТА СТАВКА
- На ПМЭФ активно обсуж-

дали необходимость пони-

жения ключевой ставки. Вы 
еще год назад говорили, что 
ее повышение до 21 процен-
та замедлит российскую 
экономику.

- Судите сами - по статисти-
ке, рост экономики по итогам 
2024 года был 4,3 процента. 
Если мы в этом получим два - 
это будет уже хорошо. Впер-
вые с начала девяностых де-
нежная масса сократилась, то 
есть у нас экономика начала 
схлопываться. Вот понизили 
ее до двадцати процентов. Но 
мы все равно остаемся в ли-
дерах по этому показателю 
в странах БРИКС - выше лишь, 
кажется, у Египта. Только на-
до ли нам с ним в этом сорев-
новаться?

- Высокую ставку кри-
тиковали многие. В част-
ности, вице-премьер Но-
вак считает, что хватит 
уже замораживать эконо-
мику.

- Потому что вице-премьер 
работает в реальном секторе. 
И прекрасно понимает, что 
такое охлаждение сначала 
приводит к снижению темпов 
экономического роста, а в  ко-
нечном итоге - к сокращению 
производства и к снижению 
доходов граждан. Это все 
очень связанные вещи.

Из последних новостей  - 
в России посевы яровой пше-
ницы сократились на четыре 
процента. А ведь мы являем-
ся крупнейшим экспортером 
зерновых на планете. Понят-
но, что яровая пшеница не 
составляет основу всего рас-
тениеводства, но звоночек не 
очень приятный.

- Какой же ставка, по-
вашему, должна быть?

- Чтобы развивалась эко-
номика, нужно, чтобы кре-
дит для производителя не 
заваливался за десять про-
центов. Учитывая, что цена 
кредита - это ключевая ставка 
плюс маржа банка. Рентабель-
ность экономики по разным 
областям - десять - двенадцать 
процентов. Ну куда же выше 
ставку? Не должно так быть, 
чтобы банковский сектор был 
прибыльным, а производство 
убыточным.

 ■ Лидеры мнений обязаны поддержать 
родину или получить статус иноагента.

- Почему такой занятой человек, как вы, эко-
номист и так далее, вдруг предложил присвоить 
звание, вернее, статус иноагента Ивану 
Урганту?

- Мне понравилась ваша оговорка 
насчет звания. Ургант, по моему мне-
нию, уже достоин именно звания за-
служенного иноагента РФ. У меня 
к Ивану нет каких-то личных счетов 
или антипатии. Благодаря исключи-
тельно собственным усилиям он стал 
своеобразным символом эпохи своего 
поколения, одним из самых успешных 
людей своего времени. Да, он из хорошей 
творческой семьи, но сделал себя сам. Однако та-
кое положение означает и очень серьезную ответ-
ственность. А он фактически стал еще и символом 
так называемых ждунов или молчунов. Которые, 
собственно, после февраля 22-го года замолчали 
и никак не проявляют свою позицию по отношению 
к СВО. При этом активно перемещаются по миру, 
выступают в разных  аудиториях и так далее.

Возникает резонный вопрос: почему вы молчи-
те, если весь ваш успех основан на публичности 
именно в России и полностью с ней связан?

- Вы считаете, что они обязаны высказаться?
- Безусловно. Если тебя народная любовь, вот 

эта самая публичность вынесла на серьезные 
высоты, будь добр проявлять честность по отно-

шению к своей аудитории. Пусть она знает, кого 
вы, лидеры мнений, поддерживаете в трудный 
для страны час. И делает свои выводы. Так по-
лучилось, что именно Иван является символом 
этого сообщества публичных людей, которое вдруг 

разом замолчало. Вот до этого десятилетиями, 
извините меня за выражение, не затыка-

лось, а тут вдруг все как будто онемели. 
Пора обрести дар речи. Потому что ес-
ли вы не поддерживаете свою страну 
и народ, а зарабатываете при этом за 
границей, то обязаны получить статус 
иноагента. В другое время вопрос так 
бы радикально не стоял. Но в ситуации 

тотальной войны против России, которую 
развязал коллективный Запад, придется 

определиться.
- А что послужило триггером для вашей ини-

циативы по Урганту?
- Мне на глаза попалась реклама каких-то курсов 

с его участием. И я написал письмо в Министер-
ство юстиции с просьбой проверить его источники 
доходов и наличие иностранного влияния. Замми-
нистра мне ответил, что иностранного влияния не 
обнаружено. Но, во-первых, почему-то через СМИ. 
А ведь я ему писал официально. Во-вторых, что 
это за формулировка - «не обнаружены»? Может 
быть, ваши сотрудники плохо искали? Мы, как 
работодатели правительства, вправе задавать 
такие вопросы. И если в Минюсте думают, что 
я успокоился, они ошибаются. Наш разговор не 
завершен.

 ■ Потому что в республике национально-ориенти-
рованная экономика.

- Вы никогда не задумывались, почему в Беларуси нет 
олигархов? Потому что благодаря политике Александра 
Лукашенко экономика развивалась таким образом, чтобы 
это было в интересах страны и общества, а не отдель-
но взятых персонажей. Олигархов ведь не посадили, не 
расстреляли, не вынудили покинуть страну. Они просто 
не родились. Кто такие олигархи? Это люди, которым 
легко досталось сверхсостояние, как это было в России. 
А в Беларуси все делалось таким образом, чтобы это бы-
ло в интересах страны и общества, а не отдельно взятых 
персонажей. Нам для этого понадобились годы.

Понятно, что российская экономика, условно говоря, 
старшая сестра белорусской и очень на нее влияет. Но 
с некоторых пор и белорусская влияет на российскую. 
Она вошла в четверку главных внешнеэкономических 
 партнеров России - после Китая, Индии и Турции.  Конечно, 
ее вклад в развитие России с точки зрения экспортно-
импортных операций нельзя сопоставить с  той же КНР. 
Но и масштаб государств разный, а тенденция очень по-
казательная. В 2025 году интеграционные процессы между 
нашими странами и экономическое сотрудничество еще 
больше вырастет. А для этого нужно убирать бюрокра-
тические барьеры. Чтобы избавиться от роуминга, нам 
понадобилось четверть века. И это не лучший пример - 
нужно ускоряться.

ВЕКТОР РАЗВИТИЯ

ПОЧЕМУ В БЕЛАРУСИ 
НЕ ПОЯВИЛИСЬ ОЛИГАРХИ

ВАНЯ УРГАНТ, ХВАТИТ МОЛЧАТЬ ПРО ЖДУНОВ
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Уже сейчас доля БРИКС в мировой экономике достигла 
, процента, а G - , процента. А численность 
населения стран БРИКС больше чем в три раза превышает 
количество живущих на территориях союза.

БОЛЬШАЯ СЕМЕРКА ВЫРОДИЛАСЬ 
В МАЛЕНЬКУЮ



4 - 10 июля / 2025 / № 30 13ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПО СУЩЕСТВУ

 ■ А мы готовы им отве-
тить? Нужно понимать, 
что происходит. Сейчас 
не время устраивать 
праздники и вести празд-
ную жизнь, когда за нас 
насмерть бьются наши 
бойцы.

- Мы очень много го-
ворим о единении. Еди-
нение - это было, конеч-
но же, во время Великой 
Отечественной войны. 
Это было общее горе. Это 
была общая беда. Люди 
объединялись не из не-
нависти к  немцам, а из 
любви друг к другу, к сво-
ей  стране. Именно поэто-
му.

Сегодня мы можем ска-
зать, что то, что проис-
ходит в Донбассе, объе-
диняет общество? Хотя 
абсолютно точно понят-
но любому, почему про-
изошло то, что произо-
шло.  Когда восемь лет 
назад  уже бомбили рус-
скоязычных людей на Вос-
токе Украины, уже тогда 
было это понятно.

Почему сейчас?

Мы все время находим-
ся в этом промежуточном 
состоянии. Понимаете, ка-
кая штука: вот непонима-
ние этого может привести 
к очень серьезным послед-
ствиям. Потому что люди, 
которые сегодня пролива-
ют кровь на передовой за 
наше будущее, - Бог даст, 
они с победой вернутся, - 
они зададут вопросы. 
И общество должно по-
нимать, что им зададут 
вопросы. И  у общества 
должны быть на них, на 
эти вопросы, ответы. Ну 
разве это не так?

Это ощущение того, 
что ничего особенного 
не происходит. Это точеч-
ное вливание, так сказать, 
и некая, не буду говорить 
пропаганда, но освеще-
ние происходящего, что 
очень правильно то, что 
происходит. Но понимать-
то надо это нутром. И вот 
тут как раз вот это само-
ограничение, о котором 
говорил старец: непри-
хотливость, сдержанность 
внутренняя, понимание, 
что огромные салюты на 

праздники в больших го-
родах в свое время обо-
значали великие победы 
в Великой Отечественной 
войне, а не праздник горо-
да только или еще какой-
то праздник гражданский. 
Это общее понимание про-
исходящего должно быть. 
Это есть единение. 

Мы сегодня единствен-
ные во всем мире, кто ре-
ально встал во весь рост 
против действительно 
мирового зла. Тут это не 
громкие слова, не пропа-
ганда. Это так. Когда тя-
нут, не принимая шесть 
тысяч замороженных сво-
их солдат, потому что за 
них надо платить деньги, - 
это дьявольщина. Это на 
дне. Это уже дальше про-
сто некуда. Уже действи-
тельно со дна постучат.

Мне кажется, что в дан-
ном случае вот эта консо-
лидация и возможность 
внутренне ощутить про-
исходящее, а не только по-
смотреть по телевизору, 
а потом переключить на 
какую-нибудь другую про-
грамму, - это важно.

ЛЮДИ С ПЕРЕДОВОЙ ВЕРНУТСЯ 
И ЗАДАДУТ ВОПРОСЫ  ■ Кинорынку требуется защи-

та, пока конкуренты не верну-
лись. Но есть нюансы.

- Мои коллеги-кинематографисты 
попросили меня обратиться к пре-
зиденту с просьбой о квотировании 
американского кино в защиту на-
шего кинематографа. Это в прин-
ципе известная абсолютно прак-
тика, она есть и во Франции, она 
есть и в Китае. А поводом стала 
история с фильмом «Переводчик» - 
очень средним фильмом хорошего 
режиссера Гая Ричи. Ну как кино 
это довольно слабая вещь, а как 
заказ пентагоновский - отлично ис-
полненная работа.

Это история о том, как амери-
канский сержант героически сра-
жается в Афганистане, у него есть 
переводчик. Наконец переводчик 
его спасает, американец уезжа-
ет, но переводчика сажают, берут 
в заложники и мучают террористы. 
И вернувшись домой, американец, 
страдая угрызениями совести, воз-
вращается обратно, забирает это-
го переводчика, по дороге сокру-
шив дикое количество, скажем так, 
шахидов. Они садятся в самолет, 
и в самолете он ему вручает аме-
риканский паспорт - счастливому 
афганцу. Конец картины, прекрас-
ный хэппи-энд.

Ко мне обратились с вопросом, 
что я думаю по этому поводу. Я  ска-
зал, что не вижу возможности эту 
картину показывать в нашей стране 
во время войны - про героического 
американского сержанта. Не вижу, 
потому что эта картина в этой си-
туации во многом оскорбительна не 
только для тех, кто там находится 
на фронте, но и для их родствен-
ников. Ну, так сказать, мое мнение 
при мне осталось. Почему? Потому 
что в эту картину вложили деньги, 
вложил деньги наш русский «Ян-
декс», и нужно было эти деньги воз-
вращать.

То есть жена, мать, отец, сын, не 
важно, того, кто находится на фрон-
те, покупает билет, идет смотреть 
эту картину, и от общей суммы сбо-
ра, в том числе и денег, которые 
вложил этот человек, какая-то часть 
пойдет на закупку оружия для Укра-
ины, чтобы убивать наших мирных 
граждан, наших солдат. Само по се-
бе это, как мне казалось, в общем, 
вещь несправедливая.

Что было в этом письме, которое 
я написал по предложению моих 
товарищей? В письме предлагалось 
квотировать голливудское кино. 

Входной взнос для рассмотрения 
представляемой картины в России 
стоит пять миллионов рублей, и де-
сять процентов от проката идет на 
рефинансирование национального 
кино.

Кроме того, предлагалось орга-
низовать принцип «единого окна» 
для входа на рынок российского ки-
нопроката, а также чтобы избежать 
проникновения на экраны ненужно-
го нам контента через ничтожные 
частные фирмы кинопрокатчиков. 
В качестве крупнейших кинопрокат-
чиков определить «Газпром-Медиа 
Холдинг» и «Национальную Медиа 
Группу», контролируемых каким-то 
образом, в разной степени, государ-
ством. Доля рынка по итогам 2024 
года этих двух компаний составила 
47,2 процента.

Это письмо было написано 1 мар-
та 2025 года. На этом письме бы-
ла резолюция президента: «Прошу 
идею поддержать. Нужно принять 
меры по защите рынка заранее, 
еще до того, как конкуренты начнут 
возвращаться. Проработайте и до-
ложите». Это написано Владимиру 
Мединскому.

Что происходит дальше? Дальше, 
через день, это письмо оказывается 
на столе у Владимира Ростиславо-
вича. Через неделю, после всяких 
совещаний, подготавливается до-
кумент. Администрация Президента 
и Министерство культуры одобряют 
этот документ, эту идею, и отправля-
ется она в Правительство, в  струк-
туры, курирующие культуру.

Дальше этот документ рассыла-
ется в восемь разных организа-
ций для консультации, наверное, 
для понимания, как, что. Но самое 
интересное и самое главное: этот 
документ рассылается без первой 
страницы моего письма, на котором 
стоит резолюция президента. И этот 
документ перестает быть поддер-
жанным президентом. Он становит-
ся частной инициативой каких-то 
людей в связи с тем, что «какое-то 
кино», «чего-то такое».

В этой резолюции сказано: «Про-
шу сделать быстрее, пока не приш-
ли конкуренты». Сегодня у нас 
17 июня. И оно как-то так вот и по-
висло. Так невозможно, так нельзя! 
Это удивительно, как вам сказать 
даже? Я не хочу вешать ярлыков, 
но это неправильно!

Это неправильно - заранее эту 
идею лишить уже оказанной под-
держки президента. То есть для 
любого, кому эта бумага пришла, 
она не значима, потому что они не 
знают о том, что это поддержано 
президентом.

 ■ Проблемы огромного государства 
один человек, даже если это Путин, 
решить не может.

Сегодня два человека в мире, с кото-
рыми можно серьезно общаться и кото-
рые серьезно общаются сами. Это наш 
президент и Председатель КНР товарищ 
Си. Больше нет. Единственный мужчина 
в Евросоюзе была мутти Меркель. Все 
остальное, что сейчас происходит... я не 
хочу давать с этой трибуны никаких точных 
объяснений, но это действительно так.

Почему я об этом говорю? Я понял суть 
нашего президента, когда много лет назад, 
в 2002-м, по-моему, году, мы с ним раз-
говаривали. Он мне сказал: «Представь 
себе, кто я был и кем я стал. Неужели 
Господь это сделал для того, чтобы я до-
ел то, что не успели доесть другие?» Это 
серьезное соображение. Это говорит о се-
рьезности того, с чем пришел этот человек 

руководить огромной и великой страной.
Но ему надо помогать. Невозможно, что-

бы народ от мала до велика - и рабочий, 
и колхозник, и начальник - ждал выступле-
ния президента перед людьми в прямом 
эфире, чтобы посчастливилось тому, кто 
успел дозвониться или достучаться, рас-
сказать о том, что у него течет крыша. 
И еще президент не успел закончить свое 
выступление, а уже крышу починили.

Есть и те люди, которые назначены, что-
бы решать вопросы в своем регионе, во-
просы во всех сферах жизни. И для них 
не является необходимостью выполнять 
эти законы, эти предложения, эти необ-
ходимости. Люди, которым президент это 
доверил, они не должны занимать эти 
должности. Они не должны ждать момен-
та, когда в результате, не дай бог, кто-то 
из их региона дозвонится. Они дозвони-
лись, слава богу, еще год можно жить 
спокойно.

О НАБОЛЕВШЕМ«ПРОШУ ИДЕЮ 
ПОДДЕРЖАТЬ»
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За российские деньги 
Джейк Джилленхол 
прославляет Америку.

Не должны одни кровь 
проливать, а остальные  
в это же время пировать.
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 ■ О чем еще сто лет назад 
писал Достоевский? Что ме-
шает россиянам? С чем нам 
нужно бороться в самих се-
бе?

ПРОСТИТЕ, КОЛЬ 
ЧТО БРЯКНУ...
По приглашению депута-

тов в Госдуме выступил На-
родный артист РСФСР, Герой 
Труда РФ режиссер Никита 
Михалков.

- Это первая встреча за 32 го-
да существования Думы. Ини-
циатива исходила именно от 
депутатов. Никита Сергеевич, 
вам слова благодарности за 
то, что вы делаете для нашей 
страны, - поблагодарил мэтра 
Вячеслав Володин.

- В свое время Борис Грыз-
лов в дискуссии с депутатом 
Еленой Драпеко сказал, что 
«Государственная Дума - это не 
та площадка, где надо прово-
дить политические баталии». 
После этого стала эта фраза 
неким мемом. Такой фразой 
она была распространена в 
народе - «парламент не место 

для дискуссий». И так как я 
нахожусь здесь первый раз, я 
не знаю, действует ли еще это 
правило. Поэтому, если я чего-
то, так сказать, брякну не того, 
уж великодушно простите, я 
не политик, - сразу извинился 
Никита Михалков.

- Об оценке выступления 
можно было судить по реак-
ции зала - Михалкову аплоди-
ровали стоя, - позже рассказал 
журналистам Вячеслав Воло-
дин. - Его позиция созвучна 
с нашей. Очень хорошо, когда 
общественный деятель с та-
ким авторитетом поддержи-
вает решения Думы. 

Речь шла про закон о защите 
русского языка.

ГДЕ-ТО ТАМ ЛУЧШЕ? 
ЕРУНДА!
Никита Михалков:
- Если вы привезете ино-

странца, посадите в машину 
и прокатите по центру любо-
го города в нашей стране, он, 
глядя в окно, не поймет, что  
находится в России. Потому 
что практически девяносто 

процентов вывесок написаны 
латинским шрифтом, англий-
скими словами.

Язык - достояние народа. Это 
его гордость. Это его сила, тем 
более русский язык, на кото-
ром написаны величайшие 
произведения. Практически 
можно знать одного Пушкина 
и понимать все вопросы бытия 
человека, хотя это было напи-
сано двести лет назад. Потому 
что это русский язык. Им нуж-
но гордиться и им  воевать.

Это величайшая провин-
циальность наша «где-то там 
лучше», огромное количество 
англицизмов, которые внедре-
ны в наше сознание, когда есть 
аналоги, прекрасные аналоги 
на русском языке.

- Вы знаете, есть такая пре-
красная мысль одного старца: 
«Если хочешь быть неприступ-
ным, стань неудобным; если 
хочешь быть сильным, стань 
неприхотливым». Вот у нас, 
к сожалению, испокон века 
это желание быть удобным 
и стремление к комфорту во 
многом привело к тому, с чем 

нам сегодня приходится стал-
киваться и бороться.

Помните, что в Америке на 
русском языке написаны толь-
ко вывески на Брайтон-Бич, 
больше нигде. Я понимаю, что 
нужны переводы названий 
улиц, площадей и другой ин-
формации для туристов. Я по-
нимаю, что должны остаться 
такие исторические названия, 
как «Мерседес», «Дольче Габ-
бана» или «Шанель», да.

Но все, что связано с нашим 
бытом, конечно же, должно 
быть на русском языке. Я так-
же понимаю, что это вызовет 
огромную, так сказать, волну 
негодования, сложности, это 
деньги, и так далее, и так да-
лее. Но именно, как я говорил 
вначале, чтобы быть непри-
ступным, нужно стать  неудоб-
ным. Мы вынуждены стать 
неудобными, и мы должны 
перетерпеть то, что мы стали 
неудобными.

НЕ ЛАКЕЙ  
И НЕ ОБШМЫГА
- Сколько веков мы себя сты-

димся? Вот посмотрите, Федор 
Достоевский в своих писатель-
ских дневниках выразил та-
кую мысль: «Стать русским - 
значит перестать презирать 
свой народ. И как только ев-
ропеец увидит, что мы начали 
уважать народ наш и нацио-
нальность нашу, так тотчас же 
начнет и он нас самих уважать. 
И действительно, чем сильнее 
и самостоятельнее развились 
бы мы в  национальном духе 
нашем, тем сильнее и ближе 
отозвались бы европейской 
душе и, породнившись с нею, 
стали бы тотчас ей понятнее. 
Тогда не отвертывались бы 
от нас высокомерно, а выслу-
шивали бы нас. Мы и на вид 
тогда станем совсем другие. 
Став самими собой, мы полу-
чим, наконец, облик челове-
ческий, а не обезьяний. Мы 
получим  вид  свободного су-
щества, а не раба, не лакея. 
Нас сочтут тогда  за людей, 
а  не за международную об-
шмыгу». Это  сказано почти 
150 лет назад.

Никита МИХАЛКОВ:

 ■ Раз суды плохо ре-
шения принимают, сто-
ит там навести порядок.

- Я понимаю, да, я знаю 
отношение президента, я 
знаю отношение Святей-
шего Патриарха, я не смею 
спорить ни с тем, ни с дру-
гим. Но когда мне говорят: 
«Что вы понимаете, что 
будет, это вот такие суды  
у нас плохие», - у меня во-
прос возникает: а  может 
быть, проще заняться су-
дами? Чтобы они правиль-
но принимали решение, не 
брали взяток и так далее. 
Чем делая несчастными де-
сятки, сотни, тысячи людей, 
которых страшно убивают 
террористы, насилуют де-
тей, и тому подобное.

Кроме того, смертная 
казнь - не желание убить. 
Это красная линия. Возмож-
ность дать человеку понять, 
что его ждет, если он это 
злодеяние совершит. Я ду-
маю, что нельзя не верить 
человеку, который стоял на 
эшафоте с петлей на шее и, 
к счастью, избежал казни. 
Это Федор Михайлович До-
стоевский. Он сказал: «Бы-
тие только тогда и начинает 
быть, когда ему грозит не-
бытие». Человек, который 
задумывает совершить кро-
вавое преступление, дол-
жен точно знать, что его 
сегодняшнее бытие при со-
вершении этого преступле-
ния превратится в небытие.

А закончить я хочу слова-
ми замечательного митро-
полита Антония Сурожско-
го: «Господи, если я сказал 
что-то правильное другому 
человеку, пусть это прине-
сет плод. Но если я сказал 
не то, что нужно, изгладь 
это из сердца и ума того, 
кому я это сказал, и про-
сти мне мою слепоту, мою 
глупость».

 ■ Стыдливость, неловкость, де-
ликатность создают нам лишние 
препятствия.

- Хочу вам привести один пример. 
Курбан-байрам - мусульманский празд-
ник, один из двух главных в году. По-
трясающе, что такой праздник в нашей 
столице проходит под защитой государ-
ства. Это говорит о том, что мы реально 
сосуществуем в нашей стране во всех 
смыслах, и мы - единственный реаль-
ный мост между Востоком и Западом, 
где совершенно спокойно примиряются 
религии, где мы воспринимаем и за-
падную культуру, и восточные ветры. 

Хорошо это или нет? Прекрасно!
Фестиваль в Ингушетии в прошлом 

году на чтение Корана. Потрясающе! 
Тысячи людей слушают друг друга, со-
ревнуются в умении читать Коран. Мы 
когда-нибудь видели, чтобы в нашей 
стране такой же какой-то конкурс был 
связан с осознанием православной 
культуры и наших летописей, жития 
святых и так далее? Никогда.

Великорецкий крестный ход. Этому 
крестному ходу шестьсот лет. Люди 
каждый год 180 километров проходят 
пешком за пять дней, читая молитвы, 
неся хоругви, иконы и так далее. Это 
происходит в Кировской области. Хо-

рошо это? Прекрасно. Тридцать тысяч 
человек там было.

А теперь скажите мне: в соотноше-
нии, сколько времени было на цен-
тральных каналах уделено первому 
празднику и сколько Великорецкому 
крестному ходу? И вы увидите, что это 
не в пользу крестного хода. Но это как 
раз и есть то самое стыдливое ощуще-
ние неловкости перед кем-то от того, 
что мы скажем, что мы верующие люди, 
православные, что это наша страна, 
что мы русские люди.

Почему? Да, я знаю, я понимаю. Это 
тоже в крови русского человека. Стыд-
ливость, неловкость, деликатность, за-

стенчивость. Да, это правда. Но когда 
дело касается будущего страны, ее 
безопасности, не давать возможно-
сти хотя бы на равных сосуществовать 
религиям в массовом сознании - это 
неправильно. Это порождает рознь. 
Именно это порождает рознь, а не 
наоборот.

Вы знаете, народ, который стесняет-
ся своей религии, своей истории, сво-
ей культуры, своей традиции, - у него 
нет перспективы, он пуст, он не име-
ет иммунитета. И тогда в результате, 
так  или иначе, он скорее может стать 
добычей для порабощения. Мы долж-
ны  это понимать. Это не просто слова, 
это важно внедрять. Это важно осо-
знавать.

ЗАСТЕНЧИВОСТЬ - В НАШЕЙ КРОВИ ЖЕСТКАЯ ПРАВДА

ПРО ВЫСШУЮ 

НЕБЫТИЕ 
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МЫ ДОЛЖНЫ ПЕРЕТЕРПЕТЬ И СТАТЬ 
ДЛЯ ДРУГИХ НЕУДОБНЫМИ

Долгожданный гость: в Госдуме выступлению 
Никиты Михалкова аплодировали стоя.

МЕРУ
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 ■ А мы готовы им отве-
тить? Нужно понимать, 
что происходит. Сейчас 
не время устраивать 
праздники и вести празд-
ную жизнь, когда за нас 
насмерть бьются наши 
бойцы.

- Мы очень много го-
ворим о единении. Еди-
нение - это было, конеч-
но же, во время Великой 
Отечественной войны. 
Это было общее горе. Это 
была общая беда. Люди 
объединялись не из не-
нависти к  немцам, а из 
любви друг к другу, к сво-
ей  стране. Именно поэто-
му.

Сегодня мы можем ска-
зать, что то, что проис-
ходит в Донбассе, объе-
диняет общество? Хотя 
абсолютно точно понят-
но любому, почему про-
изошло то, что произо-
шло.  Когда восемь лет 
назад  уже бомбили рус-
скоязычных людей на Вос-
токе Украины, уже тогда 
было это понятно.

Почему сейчас?

Мы все время находим-
ся в этом промежуточном 
состоянии. Понимаете, ка-
кая штука: вот непонима-
ние этого может привести 
к очень серьезным послед-
ствиям. Потому что люди, 
которые сегодня пролива-
ют кровь на передовой за 
наше будущее, - Бог даст, 
они с победой вернутся, - 
они зададут вопросы. 
И общество должно по-
нимать, что им зададут 
вопросы. И  у общества 
должны быть на них, на 
эти вопросы, ответы. Ну 
разве это не так?

Это ощущение того, 
что ничего особенного 
не происходит. Это точеч-
ное вливание, так сказать, 
и некая, не буду говорить 
пропаганда, но освеще-
ние происходящего, что 
очень правильно то, что 
происходит. Но понимать-
то надо это нутром. И вот 
тут как раз вот это само-
ограничение, о котором 
говорил старец: непри-
хотливость, сдержанность 
внутренняя, понимание, 
что огромные салюты на 

праздники в больших го-
родах в свое время обо-
значали великие победы 
в Великой Отечественной 
войне, а не праздник горо-
да только или еще какой-
то праздник гражданский. 
Это общее понимание про-
исходящего должно быть. 
Это есть единение. 

Мы сегодня единствен-
ные во всем мире, кто ре-
ально встал во весь рост 
против действительно 
мирового зла. Тут это не 
громкие слова, не пропа-
ганда. Это так. Когда тя-
нут, не принимая шесть 
тысяч замороженных сво-
их солдат, потому что за 
них надо платить деньги, - 
это дьявольщина. Это на 
дне. Это уже дальше про-
сто некуда. Уже действи-
тельно со дна постучат.

Мне кажется, что в дан-
ном случае вот эта консо-
лидация и возможность 
внутренне ощутить про-
исходящее, а не только по-
смотреть по телевизору, 
а потом переключить на 
какую-нибудь другую про-
грамму, - это важно.

ЛЮДИ С ПЕРЕДОВОЙ ВЕРНУТСЯ 
И ЗАДАДУТ ВОПРОСЫ  ■ Кинорынку требуется защи-

та, пока конкуренты не верну-
лись. Но есть нюансы.

- Мои коллеги-кинематографисты 
попросили меня обратиться к пре-
зиденту с просьбой о квотировании 
американского кино в защиту на-
шего кинематографа. Это в прин-
ципе известная абсолютно прак-
тика, она есть и во Франции, она 
есть и в Китае. А поводом стала 
история с фильмом «Переводчик» - 
очень средним фильмом хорошего 
режиссера Гая Ричи. Ну как кино 
это довольно слабая вещь, а как 
заказ пентагоновский - отлично ис-
полненная работа.

Это история о том, как амери-
канский сержант героически сра-
жается в Афганистане, у него есть 
переводчик. Наконец переводчик 
его спасает, американец уезжа-
ет, но переводчика сажают, берут 
в заложники и мучают террористы. 
И вернувшись домой, американец, 
страдая угрызениями совести, воз-
вращается обратно, забирает это-
го переводчика, по дороге сокру-
шив дикое количество, скажем так, 
шахидов. Они садятся в самолет, 
и в самолете он ему вручает аме-
риканский паспорт - счастливому 
афганцу. Конец картины, прекрас-
ный хэппи-энд.

Ко мне обратились с вопросом, 
что я думаю по этому поводу. Я  ска-
зал, что не вижу возможности эту 
картину показывать в нашей стране 
во время войны - про героического 
американского сержанта. Не вижу, 
потому что эта картина в этой си-
туации во многом оскорбительна не 
только для тех, кто там находится 
на фронте, но и для их родствен-
ников. Ну, так сказать, мое мнение 
при мне осталось. Почему? Потому 
что в эту картину вложили деньги, 
вложил деньги наш русский «Ян-
декс», и нужно было эти деньги воз-
вращать.

То есть жена, мать, отец, сын, не 
важно, того, кто находится на фрон-
те, покупает билет, идет смотреть 
эту картину, и от общей суммы сбо-
ра, в том числе и денег, которые 
вложил этот человек, какая-то часть 
пойдет на закупку оружия для Укра-
ины, чтобы убивать наших мирных 
граждан, наших солдат. Само по се-
бе это, как мне казалось, в общем, 
вещь несправедливая.

Что было в этом письме, которое 
я написал по предложению моих 
товарищей? В письме предлагалось 
квотировать голливудское кино. 

Входной взнос для рассмотрения 
представляемой картины в России 
стоит пять миллионов рублей, и де-
сять процентов от проката идет на 
рефинансирование национального 
кино.

Кроме того, предлагалось орга-
низовать принцип «единого окна» 
для входа на рынок российского ки-
нопроката, а также чтобы избежать 
проникновения на экраны ненужно-
го нам контента через ничтожные 
частные фирмы кинопрокатчиков. 
В качестве крупнейших кинопрокат-
чиков определить «Газпром-Медиа 
Холдинг» и «Национальную Медиа 
Группу», контролируемых каким-то 
образом, в разной степени, государ-
ством. Доля рынка по итогам 2024 
года этих двух компаний составила 
47,2 процента.

Это письмо было написано 1 мар-
та 2025 года. На этом письме бы-
ла резолюция президента: «Прошу 
идею поддержать. Нужно принять 
меры по защите рынка заранее, 
еще до того, как конкуренты начнут 
возвращаться. Проработайте и до-
ложите». Это написано Владимиру 
Мединскому.

Что происходит дальше? Дальше, 
через день, это письмо оказывается 
на столе у Владимира Ростиславо-
вича. Через неделю, после всяких 
совещаний, подготавливается до-
кумент. Администрация Президента 
и Министерство культуры одобряют 
этот документ, эту идею, и отправля-
ется она в Правительство, в  струк-
туры, курирующие культуру.

Дальше этот документ рассыла-
ется в восемь разных организа-
ций для консультации, наверное, 
для понимания, как, что. Но самое 
интересное и самое главное: этот 
документ рассылается без первой 
страницы моего письма, на котором 
стоит резолюция президента. И этот 
документ перестает быть поддер-
жанным президентом. Он становит-
ся частной инициативой каких-то 
людей в связи с тем, что «какое-то 
кино», «чего-то такое».

В этой резолюции сказано: «Про-
шу сделать быстрее, пока не приш-
ли конкуренты». Сегодня у нас 
17 июня. И оно как-то так вот и по-
висло. Так невозможно, так нельзя! 
Это удивительно, как вам сказать 
даже? Я не хочу вешать ярлыков, 
но это неправильно!

Это неправильно - заранее эту 
идею лишить уже оказанной под-
держки президента. То есть для 
любого, кому эта бумага пришла, 
она не значима, потому что они не 
знают о том, что это поддержано 
президентом.

 ■ Проблемы огромного государства 
один человек, даже если это Путин, 
решить не может.

Сегодня два человека в мире, с кото-
рыми можно серьезно общаться и кото-
рые серьезно общаются сами. Это наш 
президент и Председатель КНР товарищ 
Си. Больше нет. Единственный мужчина 
в Евросоюзе была мутти Меркель. Все 
остальное, что сейчас происходит... я не 
хочу давать с этой трибуны никаких точных 
объяснений, но это действительно так.

Почему я об этом говорю? Я понял суть 
нашего президента, когда много лет назад, 
в 2002-м, по-моему, году, мы с ним раз-
говаривали. Он мне сказал: «Представь 
себе, кто я был и кем я стал. Неужели 
Господь это сделал для того, чтобы я до-
ел то, что не успели доесть другие?» Это 
серьезное соображение. Это говорит о се-
рьезности того, с чем пришел этот человек 

руководить огромной и великой страной.
Но ему надо помогать. Невозможно, что-

бы народ от мала до велика - и рабочий, 
и колхозник, и начальник - ждал выступле-
ния президента перед людьми в прямом 
эфире, чтобы посчастливилось тому, кто 
успел дозвониться или достучаться, рас-
сказать о том, что у него течет крыша. 
И еще президент не успел закончить свое 
выступление, а уже крышу починили.

Есть и те люди, которые назначены, что-
бы решать вопросы в своем регионе, во-
просы во всех сферах жизни. И для них 
не является необходимостью выполнять 
эти законы, эти предложения, эти необ-
ходимости. Люди, которым президент это 
доверил, они не должны занимать эти 
должности. Они не должны ждать момен-
та, когда в результате, не дай бог, кто-то 
из их региона дозвонится. Они дозвони-
лись, слава богу, еще год можно жить 
спокойно.

О НАБОЛЕВШЕМ«ПРОШУ ИДЕЮ 
ПОДДЕРЖАТЬ»
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За российские деньги 
Джейк Джилленхол 
прославляет Америку.

Не должны одни кровь 
проливать, а остальные  
в это же время пировать.
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 ■ О чем еще сто лет назад 
писал Достоевский? Что ме-
шает россиянам? С чем нам 
нужно бороться в самих се-
бе?

ПРОСТИТЕ, КОЛЬ 
ЧТО БРЯКНУ...
По приглашению депута-

тов в Госдуме выступил На-
родный артист РСФСР, Герой 
Труда РФ режиссер Никита 
Михалков.

- Это первая встреча за 32 го-
да существования Думы. Ини-
циатива исходила именно от 
депутатов. Никита Сергеевич, 
вам слова благодарности за 
то, что вы делаете для нашей 
страны, - поблагодарил мэтра 
Вячеслав Володин.

- В свое время Борис Грыз-
лов в дискуссии с депутатом 
Еленой Драпеко сказал, что 
«Государственная Дума - это не 
та площадка, где надо прово-
дить политические баталии». 
После этого стала эта фраза 
неким мемом. Такой фразой 
она была распространена в 
народе - «парламент не место 

для дискуссий». И так как я 
нахожусь здесь первый раз, я 
не знаю, действует ли еще это 
правило. Поэтому, если я чего-
то, так сказать, брякну не того, 
уж великодушно простите, я 
не политик, - сразу извинился 
Никита Михалков.

- Об оценке выступления 
можно было судить по реак-
ции зала - Михалкову аплоди-
ровали стоя, - позже рассказал 
журналистам Вячеслав Воло-
дин. - Его позиция созвучна 
с нашей. Очень хорошо, когда 
общественный деятель с та-
ким авторитетом поддержи-
вает решения Думы. 

Речь шла про закон о защите 
русского языка.

ГДЕ-ТО ТАМ ЛУЧШЕ? 
ЕРУНДА!
Никита Михалков:
- Если вы привезете ино-

странца, посадите в машину 
и прокатите по центру любо-
го города в нашей стране, он, 
глядя в окно, не поймет, что  
находится в России. Потому 
что практически девяносто 

процентов вывесок написаны 
латинским шрифтом, англий-
скими словами.

Язык - достояние народа. Это 
его гордость. Это его сила, тем 
более русский язык, на кото-
ром написаны величайшие 
произведения. Практически 
можно знать одного Пушкина 
и понимать все вопросы бытия 
человека, хотя это было напи-
сано двести лет назад. Потому 
что это русский язык. Им нуж-
но гордиться и им  воевать.

Это величайшая провин-
циальность наша «где-то там 
лучше», огромное количество 
англицизмов, которые внедре-
ны в наше сознание, когда есть 
аналоги, прекрасные аналоги 
на русском языке.

- Вы знаете, есть такая пре-
красная мысль одного старца: 
«Если хочешь быть неприступ-
ным, стань неудобным; если 
хочешь быть сильным, стань 
неприхотливым». Вот у нас, 
к сожалению, испокон века 
это желание быть удобным 
и стремление к комфорту во 
многом привело к тому, с чем 

нам сегодня приходится стал-
киваться и бороться.

Помните, что в Америке на 
русском языке написаны толь-
ко вывески на Брайтон-Бич, 
больше нигде. Я понимаю, что 
нужны переводы названий 
улиц, площадей и другой ин-
формации для туристов. Я по-
нимаю, что должны остаться 
такие исторические названия, 
как «Мерседес», «Дольче Габ-
бана» или «Шанель», да.

Но все, что связано с нашим 
бытом, конечно же, должно 
быть на русском языке. Я так-
же понимаю, что это вызовет 
огромную, так сказать, волну 
негодования, сложности, это 
деньги, и так далее, и так да-
лее. Но именно, как я говорил 
вначале, чтобы быть непри-
ступным, нужно стать  неудоб-
ным. Мы вынуждены стать 
неудобными, и мы должны 
перетерпеть то, что мы стали 
неудобными.

НЕ ЛАКЕЙ  
И НЕ ОБШМЫГА
- Сколько веков мы себя сты-

димся? Вот посмотрите, Федор 
Достоевский в своих писатель-
ских дневниках выразил та-
кую мысль: «Стать русским - 
значит перестать презирать 
свой народ. И как только ев-
ропеец увидит, что мы начали 
уважать народ наш и нацио-
нальность нашу, так тотчас же 
начнет и он нас самих уважать. 
И действительно, чем сильнее 
и самостоятельнее развились 
бы мы в  национальном духе 
нашем, тем сильнее и ближе 
отозвались бы европейской 
душе и, породнившись с нею, 
стали бы тотчас ей понятнее. 
Тогда не отвертывались бы 
от нас высокомерно, а выслу-
шивали бы нас. Мы и на вид 
тогда станем совсем другие. 
Став самими собой, мы полу-
чим, наконец, облик челове-
ческий, а не обезьяний. Мы 
получим  вид  свободного су-
щества, а не раба, не лакея. 
Нас сочтут тогда  за людей, 
а  не за международную об-
шмыгу». Это  сказано почти 
150 лет назад.

Никита МИХАЛКОВ:

 ■ Раз суды плохо ре-
шения принимают, сто-
ит там навести порядок.

- Я понимаю, да, я знаю 
отношение президента, я 
знаю отношение Святей-
шего Патриарха, я не смею 
спорить ни с тем, ни с дру-
гим. Но когда мне говорят: 
«Что вы понимаете, что 
будет, это вот такие суды  
у нас плохие», - у меня во-
прос возникает: а  может 
быть, проще заняться су-
дами? Чтобы они правиль-
но принимали решение, не 
брали взяток и так далее. 
Чем делая несчастными де-
сятки, сотни, тысячи людей, 
которых страшно убивают 
террористы, насилуют де-
тей, и тому подобное.

Кроме того, смертная 
казнь - не желание убить. 
Это красная линия. Возмож-
ность дать человеку понять, 
что его ждет, если он это 
злодеяние совершит. Я ду-
маю, что нельзя не верить 
человеку, который стоял на 
эшафоте с петлей на шее и, 
к счастью, избежал казни. 
Это Федор Михайлович До-
стоевский. Он сказал: «Бы-
тие только тогда и начинает 
быть, когда ему грозит не-
бытие». Человек, который 
задумывает совершить кро-
вавое преступление, дол-
жен точно знать, что его 
сегодняшнее бытие при со-
вершении этого преступле-
ния превратится в небытие.

А закончить я хочу слова-
ми замечательного митро-
полита Антония Сурожско-
го: «Господи, если я сказал 
что-то правильное другому 
человеку, пусть это прине-
сет плод. Но если я сказал 
не то, что нужно, изгладь 
это из сердца и ума того, 
кому я это сказал, и про-
сти мне мою слепоту, мою 
глупость».

 ■ Стыдливость, неловкость, де-
ликатность создают нам лишние 
препятствия.

- Хочу вам привести один пример. 
Курбан-байрам - мусульманский празд-
ник, один из двух главных в году. По-
трясающе, что такой праздник в нашей 
столице проходит под защитой государ-
ства. Это говорит о том, что мы реально 
сосуществуем в нашей стране во всех 
смыслах, и мы - единственный реаль-
ный мост между Востоком и Западом, 
где совершенно спокойно примиряются 
религии, где мы воспринимаем и за-
падную культуру, и восточные ветры. 

Хорошо это или нет? Прекрасно!
Фестиваль в Ингушетии в прошлом 

году на чтение Корана. Потрясающе! 
Тысячи людей слушают друг друга, со-
ревнуются в умении читать Коран. Мы 
когда-нибудь видели, чтобы в нашей 
стране такой же какой-то конкурс был 
связан с осознанием православной 
культуры и наших летописей, жития 
святых и так далее? Никогда.

Великорецкий крестный ход. Этому 
крестному ходу шестьсот лет. Люди 
каждый год 180 километров проходят 
пешком за пять дней, читая молитвы, 
неся хоругви, иконы и так далее. Это 
происходит в Кировской области. Хо-

рошо это? Прекрасно. Тридцать тысяч 
человек там было.

А теперь скажите мне: в соотноше-
нии, сколько времени было на цен-
тральных каналах уделено первому 
празднику и сколько Великорецкому 
крестному ходу? И вы увидите, что это 
не в пользу крестного хода. Но это как 
раз и есть то самое стыдливое ощуще-
ние неловкости перед кем-то от того, 
что мы скажем, что мы верующие люди, 
православные, что это наша страна, 
что мы русские люди.

Почему? Да, я знаю, я понимаю. Это 
тоже в крови русского человека. Стыд-
ливость, неловкость, деликатность, за-

стенчивость. Да, это правда. Но когда 
дело касается будущего страны, ее 
безопасности, не давать возможно-
сти хотя бы на равных сосуществовать 
религиям в массовом сознании - это 
неправильно. Это порождает рознь. 
Именно это порождает рознь, а не 
наоборот.

Вы знаете, народ, который стесняет-
ся своей религии, своей истории, сво-
ей культуры, своей традиции, - у него 
нет перспективы, он пуст, он не име-
ет иммунитета. И тогда в результате, 
так  или иначе, он скорее может стать 
добычей для порабощения. Мы долж-
ны  это понимать. Это не просто слова, 
это важно внедрять. Это важно осо-
знавать.

ЗАСТЕНЧИВОСТЬ - В НАШЕЙ КРОВИ ЖЕСТКАЯ ПРАВДА

ПРО ВЫСШУЮ 
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МЫ ДОЛЖНЫ ПЕРЕТЕРПЕТЬ И СТАТЬ 
ДЛЯ ДРУГИХ НЕУДОБНЫМИ

Долгожданный гость: в Госдуме выступлению 
Никиты Михалкова аплодировали стоя.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

Если я буду трудить-
ся без обеда, то можно 
ли уйти с работы в счет 
обеденного времени?  

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Согласно статье 134 Тру-
дового кодекса РБ и статье 
108 Трудового кодекса РФ 
работникам предоставляется 
перерыв для отдыха и питания 
продолжительностью не ме-
нее 20 (в России - 30) минут 
и не более двух часов, кото-
рый используется работником 
по своему усмотрению. Такой 
перерыв в рабочее время не 
включается.

Однако порой сотрудники 
считают, если предоставля-
ется перерыв на обед 60 ми-
нут, а уходит человек с рабо-
ты в 19.00, то без обеденного 
времени он может отправить-
ся домой на час раньше. Но 
не все так просто.

Наниматель обязан предо-
ставлять работникам время 
для отдыха и питания. Время 
перерыва и его конкретная 
продолжительность устанав-
ливаются правилами внутрен-
него трудового распорядка 
или графиком работ (смен-
ности) либо по соглашению 
между работником и нанима-
телем. То есть работодатель 
может определить лишь дли-
тельность обеда, но не впра-
ве полностью отменить его. 
Даже при неполном рабочем 
дне человеку положен регла-
ментированный перерыв для 
отдыха и питания.

Однако, если у сотрудника 
продолжительность ежеднев-
ной работы (смены) не превы-
шает четырех часов, перерыв 
для отдыха и питания по же-
ланию работника может и не 
предоставляться.

В порядке исключения на 
работах, где по условиям 
производства перерыв уста-
новить нельзя, время, необ-
ходимое для приема пищи 
и предоставляемое работни-
ку в течение рабочего дня, 
включается в рабочее время. 
Перечень таких работ, поря-
док и место питания устанав-
ливаются нанимателем в со-
ответствии с коллективным 
договором либо правилами 
внутреннего трудового рас-
порядка.

Самовольно сокращать ра-
бочий день и уходить с работы 
в счет обеда нельзя. Можно по 
согласованию с нанимателем 
сократить обеденное время, 
соответственно, изменится и 
время окончания работы. Но 
такое изменение должно быть 
закреплено документально 
в приказе, соглашении или 
ином правовом акте.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10 
«Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 11.30 «Неделя Союзного 
государства» (12+)

06.45, 11.45, 15.40, 18.40, 20.45 
«Специальный репортаж» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 05.15 «Минск - Москва» (12+)
09.00, 00.30 «Государственный 

интерес. Вадим Репин» (12+)
10.30, 21.30, 01.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
12.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.30 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (12+)
16.00 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУРЕЦКОГО» 

(16+)
19.00 «МАРЬИНА РОЩА» (12+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
21.15, 23.45 «Специальный 

репортаж. Верные Родине. 
Дмитрий Филиппов» (12+)

22.00, 03.30 «ХОЧУ В ТЮРЬМУ» 
(16+)

05.50 «Хит-привет из СССР. 
«Зеленоглазое такси» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30 «Новое PROчтение» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
08.45, 15.40, 18.40, 20.45 

«Специальный репортаж» (12+)
09.00, 02.00 «Наши люди. Глеб 

Лапицкий» (12+)
10.30, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30, 05.15 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
12.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.15 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)
16.00 «ВОЗВРАЩЕНИЕ 

ТУРЕЦКОГО»(16+)
19.00 «МАРЬИНА РОЩА» (12+)
21.10 «Государственный интерес. 

Вадим Репин» (12+)
22.10, 03.30 «МАМА» (16+)
00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Что будет с 
Украиной?» (12+)

05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

06.45, 15.40, 18.40, 20.45 
«Специальный репортаж» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 21.30 «Новое PROчтение» (12+)
09.00, 02.00, 04.50 «Наши люди. 

Максим Дрозд» (12+)
10.30, 01.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
11.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15, 23.20 «Карта Родины. 

Костромская область 
(с субтитрами)» (12+)

13.15 «ХОЧУ В ТЮРЬМУ» (16+)
16.00 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУРЕЦКОГО» 

(16+)
19.00 «МАРЬИНА РОЩА» (12+)
22.00, 03.30 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
00.30 «Государственный интерес. 

Вадим Репин» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Мама». 

Музыкальная программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 18.30, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 00.10, 
03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30 «Минск - Москва» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 11.30, 05.15 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
09.00, 02.00 «Наши люди. Глеб 

Лапицкий» (12+)
10.30, 01.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)
13.10 «МАМА» (16+)
15.40, 18.40 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУРЕЦКОГО» 

(16+)
19.00 «МАРЬИНА РОЩА» (12+)
20.30 «Торжественное открытие 

XXXIV Международного 
фестиваля искусств 
«Славянский базар в 
Витебске». Прямой эфир (12+)

00.30 «Есть вопрос с Вадимом 
Гигиным» (12+)

03.30 «НА МОРЕ» (16+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Дельтаплан». Музыкальная 
программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.30, 10.30, 21.30, 01.30 «Факты на 
стол с Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.00, 02.00 «Наши люди» (12+)
11.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15, 05.05 «Карта Родины» (12+)
13.25 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
14.45, 15.40, 23.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУРЕЦКОГО» 

(16+)
18.30 «Гала-концерт в рамках дней 

Союзного государства «Это 
наша Победа» (12+)

21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

22.00, 03.25 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» 
(12+)

00.30 «Государственный интерес. 
Вадим Репин» (12+)

05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Три мешка хитрости». 
Мультфильм (0+)

06.10 «Чудесный колокольчик». 
Мультфильм (0+)

06.25 «Сказка о рыбаке и рыбке». 
Мультфильм (0+)

06.55 «Полкан и Шавка». Мультфильм 
(0+)

07.05 «Веселые охотники - Карандаш 
и Клякса». Мультфильм (0+)

07.15 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

08.00, 17.15 «Наши люди. Глеб 
Лапицкий» (12+)

09.00 «Дорогами Багратиона» (12+)
10.30 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУРЕЦКОГО» 

(16+)
14.35, 05.15 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Специальный репортаж. 

Верные Родине. Дмитрий 
Филиппов» (12+)

15.30 «ХОЧУ В ТЮРЬМУ» (16+)
18.10 «НА МОРЕ» (16+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.15 «Специальный репортаж. 

Верные Родине. Дмитрий 
Филиппов» (12+)

20.30, 05.05 «Наши люди. Сергей 
Карякин» (12+)

21.30 «КЛАССИК» (16+)
23.25 «МАРЬИНА РОЩА» (12+)
03.30 «НА МОРЕ» (16+)

06.00 «Сестрица Аленушка и братец 
Иванушка». Мультфильм (0+)

06.10 «Золотая антилопа». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
06.55 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
07.15 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
08.00, 17.20 «Наши люди. Сергей 

Карякин» (12+)
09.00 «Дорогами Багратиона» (12+)
10.30 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУРЕЦКОГО» 

(16+)
14.35, 05.20 «Карта Родины. 

Гомельская область 
(с субтитрами)» (12+)

15.15, 20.15 «Специальный 
репортаж. Верные Родине. 
Дмитрий Филиппов» (12+)

15.30 «МАМА» (16+)
18.15, 04.05 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» 

(12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Торжественное закрытие 

XXXIV Международного 
фестиваля искусств 
«Славянский базар 
в Витебске». Прямой эфир (12+)

00.00 «МАРЬИНА РОЩА» (12+)
05.45 «Специальный репортаж. 

Верные Родине. Дмитрий 
Филиппов» (12+)

11 июля 12 июля 13 июля

7 июля 8 июля 9 июля 10 июля

Политический обозреватель Максим Шевченко 
размышляет о последствиях военного конфликта 
между Ираном и Израилем. Анализирует воз-
можные изменения в санкционной политике США 
против Тегерана и влияние событий на Украину.

Известный энциклопедист, журналист и поли-
толог Анатолий Вассерман разбирает природу 
диктатуры и демократии, их исторические корни 
и современные проявления от Древнего Рима до 
России и Запада.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО 
         ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!

      За неделю наши 
видео посмотрели

967 599
раз
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Под живую музыку у ка-
менных сводов Несвижско-
го замка прошел главный 
open-air для ценителей вы-
сокого искусства наших 
стран.

ЗА ТРИ ЧАСА  
ДО ПОЛУНОЧИ
На театральной постанов-

ке рекомендуется быть «при 
параде»: элегантное платье, 
классический костюм. Но 
в  этот раз «модный приго-
вор» вынесла погода. Конец 
июня, а тут «сюрприз» - про-
низывающий ветер и всего 
одиннадцать градусов тепла. 
Тут не до дресс-кода. Гости 
фестиваля «Вечера Большого 
театра в замке Радзивиллов» 
укутывались в плащи и дожде-
вики и согревались горячим 
чаем, занимая места у стен 
старинной цитадели под от-
крытым небом.

Но капризы природы не по-

мешали провести пятнадца-
тый юбилейный фестиваль 
ярко и масштабно. В афише - 
тринадцать мероприятий за 
три дня.

В программе открытия фе-
стиваля - «Жар-птица», фан-
тастический балет Стравин-
ского по мотивам русских 
народных сказок, и «Шехе-
разада» Римского-Корсакова, 
постановка, насыщенная вос-
точными страстями и пестры-
ми красками.

Казалось, что балерины на-
рушали все мыслимые законы 
гравитации, порхая по сцене.

- Браво! - кричали зрители 
уже при свете звезд, не отпу-
ская артистов.

БОЖЕСТВЕННАЯ 
ГАРМОНИЯ
«Дворцовые» спектакли 

и концерты проходят в дво-
рике замка под открытым 
небом, в уютных старинных 
залах и даже под сводами ба-
рочного костела.

На главной сцене 
Несвижского замка 
показали оперу «Ев-
гений Онегин» в по-
становке главного 
режиссера Большо-
го театра РБ Анны Мо-
торной:

- Ларинское обще-
ство - вокруг 
нас. Изме-
н и л и с ь 
т о л ь к о 
к о с т ю -
мы, а смысл 
остался. Пушкин и 
Чайковский создали 
гениальное произведе-
ние. Иногда слышу, мол, 
современные дети не чи-
тают классику. Значит, мы 
должны сделать так, чтобы 
читали. Мы не создавали 
этот спектакль для старшего 
поколения. Зритель сорок 
плюс придет в театр всегда. 
Наша задача сегодня - при-
влечь в театр молодежь. «Ев-
гений Онегин» - шедевр,  мы 

не имеем права его 
испор тить, но долж-
ны сделать близким 
и понятным.

Не было свободных 
мест и на концерте «От 

классики до джаза».
В День все-

народной 
п а м я т и 

ж е р т в 
В е л и -

кой Оте-
чественной войны и 

геноцида белорусско-
го народа 22 июня на-

родные артисты Белару-
си Анастасия Москвина, 
Нина Шарубина, Влади-
мир Громов, заслужен-
ные артисты Оксана Вол-
кова, Оксана Якушевич, 

Андрей Валентий, лау-
реаты и  дипломанты 
международных кон-

курсов исполнили песни 
военных лет, занимающие 

особое место в музыкальной 
культуре наших стран. Узна-
ваемые с первых нот мелодии 
поднимали боевой дух наших 
воинов, скрашивали разлуку 
с родными и близкими, помо-
гали преодолевать трудности 
фронтового и тылового быта.

Музыка звучала и в одном 
из старейших и красивейших 
костелов Европы. Под свода-
ми старинного храма XVI века 
прихожане и гости наслаж-
дались концертом «Шедевры 
барокко. Божественная гар-
мония».

Из Минска в спецчехлах 
в  Несвиж доставили и «ко-
ролеву» музыкальных ин-
струментов  - арфу. В дуэте 
и сольно музыканты испол-
нили известные произведе-
ния различных исторических 
эпох и стран.

Завершил праздник клас-
сического искусства гала-
концерт звезд Большого.

 ■ Артисты оперы и балета из Беларуси и России 
приезжают друг к другу на гастроли и участвуют 
в союзных проектах. На постановках всегда ан-
шлаг.

Фестиваль «Балетное лето» в Минске открыл коллек-
тив Приморской сцены Мариинского театра, впервые 
выступивший на белорусской сцене. Российская труппа 
триумфально представила зрителям знаменитый балет 
«Тысяча и одна ночь» по мотивам арабских сказок на 
музыку Фикрета Амирова.

- К нам приехали больше двухсот человек труппы балета, 
оркестр, хор. Переместить артистов больше чем на девять 
тысяч километров - огромное событие для всех. Артисты 
Приморской сцены никогда у нас не были. Все билеты на 
показы проданы. Наша публика долго раскачивается, а по-
том раскупает молниеносно. Видимо, срабатывает вну-
треннее зрительское радио. Это сотрудничество должно 
продолжаться. Вопрос ответного визита во Владивосток 
обсуждается, - рассказала Екатерина Дулова, генераль-
ный директор Большого театра Беларуси.

 ■ Финальный аккорд 92-го сезона в Боль-
шом театре Беларуси - опера Чайковского 
«Орлеанская дева».

Июньская премьера - подарок зрителям в год 
185-летнего юбилея легендарного композито-
ра. «Закольцевали» театральный сезон уже на 
минской сцене сюжетом из XV столетия, кото-
рый разыгрывается в воображении современной  
девушки, представляющей себя Жанной д’Арк 
и примеряющей ее судьбу.

Артем Макаров, дирижер-постановщик, ху-
дожественный руководитель Большого театра 
Беларуси, народный артист Башкортостана, 
поделился наблюдениями: «Орлеанская дева» - 
очень редкое произведение в современном репер-
туаре, такую постановку одолеет не каждый театр:

- Есть такая категория опер - забытые шедев-
ры. Казалось бы, всем известный Чайковский, 
красивая музыка, а ставится редко. Одна из при-
чин - высокие требования к исполнителям главных 
героев. Прежде всего к исполнительнице Жан-
ны. Партия очень сложная, широкого диапазона. 
Все сошлось, чтобы поставить этот спектакль 
в Беларуси: наличие прекрасных певцов, хора 

и оркестра. В нем есть сложные, большие хоро-
вые сцены. В оригинале у Чайковского он очень 
длинный, мы что-то сократили. У нас идет три 
часа с двумя антрактами.

Худрук Большого уверен - зрителей заинтере-
сует необычное сценическое решение:

- Декорации масштабные. Мы старались досто-
верно, почти в натуральную величину показать 
храмы, передать атмосферу.

Остроту разворачивающейся на глазах зрите-
лей трагедии усиливают необычные световые 
эффекты и иллюзии.

Артем Макаров рассказал,что роль режиссера-
постановщика оперы без раздумий доверил на-
родному артисту России, худруку Московского 
государственного академического детско-
го музыкального театра имени Сац Георгию 
Исаакяну.

- Мы прилагали максимум усилий, чтобы зритель 
сидел на краешке стула и боялся пропустить хотя 
бы секунду. В каждое время хочется видеть своего 
современника. Поэтому сегодня мы тоже видим 
современную девушку, которая пытается понять, 
что такое быть святой Жанной, как пройти ее 
путь, - рассказал о творческой задумке Исаакян.

ПРИМОРСКИЕ ГОСТИ

БИЛЕТЫ РАЗЛЕТАЮТСЯ 
МОЛНИЕНОСНО

ДЕВА И ДИВО НЕЗАБЫТЫЙ ШЕДЕВР
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ХОЛОДНОЕ ЛЕТО 
АПЛОДИСМЕНТАМИ СОГРЕТО

Сцена органично 
вписалась  
в историческую 
территорию.

Любое классическое произведение  
во дворике XVI века получает 
новое прочтение.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

Если я буду трудить-
ся без обеда, то можно 
ли уйти с работы в счет 
обеденного времени?  

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Согласно статье 134 Тру-
дового кодекса РБ и статье 
108 Трудового кодекса РФ 
работникам предоставляется 
перерыв для отдыха и питания 
продолжительностью не ме-
нее 20 (в России - 30) минут 
и не более двух часов, кото-
рый используется работником 
по своему усмотрению. Такой 
перерыв в рабочее время не 
включается.

Однако порой сотрудники 
считают, если предоставля-
ется перерыв на обед 60 ми-
нут, а уходит человек с рабо-
ты в 19.00, то без обеденного 
времени он может отправить-
ся домой на час раньше. Но 
не все так просто.

Наниматель обязан предо-
ставлять работникам время 
для отдыха и питания. Время 
перерыва и его конкретная 
продолжительность устанав-
ливаются правилами внутрен-
него трудового распорядка 
или графиком работ (смен-
ности) либо по соглашению 
между работником и нанима-
телем. То есть работодатель 
может определить лишь дли-
тельность обеда, но не впра-
ве полностью отменить его. 
Даже при неполном рабочем 
дне человеку положен регла-
ментированный перерыв для 
отдыха и питания.

Однако, если у сотрудника 
продолжительность ежеднев-
ной работы (смены) не превы-
шает четырех часов, перерыв 
для отдыха и питания по же-
ланию работника может и не 
предоставляться.

В порядке исключения на 
работах, где по условиям 
производства перерыв уста-
новить нельзя, время, необ-
ходимое для приема пищи 
и предоставляемое работни-
ку в течение рабочего дня, 
включается в рабочее время. 
Перечень таких работ, поря-
док и место питания устанав-
ливаются нанимателем в со-
ответствии с коллективным 
договором либо правилами 
внутреннего трудового рас-
порядка.

Самовольно сокращать ра-
бочий день и уходить с работы 
в счет обеда нельзя. Можно по 
согласованию с нанимателем 
сократить обеденное время, 
соответственно, изменится и 
время окончания работы. Но 
такое изменение должно быть 
закреплено документально 
в приказе, соглашении или 
ином правовом акте.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10 
«Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 11.30 «Неделя Союзного 
государства» (12+)

06.45, 11.45, 15.40, 18.40, 20.45 
«Специальный репортаж» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 05.15 «Минск - Москва» (12+)
09.00, 00.30 «Государственный 

интерес. Вадим Репин» (12+)
10.30, 21.30, 01.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
12.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.30 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (12+)
16.00 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУРЕЦКОГО» 

(16+)
19.00 «МАРЬИНА РОЩА» (12+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
21.15, 23.45 «Специальный 

репортаж. Верные Родине. 
Дмитрий Филиппов» (12+)

22.00, 03.30 «ХОЧУ В ТЮРЬМУ» 
(16+)

05.50 «Хит-привет из СССР. 
«Зеленоглазое такси» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30 «Новое PROчтение» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
08.45, 15.40, 18.40, 20.45 

«Специальный репортаж» (12+)
09.00, 02.00 «Наши люди. Глеб 

Лапицкий» (12+)
10.30, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30, 05.15 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
12.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.15 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)
16.00 «ВОЗВРАЩЕНИЕ 

ТУРЕЦКОГО»(16+)
19.00 «МАРЬИНА РОЩА» (12+)
21.10 «Государственный интерес. 

Вадим Репин» (12+)
22.10, 03.30 «МАМА» (16+)
00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Что будет с 
Украиной?» (12+)

05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

06.45, 15.40, 18.40, 20.45 
«Специальный репортаж» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 21.30 «Новое PROчтение» (12+)
09.00, 02.00, 04.50 «Наши люди. 

Максим Дрозд» (12+)
10.30, 01.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
11.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15, 23.20 «Карта Родины. 

Костромская область 
(с субтитрами)» (12+)

13.15 «ХОЧУ В ТЮРЬМУ» (16+)
16.00 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУРЕЦКОГО» 

(16+)
19.00 «МАРЬИНА РОЩА» (12+)
22.00, 03.30 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
00.30 «Государственный интерес. 

Вадим Репин» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Мама». 

Музыкальная программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 18.30, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 00.10, 
03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30 «Минск - Москва» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 11.30, 05.15 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
09.00, 02.00 «Наши люди. Глеб 

Лапицкий» (12+)
10.30, 01.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)
13.10 «МАМА» (16+)
15.40, 18.40 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУРЕЦКОГО» 

(16+)
19.00 «МАРЬИНА РОЩА» (12+)
20.30 «Торжественное открытие 

XXXIV Международного 
фестиваля искусств 
«Славянский базар в 
Витебске». Прямой эфир (12+)

00.30 «Есть вопрос с Вадимом 
Гигиным» (12+)

03.30 «НА МОРЕ» (16+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Дельтаплан». Музыкальная 
программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.30, 10.30, 21.30, 01.30 «Факты на 
стол с Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.00, 02.00 «Наши люди» (12+)
11.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15, 05.05 «Карта Родины» (12+)
13.25 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
14.45, 15.40, 23.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУРЕЦКОГО» 

(16+)
18.30 «Гала-концерт в рамках дней 

Союзного государства «Это 
наша Победа» (12+)

21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

22.00, 03.25 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» 
(12+)

00.30 «Государственный интерес. 
Вадим Репин» (12+)

05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Три мешка хитрости». 
Мультфильм (0+)

06.10 «Чудесный колокольчик». 
Мультфильм (0+)

06.25 «Сказка о рыбаке и рыбке». 
Мультфильм (0+)

06.55 «Полкан и Шавка». Мультфильм 
(0+)

07.05 «Веселые охотники - Карандаш 
и Клякса». Мультфильм (0+)

07.15 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

08.00, 17.15 «Наши люди. Глеб 
Лапицкий» (12+)

09.00 «Дорогами Багратиона» (12+)
10.30 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУРЕЦКОГО» 

(16+)
14.35, 05.15 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Специальный репортаж. 

Верные Родине. Дмитрий 
Филиппов» (12+)

15.30 «ХОЧУ В ТЮРЬМУ» (16+)
18.10 «НА МОРЕ» (16+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.15 «Специальный репортаж. 

Верные Родине. Дмитрий 
Филиппов» (12+)

20.30, 05.05 «Наши люди. Сергей 
Карякин» (12+)

21.30 «КЛАССИК» (16+)
23.25 «МАРЬИНА РОЩА» (12+)
03.30 «НА МОРЕ» (16+)

06.00 «Сестрица Аленушка и братец 
Иванушка». Мультфильм (0+)

06.10 «Золотая антилопа». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
06.55 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
07.15 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
08.00, 17.20 «Наши люди. Сергей 

Карякин» (12+)
09.00 «Дорогами Багратиона» (12+)
10.30 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУРЕЦКОГО» 

(16+)
14.35, 05.20 «Карта Родины. 

Гомельская область 
(с субтитрами)» (12+)

15.15, 20.15 «Специальный 
репортаж. Верные Родине. 
Дмитрий Филиппов» (12+)

15.30 «МАМА» (16+)
18.15, 04.05 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» 

(12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Торжественное закрытие 

XXXIV Международного 
фестиваля искусств 
«Славянский базар 
в Витебске». Прямой эфир (12+)

00.00 «МАРЬИНА РОЩА» (12+)
05.45 «Специальный репортаж. 

Верные Родине. Дмитрий 
Филиппов» (12+)

11 июля 12 июля 13 июля

7 июля 8 июля 9 июля 10 июля

Политический обозреватель Максим Шевченко 
размышляет о последствиях военного конфликта 
между Ираном и Израилем. Анализирует воз-
можные изменения в санкционной политике США 
против Тегерана и влияние событий на Украину.

Известный энциклопедист, журналист и поли-
толог Анатолий Вассерман разбирает природу 
диктатуры и демократии, их исторические корни 
и современные проявления от Древнего Рима до 
России и Запада.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО 
         ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!

      За неделю наши 
видео посмотрели

967 599
раз

4 - 10 июля / 2025 / № 3014 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ЗВУКИ МУЗЫКИ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Под живую музыку у ка-
менных сводов Несвижско-
го замка прошел главный 
open-air для ценителей вы-
сокого искусства наших 
стран.

ЗА ТРИ ЧАСА  
ДО ПОЛУНОЧИ
На театральной постанов-

ке рекомендуется быть «при 
параде»: элегантное платье, 
классический костюм. Но 
в  этот раз «модный приго-
вор» вынесла погода. Конец 
июня, а тут «сюрприз» - про-
низывающий ветер и всего 
одиннадцать градусов тепла. 
Тут не до дресс-кода. Гости 
фестиваля «Вечера Большого 
театра в замке Радзивиллов» 
укутывались в плащи и дожде-
вики и согревались горячим 
чаем, занимая места у стен 
старинной цитадели под от-
крытым небом.

Но капризы природы не по-

мешали провести пятнадца-
тый юбилейный фестиваль 
ярко и масштабно. В афише - 
тринадцать мероприятий за 
три дня.

В программе открытия фе-
стиваля - «Жар-птица», фан-
тастический балет Стравин-
ского по мотивам русских 
народных сказок, и «Шехе-
разада» Римского-Корсакова, 
постановка, насыщенная вос-
точными страстями и пестры-
ми красками.

Казалось, что балерины на-
рушали все мыслимые законы 
гравитации, порхая по сцене.

- Браво! - кричали зрители 
уже при свете звезд, не отпу-
ская артистов.

БОЖЕСТВЕННАЯ 
ГАРМОНИЯ
«Дворцовые» спектакли 

и концерты проходят в дво-
рике замка под открытым 
небом, в уютных старинных 
залах и даже под сводами ба-
рочного костела.

На главной сцене 
Несвижского замка 
показали оперу «Ев-
гений Онегин» в по-
становке главного 
режиссера Большо-
го театра РБ Анны Мо-
торной:

- Ларинское обще-
ство - вокруг 
нас. Изме-
н и л и с ь 
т о л ь к о 
к о с т ю -
мы, а смысл 
остался. Пушкин и 
Чайковский создали 
гениальное произведе-
ние. Иногда слышу, мол, 
современные дети не чи-
тают классику. Значит, мы 
должны сделать так, чтобы 
читали. Мы не создавали 
этот спектакль для старшего 
поколения. Зритель сорок 
плюс придет в театр всегда. 
Наша задача сегодня - при-
влечь в театр молодежь. «Ев-
гений Онегин» - шедевр,  мы 

не имеем права его 
испор тить, но долж-
ны сделать близким 
и понятным.

Не было свободных 
мест и на концерте «От 

классики до джаза».
В День все-

народной 
п а м я т и 

ж е р т в 
В е л и -

кой Оте-
чественной войны и 

геноцида белорусско-
го народа 22 июня на-

родные артисты Белару-
си Анастасия Москвина, 
Нина Шарубина, Влади-
мир Громов, заслужен-
ные артисты Оксана Вол-
кова, Оксана Якушевич, 

Андрей Валентий, лау-
реаты и  дипломанты 
международных кон-

курсов исполнили песни 
военных лет, занимающие 

особое место в музыкальной 
культуре наших стран. Узна-
ваемые с первых нот мелодии 
поднимали боевой дух наших 
воинов, скрашивали разлуку 
с родными и близкими, помо-
гали преодолевать трудности 
фронтового и тылового быта.

Музыка звучала и в одном 
из старейших и красивейших 
костелов Европы. Под свода-
ми старинного храма XVI века 
прихожане и гости наслаж-
дались концертом «Шедевры 
барокко. Божественная гар-
мония».

Из Минска в спецчехлах 
в  Несвиж доставили и «ко-
ролеву» музыкальных ин-
струментов  - арфу. В дуэте 
и сольно музыканты испол-
нили известные произведе-
ния различных исторических 
эпох и стран.

Завершил праздник клас-
сического искусства гала-
концерт звезд Большого.

 ■ Артисты оперы и балета из Беларуси и России 
приезжают друг к другу на гастроли и участвуют 
в союзных проектах. На постановках всегда ан-
шлаг.

Фестиваль «Балетное лето» в Минске открыл коллек-
тив Приморской сцены Мариинского театра, впервые 
выступивший на белорусской сцене. Российская труппа 
триумфально представила зрителям знаменитый балет 
«Тысяча и одна ночь» по мотивам арабских сказок на 
музыку Фикрета Амирова.

- К нам приехали больше двухсот человек труппы балета, 
оркестр, хор. Переместить артистов больше чем на девять 
тысяч километров - огромное событие для всех. Артисты 
Приморской сцены никогда у нас не были. Все билеты на 
показы проданы. Наша публика долго раскачивается, а по-
том раскупает молниеносно. Видимо, срабатывает вну-
треннее зрительское радио. Это сотрудничество должно 
продолжаться. Вопрос ответного визита во Владивосток 
обсуждается, - рассказала Екатерина Дулова, генераль-
ный директор Большого театра Беларуси.

 ■ Финальный аккорд 92-го сезона в Боль-
шом театре Беларуси - опера Чайковского 
«Орлеанская дева».

Июньская премьера - подарок зрителям в год 
185-летнего юбилея легендарного композито-
ра. «Закольцевали» театральный сезон уже на 
минской сцене сюжетом из XV столетия, кото-
рый разыгрывается в воображении современной  
девушки, представляющей себя Жанной д’Арк 
и примеряющей ее судьбу.

Артем Макаров, дирижер-постановщик, ху-
дожественный руководитель Большого театра 
Беларуси, народный артист Башкортостана, 
поделился наблюдениями: «Орлеанская дева» - 
очень редкое произведение в современном репер-
туаре, такую постановку одолеет не каждый театр:

- Есть такая категория опер - забытые шедев-
ры. Казалось бы, всем известный Чайковский, 
красивая музыка, а ставится редко. Одна из при-
чин - высокие требования к исполнителям главных 
героев. Прежде всего к исполнительнице Жан-
ны. Партия очень сложная, широкого диапазона. 
Все сошлось, чтобы поставить этот спектакль 
в Беларуси: наличие прекрасных певцов, хора 

и оркестра. В нем есть сложные, большие хоро-
вые сцены. В оригинале у Чайковского он очень 
длинный, мы что-то сократили. У нас идет три 
часа с двумя антрактами.

Худрук Большого уверен - зрителей заинтере-
сует необычное сценическое решение:

- Декорации масштабные. Мы старались досто-
верно, почти в натуральную величину показать 
храмы, передать атмосферу.

Остроту разворачивающейся на глазах зрите-
лей трагедии усиливают необычные световые 
эффекты и иллюзии.

Артем Макаров рассказал,что роль режиссера-
постановщика оперы без раздумий доверил на-
родному артисту России, худруку Московского 
государственного академического детско-
го музыкального театра имени Сац Георгию 
Исаакяну.

- Мы прилагали максимум усилий, чтобы зритель 
сидел на краешке стула и боялся пропустить хотя 
бы секунду. В каждое время хочется видеть своего 
современника. Поэтому сегодня мы тоже видим 
современную девушку, которая пытается понять, 
что такое быть святой Жанной, как пройти ее 
путь, - рассказал о творческой задумке Исаакян.

ПРИМОРСКИЕ ГОСТИ

БИЛЕТЫ РАЗЛЕТАЮТСЯ 
МОЛНИЕНОСНО

ДЕВА И ДИВО НЕЗАБЫТЫЙ ШЕДЕВР

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 Б
ол

ьш
ог

о 
те

ат
ра

 Р
Б

ХОЛОДНОЕ ЛЕТО 
АПЛОДИСМЕНТАМИ СОГРЕТО

Сцена органично 
вписалась  
в историческую 
территорию.

Любое классическое произведение  
во дворике XVI века получает 
новое прочтение.
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НАШ САЙТ

ПОПРАВШИЕ ЗЛО
Переход немцев на сто-

рону РККА в 1941 году был 
далеко не единичным. Судь-
бу конкретно этих летчиков 
выяснить не удалось. Зато 
есть примеры других немцев, 
которые встали на сторону 
Советского Союза. Вот одна 
удивительная история.

В 1961 году, в рамках рас-
следования преступлений 
гитлеровцев в Калининской 
области, понадобилось вы-
яснить имя командира бое-
вой группы партизан (они 
воевали под вымышленными 
именами). Оказалось, парти-
зана зовут Фриц Ганс Вер-
нер Шменкель, в прошлом 
ефрейтор вермахта. 

Он перешел на нашу сто-
рону в ноябре 1941 года 
и примкнул к партизанам. 

Воевал героически, много 
раз ходил в расположение 
врага. А потом стал ключе-
вой фигурой в операции по  
захвату у немцев вагонов 
с продовольствием, ровно 
так, как в фильме Алексея 
Германа «Проверка на до-
рогах». За это его наградили 
орденом Боевого Красного 
Знамени.

К сожалению, герой, когда 
партизанил в лесах Белорус-
сии, был схвачен карателя-
ми. Его казнили 22 февраля 
1944 года в Минске. Перед 
казнью разрешили написать 
письмо жене. Там были такие 
строки: «Своему расстре-
лу я иду смело навстречу, 
так  как умираю за хорошее 
дело».

Подготовили 
Олег ЗИНЧЕНКО, 

Наталья САЙКИНА.
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